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О чем 
договорились 
Россия 
и Китай

Вера ГРИНВИЧ

Концепцию развития 
территории у Дома Советов 
хотят разрабатывать 
архитекторы из России 
и Австрии.

В Калининграде завершился прием за-
явок на участие в новом архитектурном 
конкурсе на концепцию развития терри-
тории у Дома Советов. Об этом сообщает 
пресс-служба Корпорации развития Кали-
нинградской области. 

По данным организаторов конкурса, Ка-
лининградского отделения Союза архитек-
торов России, от желающих участвовать 
поступило 47 заявок.

- По решению экспертной группы к уча-

стию в конкурсе допущены 44 участника, 
- говорится в сообщении.

Примечательно, что свои заявки пред-
ставили архитекторы из Калининградской 
области, Москвы и Подмосковья, Петербур-
га, Ярославля, Уфы, Красноярска, Тулы, 
Ростова-на-Дону, Сочи, Екатеринбурга и 
Бреста. Поступила совместная заявка из 
Тулы и Вены от коллектива с участием за-
рубежного партнера.

Прием конкурсных работ осуществляет-
ся до 10 июля 2023 года.  

Конкурс «Новый центр Калининграда» 
был объявлен в середине февраля 2023 
года. Речь идет о развитии территории в 
границах Ленинского проспекта - улицы 
Шевченко - улицы Зарайской - Московского 
проспекта. Призовой фонд составляет 3,5 
миллиона рублей.

Что будет на площади у Дома Советов?
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Бытует мнение, что популярный артист 
как муж, мягко говоря, ненадежен и не-
долговечен - обязательно увлечется кем-то 
и сбежит из, казалось бы, счастливой се-
мьи. Так ли это? Сегодня мы решили вспом-
нить о тех знаменитых актерах, браки 
которых продержались больше полувека.

Секреты 
крепких
звездных 
браков

Борис Щербаков 
и Татьяна Бронзова отметили 

золотую свадьбу.

В Калининграде после пожара 
194 человека остались 
без крыши над головой

Газета нашего города ★ Калининград
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Олег АДАМОВИЧ

Как прошли 
переговоры 
Владимира Путина 
и Си Цзиньпина. 

ПРИГЛАШЕНИЕ 
В КИТАЙ

Поездка главы КНР 
Си Цзиньпина в Рос-
сию растянулась на 
три дня. Самым важ-
ным стал первый же, 
когда состоялась лич-
ная четырехчасовая бе-
седа Владимира Путина 
и китайского лидера. 
Политики смогли без 
лишних свидетелей на-
прямую решить между 
собой основные во-
просы. Правда, какие 
конкретно - загадка. В 
Кремле не стали даже 
намекать, о чем гово-
рили главы стран.

А вот сам председа-
тель Си раскрыл одну 
тему.

- Я вчера пригласил 
президента Путина в 
удобное для него вре-
мя в этом году посетить 
Китай, - рассказал он.

Глава КНР добавил, 
что в 2023-м в Ки-
тае состоится третий 
международный фо-
рум «Один пояс - один 
путь», в предыдущих 
двух форумах россий-
ский лидер участвовал.

СОЮЗНЫЙ 
ДРЕСС-КОД

Во второй день ви-
зита председатель Си с 
утра отправился в «Бе-
лый дом» к премьеру 
Михаилу Мишустину. 
Там стороны отметили 
рост торговли России и 
Китая: в этом году ждут 
уже уровня в $200 мил-
лиардов. Глава Кабми-
на вспомнил о крупных 
нефтегазовых проектах, 
а еще о планах создать 
«сухопутный зерновой 
коридор» (речь про экс-
порт дальневосточного 
зерна на рынок КНР).

После полудня ки-
тайский лидер приехал 
в Кремль. У главного 
подъезда его встретил 
комендант. По па-
радной лестнице ми-
мо почетного караула 
председатель Си под-

нялся в Георгиевский 
зал. Там его встретил 
Путин. Они пожали 
друг другу руки под 
звуки гимнов России 
и Китая. Так офици-
ально начался уже 
госвизит главы КНР 
в Россию - визит выс-
шего уровня.

Кстати, полити-
ки оделись похоже: в 
темно-синие костюмы 
с красными галстуками.

ВАЛЮТЫ, 
ОБОРОНКА 
И ЭНЕРГЕТИКА

Практически сразу же 
у глав стран начались 
переговоры в «узком 
составе» в Екатери-
нинском зале. Вместе 
с Путиным в них уча-
ствовали лишь зам-
пред Совбеза Дмитрий 
Медведев, министр 
обороны Сергей Шой-
гу, директор службы по 
военно-техническому 
сотрудничеству Дми-
трий Шугаев, глава 
«Роскосмоса» Юрий 
Борисов, глава Цент-
робанка Эльвира На-
биуллина.

Судя по составу, ли-
деры могли обсуждать 
оборонные проекты.

Все вице-премьеры 
и ключевые министры 
пришли уже на вто-
рую встречу в Кремле 
- в «широком составе». 
Эта часть переговоров 
прошла в Александров-
ском зале.

- Расширяется на-
ше энергетическое 
взаимодействие. Рос-
сия поставляет нефть, 
газ, уголь. По графику 
строится объект ядер-
ной энергетики. Объ-
ем поставок газа к 2030 
году составит 98 млрд 
кубометров плюс 100 

млн тонн сжиженного 
газа, - анонсировал в 
своем вступительном 
слове Путин.

Он отметил, что один 
лишь газопровод «Си-
ла Сибири-2» позволит 
качать 50 млрд кубов га-
за в год.

- Уже две трети това-
рооборота между на-
шими странами про-
исходит в рублях и 
юанях. Следует и далее 
поощрять эту практику. 
Мы за использование 
юаней в расчетах меж-
ду Россией и странами 
Азии, Африки, Латин-
ской Америки, - доба-
вил Путин. 

- В России стреми-
тельно реализуются на-
циональные цели раз-
вития до 2030 года, - в 
свою очередь, заявил 
председатель Си.

В ПАЛАТАХ 
ИВАНА ГРОЗНОГО

А закончилась про-
грамма вторника обе-
дом в Грановитой па-
лате. Не рядовое место!

- Приемы в Гранови-
той палате устраивают-
ся редко. То, что ради 
приезда Си Цзиньпи-
на выбрали именно 
это место, говорит о 
высшем уровне уваже-
ния, - рассказал «КП» 
экс-замгенсекретаря 
ООН и бывший зам-
министра иностран-
ных дел России Сергей 
Орджоникидзе.

Облицованную бе-
лым граненым камнем 
палату построили при 
Иване III. Раньше тут 
был тронный зал. Здесь 
цари принимали по-
здравления после ко-
ронации. Тут собирал-
ся последний Земский 
собор 1653 года, после 

которого Украина во-
шла в состав России.

Иван Грозный пиро-
вал в Грановитой па-
лате по случаю взятия 
Казани, Петр I отмечал 
здесь победу при Пол-
таве. В 1945-м в этом 
зале был прием в честь 
участников Парада По-

беды. А в 1990-х Ельцин 
тут угощал королеву 
Великобритании.

Уже 22 марта предсе-
датель Си отправится 
домой. Никаких встреч 
у него на этот день не 
запланировано. Хотя, 
не исключено, они бу-
дут, но не публично.

Олег АДАМОВИЧ

Контракты по энергетике будут про-
должаться, торговля расширяться, и 
сотрудничество в сфере безопасности 
только продолжится.

По итогам визита Си Цзиньпина в Москву 
были подписаны два глобальных документа: 
«Заявление об углублении всеобъемлю-
щего партнерства в новой эпохе» и «План 
развития экономического сотрудничества 
до 2030 года». Это формальный итог, но 
важнее всего то, что политики смогли пооб-
щаться тет-а-тет. Как показывает практика, 
самые важные решения принимаются как 
раз на таких встречах.

- Они услышали друг друга! - так охаракте-
ризовал встречу Дмитрий Песков.

- Все переговоры вчера и сегодня были 
успешными, они прошли в теплой атмосфе-
ре, - через несколько минут подвел главный 
итог Владимир Путин.  - Два программных 
совместных заявления в полной мере от-
ражают наши отношения, которые сейчас 
находятся на наивысшем уровне.

О чем конкретно говорил президент:
✓ Рост торгового оборота.
- По силам в этом году преодолеть отмет-

ку в 200 миллиардов долларов, - заметил 
президент.

✓ Мы будем активнее использовать на-
циональные валюты в международных рас-
четах.

✓ Самые большие планы у нас по разви-
тию экспорта углеводородов. Россия уже 
стала главным поставщиком нефти в Китай 
и на четвертом месте по сжиженному газу.

- Газопровод «Сила Сибири-2» будет по-
ставлять 50 миллиардов кубов газа по 
территории Монголии в КНР, - заявил пре-
зидент.

✓ Украинский кризис.
- Многие из положений выдвинутого Ки-

таем мирного плана созвучны российским 
подходам и могут быть взяты за основу 
для мирного урегулирования, когда к нему 
будут готовы на Западе и в Киеве. Однако 
пока такой готовности с их стороны мы не 
наблюдаем, - отметил Путин.

Здесь президент отвлекся от своих бумаг 
и обратился ко всем собравшимся:

- Более того, когда мы обсуждали возмож-
ности китайского плана мирного урегулиро-
вания, стало известно, что Великобритания 
объявила не только о поставках танков 
на Украину, но и снарядов с обедненным 
ураном. Похоже, что Запад действительно 
решил воевать с Россией до последнего 
украинца не на словах, а на деле. Если все 
это будет происходить, то соответствующим 
образом Россия вынуждена будет реагиро-
вать, имея в виду, что коллективный Запад 
начинает применять уже оружие с ядерным 
компонентом, - добавил он.

Си Цзиньпин напомнил о своей «бес-
пристрастной позиции» и приверженности 
Устава ООН:

- Мы всегда за мир и диалог. Мы твердо 
стоим на верной стороне истории. Я рассчи-
тываю на поддержание тесных контактов с 
президентом Владимиром Путиным в самых 
разных формах на благо динамичного и дол-
госрочного развития российско-китайских 
отношений, - заверил глава КНР.

Картина дня: 

 ■ ИТОГИ

О чем договорились два лидера

СПРАВКА «КП»
Визиты иностранных 
гостей делятся 
на несколько видов.
Государственный визит

Это визит высшего уровня. Он 
проводится, чтобы подчеркнуть 
высокий уровень отношений с 
той страной, куда направляется 
лидер. Важно, что госвизит мо-
жет нанести исключительно гла-
ва государства и только лишь 
раз за все время полномочий.
Официальный визит

По статусу его ставят на 
второе место после государ-
ственного. Причем официаль-
ный визит может нанести как 
глава государства, так и глава 
правительства или МИДа.
Рабочий визит

Его наносят официальные 
представители государств. Счи-
тается, что во время рабочего 
визита делегация приезжает на 
переговоры, для консультаций, 
чтобы подписать договоры и со-
глашения, открыть националь-
ную выставку, дни культуры
и т. д. В таких встречах могут 
участвовать президент, пре-
мьер, министр иностранных дел.
Частный визит

Такой вид визита предусма-
тривает участие в конференциях 
или совещаниях, присутствие 
на спортивных соревнованиях, 
конкурсах.

Подготовил 
Валентин АЛФИМОВ.
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Экспертное мнение политолога 
в программе «Бовт знает» каждый четверг 

в 19.00 (мск) на Радио «КП»

Одинаковые галстуки 
и самый значимый зал Кремля

Владимир Путин 
и Си Цзиньпин 

выбрали 
для главного дня 

госвизита красные 
галстуки. И лишь 
Александр Второй 

на портрете в Кремле 
был с синей лентой.

ЦИТАТА
Из совместного заявле-

ния Владимира Путина 
и Си Цзиньпина:

«Стороны вновь заяв-
ляют, что в ядерной во-
йне не может быть побе-
дителей и она никогда не 
должна быть развязана. 
Все ядерные державы не 
должны размещать ядер-
ное оружие за предела-
ми национальных терри-
торий и должны вывезти 
все размещенное за ру-
бежом ядерное оружие».

FM.KP.RU

Россия
www.kp.ru
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Чему нам стоит 
поучиться у Китая?
Руслан КАРМАНОВ, эксперт по Китаю, 
живущий в Гонконге:

- В первую очередь долгосрочному планированию и умению 
признавать свои ошибки. «Обратная связь по ошибочным дей-
ствиям» является, пожалуй, самой главной драгоценностью в 
сокровищнице китайской мысли. Тезис Мао Цзэдуна «Заново 
учиться, продолжать революцию» во многом определил разви-
тие Китая - адекватный анализ собственных неудач и проблем. 

Алексей ЗУБЕЦ, директор Института 
социально-экономических исследований 
Финансового университета:

- Стоит поучиться у них умению расчетливо использовать 
собственные ресурсы, умению отказываться от идеологиче-
ских стереотипов ради получения выгод в развитии, умению 
оппонировать и достигать своих целей.

Александр ДУГИН, философ:
- Всему. Они свято хранят и суверенитет, и цивилизацию, а 

извне берут лишь то, что делает их сильнее, а не ослабляет. 
Если бы мы поняли, насколько гармонично их общество, все 
захотели бы стать китайцами. Но, может, и хорошо, что мы это-
го не понимаем, - нам придется оставаться именно русскими. 
Китаем можно вдохновляться при создании нашей собственной 
русской мечты.

Андрей ОСТРОВСКИЙ, китаевед, профессор:
- Необходимо начать проводить реформы по китайскому об-

разцу. В 1991 году, когда мы начали реформы, мы были впереди 
Китая по ВВП, оторвались в 1,5 раза, а в 1995 году мы спусти-
лись вниз, проводили гайдаровские реформы. А глобально нужно 
учиться вдумчивости: они действуют по принципу - 7 раз отмерь, 
один - отрежь, а у нас щелкнули и отрезали не то, что надо.

Герман КЛИМЕНКО, деятель IT-индустрии:
- У Китая нам стоит поучиться терпению и настойчивости. 

Всего 15 лет назад я в качестве анекдота заказывал телефон 
китайского производства о четырех симках, телевизоре и радио. 
Приезжало нечто ужасное, которое грелось, как электроплита. 
Тогда попытка Китая стать международным лидером казалась 
совершенно невозможной. Тогда мы все смеялись над этим. А 
теперь никто посмеяться даже не посмеет.

Сергей ОСТАПЕНКО, писатель:
- Первое - всегда и везде следовать собственным интересам, 

извлекать выгоду из любых конфликтов, вовремя дружить или 
проявлять сдержанность. Мы так пока не умеем - менталитет 
не тот, широкая душа. И второе - это умение создавать вокруг 
себя выгодный имидж.

Светлана КЛЮЧКИНА, член 
Экспертного совета по культуре 
Молодежного парламента при Госдуме:

- Когда училась в Дипломатической академии МИДа и работала 
в туризме, много взаимодействовала с Китаем. Например, они 
умело скрывают свои эмоции, а если работают, то работают на 
все 300%. После сотрудничества с Китаем никакие тренинги по 
мотивации не нужны, потому что они удивляют своей терпели-
востью и целеустремленностью. Китайцы годами могут ждать, 
пока клиент или партнер «созреет», чтобы добиться своего.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Завершилась вторая 
парламентская 
конференция 
«Россия - Африка».

С одной стороны, случай-
ность: визит китайского лиде-
ра совпал с грандиозной пар-
ламентской конференцией 
«Россия - Африка». С другой - 
система. Москва все заметнее 
превращается в центр объеди-
нения антизападных сил - от 
Южной Атлантики до Южно-
Китайского моря.

- Спасибо, что нашли муже-
ство приехать в Россию! - встре-
чает делегатов председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. - 
Здесь собрались те, кто знает, 
какой ценой достигается неза-
висимость. Россию и Африку 
объединяют общие цели - по-
строение многополярного мира.

В ответ высокие гости из, как 
говорили в старину, «полуден-
ных стран» признаются в любви 
к России.

- Нас очень тепло здесь, в 
Москве, встретили, - говорит 
Киприано Касама, председатель 
Национальной народной ас-
самблеи Республики Гвинея-
Бисау. - Наша страна борется 
за свою свободу, и с самого на-
чала этой борьбы российские 
друзья всегда нас поддержива-
ли. Сейчас Россией руководит 
великий президент - Владимир 
Путин. Хотим передать ему и 
российскому народу: мы с вами 
солидарны, и мы продолжим 
быть вместе с Россией, - под-
черкивает спикер.

Тут ехидный читатель спро-
сит: а что, кроме морального 
удовлетворения, мы получаем 
от взаимодействия с южным 
континентом?

Как минимум - новый рынок 
сбыта (тем более что старое - за-
падное - пространство закрыто 
из-за экономических санкций). 
А с Африкой товарооборот рас-
тет: как напомнил Володин, по 
итогам прошлого года таковой 
составил $17,9 млрд. Да, это 
примерно в 10 раз меньше, чем, 

например, с Китаем. 
Но отношения с Пе-
кином мы развиваем 
уже четверть века, а на 
африканский вектор 
вернулись лишь в по-
следние годы.

И главное: южный 
континент, вопреки 
давлению Запада, от-
казывается присоеди-
няться к санкциям и 
рвать исторические 
связи с Москвой.

- Вашингтон и Брюс-
сель стремятся взять 
под контроль природ-
ные ресурсы России 
и Африки. Но не Ва-
шингтону учить нас, 
как дружить и строить 

планы на будущее! - говорит Во-
лодин.

А другая участница конфе-
ренции, председатель Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко, напоминает, что нынеш-
ним летом в Санкт-Петербурге 
пройдет еще более грандиоз-
ный саммит «Россия - Африка»:

- Без Африки справедливый 
многополярный мир немыслим 
и невозможен! - подчеркивает 
Валентина Ивановна.

Так что сближение между 
«страной медведей» и «стра-
ной гепардов» неизбежно. Не-
даром слово «Дума» на суахили, 
одном из главных языков Аф-
рики, именно так и переводит-
ся: «гепард». Так что для даль-
нейшего укрепления контактов 
Володин предложил проводить 
такую российско-африканскую 
парламентскую конференцию 
ежегодно.

 ■ ТОРГОВЫЕ МАРШРУТЫ 

Андрей ЗАЙЦЕВ

Транзит через рос-
сийско-турецкую гра-
ницу возобновился. 
Но  «санкционку» все 
равно не пропускают.

Черные списки тран-
зитных товаров, которые 
нельзя пускать в Россию, 
появились у турецкой та-
можни. Местные СМИ со-
общают, что их разослали 
и турецким экспортерам. 
Но что именно перечисле-
но в этих списках - инфор-
мации нет. Эксперты счи-
тают, что США и Евросоюз 
надавили на Турцию, чтобы 
та соблюдала санкцион-
ный режим против России, 
а не помогала нам обхо-
дить ограничения.

Раньше схема была та-
кой. Некая компания в 
Турции заказывала пар-
тию товара, и эта партия 
транзитом шла в Россию, 
«не останавливаясь» на 
берегах Босфора. При-
чем так работал транзит 
любой продукции, не толь-

ко санкционной  - удобно 
же. Однако в начале марта 
власти Турции неожиданно 
запретили любые отгрузки 
в сторону России. Пример-
но две недели заказчики 
не могли получить никакие 
товары.

- Система блокировала 
абсолютно все грузы. Сам 
факт указания конечной 
страны доставки «Россия» 
являлся критерием блоки-
ровки оформления транзи-
та, - заявил в эфире Радио 
«КП» (97,2 FM) Георгий 
Властопуло, генераль-
ный директор компании 
«Оптималог», которая за-
нимается международны-
ми перевозками. - К концу 
прошлой недели транзит 
заработал, но не в полной 
мере. Сейчас мы пытаемся 
практическим путем опре-
делить, что работает и для 
какого вида товаров. И вот 
таким методом проб и оши-
бок формируем критерии, 

чтобы понять, как теперь 
будет работать транзит. 
Кто-то говорит, что турки 
уже опубликовали какой-
то список товаров. Лично 
мы его в глаза не видели. 
Но можем предположить, 
что это товары двойного 
назначения.

Напомним, принятый в 
феврале десятый пакет 
санкций ЕС предполага-
ет запрет на поставки в 
Россию товаров двойного 
назначения - то есть тех, 
которые можно использо-
вать и для военных целей. 
А тех, кто будет помогать 
обходить санкции, ждет 
уголовное преследование 
от Евросоюза. В список 
попало около 200 пози-
ций. Среди них строитель-
ная техника, запчасти для 
автомобилей и авиадвига-
телей, различные антен-
ны, компасы, бинокли, 
прицепы, автопогрузчи-
ки, микрочипы, насосы, 

станки и прочее оборудо-
вание.

По мнению экспертов, 
потребительских товаров - 
одежды, игрушек, мобиль-
ных телефонов и т. д. - этот 
запрет не коснется. А что 
касается товаров под санк-
циями, то российские им-
портеры считают: найдутся 
и другие способы привезти 
их в страну. Конкретику, 
понятное дело, никто не 
раскрывает, чтобы нам не 
обрубили и новые каналы 
поставок. Но путь товаров 
в Россию удлинится, и все 
это в итоге отразится на 
ценах.

- Чем больше проблем 
на пути следования това-
ра от поставщика до ко-
нечного получателя, тем 
дороже схемы логистики. 
Себестоимость доставки 
товара получается выше, 
и его конечная цена тоже 
повышается,  - объясняет 
Георгий Властопуло.

Турция не дает добро

«Медведи» и «гепарды» 
встретились в Москве

В парламентской 
конференции приняли 
участие представители 
более 40 стран Африки, 

в том числе таких 
экзотических, как Эсватини. 

На фото - заместитель 
президента сената этого 
небольшого королевства 

Ндумисо Мдлули. 
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Григорий КУБАТЬЯН

В российских регионах начали 
возникать центры подготовки 
военному делу для всех желаю-
щих. В одном из таких побывал 
журналист «КП».

ДРУЖИНА XXI ВЕКА
Начало весны в пригранич-

ной с Украиной Курской об-
ласти хмурое. Колеса «Нивы» 
месят грязь со снегом. Мы 
подъезжаем к воротам, за ко-
торыми маячит охранник. На 
заборе колючая проволока. 
Мой сопровождающий с по-
зывным «Юсуф» приветствен-
но поднимает руку. Охранник 
начинает кому-то звонить.

- Это он мне звонит - узнать, 
можно ли меня впустить, - 
объясняет «Юсуф», сбрасывая 
входящий звонок и высовы-
ваясь из кабины. За грязным 
лобовым стеклом охраннику 
просто не видно, кто приехал 
на базу курского ополчения.

Здесь так говорят - «курское 
ополчение». Хотя это - Добро-
вольная народная дружина, 
сокращенно ДНД.

Сразу представляются ком-
сомольцы в белых рубашках с 
красными нарукавными по-
вязками, задерживающие пья-
ниц и хулиганов. А по факту 
тут учат обращаться с оружием 
всех желающих, доброволь-
цев. Так что они - дружинники 
скорее в древнерусском смыс-
ле, чем в советском.

«Юсуф» - человек бывалый. 
В СВО уже 8 лет. Ходил в бой 
вместе с морпехами, со спец-
назом, с ЧВК, с донецкими 
ополченцами и даже с каза-
ками.

- Так что я могу любой воен-
ный праздник отмечать, - сме-
ется «Юсуф». Его специализа-
ция - полевая медицина, но он 
разбирается в связи, инжене-
рии, штурме городов и вообще 
во всем военном.

Ворота открываются, и нам 
навстречу выпрыгивает злой 
пес Курва.

- Добже, Курва! Добже, - 
радуется ему «Юсуф», и уже 
мне: - Он дурной. Если на тебя 
кинется, пни его ногой.

СЕТКА ОТ ГРАНАТ
База ДНД - это бывший пио-

нерлагерь. Вот и статуя пионе-
ра на месте. Его не обновляли 
с советских времен и рестав-
рируют только сейчас - сами 
бойцы. Рядом подняли крас-
ный флаг Победы.

В ста метрах от лагеря со вре-
мен Великой Отечественной 
сохранились остатки блинда-
жей.

А теперь укрытия роют но-
вые - тренировочные.

Курск с древних времен сто-
ял на границе русского госу-
дарства. При Иване Грозном 
здесь шла одна из засечных 
черт - из поваленных деревьев 
и острых кольев. Она потеряла 
смысл при Екатерине Вели-
кой, когда с присоединением 
Крыма граница сдвинулась 
далеко на юг. А с распадом 
СССР - снова опасно прибли-

зилась, впору вбивать новый 
частокол.

- Вот смотри, окоп выко-
пали, - показывает «Юсуф». - 
Сколько я намучился, получая 
разрешение! То, что на передо-
вой решается кивком головы, 
здесь - неделя согласований. 
Зато какой окоп! По прави-
лам: зигзагом, чтобы оскол-
ки не летели. Сверху - сетка 
от гранат, которые с дронов 
падают. Мы на нее молоток 
с высоты 70 метров бросали - 
выдержала. Накрывать окоп 
сеткой давно придумали, но 
до сих пор не все знают, что 
так можно.

Сетка, кстати, из хозмага, 
для защиты от кротов.

ЯЙЦО ДЛЯ ЖГУТА
Скользим по льду к казар-

ме. «Юсуф» бежит ловко, я еле 
успеваю.

- Заходи, - приглашает 
внутрь. - Парни, у нас гость!

Жму руки бойцам по оче-
реди. Смотрят с интересом. Я 
уже был «там» - в зоне спецо-
перации, а они только соби-
раются. Все очень разные - по 
возрасту, физподготовке и до-
статку. Есть те, кто не служил 
в армии. Уролог, строитель, 
айтишник и сотрудник риту-
альных услуг вместе ползают, 
стреляют.

Кто-то из них собирается на 
контракт. Другие - просто го-
товятся. Для себя.

Занятия бесплатные, на не-
делю.

На двери одной из комнат 
смешная табличка «Отдел по 
планированию и реализации 
обязанностей других отделов».

Это «оружейка».
Здесь гранаты в разрезе и 

учебные мины «Лепестки», 
пустые тубусы от ПЗРК и ав-

томаты ММГ, что означает 
«макет массогабаритный». 
По виду и цене - настоящий 
«калашников», только не стре-
ляет.

На столе странный пред-
мет, похожий на силиконо-
вую грудь. У него отверстия - 
пулевое и осколочное. Через 
резиновые трубки подается 
«кровь», чтобы учиться ее 
останавливать.

- Медицине надо учить пра-
вильно, - говорит «Юсуф». - 
Есть дорогие коммерческие 
курсы, на которых 40 минут 
объясняют отличия жгутов. 
Лучше бы это время тратили, 
перетягивая «раненую» ко-
нечность. Да еще жгут можно 
яйцом смазать, чтобы скольз-
кий был, как в крови. Солдату 
нельзя говорить «представь», 
нужно показать - «берешь вот 
так и делаешь». Тогда он за-
помнит.

- А девушки у вас есть?
- Не берем. Парни настроят-

ся на неправильный лад. Еще 
повлюбляются... Ну их!

В ОКОПАХ ШКАФОВ НЕТ
В курсантских спальнях теп-

ло, стоят широкие двухъярус-
ные кровати. Условия «люк-
совые». «Шкафы бы еще для 
одежды», - вздыхает боец. Но 
в окопах шкафа не будет. На-
до привыкать держать вещи в 
сумке или на гвозде.

Возле коек автоматы. Хоть 
и тренировочные - все как в 
армии.

Центр Добровольной дру-
жины работает с декабря и 
выпустил уже 300 человек. 
Желающие могут приходить 
и после курсов - побегать, по-
ползать со всеми - пожалуйста.

Курсанту «Дейлу» - 18 лет. 
Еще не служил. Говорит, боль-

ше всего понравились трени-
ровки по медицине. Хочет 
учиться дальше.

Курсанту «Стоку» - 48. Слу-
жил в КГБ в Таджикистане. 
На вопрос «Ну и как здесь?» 
отвечает: «Как-как! Все бо-
лит!» Но добавляет: «Не хочу, 
чтобы сюда кто-то пришел и 
угрожал моим родным. Смогу 
дать отпор!»

Курсанту «Технику» 40 лет. 
Он руководит предприятием 
по производству медтехники. 
В лагере - каждую субботу.

- Это моя вторая семья, - 
говорит он. - Зачем я здесь? 
Да чтобы не обделаться, если 
вдруг все начнется.

Курсанту «Руда» - 36. Был 
кладовщиком. Уволился со 
старой работы, но занятие не 
поменял, взяли кладовщиком 
на базу дружины.

- У меня двое детей. Нужно 
уметь их защитить, - говорит.

Быт инструкторов и кур-
сантов не отличается. Спят на 
одинаковых кроватях, едят в 
одной столовой. Тут нет по-
строений, никто не цепляется 
к мелочам. Но и анархии, па-
нибратства тоже нет, с при-
шедшими со СВО инструкто-
рами лучше не спорить.

«ОТВЕРНУЛИСЬ 
И МОЛИТЕСЬ»

После завтрака, не изменив-
шегося со времен пионерла-
геря - рисовая каша, колбаса, 
чай, - парни идут в лес. Здесь 
у местных жителей лыжная 
трасса, и раньше они шара-
хались от выскакивающих из 
кустов бойцов в маскхалатах.

Теперь привыкли.
Среди деревьев можно 

устраивать тактические игры. 
Курсанты тянут из шапки бу-
мажки. Кто-то по жребию 

будет медбратом. Кто-то «ра-
неным». Первое из правил: 
проверить карманы, забрать 
гранаты и нож. С ранеными в 
бою так бывает, очнутся кон-
туженные и думают, что в плен 
попали. Могут себя подорвать 
или с ножом кинуться.

После учения бойцы собра-
лись на стадионе передо-

хнуть. «Юсуф», отвер-
нувшись, поджигает 
фитиль хлопушки и 
кидает им под ноги.

- Граната! - вопят 
бойцы и, отпрыгнув, 

валятся в снег.
Хлоп! - над хлопушкой взле-

тает белый дымок.
Юсуф одобрительно кивает: 

реакция у парней хорошая.
Но для порядка наставляет:
- На гранату не смотрите. 

Отпрыгнули, отвернулись и 
молитесь.

СОЛДАТ, «ИДЕНТИЧНЫЙ 
НАТУРАЛЬНОМУ»

- Мы когда начинали, о нас 
разное думали, - вспоминает 
«Юсуф». - Однажды парень 
что-то нехорошее совершил 
и следователь ему сказал: иди 
в Бахмуте воюй, а то я тебя 
закрою. Вот он к нам и по-
шел - думал, что тут база ЧВК. 
А мы - не ЧВК, мы никого в 
Бахмут не отправляем. Раз-
вернули парня домой. Как-то 
еще военные приезжали с на-
градными колодками за вы-
слугу лет. Оказались тыловы-
ми, не воевавшими. Так тоже 
нельзя. Тренировать должны 
те, кто побывал ТАМ!

- Или вот: сейчас много 
коммерческих структур по 
военной подготовке за боль-
шие деньги, - продолжает 
«Юсуф». - Нам тоже предла-
гали. Я им говорю: как можно 
сейчас на этом зарабатывать?! 
А они мне: «Да ладно, вы на 
самом деле думаете, что все 
так серьезно?» Вот что им от-
ветить? Готовят бойцов как 
продукт, «идентичный на-
туральному». Будет похож 
на солдата, но в бою от него 
толку нет.

...И О ЛЕКЦИЯХ
База развивается стреми-

тельно. Среди курсантов уже 
были два депутата. Приезжал 
губернатор, взял центр под 
покровительство. В Курске 
висят баннеры, на них глава 
области целится из автома-
та и призывает: «Я вступил в 
ДНД, а ты?»

В центре даже разработали 
новый медицинский жгут, 
особо устойчивый к морозу 
и солнцу. Серого цвета, разра-
ботчик - Сергей, поэтому жгут 
так и назвали - «жгут Серого».

- Возьми, пацанам на пере-
довой подгонишь, - «Юсуф» 
протягивает мне несколько 
штук.

Инструкторы ДНД сами 
ездят с лекциями. Сначала 
народ шарахался, думая, что 
повестку вручат. А теперь те, 
кто потом попал в зону СВО, 
пишут благодарности. И все 
живы.
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В руках 
у дружинников 
лишь макеты 
автоматов. 

Но тренировки - 
самые настоящие.

В руках 
у дружинников 
лишь макеты 

Один день в лагере боевого режима:

Они тренируются 
за Родину

Россия
www.kp.ru
 22.03.2023 4



Россия
www.kp.ru 522.03.2023История одного фейка

Дина КАРПИЦКАЯ

Год назад, в марте 2022-го, 
весь мир облетело душеразди-
рающее фото беременной де-
вушки из Мариуполя. Она сто-
яла с брызгами крови на лице на 
фоне здания с выбитыми окна-
ми. «Русские разбомбили род-
дом!» - кричал Запад. «Нужно 
еще больше санкций!» - тре-
бовала вице-президент США 
Камала Харрис. 

Санкций, конечно, добавили.
А что с этой девушкой сей-

час? Где она?
Знакомьтесь, та самая «ма-

риупольская мадонна» Мари-
анна Вышинская. Мы нашли 
ее в… Москве.

«НИКАКОГО АВИАНАЛЕТА 
НЕ БЫЛО»

Марианне 30 лет. Вообще-
то она родилась в Донецке, 
но, выйдя замуж, переехала 
в Мариуполь за два года до 
начала спецоперации, когда 
город был еще под контро-
лем Украины. Марианна вела 
свой блог, чисто женский - о 
косметике, бьюти-новинках. 
Подписчиков у нее было по 
местным меркам о-го-го - 
больше 30 000. Но все это не 
идет ни в какое сравнение с 
мировой известностью, ко-
торая свалилась на нее нака-
нуне родов.

- Когда мое фото пошло 
по газетам, я вообще была 
без связи. И обо всем узна-
ла, уже вернувшись домой, 
в Донецк. Вышла в интернет 
и - я, оказывается, жертва 
российского авианалета. Хотя 
никакого авианалета не бы-
ло! От этой моей «славы» был 
только один положительный 
момент - моя семья узнала, 
что я жива.

Кстати, фото Марианны 
Запад и Украина использова-
ли тогда по полной програм-
ме - на обложках всех СМИ. 
Но после того как девушка 
рассказала, как все было на 
самом деле в те дни в Мариу-
поле, Украина тут же занесла 
ее в свою знаменитую базу 
«Миротворец», где вывеши-
вают списки «врагов нации». 
А Запад нигде даже мелким 
шрифтом не опроверг свои 
обложки с Марианной. Сде-
лал вид, что ее больше не су-
ществует.

А она - вот, передо мной.

«ВСУ НАМИ ПРОСТО 
ПРИКРЫВАЛИСЬ»

- Расскажи, как ты оказа-
лась на тех кадрах?

- Я лежала в роддоме № 3. 
Хотела попасть в роддом № 1, 
который был в Мариуполе 
ведущим. Но полк «Азов» 
(запрещенная в России тер-

рористическая организа-
ция. - Ред.) посчитал, что 
он им нужнее, и всех оттуда 
выгнал.

В роддоме, где я ока-
залась, тоже были ВСУ. 
Не прямо с роженицами, 
а в соседнем блоке. Они 
приходили к нам за едой 
и рассказывали, что у них 
самих нет никакого обе-
спечения. Когда я об этом 
рассказываю, на Украине 
пишут, что я предатель и 
их порочу. Но я говорю, 
как все было. Опорочили 
они себя сами, тем, что 
заняли здание на терри-
тории больницы, нару-
шив Женевскую конвен-
цию о защите населения 
во время боевых действий. 
Позже я была в том корпусе, 
где сидели ВСУ. У них там 
окна были завалены мешками 
с песком. А в наших палатах - 
обычные стекла. То есть они 
нами просто прикрывались.

- Что случилось в вашем род-
доме?

- Утром 9 марта все бы-
ло спокойно. Потом стали 
раздаваться взрывы. В наш 
роддом никакого прилета не 
было. Но в какой-то момент 
ударной волной вынесло ок-
на. Стекло чуть не долетело 
до моей кровати. Я успела 
накрыться одеялом. Нача-
лась паника, давка. Все по-
бежали. Меня толкнули, я 
упала на стекла, порезала 
живот и голову... Я уехала 
одной из последних, потому 
что ждала момента, чтобы 
вернуться в палату за сум-
кой с вещами. Не могла ее 
оставить, там было все для 
ребенка. А купить вокруг ни-
чего уже было нельзя. 

- Ты видела, что тебя фото-
графируют?

- Я не сразу заметила. Тот 
фотограф был без жилетки 
«Пресса». Весь в черном. По-
том заметила у него фотоап-
парат. Попросила не снимать 
меня. Он сказал: «Нет про-
блем». Но, как выяснилось, 
снимать не перестал.

«ПРИШЛИ РОССИЙСКИЕ 
ВОЕННЫЕ И ПРИНЕСЛИ 
НАМ ЕДЫ И ВОДЫ»

- Куда тебя эвакуировали?
- В горбольницу. В тот же 

день у меня начались роды. 
Мы с малышкой провели там 
еще 2 недели. Уходить никому 
не разрешали, на улице было 
опасно. Не было света и теп-
ла. Пеленала я ребенка под 
одеялом, нагрев своим ды-
ханием. Воды не было, пили 
техническую, еды тоже. Быва-
ли дни, когда удавалось съесть 
только четверть стаканчи-
ка супа... Когда ВСУ ушли, 
пришли российские военные, 

они сразу принесли нам 
свои сухпайки и воду. 
И кипяток в бутыл-
ках, чтобы греться. И 
потом я смогла уехать 
в Донецк.
- А до этого была воз-

можность выбраться из 
Мариуполя? Когда город 

был под ВСУ, говорили же о 
гуманитарных коридорах.

- Да не было никаких кори-
доров! Украинские военные 
никого из города не выпуска-
ли! Некоторые, я не знаю как, 
через них просочились. Мо-
жет, за деньги.

Когда я вернулась в До-
нецк, у меня была возмож-
ность уехать и в Турцию, 
там у мужа (уже бывшего) 
родственники. И в Европу… 
Меня бы там приняли и со-
держали, лишь бы я говорила 

то, что им угодно. Но у меня 
не было такого желания. Я 
хотела домой.

«КАК МОЖНО 
РАЗМЕЩАТЬ 
ВОЙСКА РЯДОМ 
С БЕРЕМЕННЫМИ?»

- А о том, что было на са-
мом деле, ты начала говорить, 
лишь оказавшись в Донецке?

- Нет, сразу. Еще в Ма-
риуполе, в больнице после 
родов, когда город еще был 
под ВСУ, ко мне приходи-
ли журналисты американ-
ского Associated Рress, я им 
все рассказала, то же что и 
вам сейчас. Но они оставили 
только то, что им нужно. А 
уже в Донецке, когда донесла 
всю правду, ко мне пошли 
сообщения с Украины, что 
я теперь для них враг.

- Прямо так и писали?
- Самое обидное, что писа-

ли гадости про ребенка. Мне 
и ей желали смерти. Я не по-
нимаю КАК это возможно? 
А писали в том числе моло-
дые мамочки. У меня душа 
переворачивалась. Я никому 
ничего не наврала. Но я всех 
простила, у меня нет злости 
на них. А вот к украинскому 
командованию у меня боль-
шие вопросы: как можно да-
вать приказы размещаться в 
жилых домах, больницах? Да 
еще рядом с беременными?

«ЖДУ СУДА 
С ХОДОРКОВСКИМ»

- В итоге ты сейчас живешь 
в Москве?

- Я приехала по приглаше-
нию народного фонда «Роди-
на» на мероприятие для детей 
Донбасса. И уже в Москве 
мне предложили стать лицом 
этого фонда. Я уже занима-
лась гуманитаркой, мне это 
по душе. Мы уже ездили в 
ДНР, ЛНР, отвозили помощь. 

- А дочь привезла?
- Нет, она в Донецке, по-

тому что еще не ходит в яс-
ли. А я пока не зарабатываю 
столько, чтобы нанять няню. 

- Уже освоилась в Москве?
- Да, привыкла. Очень мно-

го дел, встреч. А сейчас еще 
начнутся суды.

- Какие?
- С Ходорковским. Он раз-

местил мое фото у себя в соц-
сетях, а под ним - сравнение 
Мариуполя и блокадного Ле-
нинграда. Просто использо-
вал меня в своих целях. В сво-
ей пропаганде. Я попросила 
его удалить фото, но он этого 
не сделал.

- Хочешь денег с него потре-
бовать?

- Хочу только, чтобы он 
удалил мое фото.

- А до западных СМИ, кото-
рые напечатали тебя на облож-
ках, пробовала достучаться?

- На меня выходили разные 
журналисты, кроме украин-
ских. Вот я итальянскому жур-
налисту Джорджио Бьянко 
давала интервью. Правда, в 
СМИ оно так и не вышло, он 
опубликовал его у себя в ютуб-
канале, но даже это сразу за-
блокировали. Из британской 
ВВС Марианна Спринг сдела-
ла со мной большой материал, 
пусть и со своими ремарками, 
но все же... А остальные запад-
ные СМИ, с кем я говорила, 
интервью со мной так в итоге 
и не выпустили. Зачем им неу-
добная правда?
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После взрыва, от 
которого в роддоме 
вылетели стекла, 

Марианна Вышинская 
выбежала во двор...

Что скрыто 
за кулисами 

информационной 
войны Запада, 

которая 
перемалывает людей 

не менее жестко, 
чем бомбы и пушки.

«Мариупольская мадонна»: 

Я выжила и рассказала правду. 
Теперь для Украины я - враг

Видео, где Марианна 
рассказывает правду, 
смотрите на сайте
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...и уже во дворе роддома был сделан 
этот нашумевший снимок «мариупольской мадонны», 

который украинский фотограф продал западным СМИ.
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Александр РОГОЗА

В конце 1990-х и в течение 
всех 2000-х эту банду счита-
ли одной из самых отморо-
женных не только в Москве и 
Подмосковье, но и на Урале, в 
Ростовской области и Крас-
нодарском крае. На их счету - 
около 50 убийств и разбойных 
нападений. Костяк уже сел на 
пожизненное. Но теперь на 
скамье подсудимых неулови-
мый киллер, которого боялись 
даже свои.

БИТВА ЗА РЫНОК 
История банды началась в 

1999 году. Уроженец Ростова-
на-Дону Дмитрий Лесняков 
(он же Лес) приехал в столицу 
и промышлял криминалом. 
Тут на него и обратил вни-
мание подмосковный бандит 
по кличке Маргарин. Вместе 
с Лесняковым в новую ОПГ 
вошли двое уроженцев Ми-
асса (Челябинская область) - 
Дмитрий Завьялов, Михаил 
Пуртов, а также бывший кил-
лер Курганской группировки 
Андрей Вершинин.

- Маргарину нужны были 
крепкие и решительные ре-
бята - сразу несколько груп-
пировок пытались подмять 
под себя Пушкинский кол-
хозный рынок, - рассказы-
вает источник в следствии. 

Новички взялись за дело. 
Первой жертвой стал предсе-
датель правления банка «Род-
ник», имевшего интересы в 
Подмосковье, Борис Терпугов. 
В октябре 1999-го его расстре-
ляли из автомата Калашнико-
ва прямо у подъезда дома на 
Кутузовском проспекте. 

И понеслось.
Покушение на редактора 

местной газеты, писавшей 
про разборки вокруг рынка, - 
его несколько раз ударили 
ножом, но он чудом выжил.

Убийство главы потреби-
тельского кооператива, ко-
торый сопротивлялся наезду 
бандитов.

Убийство владельца водоч-
ного завода под Пушкином.

Замглавы района, пытав-
шегося отстоять рынок, по-
калечили - прострелили из 
обреза обе ноги. Главбуху 
рынка поломали арматурой 
руки. 

- Вскоре Маргарин и Пур-
тов были убиты «бойцами» 
конкурирующей группиров-
ки. Так во главе банды ока-

зался Лесняков. Ему в итоге 
и удалось захватить Пуш-
кинский рынок, поставив 
там свой фиктивный ЧОП, 
который занимался сбором 
«дани» с каждого торговца, - 
говорит наш собеседник.

ПО ЛОЖНОМУ СЛЕДУ 
В «банде Леснякова» прак-

тически все жили под чужими 
именами. Порой меняя их по 
несколько раз. Так, Лесняков, 
который еще до Пушкино за-
светился как фигурант уго-
ловного дела о рэкете, сделал 
через подконтрольных ему 
местных чиновников новый 
паспорт на имя Руслана Ва-
лентинова. Вместе с Завья-
ловым они под новыми ФИО 
вошли в число совладельцев 
рынков и ежемесячно полу-
чали с него по 5 млн рублей 
(каждому) легального дохода. 
Не считая того, что с точек 
вышибали для них рядовые 
бандиты. 

- Это были настоящие от-
морозки, - продолжает ис-
точник. - Например, в 2001 

году, еще не будучи 

главарем банды, Лесняков 
увидел припаркованный на 
улице «Мерседес» класса 
люкс. Машина ему понра-
вилась, он решил ее забрать 
себе, но владелица отказалась 
отдавать ключи. И тогда бан-
дит просто забил женщину до 
смерти арматурой. 

Многие заказные убийства 
лесняковцы маскировали 
под бытовые, чтобы пустить 
следствие по ложному сле-
ду. Правда, случались и про-

машки. Например, в 2003-м 
в подъезде на Ленинском про-
спекте обнаружили убитого 
профессора - Сергей Бугаен-
ко был гендиректором Меж-
дународного центра по ядер-
ной безопасности Минатома 
России. Кто-то разбил ему 
голову фомками, которыми 
воры-квартирники подламы-
вают двери (два этих ломика 
нашли неподалеку). Долгое 
время считалось, что ученый 
неудачно вышел в подъезд, 
когда некие ухари пытались 
забраться в соседнюю кварти-

ру, и стал случайной жертвой. 
Только через много лет стало 
известно, что в тот день ребя-
та Леса приходили за другим 
человеком, но спутали его с 
похожим по возрасту и ком-
плекции профессором. 

К тому времени штатным 
киллером банды стал Игорь 
Кузьменко. В родной Ростов-
ской области его собирались 
посадить за нападение на че-
ловека с топором, но дерзкий 
парень сбежал прямо из здания 
суда. И подался в Москву к 
земляку Леснякову. 

ДОМА НА КРОВИ 
Лесняков активно дружил с 

ворами в законе из клана Де-

да Хасана. Чтобы «доказать» 
себя - даже лично застрелил 
из автомата одного из кон-
курирующих «законников». 

Но интересы ОПГ посте-
пенно выходили за пределы 
столичного региона. Лесня-
ков начал наводить новые 
мосты в Ростове. Узнал, что у 
отца его бывшего однокласс-
ника Андрея Чабанова теперь 
крупная строительная фирма 
«ВАНТ», которая штампует 
жилые многоэтажки по всему 
югу. Бизнесмен Валерий Ча-
банов в итоге попросил бан-
дитов помочь ему с «реше-
нием некоторых вопросов», 
а Андрей и сам вошел в банду. 

Например, был у фирмы 
интерес в Сочи - хотели за-
строить площадку домами, 
а глава местного гаражного 
кооператива уперся. В итоге 
этого бизнесмена, Алексан-
дра Разинкова, нашли звер-
ски убитым у собственного 
дома. 

- Его убивали ломом. По-
следний удар - просто прот-
кнули черепную коробку, - 
говорит наш собеседник в 
правоохранительных орга-
нах. 

Установлено, что исполни-
телем был Кузьменко. 

Погорела банда Леснякова 
после убийства бизнесмена Ва-
лерия Казакова, которого за-
стрелили средь бела дня прямо 
на пороге городской прокура-
туры в Пушкино (2008 год). Во 
время расследования удалось 
выйти на верхушку. Лесня-
кова задержали. Остальных 
переловили в течение следу-
ющих нескольких лет (Завья-
лова в 2014-м экстрадировали 
из Испании). Трех человек, 
включая Леса, приговорили 
к пожизненным срокам, еще 
пятеро получили от 12 до 23 
лет колонии. 

НОВОЕ ЛИЦО 
И ЧИСТЫЕ «ПАЛЬЧИКИ»

А вот киллеру-садисту 
Кузьменко удалось уйти. В 
розыске он был 11 лет. За это 
время как минимум трижды 

делал фальшивые докумен-
ты на новые имена. Жил на 
несколько стран. Домой в Ро-
стовскую область он время от 
времени наезжал, и никто его 
не узнавал! 

- Кузьменко сделал пла-
стическую операцию, карди-
нально изменив внешность, а 
заодно уничтожил папилляр-
ные узоры на пальцах рук, - 
объясняет старший помощник 
руководителя ГСУ Следствен-
ного комитета России по Мо-
скве Юлия Иванова. 

«Отпечатки» он просто вы-
жег кислотой, выдавая это 
за «несчастный случай на 
работе». Поэтому даже при 
пересечении границы он ни 
в каких криминальных базах 
не фигурировал. И все-таки 
его вычислили во время оче-
редного приезда на малую 
родину в 2020 году. Раньше 
Кузьменко был максимально 
осторожен, приезжал нена-
долго и улетал за границу. А 
тут пришлось застрять в Ро-
стове из-за пандемии… 

На допросах вел себя как 
профессиональный шпион из 
фильмов. Отказывался гово-
рить вслух и писать своей ру-
кой - точно знал, что у след-
ствия есть образцы его голоса 
и почерка. Вину не признает.

Твердит: взяли не того. 
- Однако личность Кузь-

менко и его причастность к 
преступлениям были уста-
новлены, - отмечают в СК. 

Киллеру светит пожиз-
ненное. В Мосгорсуде уже 
стартовал судебный про-
цесс с присяжными. Вместе 
с Игорем Кузьменко на скамье 
подсудимых еще трое. Быв-
ший застройщик Валерий 
Чабанов, по заказу которо-
го убивали людей. Бывший 
ростовский бизнесмен Ашот 
Мосоян, держатель неле-
гальных парковок, по прось-
бе которого лесняковцы ка-
лечили конкурентов. И некто 
Сергей Селин, выполнявший 
в банде мелкие поручения. В 
бегах остается только Чаба-
нов-младший (он много лет 
прятался на Украине).

Громкое дело 
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Так Игорь Кузьменко выглядел, 
когда его задержали в 2020-м. 

На фото справа он же в начале 2000-х.

Игорь Кузьменко скрывался 11 лет, сделал пластическую операцию 
и жил на несколько стран по поддельным документам. 

Под суд пойдет неуловимый 
киллер из банды Леса
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Отложенные траты
Расширением жилплощади в основном зани-

маются те, у кого и так неплохие доходы. Для 
них ситуация имеет свою специфику. Да, траты 
на базовые потребности - продукты, одежду и 
т. п. - выросли. Но в структуре затрат людей, 

которые хорошо зарабатывают, они невелики. А вот 
расходы на развлечения сильно упали. Например, 
путешествия за рубеж стали очень дороги. В итоге 
некоторые решают: ну раз никуда не поехали и деньги 
остались, тогда можно их потратить с пользой. На-
пример, вложиться в квартиру.

 
Поддержка государства

Этот фактор в последние несколько лет 
имел решающее значение. Эту меру вводили, 
чтобы помочь застройщикам не обанкротить-
ся во время пандемии. Но перестарались. 
Спрос очень быстро превысил предложе-

ние, поэтому цены на жилье в 2020 - 2021 
годах взлетели.

С одной стороны, льготные программы продлили 
до середины 2024 года. С другой, они уже не такие 
«вкусные»: кредит дают под 8%, а не под прежние 
6,5%. И улучшать условия в правительстве пока не 
планируют.

Ситуация в экономике
Если посмотреть на прошлую статистику, 

перед каждым кризисом цены на недвижи-
мость устремляются в небеса, а потом падают 
и не спешат расти. Так было и в 2008 году, и 
в 2014-м, и в 2022-м (см. «Только цифры»). 
Кризисы разные, а поведение рынка, как 
правило, одинаковое.

 
Платежеспособный спрос

Есть у людей деньги на улучшение 
жилищных условий  - будут активно 

покупать квартиры, и цены пойдут 
вверх. Нет денег - все наоборот.
Народ сейчас старается на всем эко-

номить. Ставки по ипотеке кусаются. И 
возможностей для покупки жилья становится 
все меньше.

  
Инфляция

В ЦБ считают, что в этом году цены в России 
вырастут на 5  - 7%. Но, может, и сильнее. 
Застройщики могут обосновывать рост цен 
на недвижимость подорожанием материалов. 
Но не стоит думать, что инфляция немедленно 
отразится и на ценах за квадратные метры.

НЭП: наша экономическая полоса

Новостройки
Рассчитывая на 

ажиотаж и высокие 
прибыли, в послед-
ние годы застройщи-
ки запустили много 
проектов. Выкупили 
землю, начали рыть 
котлованы. Сейчас 
эти проекты вы-
ходят на рынок и… 
затоваривают его. 
По данным «Бест-
новострой», число 
квартир и апарта-
ментов, выставлен-
ных на продажу в но-
востройках, выросло 
примерно на треть.

При этом спрос, 
наоборот, упал - на 
то же значение. По 
данным компании 
«Этажи», активность 

на первичном рынке 
в начале этого года 
по сравнению с де-
кабрем прошлого 
снизилась на 34%.

Что касается цен, 
то формально сто-
имость первички 
практически не па-
дает. В прайсах за-
стройщиков они 
как будто заморози-
лись. Тем не менее 
«голая статистика» 
не учитывает ски-
док. А застройщики 
сейчас дают их очень 
охотно, порой дис-
конт достигает уже 
25%. Есть и завуа-
лированные скид-
ки. Это может быть и 
беспроцентная рас-
срочка на срок стро-

ительства, и ипоте-
ка почти под 0%, и 
машино-место (или 
чистовая отделка) в 
подарок.

Вторичка
Здесь рынок тоже 

просел. По оценке 
«Инком-Недвижи-
мость», за прошлый 
год цены снизились 

на 20%. На вторичке 
примерно те же тен-
денции, что и в но-
востройках, - затова-
ривание и дисбаланс 
спроса и предложе-
ния. Желающих про-
дать жилье сильно 
больше тех, кто хочет 
его купить. Отсюда и 
удешевление.

Спрос на жилье упал и не отжался...

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ В ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ
Стоимость квадратного 

метра в Москве*

*Столичный рынок взят для примера. Данные по разным регионам 
могут отличаться. Но тенденции везде одинаковы.

По данным IRN.ru.
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КОНКРЕТНО

Сравнение 
аренды 
и ипотеки
 (на примере 
Москвы)

Дано: однокомнатная квартира рядом 
с МКАД стоит 8 - 10 млн рублей.
Задание: решить, что лучше - 
снимать ее или покупать в кредит

Аренда 
подобной 
однушки: 
35 - 40 тысяч 
рублей 
в месяц

Льготная 
ипотека* 
в новостройке 
(8% годовых): 
55 тысяч 
рублей

Ипотека* 
на вторичке 
(12% годовых): 
74 тысячи 
рублей

Вывод: в нынешних условиях выгоднее снимать жилье, а свободные 
средства откладывать на депозит. За пару лет накопите еще денег, 
и можно думать о покупке. А цены на квартиры 
за это время вырасти не должны.

*Условия кредита идентичные: 
первоначальный взнос 20% от стоимости,
 сумма долга - 7 млн рублей, 
срок - 25 лет.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Выгоднее - первичка 
или вторичка

Олег РЕПЧЕНКО, глава аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижимости»:

- Преимущество вторички в том, что это уже 
готовое жилье, которое, как правило, находится 
в обжитых районах с развитой инфраструктурой. 
Новостройки  - это обычно более современные 
планировки, лучшее благоустройство, красивые 
и удобные общественные зоны. Но в большинстве 
своем это дома на стадии строительства со всеми 
сопутствующими рисками, в том числе риском за-
тягивания сроков строительства и недостроя. В 
этом плане в нынешних условиях нестабильности 
вторичный рынок выглядит надежнее. Но у новых 
домов лучшие потребительские характеристики, 
они более современные. Поэтому здесь дело лич-
ного выбора. Если выбор пал на новостройки, 
лучше, чтобы это было уже построенное или почти 
построенное жилье. Если говорить о вторичке, то 
я бы рассматривал квартиры в современных домах.

КСТАТИ
Если все-таки решили поку-

пать квартиру, имейте в виду, 
что разница между отдаленными 
районами и центром стала силь-
но меньше. То есть (на примере 
Москвы), доплатив 10 - 20% от 
стоимости, можно жить уже не 
рядом с МКАД, а недалеко от тре-
тьего кольца.

Правда, речь в данном случае 
идет лишь о старом фонде. В ново-
стройках диспропорция сильнее.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Приобрести или снимать?
Интересный факт. Если жилье в последние два года сильно подо-

рожало, то стоимость аренды почти не поменялась. И в нынешних 
реалиях зачастую выгоднее арендовать и копить, чем покупать в 
ипотеку (подробнее - см. «Конкретно»).

Но это если говорить о денежной стороне вопроса. А есть еще и 
психологическая. Как ни крути, а своя квартира - это своя квартира, 
пускай и в ипотеку. Хозяин не выселит вас на улицу. Не помешает вам 
завести кота, собаку и аквариум. И даже если ваши дети изрисуют 
все стены, банку на это плевать, а хозяину съемного жилья - нет.

Так что все очень индивидуально. Но и наши расчеты имейте в виду.

История никогда не повторяется 
в точности, однако развитие со-
бытий на рынке недвижимости в 
течение 2022 года очень сильно 
напоминает ситуацию 2014 - 2015 
годов. Например, в прошлый раз 
снижение цен растянулось на три 
года и составило в сумме 15 - 20%. 
Глобальный тренд на сползание 
цен вниз пока сохраняется. Стра-
тегических предпосылок для пере-
лома ситуации нет. В итоге цены 
на квартиры могут вернуться к 
уровням начала 2020-го, то есть 

скорректироваться примерно на 
30% от максимумов. Причем око-
ло половины этого падения рынок 
уже отыграл в 2022 году в явном 
или неявном виде - за счет торга и 
скидок, говорится в недавнем об-
зоре аналитического портала «Ин-
дикаторы рынка недвижимости».

Отсюда вывод: если есть воз-
можность и сроки не горят, с 
покупкой квартиры можно еще 
повременить. Если верить экс-
пертам, как минимум год-два цены 
будут сползать.

Евгений БЕЛЯКОВ

Помните фразу «Недвижимость всегда до-
рожает»? Похоже, на ближайшие несколько 
лет об этой «аксиоме» можно забыть. За год 
средняя цена на жилье в России упала при-
мерно на 10%. Но ситуация по новостройкам 
и вторичке отличается. «Комсомолка» выяс-
нила, стоит ли сейчас приобретать квартиру 
или лучше дождаться, пока цены снизятся 
еще сильнее.

Пузырь рассосется

Вот что будет влиять на стоимость 
квадрата в ближайшие годы

ПРОГНОЗ
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Александр РОГОЗА

В конце 1990-х и в течение 
всех 2000-х эту банду счита-
ли одной из самых отморо-
женных не только в Москве и 
Подмосковье, но и на Урале, в 
Ростовской области и Крас-
нодарском крае. На их счету - 
около 50 убийств и разбойных 
нападений. Костяк уже сел на 
пожизненное. Но теперь на 
скамье подсудимых неулови-
мый киллер, которого боялись 
даже свои.

БИТВА ЗА РЫНОК 
История банды началась в 

1999 году. Уроженец Ростова-
на-Дону Дмитрий Лесняков 
(он же Лес) приехал в столицу 
и промышлял криминалом. 
Тут на него и обратил вни-
мание подмосковный бандит 
по кличке Маргарин. Вместе 
с Лесняковым в новую ОПГ 
вошли двое уроженцев Ми-
асса (Челябинская область) - 
Дмитрий Завьялов, Михаил 
Пуртов, а также бывший кил-
лер Курганской группировки 
Андрей Вершинин.

- Маргарину нужны были 
крепкие и решительные ре-
бята - сразу несколько груп-
пировок пытались подмять 
под себя Пушкинский кол-
хозный рынок, - рассказы-
вает источник в следствии. 

Новички взялись за дело. 
Первой жертвой стал предсе-
датель правления банка «Род-
ник», имевшего интересы в 
Подмосковье, Борис Терпугов. 
В октябре 1999-го его расстре-
ляли из автомата Калашнико-
ва прямо у подъезда дома на 
Кутузовском проспекте. 

И понеслось.
Покушение на редактора 

местной газеты, писавшей 
про разборки вокруг рынка, - 
его несколько раз ударили 
ножом, но он чудом выжил.

Убийство главы потреби-
тельского кооператива, ко-
торый сопротивлялся наезду 
бандитов.

Убийство владельца водоч-
ного завода под Пушкином.

Замглавы района, пытав-
шегося отстоять рынок, по-
калечили - прострелили из 
обреза обе ноги. Главбуху 
рынка поломали арматурой 
руки. 

- Вскоре Маргарин и Пур-
тов были убиты «бойцами» 
конкурирующей группиров-
ки. Так во главе банды ока-

зался Лесняков. Ему в итоге 
и удалось захватить Пуш-
кинский рынок, поставив 
там свой фиктивный ЧОП, 
который занимался сбором 
«дани» с каждого торговца, - 
говорит наш собеседник.

ПО ЛОЖНОМУ СЛЕДУ 
В «банде Леснякова» прак-

тически все жили под чужими 
именами. Порой меняя их по 
несколько раз. Так, Лесняков, 
который еще до Пушкино за-
светился как фигурант уго-
ловного дела о рэкете, сделал 
через подконтрольных ему 
местных чиновников новый 
паспорт на имя Руслана Ва-
лентинова. Вместе с Завья-
ловым они под новыми ФИО 
вошли в число совладельцев 
рынков и ежемесячно полу-
чали с него по 5 млн рублей 
(каждому) легального дохода. 
Не считая того, что с точек 
вышибали для них рядовые 
бандиты. 

- Это были настоящие от-
морозки, - продолжает ис-
точник. - Например, в 2001 

году, еще не будучи 

главарем банды, Лесняков 
увидел припаркованный на 
улице «Мерседес» класса 
люкс. Машина ему понра-
вилась, он решил ее забрать 
себе, но владелица отказалась 
отдавать ключи. И тогда бан-
дит просто забил женщину до 
смерти арматурой. 

Многие заказные убийства 
лесняковцы маскировали 
под бытовые, чтобы пустить 
следствие по ложному сле-
ду. Правда, случались и про-

машки. Например, в 2003-м 
в подъезде на Ленинском про-
спекте обнаружили убитого 
профессора - Сергей Бугаен-
ко был гендиректором Меж-
дународного центра по ядер-
ной безопасности Минатома 
России. Кто-то разбил ему 
голову фомками, которыми 
воры-квартирники подламы-
вают двери (два этих ломика 
нашли неподалеку). Долгое 
время считалось, что ученый 
неудачно вышел в подъезд, 
когда некие ухари пытались 
забраться в соседнюю кварти-

ру, и стал случайной жертвой. 
Только через много лет стало 
известно, что в тот день ребя-
та Леса приходили за другим 
человеком, но спутали его с 
похожим по возрасту и ком-
плекции профессором. 

К тому времени штатным 
киллером банды стал Игорь 
Кузьменко. В родной Ростов-
ской области его собирались 
посадить за нападение на че-
ловека с топором, но дерзкий 
парень сбежал прямо из здания 
суда. И подался в Москву к 
земляку Леснякову. 

ДОМА НА КРОВИ 
Лесняков активно дружил с 

ворами в законе из клана Де-

да Хасана. Чтобы «доказать» 
себя - даже лично застрелил 
из автомата одного из кон-
курирующих «законников». 

Но интересы ОПГ посте-
пенно выходили за пределы 
столичного региона. Лесня-
ков начал наводить новые 
мосты в Ростове. Узнал, что у 
отца его бывшего однокласс-
ника Андрея Чабанова теперь 
крупная строительная фирма 
«ВАНТ», которая штампует 
жилые многоэтажки по всему 
югу. Бизнесмен Валерий Ча-
банов в итоге попросил бан-
дитов помочь ему с «реше-
нием некоторых вопросов», 
а Андрей и сам вошел в банду. 

Например, был у фирмы 
интерес в Сочи - хотели за-
строить площадку домами, 
а глава местного гаражного 
кооператива уперся. В итоге 
этого бизнесмена, Алексан-
дра Разинкова, нашли звер-
ски убитым у собственного 
дома. 

- Его убивали ломом. По-
следний удар - просто прот-
кнули черепную коробку, - 
говорит наш собеседник в 
правоохранительных орга-
нах. 

Установлено, что исполни-
телем был Кузьменко. 

Погорела банда Леснякова 
после убийства бизнесмена Ва-
лерия Казакова, которого за-
стрелили средь бела дня прямо 
на пороге городской прокура-
туры в Пушкино (2008 год). Во 
время расследования удалось 
выйти на верхушку. Лесня-
кова задержали. Остальных 
переловили в течение следу-
ющих нескольких лет (Завья-
лова в 2014-м экстрадировали 
из Испании). Трех человек, 
включая Леса, приговорили 
к пожизненным срокам, еще 
пятеро получили от 12 до 23 
лет колонии. 

НОВОЕ ЛИЦО 
И ЧИСТЫЕ «ПАЛЬЧИКИ»

А вот киллеру-садисту 
Кузьменко удалось уйти. В 
розыске он был 11 лет. За это 
время как минимум трижды 

делал фальшивые докумен-
ты на новые имена. Жил на 
несколько стран. Домой в Ро-
стовскую область он время от 
времени наезжал, и никто его 
не узнавал! 

- Кузьменко сделал пла-
стическую операцию, карди-
нально изменив внешность, а 
заодно уничтожил папилляр-
ные узоры на пальцах рук, - 
объясняет старший помощник 
руководителя ГСУ Следствен-
ного комитета России по Мо-
скве Юлия Иванова. 

«Отпечатки» он просто вы-
жег кислотой, выдавая это 
за «несчастный случай на 
работе». Поэтому даже при 
пересечении границы он ни 
в каких криминальных базах 
не фигурировал. И все-таки 
его вычислили во время оче-
редного приезда на малую 
родину в 2020 году. Раньше 
Кузьменко был максимально 
осторожен, приезжал нена-
долго и улетал за границу. А 
тут пришлось застрять в Ро-
стове из-за пандемии… 

На допросах вел себя как 
профессиональный шпион из 
фильмов. Отказывался гово-
рить вслух и писать своей ру-
кой - точно знал, что у след-
ствия есть образцы его голоса 
и почерка. Вину не признает.

Твердит: взяли не того. 
- Однако личность Кузь-

менко и его причастность к 
преступлениям были уста-
новлены, - отмечают в СК. 

Киллеру светит пожиз-
ненное. В Мосгорсуде уже 
стартовал судебный про-
цесс с присяжными. Вместе 
с Игорем Кузьменко на скамье 
подсудимых еще трое. Быв-
ший застройщик Валерий 
Чабанов, по заказу которо-
го убивали людей. Бывший 
ростовский бизнесмен Ашот 
Мосоян, держатель неле-
гальных парковок, по прось-
бе которого лесняковцы ка-
лечили конкурентов. И некто 
Сергей Селин, выполнявший 
в банде мелкие поручения. В 
бегах остается только Чаба-
нов-младший (он много лет 
прятался на Украине).

Громкое дело 

Читайте на сайте 
«Вся правда 

о скандальном 
смертельном ДТП 

актрисы Анны Большовой»
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Так Игорь Кузьменко выглядел, 
когда его задержали в 2020-м. 

На фото справа он же в начале 2000-х.

Игорь Кузьменко скрывался 11 лет, сделал пластическую операцию 
и жил на несколько стран по поддельным документам. 

Под суд пойдет неуловимый 
киллер из банды Леса
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Дина КАРПИЦКАЯ

Я сама мама школьни-
цы. Дочь в прошлом году 
окончила 9 классов. За 
годы ее учебы я много на-
смотрелась.

Вывод общий та-
кой - дети и их роди-
тели становятся все 
дальше и от школы, и 
друг от друга. Походов 
с классом - нет. Чае-
питий, дискотек - нет. 
А потом кто-то требует 
дружного коллектива и отсутствия буллинга.

Родители не знают друг друга годами. Собра-
ния для нас проводили в такое время, что ра-
ботающему человеку попасть нереально. Типа: 
вторник, в 17.00. И делайте что хотите. Хоть на 
метле прилетайте.

Все личное общение в итоге заменяет чат, где 
творится настоящий хоррор. Помню, в 7-м классе 
мамы и папы (взрослые люди!) устроили травлю 
девочке из не очень благополучной семьи и ее 
бабушке, которая была опекуном. Чуть не письмо 
уже строчили в опеку, чтобы отправить ребенка 
в детдом. «Она мешает нашим детям учиться! 
Это не наши проблемы, что ребенок такой». А 
бедную бабушку просто выкинули из чата. Она 
потом плакалась мне, что очень оскорблена этим, 
потому что ИЗ ВСЕГО РОДИТЕЛЬСКОГО КОЛ-
ЛЕКТИВА класса я одна ее поддержала. А ей и 
так сложно с внучкой, да.

Что касается общения с учителями, то шко-
лы стали неприступными крепостями. Понят-
но, что это все - ради безопасности детей. Но 
просто так забежать и переговорить тет-а-тет с 
учителем уже невозможно! Охрана держит мам 
и пап в маленьком «загоне» при входе. Строгий 
секретарь с журналами записи кто пришел и по 
какому поводу. Мне буквально со скандалом 
удавалось пробиться к педагогу.

А надо быть ближе друг к другу. Все эти дис-
танционки и собрания по зуму лишь отдаляют 
школу и семью друг от друга. И нечего потом 
удивляться, что мамы и папы общаются с учи-
телями через жалобы в инстанции.

педагогическая драма 

монтажа. Вырезают все 
ненужное, остается, 
как учитель повышает 
голос. Что они творили 
на уроках! И вейпы на 
задних рядах курили, 
и плевали ей в спину, 
не реагировали на за-
мечания, хамили. По-
том выяснилось, что у 
них был чат «Достанем 
(слово более ругатель-
ное) русичку». И там 
каждый день новый 
план обсуждался.

- А как стало известно 
про этот чат?

- Тогда в класс при-
шла новая ученица 
Катя, ее стали натрав-
ливать на эту учитель-
ницу. А новичок ста-
рался, чтобы влиться 
в коллектив. Дошло до 
того, что эта Катя на-
писала в чате, что зав-
тра придет в школу с 
молотком. Вот тогда-
то мне в испуге и со-
общила обо всем одна 
из учениц.

- Но почему сама учи-
тельница русского не по-
жаловалась на буллинг?

- Да у нас в шко-
ле, знаете, кто всегда 
прав? Ученик. Дети на 
нее еще и жалобы писа-
ли, подключали к этому 
родителей. Она устала 
объяснительные пи-
сать и незаслуженные 
выговоры получать. 
Так что хорошо, что 
про этот чат и молоток 
стало известно. А иначе 
все могло закончиться 
трагедией.

Девочек-зачинщиц 
поставили на учет в по-
лицию. Но главное - и 
той единственной бла-
горазумной ученице, 

которая сообщила пе-
дагогам о надвигаю-
щейся трагедии, при-
шлось перевестись в 
другую школу. Ее в 
классе затравили как 
предательницу.

ЗВОНКИ - 
ПОЖАЛУЙСТА,
НО ТОЛЬКО НА УРОК

Запрет на мобильни-
ки в школе обсуждают 
уже давно. Были выпу-
шены и рекомендации 
Роспотребнадзора, и 
министр образования 
не раз высказывался. 
Но воз и ныне там. Я 
опросила десяток учи-
телей, все высказались 
за то, чтобы запретить 
телефоны в школе.

- Они мешают. Дети 
не общаются между со-
бой на переменах, все 
сидят, уткнувшись в 
экран.

- А все эти пранки, 
которые обязательно 
надо снять и выло-
жить в сеть? Что они 
только не делают - и 
потопы в школьных 
туалетах, специаль-
но забивая тетрадями 
унитазы. И друг друга 
снимают в жутких ра-
курсах. У нас в школе 
был скандал, мальчик 
с ментальным откло-
нением стал «звездой» 
этих пранков. И пока 
все это было внутри 
детских чатов, никто об 
этом не знал. Но один 
ученик выложил видео 
в ТикТок. И этот ролик 
набрал 10 миллионов 
просмотров. Родите-
ли побежали в Мино-
бразования жаловать-
ся, школу проверками 

мучили полгода. А что 
мы, учителя, можем 
сделать? Мы даже права 
не имеем потребовать 
показать телефон. А уж 
тем более его отобрать. 
А вот родители как раз 
такое право имеют. Но 
им до этого дела нет, а 
виноваты мы. После то-
го случая у нас в клас-
сах поставили ящики, 
куда перед уроком все 
ученики обязаны по-
ложить мобильник. Но 
теперь многие ходят с 
двумя: один - для ящи-
ка, другой - в кармане.

- Слушайте, но учите-
ля тоже иногда переги-
бают палку. Вот недавно 
педагог по финансовой 
грамотности из столич-
ной школы набросился 
на ученика с кулака-
ми. А в Нижнем Тагиле 
обэжэшник избил двоих 
пятиклассников, - при-
водила я доводы Елене 
П., которая заведует в 
подмосковной школе 
воспитательной рабо-
той.

- Такие случаи, ко-
нечно, недопустимы. И 
я считаю, что видеона-
блюдение в школе ре-
шает все эти вопросы.

НА СЕЛЕ ВСЕ 
ХОРОШО,
ТОЛЬКО ЛЮДИ 
РАЗБЕГАЮТСЯ

Похоже, остатки со-
ветского школьного 
образования, по кото-
рому многие тоскуют, в 
России все же остались. 
В маленьких сельских 
школах. И учителя там 
в почете (в том числе 
по уровню зарплат - в 
сравнении с осталь-

ным селом). И дети по-
слушнее. Да и классы 
маленькие, так что есть 
тот самый «индивиду-
альный подход».

- Но у нас тоже про-
блемы - не хватает педа-
гогов. Остро. Молодые 
не хотят оставаться в де-
ревне и получать 20 ты-
сяч рублей, когда их вон 
в Москву возьмут на 
100 тысяч. А старое по-
коление потихоньку вы-
мирает. У нас в школе, 
чтобы заткнуть дыры, 
каждый учитель ведет 
несколько предметов. 
Я, например, и физрук, 
и историк, и ОБЖ пре-
подаю, - рассказывает 
Дмитрий Иванович, 
учитель сельской шко-
лы из Забайкальского 
края. - А вот с англий-
ским что делать? Англи-
чанка у нас уже 10 лет 
как на пенсию должна 
пойти, но ее все угова-
ривают остаться: «Ну 
еще годик, ну еще». Где 
искать нового?

- У вас пранки, бул-
линги и прочие ужасы 
XXI века в школе при-
сутствуют? Родители как 
себя ведут?

- Такие модные сло-
ва мы только недавно 
узнали. У нас все спо-
койно, по старинке. В 
селе всего 800 жителей, 
все друг друга знают, ка-
кие тут пранки. Школа - 
это центр жизни вообще 
нашей деревни, тут и 
кружки, и дискотеки, 
и свадьбы. Мы, учите-
ля, уважаемые люди. А 
ученики - замечатель-
ные. Кстати, ЕГЭ они 
сдают все на хорошие 
баллы и без всяких ре-
петиторов. Поступают 
в институты на бюджет. 
Вот только из городов 
молодежь домой уже не 
возвращается...

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Проблема - реальная. 
Давайте решать 
вместе

Выступая с Посланием в этом году, Владимир 
Путин посвятил немало слов тому, что надо под-
нять престиж учителей. Похоже, проблема ре-
альная, и решать ее приходится уже на уровне 
выше некуда.

Более того, этот наш с вами 2023 год объявлен 
Годом педагога и наставника. Правительству по-
ручено срочно создать оргкомитет и разработать 
план мероприятий. Но как наш дорогой Кабмин 
будет бороться с пранками и буллингом в шко-
лах? Есть у него идеи по воспитанию не только 
учеников, но и их родителей?

«Комсомолка» уже подключилась к этому важ-
ному делу (а что может быть важнее воспитания 
наших детей?). Уважаемые учителя, пишите свои 
предложения и замечания на адрес shkola@kp.ru, 
можно инкогнито, главное, конструктивно. Ждем 
мнений и от родителей. Мы их будем публиковать.
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Это вы еще не знаете, 
что мы будем делать на 

перемене, 
когда подрастем!

ВЗГЛЯД РОДИТЕЛЯ

А где походы 
с классом? 
Чаепития 
и дискотеки где?

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» по воскресеньям 

в 11.00 (мск) на Радио «КП»FM.KP.RU
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Дина КАРПИЦКАЯ,
спецкор «КП»

Как вернуть 
уважение
к педагогам.

В этот непростой мир 
погрузилась спецкор 
«КП» и поняла - нашу 
школу и учителей нужно 
срочно спасать.

По данным Росстата, 
средняя зарплата учи-
телей в России - 45 787 
рублей в месяц. А это 
значит, что в одних 
регионах, напримерв 
Ивановской области, - 
26 000, в других, напри-
мер в Яма ло-Не нец ком 
автономном округе, - 
102 330. В Москве - 
99 674. Но работа у всех 
ударников вбивания 
знаний в головы наших 
с вами оболтусов одна. 
Она очень непростая 
и, к сожалению, совер-
шенно непрестижная.

Спецкор «Комсомол-
ки» поговорила с педа-
гогами из разных реги-
онов России. И узнала 
изнанку их нелегкого 
труда. Думаю, многим 
родителям будет инте-
ресно посмотреть на 
нее и, главное, на себя 
со стороны.

Сразу оговорюсь, име-
на учителя просили не 
раскрывать.

РОДИТЕЛИ ПИШУТ
ДАЖЕ ПО НОЧАМ

Найти соцсети или 
телеграм-каналы, где бы 
общались между собой 
учителя, почти нереаль-
но. По одной простой 
причине:

- Я интернет вообще 
не вижу, - жалуется 
43-летняя учительница 
географии из Москвы 
Светлана Сергеевна К. - 
У меня рабочих чатов 
знаете сколько?

Загибайте пальцы:
✓ с учениками, где я 

классный руководитель,

✓ с родителями,
✓ с администрацией 

школы,
✓ с предметниками,
✓ с учителями из па-

раллели,
✓ с географами,
✓ с методистами,
✓ с коллегами по кур-

сам повышения квали-
фикации,

✓ с завучами,
✓ с IT-спецами...
Это основные.
- Плюс еще почта 

с детьми, с родите-
лями… - продолжает 
Светлана. - А элек-
тронный журнал! До 
10.00 я должна от-
метить, кто из моего 
класса отсутствует и по 
какой причине. Даже 
на опоздавших детей я 
обязана составить объ-
яснительную - почему 
опоздал, то есть спи-
саться с родителями, 
отчитаться о проведе-
нии профилактической 
беседы. Строго до 16.00 
надо выставить оценки 
и подгрузить домашку. 
Причем за плохие от-
метки отдельный отчет 
с указанием причины и 
какие сроки исправле-
ния двойки заданы. А 
когда эта кутерьма за-
канчивается, начина-
ется переписка с уче-
никами и родителями. 
«Светлана Сергеевна, а 
что на сегодня задали?» 
Ну откройте вы элек-
тронный дневник-то! А 
на уроке что ваш ребе-
нок делал, почему не за-
писал? И так до поздней 
ночи. Родители спокой-
но могут написать и в 
22.00, да и позже. Они 
как будто не понимают, 
что я - человек, у меня 
личная жизнь, дети. 
Трое, кстати.

- А бумажный журнал 
не ведут уже в школе?

- Вот именно, что и 
его тоже надо вести. На 
случай, если электрон-
ная система заглючит, 
чтоб не потерялись 
оценки. А еще курсы 
повышения квалифи-
кации, планы, провер-
ка тетрадей и контроль-
ных. Ладно еще моя 
география, там реже. А 
кто русский ведет или 
математику, там вооб-
ще чуть не каждый день 
тетради собирают.

- В соцсети вам загля-
дывать некогда, полу-
чается?

- Совершенно! У ме-
ня телефон к вечеру 
раскаленный. О чем 
вы говорите?

- А как возрастные 
учителя со всеми этими 
новыми технологиями 
справляются?

- С трудом. Они, ко-
нечно, ценны своим 
колоссальным педа-
гогическим опытом, 

поэтому на многие их 
огрехи в работе с ком-
пьютером закрывают 
глаза. Они часто нас, 
кто помоложе, спра-
шивают и сами, как 
ученики, в тетрадках 
схемы рисуют - куда 
чего нажать. Тяжело 
им, конечно. В этом 
году вроде заявили, что 
бюрократической ра-
боты у учителей станет 
меньше, с нетерпением 
ждем.

О ТОМ, 
ЧТО НАЧАЛАСЬ СВО,
Я УЗНАЛА 
ЧЕРЕЗ ПЯТЬ ДНЕЙ

Учителя настоль-
ко погружены в свою 
параллельную реаль-
ность, что о происхо-
дящих вне ее событи-
ях узнают последними. 
Даже о таких эпохаль-
ных, как спец операция 
на Украине.

- Вы представляе-
те, я же только 1 мар-
та узнала про СВО. И 

то мне дочь позвонила 
из Москвы и рассказа-
ла, а так бы и дальше 
жила в неведении. А я 
еще думала: что за оче-
реди в обменниках сто-
ят? - вспоминает педа-
гог начальных классов 
из Санкт-Петербурга 
56-летняя Наталья 
Дмитриевна.

- Неужели в учитель-
ской не обсуждали по-
следние новости?

- Нет! У нас свои но-
вости. Мама одна на-
писала кляузу на учи-
теля. Мальчик такой 
хулиган, срывал уро-
ки. И педагог взяла 
его за руку и вывела 
из класса. Другие дети 
сняли все на мобиль-
ный, выложили в сеть. 
Такой скандал! Поли-
ция приходила! Чуть 
не до уголовного дела 
дошло. Хорошо, что в 
нашей школе видео-
наблюдение, все про-
яснилось. А сколько 
тот педагог показаний 
давала, плакала. Да я и 
сама не знала, что де-
лать, может, уволиться 
от греха подальше? Мы 
же теперь, получается, 
совсем бесправные. 
Отобрать у балбеса на 
уроке телефон - нару-
шение закона, выгнать 
хулигана из класса - на-
рушение закона. Даже 
за двойку в журнале те-
перь надо оправдывать-
ся! И это я у младших 
классов веду. А что в 
старшей школе творит-
ся? Тихий ужас. Дети 
педагогов ни во что не 
ставят. Да и родители. 
Я не понимаю, что за 
поколение выросло, 
вот эти молодые мамы, 
которым плюс-минус 
30. Они же приходят и 
требуют, требуют. Пи-
шут жалобы.

ХРАМ ЗНАНИЙ
СТАЛ СФЕРОЙ УСЛУГ

- Мои ученики, а осо-
бенно их родители, то-
же спрашивают у меня 
за каждую двойку, - 
подтверждает слова 
своей коллеги географ 
Светлана Сергеевна. - 
Причем, знаете, сама 
постановка вопроса 
даже перевернулась с 
ног на голову. Родитель 
приходит сразу с наез-
дом: «Мой ребенок все 
знает! Почему в днев-
нике три? Вы что, самая 
умная?». Даже ведь не 
спросят: а что не так? 
Где мой оболтус не до-
учил? Как исправить? 
Сразу скандал. А де-
ти - они же копируют 
родителей. Я уже раз-
работала свою методи-
ку - если ученик из-за 
плохой оценки за кон-
трольную начинает 
выяснять отношения, 
я предлагаю ему пря-
мо на месте ответить на 
вопросы контрольной 
устно. И если он знает, 
то готова извиниться и 
оценку исправить. Но 
таких прецедентов по-
ка не было. Знаете, до 
чего уже доходит, де-
ти буквально требуют: 
«Я хорошо себя вел на 
уроке, не шумел, вот 
конспект писал. По-
ставьте мне пять». Я 
уже шучу, что только за 
то, что пришел, полу-
чается? Раньше так не 
было. Спорить с учите-
лем? Требовать пятер-
ку? Никогда. Я теперь, 
как парикмахер, кото-
рый оказывает услуги и 
обязан ублажать недо-
вольных клиентов. Чуть 
что - жалоба. А дети как 
могут довести, знаете?!

Если в классе начи-
нается заговор против 
учителя, то бедному пе-
дагогу с ним просто не 
справиться. Пора уже 
начать всерьез гово-
рить о буллинге (трав-
ле. - Ред.) учителей, а 
не учеников.

- У нас в 8-м классе 
девочки стали дружить 
против учительницы 
русского, - рассказы-
вает педагог истории и 
завуч по воспитатель-
ной работе подмо-
сковной школы Еле-
на П. - Устраивали ей 
пранки (розыгрыши, 
как правило, хулиган-
ские. - Ред.), доводи-
ли на уроках. Причем 
действовали слаженно, 
одна из зачинщиц «вы-
ступает», другие испод-
тишка снимают. Ну а 
дальше дело техники - 

Единый госэкзамен - это от-
дельная головная боль для всех. 
И для детей, и для педагогов.

- С приходим этого ЕГЭ уже нечего 
говорить об индивидуальном подходе. 
Притом что с нас его по-прежнему 
требуют. Все должны подогнаться 
под один стандарт. Но дети же все 
разные!

Мы все заметили, что 10-й класс 
вообще выпадает из учебы. После 
сдачи ГИА (государственной итоговой 
аттестации. - Ред.) в 9-м дети выды-
хают и приходят в себя уже к 11-му. 
Оценки же в аттестате, по сути, уже 
никакой роли не играют, только баллы 
ЕГЭ. Так что в 11-м ученики плюют на 
все непрофильные предметы, зубрят 
усиленно только те дисциплины, ко-
торые будут сдавать. У нас в школе 

эксперимент - разрешено свободное 
посещение уроков для выпускников. 
Так у меня на географии остались 
3 - 4 человека в классе!

Я каждый год работаю на ЕГЭ. Чего 
только не насмотрелась. Детям плохо 
становится, все на нервах. Часто ско-
рую вызываем. А с ходу понять, что с 
ребенком что-то не так, сложно, мы 
же их видим впервые (по правилам 
ученики сдают экзамены в другой 
школе). И невозможно понять, кто 
списывает. Мальчик один пришел  - 
весь нашпигован техникой, даже 
слышно было, как ему начитывают 
ответы. Но досмотреть мы права не 
имеем.

- А рамки все эти и видеока-
меры на экзаменах в классах 
не помогают? Для ЕГЭ же такие 

жесткие правила разработаны, 
миллиарды потрачены…

- Да, контроль серьезный. И охранни-
ки чуть ли не с автоматами. И в туалет 
можно выйти строго по регламенту, да 
еще и под присмотром (учитель обязан 
стоять у двери). И рамки все эти. Я 
иногда думаю, лучше бы так корруп-
ционеров ловили. Но беда в том, что 
все эти строгости работают только для 
порядочных людей, как и все в этой 
жизни, впрочем. А кто хочет списать, 
найдет кучу способов. Я читала как-
то вредные советы в интернете - и в 
фольгу завернуть технику, и прийти в 
школу, где будет экзамен, заранее и 
спрятать шпаргалки и туалете. Я уже 
молчу, что задания ЕГЭ каждый год 
сливаются в телеграм-каналах… Кто 
хочет списать - спишет.

 ■ БИЛЕТ № 9. ПРИЕМ!

ЕГЭ: лучше бы вы так взяточников ловили!

Ученик всегда прав?
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Дина КАРПИЦКАЯ

Я сама мама школьни-
цы. Дочь в прошлом году 
окончила 9 классов. За 
годы ее учебы я много на-
смотрелась.

Вывод общий та-
кой - дети и их роди-
тели становятся все 
дальше и от школы, и 
друг от друга. Походов 
с классом - нет. Чае-
питий, дискотек - нет. 
А потом кто-то требует 
дружного коллектива и отсутствия буллинга.

Родители не знают друг друга годами. Собра-
ния для нас проводили в такое время, что ра-
ботающему человеку попасть нереально. Типа: 
вторник, в 17.00. И делайте что хотите. Хоть на 
метле прилетайте.

Все личное общение в итоге заменяет чат, где 
творится настоящий хоррор. Помню, в 7-м классе 
мамы и папы (взрослые люди!) устроили травлю 
девочке из не очень благополучной семьи и ее 
бабушке, которая была опекуном. Чуть не письмо 
уже строчили в опеку, чтобы отправить ребенка 
в детдом. «Она мешает нашим детям учиться! 
Это не наши проблемы, что ребенок такой». А 
бедную бабушку просто выкинули из чата. Она 
потом плакалась мне, что очень оскорблена этим, 
потому что ИЗ ВСЕГО РОДИТЕЛЬСКОГО КОЛ-
ЛЕКТИВА класса я одна ее поддержала. А ей и 
так сложно с внучкой, да.

Что касается общения с учителями, то шко-
лы стали неприступными крепостями. Понят-
но, что это все - ради безопасности детей. Но 
просто так забежать и переговорить тет-а-тет с 
учителем уже невозможно! Охрана держит мам 
и пап в маленьком «загоне» при входе. Строгий 
секретарь с журналами записи кто пришел и по 
какому поводу. Мне буквально со скандалом 
удавалось пробиться к педагогу.

А надо быть ближе друг к другу. Все эти дис-
танционки и собрания по зуму лишь отдаляют 
школу и семью друг от друга. И нечего потом 
удивляться, что мамы и папы общаются с учи-
телями через жалобы в инстанции.

педагогическая драма 

монтажа. Вырезают все 
ненужное, остается, 
как учитель повышает 
голос. Что они творили 
на уроках! И вейпы на 
задних рядах курили, 
и плевали ей в спину, 
не реагировали на за-
мечания, хамили. По-
том выяснилось, что у 
них был чат «Достанем 
(слово более ругатель-
ное) русичку». И там 
каждый день новый 
план обсуждался.

- А как стало известно 
про этот чат?

- Тогда в класс при-
шла новая ученица 
Катя, ее стали натрав-
ливать на эту учитель-
ницу. А новичок ста-
рался, чтобы влиться 
в коллектив. Дошло до 
того, что эта Катя на-
писала в чате, что зав-
тра придет в школу с 
молотком. Вот тогда-
то мне в испуге и со-
общила обо всем одна 
из учениц.

- Но почему сама учи-
тельница русского не по-
жаловалась на буллинг?

- Да у нас в шко-
ле, знаете, кто всегда 
прав? Ученик. Дети на 
нее еще и жалобы писа-
ли, подключали к этому 
родителей. Она устала 
объяснительные пи-
сать и незаслуженные 
выговоры получать. 
Так что хорошо, что 
про этот чат и молоток 
стало известно. А иначе 
все могло закончиться 
трагедией.

Девочек-зачинщиц 
поставили на учет в по-
лицию. Но главное - и 
той единственной бла-
горазумной ученице, 

которая сообщила пе-
дагогам о надвигаю-
щейся трагедии, при-
шлось перевестись в 
другую школу. Ее в 
классе затравили как 
предательницу.

ЗВОНКИ - 
ПОЖАЛУЙСТА,
НО ТОЛЬКО НА УРОК

Запрет на мобильни-
ки в школе обсуждают 
уже давно. Были выпу-
шены и рекомендации 
Роспотребнадзора, и 
министр образования 
не раз высказывался. 
Но воз и ныне там. Я 
опросила десяток учи-
телей, все высказались 
за то, чтобы запретить 
телефоны в школе.

- Они мешают. Дети 
не общаются между со-
бой на переменах, все 
сидят, уткнувшись в 
экран.

- А все эти пранки, 
которые обязательно 
надо снять и выло-
жить в сеть? Что они 
только не делают - и 
потопы в школьных 
туалетах, специаль-
но забивая тетрадями 
унитазы. И друг друга 
снимают в жутких ра-
курсах. У нас в школе 
был скандал, мальчик 
с ментальным откло-
нением стал «звездой» 
этих пранков. И пока 
все это было внутри 
детских чатов, никто об 
этом не знал. Но один 
ученик выложил видео 
в ТикТок. И этот ролик 
набрал 10 миллионов 
просмотров. Родите-
ли побежали в Мино-
бразования жаловать-
ся, школу проверками 

мучили полгода. А что 
мы, учителя, можем 
сделать? Мы даже права 
не имеем потребовать 
показать телефон. А уж 
тем более его отобрать. 
А вот родители как раз 
такое право имеют. Но 
им до этого дела нет, а 
виноваты мы. После то-
го случая у нас в клас-
сах поставили ящики, 
куда перед уроком все 
ученики обязаны по-
ложить мобильник. Но 
теперь многие ходят с 
двумя: один - для ящи-
ка, другой - в кармане.

- Слушайте, но учите-
ля тоже иногда переги-
бают палку. Вот недавно 
педагог по финансовой 
грамотности из столич-
ной школы набросился 
на ученика с кулака-
ми. А в Нижнем Тагиле 
обэжэшник избил двоих 
пятиклассников, - при-
водила я доводы Елене 
П., которая заведует в 
подмосковной школе 
воспитательной рабо-
той.

- Такие случаи, ко-
нечно, недопустимы. И 
я считаю, что видеона-
блюдение в школе ре-
шает все эти вопросы.

НА СЕЛЕ ВСЕ 
ХОРОШО,
ТОЛЬКО ЛЮДИ 
РАЗБЕГАЮТСЯ

Похоже, остатки со-
ветского школьного 
образования, по кото-
рому многие тоскуют, в 
России все же остались. 
В маленьких сельских 
школах. И учителя там 
в почете (в том числе 
по уровню зарплат - в 
сравнении с осталь-

ным селом). И дети по-
слушнее. Да и классы 
маленькие, так что есть 
тот самый «индивиду-
альный подход».

- Но у нас тоже про-
блемы - не хватает педа-
гогов. Остро. Молодые 
не хотят оставаться в де-
ревне и получать 20 ты-
сяч рублей, когда их вон 
в Москву возьмут на 
100 тысяч. А старое по-
коление потихоньку вы-
мирает. У нас в школе, 
чтобы заткнуть дыры, 
каждый учитель ведет 
несколько предметов. 
Я, например, и физрук, 
и историк, и ОБЖ пре-
подаю, - рассказывает 
Дмитрий Иванович, 
учитель сельской шко-
лы из Забайкальского 
края. - А вот с англий-
ским что делать? Англи-
чанка у нас уже 10 лет 
как на пенсию должна 
пойти, но ее все угова-
ривают остаться: «Ну 
еще годик, ну еще». Где 
искать нового?

- У вас пранки, бул-
линги и прочие ужасы 
XXI века в школе при-
сутствуют? Родители как 
себя ведут?

- Такие модные сло-
ва мы только недавно 
узнали. У нас все спо-
койно, по старинке. В 
селе всего 800 жителей, 
все друг друга знают, ка-
кие тут пранки. Школа - 
это центр жизни вообще 
нашей деревни, тут и 
кружки, и дискотеки, 
и свадьбы. Мы, учите-
ля, уважаемые люди. А 
ученики - замечатель-
ные. Кстати, ЕГЭ они 
сдают все на хорошие 
баллы и без всяких ре-
петиторов. Поступают 
в институты на бюджет. 
Вот только из городов 
молодежь домой уже не 
возвращается...

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Проблема - реальная. 
Давайте решать 
вместе

Выступая с Посланием в этом году, Владимир 
Путин посвятил немало слов тому, что надо под-
нять престиж учителей. Похоже, проблема ре-
альная, и решать ее приходится уже на уровне 
выше некуда.

Более того, этот наш с вами 2023 год объявлен 
Годом педагога и наставника. Правительству по-
ручено срочно создать оргкомитет и разработать 
план мероприятий. Но как наш дорогой Кабмин 
будет бороться с пранками и буллингом в шко-
лах? Есть у него идеи по воспитанию не только 
учеников, но и их родителей?

«Комсомолка» уже подключилась к этому важ-
ному делу (а что может быть важнее воспитания 
наших детей?). Уважаемые учителя, пишите свои 
предложения и замечания на адрес shkola@kp.ru, 
можно инкогнито, главное, конструктивно. Ждем 
мнений и от родителей. Мы их будем публиковать.
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Это вы еще не знаете, 
что мы будем делать на 

перемене, 
когда подрастем!

ВЗГЛЯД РОДИТЕЛЯ

А где походы 
с классом? 
Чаепития 
и дискотеки где?

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» по воскресеньям 

в 11.00 (мск) на Радио «КП»FM.KP.RU

Россия
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Еще одна семья, которую 
многим можно поставить в 
пример, - тандем народного 
артиста РФ Бориса Щер-
бакова и актрисы и писа-
тельницы Татьяны Брон-
зовой, недавно отметивших 
золотую свадьбу. Они по-
знакомились на первом 
курсе Школы-студии МХАТ, 
встретились в общежитии 
театрального вуза. Вахтер 
сообщил Бронзовой номер 
комнаты, где ей предстояло 
жить. Она туда направилась 
в сопровождении своего 
первого мужа Вениамина…

- Мы с Веней зашли в 
комнату, а там на кроватях 
сидели три парня, - вспоми-
нает Татьяна Васильевна в 
интервью «Комсомолке».  - 
Четвертая койка была сво-
бодна. От растерянности я 
сказала: «Простите, но ме-
ня сюда направили жить». 
И один из парней - красивый 
блондин с нахальными голу-
быми глазами - пошутил: «Так 
давайте жить вместе». Это 
были первые слова, которые 
я услышала от своего буду-
щего мужа Бориса Щербако-
ва... Наш роман закрутился 
только на втором курсе. Во 
время репетиций отрывка 
в студенческом спектакле 
нас поставили в пару. Мы 
должны были поцеловать-
ся. И мы поцеловались по-
настоящему. Боря смутился, 
покраснел и выскочил из ре-
петиционного зала...»

Вот после этого поцелуя 
все и началось: Татьяна раз-
велась с мужем, Щербаков 
расстался со своей де-
вушкой. После оконча-
ния Школы-студии они 
сыграли свадьбу. 50-ле-
тие брака они отмети-
ли, как водится у 
творческих лю-
дей, в переры-
ве между ра-
ботой: «У Бори 
были съемки в 
Твери. Я поеха-
ла с ним. Вече-
ром съемочная 
группа по-
здравила нас 
шампанским, 
подарила 50 
алых роз, все 

кричали «Горько!». Поздно 
вернулись в Москву, а до-
ма наш сын Василий уже 
накрыл роскошный стол, и 
мы посидели по-семейному».

Разумеется, Татьяне 
Васильевне приходилось 
иметь дело с чересчур 
эмоциональными фанатка-
ми своего супруга: «В на-
чале 80-х одна его поклон-
ница написала письма с 
угрозами, мол, если Боря 
к ней не уйдет, она плес-
нет в меня кислотой». Были 
и более серьезные угрозы 
семейному благополучию - 
например, популярная ак-
триса Людмила Нильская 
как-то рассказала о своем 
романе с Щербаковым. «Я 
не выясняла отношения,  - 
вспоминает Бронзова. - Про-
сто собрала его вещи, вы-
ставила чемодан за дверь 
и забрала ключи от квар-
тиры. Уже через день Боря 
встречал меня с цветами у 
театра, говорил, что любит 
только меня... Он никогда 
ни в чем не признавался, 
всегда говорил: ничего не 
было, это сплетни. Но я все 
знала. Наш роман с Борей 
начался, когда ему было 19 
лет. Все эти годы он должен 
быть верен только мне? Бо-
ря снимался с красивыми, 
талантливыми актрисами. 
В актерской среде посто-
янно рождаются какие-то 
влюбленности, увлечения... 
Я к этому с пониманием от-
ношусь. Но всегда знала, 
что по-настоящему он любит 
только меня...»

Почему Брежневой, 
Лободе и другим стоит 
забыть о российских 
особняках - на сайте

КТО ЕЩЕ? 
Крепкий брак у Геннадия Хазанова: он женат на Злате 

Эльбаум более 50 лет (с 1970 г.). Злата Иосифовна не 
актриса, но связана с театром. Когда они познакомились, 
работала помощницей режиссера Марка Розовского. 
После свадьбы стала главным помощником набиравшего 
популярность мужа.

Более 55 лет народ-
ный артист РСФСР 
Александр Збруев же-
нат на коллеге и об-
ладательнице такого 
же звания Людмиле 
Савельевой - Наташе 
Ростовой из «Войны 
и мира». Во время 
съемок Савельевой 
в киноэпопее Сергея 
Бондарчука они по-
знакомились. Збру-
ев тогда снимался в 
соседнем пави-
льоне в фильме 
«Чистые пру-
ды». Начался 
роман, в 1967-м 
сыграли свадьбу, в 
том же году родилась 
дочь Наташа. А спу-
стя 10 лет в «Ленкоме» 
Збруев познакомил-
ся с молодой актри-
сой Еленой Шаниной 
(первая исполнитель-
ница роли Кончиты в 
спектакле «Юнона и 
Авось»). Об их «слу-
жебном романе» знала 
вся театральная Мо-

сква. У них родилась 
дочка - Татьяна Збру-
ева. Александр Вик-
торович много лет 
метался между двумя 
любимыми женщина-
ми - женой, которая, 
скорее всего, обо всем 
догадывалась, и воз-
любленной, которая 
всегда ждала. В ито-
ге остался с Людми-
лой Савельевой.

Стаж семейной жизни 88-лет-
него Александра Ширвиндта, как 
он сам говорит, перешагнул 
«границы разумного». Со сво-
ей женой Натальей Белоусовой 
Александр Анатольевич прожил 
в браке 65 лет - как он шутит, 
«испортил жизнь только одной 
женщине» и ни разу не захотел 
поменять ее на более красивую 
или молодую. Познакомились 
они еще школьниками, когда 
ей было пятнадцать, а ему шест-
надцать. Семь лет дружили, 
встречались, проверяли чув-
ства. И однажды в мороз-
ный январский день 1957-
го Александр Ширвиндт 
попросил Наталью выйти 
на улицу - опустился перед ней 
на колено, вручил букет белой 
сирени, которую она обожала, 
и сделал предложение. Секрет 
долгой и счастливой семей-
ной жизни он объясняет так: 

«Моя жена - архитектор. 
А я - артист. У нее - проек-

ты. У меня - сцена, театр, пре-
мьеры… Мы толком не знаем, 
кто из нас чем конкретно за-
нимается. Я бы не хотел, что-
бы человек растворялся во мне. 

Можно с ума сойти, если в тебе 
кто-то постоянно растворяется. 
Надо давать друг другу больше 
кислорода». В их браке родился 
сын Михаил, который подарил 
им трех внуков, а те, в свою оче-
редь, - пятерых правнуков.

77-летний народный артист РСФСР Ев-
гений Киндинов, по праву считавшийся в 70 
- 80-х секс-символом, более 55 лет в браке 
со своей однокурсницей по Школе-студии 
МХАТ, актрисой Галиной Стецюк. После 
выхода на экраны «Романса о влюблен-
ных» по красавцу Киндинову сходили с ума 
миллионы советских женщин, писали ему 
письма, караулили у подъезда, что стало 
настоящим испытанием для семьи. Еще 
одно испытание: у супругов долгое время 
не было детей - только после 19 лет семей-
ной жизни у них родилась долгожданная 
дочь Даша. Кстати, Киндинов и Стецюк 
вместе не только дома, но и на сцене МХТ 
имени Чехова.

ДОСЛОВНО

«Поклонница мужа 
хотела плеснуть 
в меня кислотой»

Романс о влюбленном

«Надо давать друг другу больше кислорода»

Между Кончитой и Наташей Ростовой

Творцы бракосочетания

Подготовила Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Окончание. 
Начало < стр. 1. Более 

55 лет
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Збруев и Савельева 
вместе более полувека.
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О долгом романе Александра 
Викторовича с Еленой Шаниной 

знали все - у пары даже родилась 
дочь Татьяна (в центре).
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65 лет

Более 
55 лет
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Татьяна 
Бронзова 

призналась 
«КП», что 

знала 
о романах 

своего 
знаменитого 

супруга, 
но понимала, 
что семья для 
него важнее.
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Евгений ЧЕРНЫХ

20 марта энтузиасты 
отмечали День 
астролога. Что сулит 
нам космос, 
рассказала Татьяна 
Лукашевич - астролог, 
предсказавшая 
пандемию.

Все пытаются заглянуть 
в будущее. И тут как в анек-
доте про такси: вам с ша-
шечками или ехать? То есть 
любые инструменты про-
гнозирования хороши, если 
от них есть хоть какая-то 
польза. Астролог Татьяна Лу-
кашевич, автор книги «Твой 
лучший гороскоп», вышед-
шей в издательстве «Ком-
сомольская правда», в свое 
время предсказала панде-
мию COVID-19. Сегодня она 
утверждает: мы находимся 
на пороге еще более важных 
изменений. 

ПЛУТОН ПЕРЕШЕЛ 
ПОД ЗНАК ВОДОЛЕЯ

- Март 2023 года повлия-
ет на следующие двадцать 
лет, - говорит Татьяна Лу-
кашевич. - Что произошло? 
Во-первых, поменял свой 
знак Сатурн. Он 7 марта 
перешел в знак Рыбы и по-
кинет его окончательно 
14 февраля 2026 года. Во-
вторых, 23 марта Плутон 
войдет в знак Водолея. И эта 
конфигурация повлияет на 
судьбу нашей цивилизации 
до 2043 года. Особенно важ-
ным этот период будет для 
России.

- Почему?
- Потому что Россия сим-

волически находится как раз 
под знаком Водолея. Этот 
знак нам покровительству-
ет. Приведу пример: послед-
ние 20 лет Плутон находил-
ся в Козероге, под которым 
символически расположен 
Китай. Именно в эти годы 
случился резкий подъем ки-
тайской экономики. Сейчас 

она на 2-м месте после эко-
номики США.

- То есть предстоящие 
двадцать лет сулят России 
подъем?

- Плутон в астрологии от-
вечает за трансформацию 
и кризисы, но также за не-
сметные богатства и власть. 
А если мы вспомним историю, 
то последнее прохождение 
Плутона по знаку Водолея 
пришлось на правление Ека-
терины Второй. Именно это 
время названо Золотым ве-
ком. Россия сделала тогда 
огромный рывок в экономике 
и политике. В те годы были 
присоединены Крым, Север-
ное Причерноморье, Право-
бережная Украина, Приазо-
вье, Белоруссия, Курляндия, 
Литва.

Во Франции произошла 
знаменитая Французская 
революция, была свергнута 
монархия. 10 августа 1792 го-
да, когда Солнце, находив-
шееся в тот момент в знаке 
королей (Лев), соединилось 
с Ураном в точной оппози-
ции к Плутону, Людовик XVI 
был низложен и помещен 
под усиленную охрану в за-
мок Тампль. Я напоминаю 
об этом, чтобы мы все пони-
мали, на пороге каких мас-
штабных событий находится 
человечество.

БАЙДЕН, ГУД-БАЙ!
- Кто из сегодняшних вла-

стителей мира должен опа-
саться за свою власть? 

- Давайте посмотрим на 
натальную карту Джозефа 
Байдена, - говорит астро-
лог Татьяна Лукашевич. - 
В марте транзитная Лилит 
соединится с его Плутоном, 
который является управите-
лем его Солнца, а транзит-
ный Сатурн - с кармическим 
узлом Кету. В карте инау-
гурации президента США 
транзитный Плутон зай-
дет на Солнце, а затмение 
20 апреля 2023 года произой-
дет в квадрате к этому Солн-

цу на Луне карты инаугура-
ции. Что наводит на мысль 
о скором уходе Байдена со 
своего поста.

Драматические события 
могут произойти в жизни 
предыдущего президен-
та США Дональда Трампа, 
Солнце которого будет под 
ударом зловредных планет. 
Что касается глобальных 
конфликтов, то наступит 
такой момент, когда мир, 
оказавшись «на грани су-
ществования», поймет, что 
надо договариваться.

По мнению Татьяны Лука-
шевич, отрезвить людей, как 
ни странно, могут землетря-
сения. Кстати, за ядерную 
энергию и сейсмическую ак-
тивность отвечает все тот же 
Плутон. Но эта его энергия 
как раз позволит человече-
ству уцелеть от радиации и 
осознать, что конфронтация 
ведет в тупик. Серия природ-
ных катаклизмов - сценарий 
действия Плутона - все же 
мягче, чем всемирная ядер-
ная катастрофа.

А еще именно в марте - 
апреле на небесах повторя-
ется конфигурация, которая 
была в момент начала Второй 
мировой войны, и через ме-
сяц нас ожидает солнечное 
затмение - 20 апреля в ква-
драте все с тем же Плутоном. 
Видимо, считает астролог, 
Вселенная готова дать нашей 
цивилизации еще один шанс 
на ее эволюционном пути.

Звезды обещают России 
повторение Золотого века 
Екатерины Второй

Алексей МОРОЗОВ, 
спецкор отдела науки

Вы часто слышите, что астро-
логия не наука. Но одновременно 
вы видите, что астрологи опери-
руют сложными картами позиций 
планет и делают непростые мате-
матические расчеты (скорее, за 
них расчеты делают программы, 
конечно). И вы задаете вопрос: 
как же так?

Дело в том, что в науке любой 
закон или формула не взяты с 
потолка, а получены путем опы-
та и доказательства. Например, 
теоретик с помощью математики 
создает гипотезу, и она предска-
зывает явления, которые прежде 
не наблюдались. Затем экспери-
ментатор в лаборатории ставит 
опыт и получает подтверждение. 
Причем этот опыт должен быть 
воспроизводим, то есть повторен 
другими экспериментаторами с 
тем же результатом.

В противоположность этому 
астрология - это набор догм, 
готовых выводов, которые 
словно спущены с неба. Дог-
мы эти возникли в Древнем 
Вавилоне несколько тысяч лет 
назад. Марс зловреден, Вене-
ра отвечает за любовь, Юпи-
тер - царь планет. Их сочетания 
тоже что-то означают. Никто не 
вывел это математически, никто 
не ставил опытов. Говорят, что 
все это сообщила нам «древняя, 
исключительно мудрая цивили-
зация». Например, атланты. Но 
археологи атлантов не нашли. И 
самое главное: читая глиняные 
таблички вавилонян, папирусы 
египтян, средневековые тракта-
ты, мы видим, как астрология об-
растает все новыми произвольны-
ми трактовками. Их придумали не 
атланты, а люди, причем каждый 
последующий астролог по своему 
разумению что-то накручивал на 
построения предшественников.

Затем наука стала открывать 
новые планеты - Уран, Нептун, 

Плутон (последний то признает-
ся планетой, то нет). Им также 
были приписаны свойства со-
вершенно произвольно. Далее 
орбита Земли, медленно враща-
ясь под действием гравитации, 
изменила характер знаков зо-
диака. Сегодня истинная позиция 
Солнца отличается от той, что 
была в Вавилоне, ровно на знак. 
Астрологи могли бы скорректиро-
вать свои гороскопы, но не стали 
делать этого. Доказательств, по-
чему надо поступить именно так, 
они, конечно, не дали.

В итоге сегодня астрология - 
это компьютерная програм-
ма, которая высчитывает по-
ложения планет, опираясь на 
законы Кеплера и Ньютона. 
Получившаяся по итогам карта 
трактуется так, как заблагорас-
судится тому или иному астро-
логу.

Предсказания гороскопов про-
верялись не раз, результат всег-
да один: все совпадения случай-
ны. То есть гороскопы работают 
методом тыка. Предсказали сто 
событий, сбылось пять, причем 
можно математически показать, 
сколько именно событий сбудет-
ся. Как можно математически 
прикинуть вероятность выигрыша 
в рулетку.

Но здесь включается другой 
эффект: если предсказание 
сбылось, люди его запомина-
ют, а не сбылось - забывают. 
В результате в личной или кол-
лективной памяти накапливается 
пласт «доказательств» действен-
ности астрологии. 

Наконец, астрологи часто прак-
тикуют такой прием, как «пред-
сказания, сделанные после со-
бытия». Скажем, что-то важное 
происходит в мире. Поднимаются 
старые натальные карты: так вот 
же, конечно, такое положение 
планет и должно было вызвать 
такой эффект. Но почему вы не 
предсказали события ДО них? Ну 
вот как-то не додумались.

МНЕНИЕ СКЕПТИКА

Предсказания работают 
методом тыка

Хотите - верьте
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     Твой лучший 
гороскоп

Вы узнаете, как подружиться со «своей» звездой, договориться 
с ретроградным Меркурием и достичь большой взаимной любви 
с любым из знаков зодиака. Удачные и позитивные личные про-
гнозы для каждого.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Россия
www.kp.ru
 22.03.2023 10



Россия
www.kp.ru 11 14.03.2023 Долго и счастливо

Еще одна семья, которую 
многим можно поставить в 
пример, - тандем народного 
артиста РФ Бориса Щер-
бакова и актрисы и писа-
тельницы Татьяны Брон-
зовой, недавно отметивших 
золотую свадьбу. Они по-
знакомились на первом 
курсе Школы-студии МХАТ, 
встретились в общежитии 
театрального вуза. Вахтер 
сообщил Бронзовой номер 
комнаты, где ей предстояло 
жить. Она туда направилась 
в сопровождении своего 
первого мужа Вениамина…

- Мы с Веней зашли в 
комнату, а там на кроватях 
сидели три парня, - вспоми-
нает Татьяна Васильевна в 
интервью «Комсомолке».  - 
Четвертая койка была сво-
бодна. От растерянности я 
сказала: «Простите, но ме-
ня сюда направили жить». 
И один из парней - красивый 
блондин с нахальными голу-
быми глазами - пошутил: «Так 
давайте жить вместе». Это 
были первые слова, которые 
я услышала от своего буду-
щего мужа Бориса Щербако-
ва... Наш роман закрутился 
только на втором курсе. Во 
время репетиций отрывка 
в студенческом спектакле 
нас поставили в пару. Мы 
должны были поцеловать-
ся. И мы поцеловались по-
настоящему. Боря смутился, 
покраснел и выскочил из ре-
петиционного зала...»

Вот после этого поцелуя 
все и началось: Татьяна раз-
велась с мужем, Щербаков 
расстался со своей де-
вушкой. После оконча-
ния Школы-студии они 
сыграли свадьбу. 50-ле-
тие брака они отмети-
ли, как водится у 
творческих лю-
дей, в переры-
ве между ра-
ботой: «У Бори 
были съемки в 
Твери. Я поеха-
ла с ним. Вече-
ром съемочная 
группа по-
здравила нас 
шампанским, 
подарила 50 
алых роз, все 

кричали «Горько!». Поздно 
вернулись в Москву, а до-
ма наш сын Василий уже 
накрыл роскошный стол, и 
мы посидели по-семейному».

Разумеется, Татьяне 
Васильевне приходилось 
иметь дело с чересчур 
эмоциональными фанатка-
ми своего супруга: «В на-
чале 80-х одна его поклон-
ница написала письма с 
угрозами, мол, если Боря 
к ней не уйдет, она плес-
нет в меня кислотой». Были 
и более серьезные угрозы 
семейному благополучию - 
например, популярная ак-
триса Людмила Нильская 
как-то рассказала о своем 
романе с Щербаковым. «Я 
не выясняла отношения,  - 
вспоминает Бронзова. - Про-
сто собрала его вещи, вы-
ставила чемодан за дверь 
и забрала ключи от квар-
тиры. Уже через день Боря 
встречал меня с цветами у 
театра, говорил, что любит 
только меня... Он никогда 
ни в чем не признавался, 
всегда говорил: ничего не 
было, это сплетни. Но я все 
знала. Наш роман с Борей 
начался, когда ему было 19 
лет. Все эти годы он должен 
быть верен только мне? Бо-
ря снимался с красивыми, 
талантливыми актрисами. 
В актерской среде посто-
янно рождаются какие-то 
влюбленности, увлечения... 
Я к этому с пониманием от-
ношусь. Но всегда знала, 
что по-настоящему он любит 
только меня...»

Почему Брежневой, 
Лободе и другим стоит 
забыть о российских 
особняках - на сайте

КТО ЕЩЕ? 
Крепкий брак у Геннадия Хазанова: он женат на Злате 

Эльбаум более 50 лет (с 1970 г.). Злата Иосифовна не 
актриса, но связана с театром. Когда они познакомились, 
работала помощницей режиссера Марка Розовского. 
После свадьбы стала главным помощником набиравшего 
популярность мужа.

Более 55 лет народ-
ный артист РСФСР 
Александр Збруев же-
нат на коллеге и об-
ладательнице такого 
же звания Людмиле 
Савельевой - Наташе 
Ростовой из «Войны 
и мира». Во время 
съемок Савельевой 
в киноэпопее Сергея 
Бондарчука они по-
знакомились. Збру-
ев тогда снимался в 
соседнем пави-
льоне в фильме 
«Чистые пру-
ды». Начался 
роман, в 1967-м 
сыграли свадьбу, в 
том же году родилась 
дочь Наташа. А спу-
стя 10 лет в «Ленкоме» 
Збруев познакомил-
ся с молодой актри-
сой Еленой Шаниной 
(первая исполнитель-
ница роли Кончиты в 
спектакле «Юнона и 
Авось»). Об их «слу-
жебном романе» знала 
вся театральная Мо-

сква. У них родилась 
дочка - Татьяна Збру-
ева. Александр Вик-
торович много лет 
метался между двумя 
любимыми женщина-
ми - женой, которая, 
скорее всего, обо всем 
догадывалась, и воз-
любленной, которая 
всегда ждала. В ито-
ге остался с Людми-
лой Савельевой.

Стаж семейной жизни 88-лет-
него Александра Ширвиндта, как 
он сам говорит, перешагнул 
«границы разумного». Со сво-
ей женой Натальей Белоусовой 
Александр Анатольевич прожил 
в браке 65 лет - как он шутит, 
«испортил жизнь только одной 
женщине» и ни разу не захотел 
поменять ее на более красивую 
или молодую. Познакомились 
они еще школьниками, когда 
ей было пятнадцать, а ему шест-
надцать. Семь лет дружили, 
встречались, проверяли чув-
ства. И однажды в мороз-
ный январский день 1957-
го Александр Ширвиндт 
попросил Наталью выйти 
на улицу - опустился перед ней 
на колено, вручил букет белой 
сирени, которую она обожала, 
и сделал предложение. Секрет 
долгой и счастливой семей-
ной жизни он объясняет так: 

«Моя жена - архитектор. 
А я - артист. У нее - проек-

ты. У меня - сцена, театр, пре-
мьеры… Мы толком не знаем, 
кто из нас чем конкретно за-
нимается. Я бы не хотел, что-
бы человек растворялся во мне. 

Можно с ума сойти, если в тебе 
кто-то постоянно растворяется. 
Надо давать друг другу больше 
кислорода». В их браке родился 
сын Михаил, который подарил 
им трех внуков, а те, в свою оче-
редь, - пятерых правнуков.

77-летний народный артист РСФСР Ев-
гений Киндинов, по праву считавшийся в 70 
- 80-х секс-символом, более 55 лет в браке 
со своей однокурсницей по Школе-студии 
МХАТ, актрисой Галиной Стецюк. После 
выхода на экраны «Романса о влюблен-
ных» по красавцу Киндинову сходили с ума 
миллионы советских женщин, писали ему 
письма, караулили у подъезда, что стало 
настоящим испытанием для семьи. Еще 
одно испытание: у супругов долгое время 
не было детей - только после 19 лет семей-
ной жизни у них родилась долгожданная 
дочь Даша. Кстати, Киндинов и Стецюк 
вместе не только дома, но и на сцене МХТ 
имени Чехова.

ДОСЛОВНО

«Поклонница мужа 
хотела плеснуть 
в меня кислотой»

Романс о влюбленном

«Надо давать друг другу больше кислорода»

Между Кончитой и Наташей Ростовой

Творцы бракосочетания

Подготовила Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Окончание. 
Начало < стр. 1. Более 

55 лет
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Збруев и Савельева 
вместе более полувека.
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О долгом романе Александра 
Викторовича с Еленой Шаниной 

знали все - у пары даже родилась 
дочь Татьяна (в центре).
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Татьяна 
Бронзова 

призналась 
«КП», что 

знала 
о романах 

своего 
знаменитого 

супруга, 
но понимала, 
что семья для 
него важнее.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Все сбудется.
Надо только расхотеть.

�  �  �
«Хана Америке!» - по-

думал Павел Семенович, 
прочитав на обменнике 
«Долларов нет».

�  �  �
- Ой, девочки, вчера за-

мучилась так... Еле-еле с 
мылом сняла!

- Кольцо?
- Обруч!..

�  �  �
На собеседовании.
- Сколько времени про-

работали в предыдущем 
месте?

- Пять лет.
- А почему ушли?
- Так амнистия же...

�  �  �
Самые правильные отно-

шения начинаются зимой.
Если вы понравились друг 

другу в куче одежек, шап-
ке и с красным носом - это 
точно любовь!

�  �  �
- Дорогой, а давай на-

зовем сына Ираклий, а 
дочку - Василиса?

- Ага, и будут они по-
том дядя Ира и тетя Ва-
ся.

�  �  �
Сын депутата поступил в 

МГУ без сдачи экзаменов. 
На его месте так поступил 
бы каждый.

�  �  �
Каждая женщина 

должна помнить: обеды 
будут вкуснее, если го-
товить их реже.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Мария ПРОХОРОВА, 
22 года, Магнитогорск:

- Студентка, будущий педагог-
психолог. Мое главное 

хобби - конкурсы 
красоты - я 1-я «Вице-мисс 

Магнитогорск-2022» 
и 3-я вице-мисс «Королева 
России 2022». Люблю все, 

что связано с красотой 
и творчеством. Обладаю 

суперспособностью вовлекать 
незнакомого человека 

в коммуникацию за 5 минут. 
Мечтаю представить 

Магнитогорск 
на конкурсе красоты 

международного уровня.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- На примере Марии 

хочется прокомментировать длину 
мини-юбки. Здесь она правильная, 

та самая, что подразумевала 
модельер Мэри Квант, 

изобретшая ее в 1963 году. 
Те, кто пытается сделать юбку 
короче, демонстрируют чуть 

больше задуманного.
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«Комсомольская правда», 
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«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru
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ночью днем
Калининград  +9… +10  +11… +12

Советск  +9… +10  +11… +12

Балтийск  +8… +9  +8… +9
Правдинск  +9… +10  +12… +15
Светлогорск  +8… +9  +9… +10

• Прогноз погоды на завтра,
23 марта.

Давление - 752 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 81 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 6.33
Закат - 18.56

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Угонщик машин стал фигурантом 
сразу трех уголовных дел

Какой была барахолка 
на Октябрьском острове
Читайте на > странице 

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ВЫЯВЛЕНО    83  (-19)
ВЫЗДОРОВЕЛИ   146  (+7)

за сутки прирост за сутки
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Александр КАТЕРУША

Что делать с самим 
зданием жилого дома - 
решат до конца марта.

Власти Калининграда решают про-
блемы жильцов дома на ул. Артилле-
рийской, 36-38, где в субботу случил-
ся пожар, оставивший без крыши над 
головой 194 человека. Во вторник, 
21 марта, был введен режим ЧС. Об 
этом сообщила глава городской ад-
министрации.

- Для того чтобы у нас была воз-
можность максимально помочь по-
горельцам, вводим режим ЧС в гра-
ницах земельного участка, на котором 
расположен дом, - написала Елена 
Дятлова в сети «ВКонтакте».

Возле дома развернут мобильный 
пункт администрации, чтобы пого-
рельцы могли на месте узнать всю не-
обходимую информацию о помощи. 
Также пострадавшие могут звонить 
на единый номер помощи: 8 (4012) 
31-10-31.

По словам Елены Дятловой, пре-
доставление временного жилья уже 
начали. Девять семей уже переехали.

- Всем, у кого в Калининграде нет 
второго жилья, его предоставим. В 
том числе выделим постельное белье, 
раскладушки и другие предметы пер-

вой необходимости. Имущество под-
готовлено к выдаче с нашего склада. 
Само собой, физически поможем с 
переездом в маневренный фонд или 
другое место проживания тем, у кого 
какие-то вещи уцелели после пожара, 
- пообещала сити-менеджер.

Из резервного фонда власти окажут 
финансовую помощь погорельцам. 
Размер выплаты будет зависеть от то-
го, полностью или частично утрачено 
имущество.

Семьям с детьми, которым из-за 
смены места жительства нужно будет 
менять школу или детский сад, власти 
обещают помочь.

Напомним, в этом доме сгорела 
кровля, выгорело 19 жилых комнат, 
оказалось затоплено 38 комнат, были 
разрушены внутридомовые комму-
никации.

А вот что будет с самим пострадав-
шим зданием - пока неясно. Дом ре-
шили осмотреть детально и уже потом 
делать выводы.

- Уже приступили к обследованию 
несущих конструкций здания. Дала 
задание провести работы максималь-
но оперативно. Техническое заключе-
ние должно быть готово до 28 марта, 
- написала сити-менеджер.

По словам Елены Дятловой, по 
результатам заключения и будут 
принимать решение - капитально 

ремонтировать дом или признавать 
аварийным и расселять.

- Ситуацию буду держать под лич-
ным контролем, - заключила глава 
администрации Калининграда.

Телефоны погорельцев, с которыми 
можно связаться и обсудить, чем по-
мочь.

 ✓ Индира - 8-909-792-02-00,
 ✓ Татьяна - 8-911-457-67-24,
 ✓ Оксана - 8-909-781-37-03,
 ✓ Наталья - 8-952-795-51-02.

Сергей БОГРОВ

На две недели будут закрыты две по-
лосы по «Тополиной аллее». Об этом со-
общает пресс-служба городской адми-
нистрации.

- С 30 марта по 13 апреля 2023 года 
для реконструкции участка тепловой сети 
закрывается движение по двум полосам 
автомобильной дороги Ленинского про-
спекта (часть «Тенистой аллеи» ближе к 
Дому искусств) на участке от ул. Багра-
тиона до пл. Калинина, - предупреждают 
горожан власти.

Ответственность за установку ограж-
дения и дорожных знаков, а также за 
безопасность движения пешеходов и 
транспорта на время производства ра-
бот возложена на компанию «Шелен».

 ■ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Клещам 
и крысам 
объявлен бой
Вера ГРИНВИЧ

Работа началась 
с зеленых зон и скверов.

В городских скверах и зеленых зонах 
начали обработку против крыс и клещей. 
Об этом также предупреждают в город-
ской администрации.

- Чуть позже к этой же работе присту-
пит муниципальное предприятие «Чисто-
та», эта организация отвечает за обработ-
ку газонов вдоль дорог и междворовые 
территории. У Дирекции ландшафтных 
парков и у образовательных учреждений 
Калининграда свои договоры с дезин-
фекторами - парки, школы и сады тоже 
обязательно всегда обрабатывают, - от-
метили в пресс-службе.

В микрорайонах с плотной застройкой 
и высоким трафиком работы проводятся 
ночью. Инсектициды и родентициды могут 
быть только сертифицированные, раз-
решенные к использованию в городских 
условиях.

Горожан, кто отправляется на прогулку 
со своими домашними питомцами в парки 
и скверы, просят обращать внимание на 
объявления о проведенной обработке.

У Дома искусств 
ограничат 
движение

 ■ РЕМОНТ
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После пожара ввели режим ЧС:
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Погорельцам 
с Артиллерийской дают 
временное жилье

Калининградская область
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Пока одни погорельцы 
определяются с переселением, 
другие - готовят обед на улице.

В результате пожара многоквартирный дом лишился крыши.
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По оценкам экспертов, 
в Калининград морем 
доставляют в 10 раз меньше 
необходимого объема грузов.

Список товаров, которые запре-
щено везти транзитом через Литву 
в Калининград, расширился еще в 
начале января. По суше можно везти 
в наш регион только медикаменты, 
продовольствие, удобрения и гума-
нитарку. Если взять за 100% ту но-
менклатуру товаров, которую возили 
транзитом раньше, этот перечень со-
ставит максимум 10% прежних объ-
емов. Об этом сообщает «Бизнес FM 
- Калининград».

Да, нас выручает паромное сообще-
ние с Санкт-Петербургом, но из 18 
судов на линии автомобили могут пе-
ревозить только четыре. По оценкам 
перевозчиков, паромы доставляют в 
Калининград в разы меньше грузов, 
чем нужно. Из-за низкой пропускной 
способности паромов автоперевозчи-
ки находятся на грани банкротства.

Как говорит директор предприятия 
«Виабалт» Илья Свиридов, с парома-
ми сейчас большая проблема. 

- До четырех паромов заявлено в 
нашем направлении, но постоянно 
ходят два, наверное. При этом во-
енные, город, «Водоканал» и про-
чие структуры, естественно, имеют 
приоритет при постановке на паром. 
А остальные все попадают по оста-
точному принципу, - говорит Илья 
Свиридов.

По его словам, в регионе почти 10 
тысяч грузовых автомобилей, при 
этом по земле проезжают в три раза 
меньше. 

- 90%, наверное, от того, что можно 
было возить, запрещено как в Кали-
нинградскую область, так и из Ка-
лининградской области. Не пускают 
литовцы. Если эта ситуация в бли-
жайшее время не изменится, у нас 
будет очень большая безработица, 
- считает эксперт.

ВСЕ МЕСТА ЗАНЯТЫ
Серьезная проблема и в брониро-

вании мест на паром. Бронь произ-
водится нерегулярно, перевозчикам 
приходится круглые сутки обновлять 
сайт, чтобы поймать слот. Когда от-
крывается доступ для регистрации и 
подачи заявки - неизвестно и непо-
нятно. В итоге получаем схему «кто 
не успел, тот опоздал».

Говорят уже и о перепродаже оче-
реди на паром. 

- Самая главная проблема сейчас 
- невозможно записаться. При этом 
паромы ходят, что-то они перевозят, 
заходишь на их страницы, пишут, 
что свободных мест нет. Есть инфор-
мация, что [места] перекупаются за 
очень большие деньги. На наших 
транспортных сайтах и форумах эта 
информация озвучивается. Молва 

ходит, что за бронь берут более 100 
тысяч рублей. Лично я пишу письма 
с июля. От правительства мне прихо-
дит только отписка: «У нас все хоро-
шо». У кого «нас»? По работе своего 
предприятия я вижу, что я [иду] к 
банкротству. Мне людям зарплату 
уже платить нечем. Я в рейс не могу 
отправить машины, - рассказывает 
директор компании «ДФДС Логи-
стикс Восток» Игорь Хвесюк.

Бизнес говорит, что направляет об-
ращения губернатору и федеральному 
правительству с осени. Но результата 
пока не видно. 

«ЖЭДЭШНАЯ» КВОТА
НЕ ВЫБРАНА 

Между тем в понедельник, 20 мар-
та, губернатор Антон Алиханов про-
комментировал проблемный вопрос.

- Мы видим, что очень большое ко-
личество грузов, которое есть в квотах 
по наземной перевозке, занимают 
места на паромах. Сейчас ведем ра-
боту с тем, чтобы переместить эти 
грузы все-таки на железную дорогу 
и освободить провозные мощности 
на судах, - сказал губернатор.

По его словам, речь идет о цементе, 
нефтепродуктах и ряде других объ-
емных грузов, которые можно пере-
ориентировать на ж/д сообщение.

- С цементом, с нефтепродуктами 
точно будем переориентировать на 
железную дорогу. Потому что год, 
по сути, только начался, еще все вот 
эти квоты, незаконные, литовские, не 
выбраны. Поэтому сначала выберем 
всю наземную квоту «жэдэшную», а 
потом уже будем переходить на море, 
- сказал глава региона.

Ранее власти региона говорили, что 
места для накатной техники на па-
ромы в Калининградскую область 
забронированы до мая. 

По оценкам перевозчиков, паромы 
доставляют в регион в 10 (!) раз мень-
ше грузов, чем сейчас необходимо. 
По данным группы компаний «Обо-
ронлогистика», за последний месяц 

зимы было перевезено около 45 тонн, 
тогда как в январе - почти 73 тонны.

ВАЖНО!
Когда верстался номер, стало из-

вестно, что в региональном правитель-
стве прошло совещание о транспорт-
ной доступности региона с участием 
губернатора Антона Алиханова и ру-
ководителя Федерального агентства 
морского и речного транспорта За-
хария Джиоева.

Было отмечено, что обеспечение 
транспортной доступности Калинин-
градской области и ее связанности с 

другими регионами страны при помощи 
отечественного морского транспорт-
ного флота - безусловный приоритет 
для федеральных ведомств. Предста-
вители Минтранса России и Росмор-
речфлота активно участвуют в ра-
боте оперативного штаба по данным 
вопросам.

В ходе совещания стороны обсуди-
ли тему по увеличению провозных ем-
костей для накатной техники. Рас-
сматривается вариант перевозки не 
автопоездов, а только прицепов. Это 
позволит в месяц дополнительно пере-
возить до 150 автомобилей.

Есть проблема:

Из-за низкой пропускной способности 
паромов автоперевозчики находятся 
на грани банкротства
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 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ

По факту смертельного 
ДТП на Приморском кольце 
возбуждено уголовное дело
Сергей БОГРОВ

В аварии погибла 
39-летняя пассажирка 
мотоцикла.

Следователями ОМВД России «Зе-
леноградский» по факту гибели пасса-
жирки мотоцикла возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 264 УК РФ 
«Нарушение правил дорожного дви-
жения и эксплуатации транспортных 
средств, повлекшее по неосторожно-
сти смерть человека». Об этом сообща-
ет пресс-служба регионального УМВД.

Инцидент произошел 18 марта на 
24-м км Приморского кольца. Пред-
варительно установлено, что водитель 
мотоцикла марки «Хонда», двигаясь со 
стороны Светлогорска в направлении Ка-
лининграда, не справился с управлением 
и допустил опрокидывание мотоцикла, 
когда впереди идущий автомобиль «Тойо-
та» начал резко тормозить. В результате 
падения 39-летняя пассажирка мотоцик-
ла ударилась о металлическое дорожное 
ограждение и получила телесные повреж-
дения, несовместимые с жизнью.

В полиции отметили, что расследование 
продолжается, устанавливаются все об-
стоятельства произошедшего.

Власти продолжают укреплять 
транспортную доступность 
Калининградской области.

15Калининград
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Виктор СЕРГЕЕВ,

Александр КАТЕРУША

В минувшие выходные 

экстренные службы выясняли 

причины трагических 

происшествия.

ГИБЕЛЬ НА ПОЖАРЕ

В минувшую субботу в Калинингра-

де сотрудники Главного управления 

МЧС России по Калининградской 

области тушили пожар в жилом доме 

на улице Артиллерийской.

- В 7.35 на пульт диспетчера посту-

пило сообщение о пожаре в жилом 

доме. На мансардном этаже трехэтаж-

ного дома горела квартира, - расска-

зали в пресс-службе ведомства.

К месту пожара были оперативно 

направлены два отделения специали-

зированной пожарно-спасательной 

части, два отделения пожарно-спа-

сательной части № 1, представители 

служб пожаротушения и спасатели, 

полиция и скорая медпомощь. 

Был объявлен ранг пожара «1БИС». 

Горело 500 квадратных метров. 

При тушении огня было задейство-

вано 11 единиц техники и 40 человек 

личного состава.
- 15 человек эвакуировали. К со-

жалению, один человек погиб, - под-

черкнули в пресс-службе МЧС.

ОПАСНАЯ ЕЗДА

В субботу, ближе к вечеру на При-

морском кольце произошло ДТП с 

погибшим. Об этом сообщает пресс-

служба регионального УМВД.

Авария произошла на 24-м кило-

метре трассы. Ехавший в сторону 

Калининграда 43-летний водитель 

мотоцикла «Хонда» выбрал небез-

опасную дистанцию и врезался во 

внедорожник «Тойота».
По данным полиции, в результате 

столкновения 39-летняя пассажирка 

мотоцикла скончалась на месте до 

приезда скорой помощи.

СМИ сообщали, что на мотоцикле 

ехала семейная пара.

Калининград
21.03.2023

 ■ В ТЕМУ

Собственники, чье поле в огне? 

Александр КАТЕРУША

В Калининградской области за сутки по-

жарно-спасательные подразделения МЧС 

России 34 раза привлекались для ликви-

дации палов сухой травы. В предыдущие 

сутки было 33 выезда.

- Для ликвидации пожаров привлека-

лись пожарные расчеты пожарно-спаса-

тельных частей в составе 136 человек и 

34 единиц техники, - рассказали в пресс-

службе МЧС.

Напомним, тему палов травы еще в фев-

рале поднимали на оперативном совеща-

нии в правительстве области.

Тогда Антон Алиханов призвал глав му-

ниципалитетов обратить особое внимание 

на поля, которые постоянно горят.

- Там, где у нас постоянно горит, нуж-

но разобраться с этими собственниками 

или пользователями земельных массивов 

- нужно принудить их к тому, чтобы обраба-

тывать земельные участки или как-то воз-

вращать их в оборот, - сказал губернатор.

 ■ ФУТБОЛ 

«Балтика» не смогла обыграть 

своего бывшего тренера

Николай ЛИТВИНОВ

Матч завершился вничью.

В воскресенье «Балтика» приняла на 

своем поле тольяттинский «Акрон». С тур-

нирной точки зрения команды не являются 

прямыми конкурентами - гости находятся во 

второй половине турнирной таблицы. Тем 

не менее у встречи была дополнительная 

интрига, ведь «Акрон» тренирует бывший 

наставник «Балтики» Евгений Калешин.

Первый тайм матча остался за нынеш-

ним тренером балтийцев Сергеем Игнашеви-

чем: наши футболисты смотрелись гораздо 

острее и заслуженно повели в счете. На 28-й 

минуте калининградцы буквально продавили 

оборону соперника, а вместе с ней и занесли 

мяч в ворота. Отличился Тамерлан Мусаев.

Развить успех «Балтика», к сожалению, 

не смогла, а под занавес игры и вовсе упу-

стила победу. «Акрон» заработал пенальти, 

который  успешно реализовал легионер 

тольяттинцев - Андрес Понсе. Счет на табло 

стал 1:1 и больше не изменился.

Ничейный результат на борьбе в чемпи-

онате практически не сказался. Преследу-

ющий «Балтику» казанский «Рубин» тоже 

сыграл вничью и сократить отставание не 

сумел. Идущий на третьей строчке «Ени-

сей» свой матч выиграл, но по-прежнему 

прилично уступает нам по очкам.

Отметим, за игрой с «Акроном» на три-

бунах стадиона «Калининград» наблюдали 

10 817 болельщиков. Столько зрителей 

в этом туре не было больше ни на одном 

матче Первой лиги.

- Сложная и достаточно сумбурная 

игра получилась, - подвел итог на пресс-

конференции Сергей Игнашевич. - Очень 

приятно играть в такой обстановке и жал-

ко, что не смогли сегодня победить.

- Рад побывать в Калининграде, - признал-

ся Евгений Калешин. - Рад, что «Балтика» 

идет на первом месте и, дай бог, чтобы этот 

заход на Премьер-лигу увенчался успехом. 

Получился тяжелейший матч. 

26 марта, наша команда примет у себя 

команду «КАМАЗ» из Набережных Челнов.
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В результате пожара в доме на улице Артиллерийской погиб человек.

Единственный гол в составе 

нашей команды забил 

Тамерлан Мусаев.
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БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-

лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 

(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 

стиральных машин на дому. Гаран-

тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-

710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-

дильников и стиральных машин на 

дому. Гарантия. Область. Тел. 

8-921-710-11-17.

ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-

49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 

оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.

СНИМУ

КВАРТИРУ, аккуратная семья. 

Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ

ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-792-73-

54.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 

77-85-45.

АВАРИЙНЫЙ сантехник; котлы, ко-

лонки, отопление, плиты, дымоходы, 

электрика. Тел. (4012) 75-71-04.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 

8-921-611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 

8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 

8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 

8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

АТТЕСТАТ о неполном среднем 

образовании на имя Старченко Ми-

хай Викторовича, выданный МАОУ 

СОШ № 44 города Калининграда, 

считать недействительным в связи 

с утерей.
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 

8-905-240-55-22.

ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 

(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
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Колонтитул!!!!

Первый теплый уик-энд:

Смертельная авария на Приморском 

кольце и массовый пал травы

Турнирное положение

Команда
Очки

1. «БАЛТИКА» 48

2. «Рубин»
44

3. «Енисей»
41

4. «Алания»
40

5. «Волгарь»
34

6. «Арсенал»
33

7. «СКА-Хабаровск» 33

8. «Динамо Мх» 33

9. «КАМАЗ»
33

10. «Шинник»
32

...18. «Краснодар -2» 14
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НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем 
в оформлении. Тел. (4012) 92-27-
07.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.

ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ
Разместить объявление

Для размещения строчного объявления обратиться 
в Городской информационный центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы обратиться 

в рекламную службу «Комсомольской правды» 
по телефону (4012) 310-340

(4012)
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Вера ГРИНВИЧ

Один из «помощников» 
в откладывании дел 
на завтра - гаджет.

В чем опасность прокра-
стинации? В этом вопросе 
слушателям Радио «Комсо-
мольская правда - Калинин-
град» помогла разобраться 
кандидат психологических 
наук Маргарита Зыкова.

ЭТО НЕ ЛЕНЬ!
Психологи дают такое 

определение прокрастина-
ции… Это склонность к по-
стоянному откладыванию 
даже важных и срочных дел, 
приводящая к жизненным 
проблемам и болезненным 
психологическим эффектам.

Как понять, что вы испыты-
ваете не лень, а именно про-
крастинируете?

- Лень - это когда в ряде 
случаев человек все равно 
сделает, в ряде случаев че-
ловек экономит силы. Есть 
трудящиеся по типу птиц: они 
постоянно летают, постоянно 
добывают. Есть трудящиеся 
по типу кошачьих. Им долго-
долго надо собирать усилия. 
Внешне при этом ничего не 

происходит. Потом один ры-
вок - и они все сделали. И это 
не про прокрастинацию. А 
вот прокрастинацию опре-
деляет тройная непроизво-
дительная трата сил.

По мнению эксперта, 
тройная трата сил в никуда 
- это трата сил на то, что че-
ловек делает не то, что важ-
но делать сейчас, трата сил 
на самокритику за то, что не 
делается главное дело, трата 
сил на то, что человек при 
этом испытывает чувство 
разочарования - дело-то не 
делается!

 - Как же быть в такой си-
туации? Человек сегодня по-
падает в ловушку. Многие из 
нас, приступая к работе, на-
чинают с просмотра гадже-
та. И каждая вторая новость 
в ленте начинается со слов 
«Важно!», «Срочно!». И все! 
Наша психика откликнулась. 
Важным и срочным стано-
вится не твое важное и сроч-
ное дело, а где-то там, дале-
ко. И в результате та энергия, 
которая отводилась вашему 
делу, просто растворилась.

ПОЧВА ПОД НОГАМИ
Маргарита Зыкова обра-

щает внимание и на то, что 

подобная ловушка может 
привести к ощущению, что 
человек вообще ничего не 
может делать.

- И вот здесь важно начи-
нать обретать почву под но-
гами, - призывает психолог. 
- Спросите себя: есть в спи-
ске дел то, что делаете еже-
дневно? Например, я утром 
встаю с постели, каждый день 
я чищу зубы. Это уже хорошо, 
уже появилась почва под но-
гами. Посмотрите на второй 
список своих дел - это то, что 
нужно и важно сделать имен-
но сегодня. Вот и спросите 
себя - важно именно сей-

час листать ленту новостей 
в своем гаджете? Ограниче-
ние пользования гаджетом 
именно для просмотра якобы 
срочного - это важная часть 
психогигиены. Попробуйте 
хотя бы час в день не пользо-
ваться гаджетом. Потому что 
в борьбе с прокрастинацией 
важны именно конкретные 
шаги. Вот нельзя сказать: 
«Сегодня я научусь играть на 
гитаре». Так не получится. 
Лучше скажите так: «Сегодня 
я освою первые два аккор-
да». И когда у вас сложится 
со срочным и важным делом, 
поверьте, психика даст ответ, 

поймайте, пусть на секунду, 
это чувство удовольствия. 
Это поможет вам двигаться 
дальше.

- К чему ведет откладыва-
ние дела на потом? - поин-
тересовалась ведущая эфира 
под занавес программы.

- Финальная стадия про-
крастинации - жизнь будет 
когда-нибудь потом. А на са-
мом деле она сейчас!

И еще один хороший со-
вет от Маргариты Зыковой. 
Прочитайте рассказ Надеж-
ды Тэффи «Экзамен». В нем 
очень точно описана напрас-
ная трата сил. 

 ■ ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

Будущих мам приглашают 
на оздоровительные программы
Николай ЛИТВИНОВ

Услуга очень востребована 
среди жительниц региона.

Оздоровительной программой могут 
воспользоваться женщины со сроком 
беременности не менее семи недель, по-
стоянно проживающие в Калининградской 
области, находящиеся на учете и под на-
блюдением в государственной медицин-
ской организации.

Как сообщили в министерстве соцпо-
литики, в марте десять женщин начали 
получать услугу в социально-оздорови-
тельном центре «Мечта» в Светлогорске. 
Здесь созданы необходимые условия для 
отдыха будущих мам и сохранения долго-
жданной беременности. Женщины в те-
чение 12 дней отдыхают в учреждении 
на берегу Балтийского моря и готовятся 
к будущему материнству. Они посещают 

лечебно-оздоровительные процедуры, по-
лучают пятиразовое сбалансированное 
питание. Консультации оказывают гине-
колог, психолог, специалист по грудному 
вскармливанию.

- Услуга очень востребована среди 
жительниц региона. С каждым годом мы 
увеличиваем количество путевок на оздо-
ровление в связи с большим спросом и 
положительными откликами. В нынешнем 
году не менее 125 будущих мам смогут 
воспользоваться поддержкой, - отметила 
министр социальной политики Анжелика 
Майстер.

Получить путевку можно в Центре 
социальной поддержки населения 
по месту жительства - необходимо 
написать заявление, приложив па-
спорт и направление от медицинской 
организации. Подробнее о программе 
можно узнать по телефонам: 8 (4012) 
599-685, 599-614.

Прокрастинация. 
Какая напрасная 
трата сил…

- Сколько 
важных 

и срочных 
новостей!
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В 1968 году 
в Калининграде 
открылся знаменитый 
некогда рынок 
на острове.

Располагался он на улице 
Октябрьской, вольготно рас-
кинувшись на здоровенном 
пустыре, где с одной стороны 
на первом плане был вид на 
руины Кафедрального собо-
ра, с другой - на полуразру-
шенную Кирху креста (ныне 
- Крестовоздвиженский со-
бор). Собственно, в том месте 
и сейчас есть где ветру разгу-
ляться. О том, что там было 
когда-то пустынное рыночное 
поле, поныне напоминают от-
крытые пространства в районе 
синагоги, «Балтик-Экспо» и 
Солнечного бульвара.

ВОТЧИНА СПЕКУЛЯНТОВ
В народе новый торговый 

объект сразу стали называть 
барахолкой или толкучкой. 
Между тем официальное его 
наименование - «Промтовар-
ный рынок по продаже соб-
ственных вещей и предметов 
домашнего обихода». Такое, в 
общем, подспорье населению 
в эпоху дефицита. Но в то же 
время - и, увы, место притя-
жения спекулянтов.

Слово это сегодня поряд-
ком подзабыто, потому на 
всякий пожарный уточним, 
что в СССР спекулянтами 
называли тех, кто занимался 
перепродажей с целью нажи-
вы. И для кого в советском 
Уголовном кодексе даже су-

ществовала специальная ста-
тья. Так, за «обычную» спе-
куляцию светило до двух лет 
лишения свободы с конфи-
скацией имущества. А в слу-
чае крупного размера можно 
было загреметь и на семерку. 
Опять же с конфискацией.

По воспоминаниям старо-
жилов, толкучка на острове, 
в частности, считалась еще 
и одной из главных (если 
не главной) точек дислока-
ции калининградских фар-
цовщиков. То есть тех, кто 
специализировался на про-
даже товаров «оттуда» (им-
портных). Нужна пластинка с 
последним альбомом модной 
западной группы? Джинсы? 
Жвачка? Добро пожаловать 
на барахолку!

ТЕСНО, ГРЯЗНО, ДОРОГО
В связи с открытием этого 

рынка, которое состоялось 24 
марта 1968-го, на Октябрь-
скую с площади Победы 
пустили автобусы. Однако 
основным общественным 
транспортом здесь на про-
тяжении десятилетий был 
трамвай № 5. Та самая ста-
рая добрая пятерка, кото-
рая до сих пор курсирует по 
Октябрьской. К слову, оста-
новка тогда называлась не 
«Рыбная деревня», а «Левая 
набережная».

Знающие люди говорят, что 
барахолка на острове никогда 
не отличалась порядком. Но 
то, что тут творилось понача-
лу, удивило даже привычных 
ко всякому советских граж-

дан. Вот как 55 лет назад опи-
сывал те рыночные реалии 
один из очевидцев. На рын-
ке и вокруг него царила со-
вершенно жуткая мартовская 
грязь. Умно поступили те, кто 
пришел в сапогах, однако та-
ких оказалось немного. Воро-
та администрация почему-то 
закрыла, оставив для прохода 
лишь две маленькие калитки. 
Естественно, началась толчея: 
одни пробивались, чтобы по-
пасть внутрь, другие, наобо-
рот, пытались покинуть тор-
жище.

Что же касается самой 
торговли, то уже в первый 
же день был отмечен разгул 
упомянутых выше спекулян-
тов. Вовсю продавались но-
венькие, явно только что из 
магазинов, ходовые товары. 
При этом цены на них замет-
но отличались от магазинных. 
В сторону повышения, разу-

меется. А находившаяся на 
рынке милиция отмахивалась 
от тех, кто требовал пресечь 
спекуляцию. У нас, мол, дру-
гие задачи: чтобы, значит, 
краж не было, драк…

ДО ОСОБОГО 
РАСПОРЯЖЕНИЯ

Для отцов города барахол-
ка на острове всегда была 
головной болью. Считалось, 
что это - вынужденная мера 
на время. Как известно, нет 
ничего более постоянного, 
чем временное. Но не в этом 
случае. Причем история рын-
ка, который памятен многим 
калининградцам со стажем, 
оказалась довольно короткой.

Шли годы, и к концу 70-х 
подобный объект у всех на ви-
ду стал выглядеть пережитком, 
не делающим чести Калинин-
граду. И сперва, с сентября 
1978-го, рынок на Октябрь-

ской был переведен на режим 
работы один раз в неделю - по 
воскресеньям. А в апреле 1980-
го его и вовсе закрыли - «до 
особого распоряжения».

Распоряжений о возобнов-
лении там торговли не по-
ступало. Упавшее же знамя 
барахолки подхватил Цен-
тральный рынок. Справед-
ливости ради заметим, что и 
там хватало, скажем так, ню-
ансов. Например, товар мог 
лежать прямо на газетке, по-
стеленной на асфальте. А уж 
какая грязища на рынке не-
редко царила, какие были ус-
ловия для торговцев… Впро-
чем, это уже другая история.

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.

Рассказываем о малоизвестных и юбилейных 
фактах из истории Калининградской области.

(Другие материалы проекта - на сайте kp.ru)

 ■ ПРОДАНО!

Искусство 
пустили 
с молотка
В 1988 году у нас впервые был 
проведен благотворительный 
аукцион.

Организатором его в марте 1988-го выступило 
калининградское отделение Советского фонда 
культуры (ныне - региональный общественный фонд 
культуры). Состоялся он в областной филармонии 
- после специально устроенного по такому случаю 
концерта с участием ведущих музыкантов Калинин-
града. А выставили на аукцион работы местных 
художников: живописцев, графиков, мастеров де-
коративно-прикладного искусства.

Цены на отдельные полотна доходили до 150 
рублей. И это при том, что 35 лет назад у многих 
месячная зарплата была не больше полутора сотен. 
Тем не менее в списке имелись лоты и подешевле. 
И вошедшие в азарт участники аукциона приоб-
рели-таки три десятка произведений искусства на 
общую сумму в тысячу рублей. Отметим, нашему 
отделению фонда культуры от этих денег полага-
лась только четверть.

35 лет 

назад

В 1993 году всю область 
всколыхнуло неслыханное 
доселе происшествие.

13 апреля 1945-го в Восточной Прус-
сии погиб гвардии старший лейтенант 
Александр Космодемьянский - брат за-
мученной фашистами в 1941 году под 
Москвой партизанки Зои Космодемьян-
ской. В ходе боя его самоходка была 
подбита. Покинув пылающую машину, 
он продолжил атаку и пал, сраженный 
осколком снаряда.

Случилось это в Фирбрюдеркруге. 
Поселка давно нет. Но на 14-м кило-
метре Балтийского шоссе, на месте 
гибели Космодемьянского, был уста-
новлен памятный знак в его честь.

Надо сказать, что впервые вандалы 
до него добрались еще в 1990 году. 
Однако тогда еще малой кровью обо-
шлось - с постамента пропали пять 
плит. Видимо, кому-то понадобился 
стройматериал для надгробия на рас-
положенном по соседству городском 
кладбище.

А вот в марте 1993-го знак уже 
разорили по полной. Под покровом 
ночи с символической танковой баш-
ни срезали всю медную обшивку, на 
которой были вычеканены слова при-
знательности павшему герою. Ото-
драли также и плиты с цоколя.

Найти потерявших человеческий 
облик варваров, для которых нет ни-
чего святого, стало делом чести для 
милиции и для многих калининградцев. 
И спустя месяц вандалов удалось вы-
числить. Как выяснилось, главную 
ценность - металл - содрали двое 
парней из поселка Веселовка, что 
неподалеку от места происшествия. 
Добычу они по дешевке (лишь бы на 
водку хватило) отдали знакомому. А 
тот хотел вывезти медь в Литву, где 
она стоила дороже, чем у нас.

Металл изъяли, но для памятника 
он уже не годился. Требовалось де-
лать новый. И желательно - уже без 
использования цветмета… Обновлен-
ный памятный знак был открыт 6 мая 
1995-го.

55 лет 

назад

Ничего святого - 
всё на продажу…

В марте 1990-го пришедшие 
к памятному знаку с цветами 

обнаружили пропажу плит 
с постамента. Но медную 

символическую танковую башню 
вандалы тогда еще не тронули.

 ■ ВАНДАЛЫ

30 лет назад

В солнечный денек на калининградской толкучке. На заднем плане 
виднеется Кирха креста (ныне - Крестовоздвиженский собор).

Другие 
материалы 
проекта читайте на сайте

Барахолка с видом на Канта
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Анна ДОБРЮХА

«Ваш мозг может контро-
лировать, как вы заболеваете 
и как выздоравливаете» - ста-
тья под таким названием вы-
шла в авторитетном между-
народном научном журнале 
Nature. Описанные результа-
ты экспериментов поражают 
воображение. 

КАК ВОССТАНОВИТЬ 
РАЗБИТОЕ СЕРДЦЕ

Хедва Хайкин, научная со-
трудница Израильского тех-
нологического института 
в Хайфе, исследовала ткани 
сердца после инфаркта у двух 
групп мышей. Одной части 
грызунов проводили стиму-
ляцию зон головного мозга, 
отвечающих за позитивные 
эмоции и мотивацию. Этот 
участок известен также как 
центр удовольствия. Вторую, 
контрольную группу мышей 
оставили без вмешательств.

- Увидев результаты, пер-
вым делом мы подумали: это 
слишком хорошо, чтобы быть 
правдой, - признается Хай-
кин. Оказалось, что у «стиму-
лированных» мышек в ткани 
сердца значительно меньше 
площадь рубцов. Иными сло-
вами, вред от инфаркта на-
много ниже, и восстановле-
ние идет гораздо лучше!

Но вдруг это случайность? 
Исследовательница с колле-
гами - нейроиммунологом 
Асией Роллс и кардиологом 
Лиором Гепштейном - убеди-
лись: так повторяется из раза 
в раз. Но почему это проис-
ходит, остается загадкой. Как 
один из вариантов они вы-

двинули гипотезу: возмож-
но, стимуляция центра возна-
граждения в головном мозге 
каким-то образом вызывает 
изменения в определенных 
звеньях иммунной системы. 

ВЛИЯЮТ ЛИ НЕРВНЫЕ 
КЛЕТКИ НА РАК?

В другом опыте ученые ре-
шили проверить, как воздей-
ствует стимуляция на мышей 
с опухолями легких и кожи. 
Активация нейронов центра 
удовольствия заметно умень-
шила площадь распростране-
ния раковых клеток. 

Гипотеза ученых в данном 
случае такова: похоже, сти-
муляция участков головного 
мозга у мышей подействова-
ла на клетки костного мозга. 
А именно: произошло осла-

бление звена, которое обычно 
подавляет иммунную актив-
ность. В итоге иммунная си-
стема активизировалась для 
борьбы с раком.

Встречается ли что-то по-
добное у людей? Одним 
из примеров считается ис-
следование Медицинской 
школы Стэнфордского уни-
верситета (Калифорния). 
Ученые проанализировали, 
как повлияла поддержива-
ющая психотерапия на па-
циенток с раком молочной 
железы. Давно замечено, что 
положительные эмоции и по-
зитивный настрой больного 
могут благотворно действо-
вать на процесс лечения мно-
гих болезней, пишут авторы 
научной работы. Через 20 ме-
сяцев после начала наблюде-
ния среди женщин, получав-
ших помощь онкопсихолога, 
выживших оказалось почти 
вдвое больше, чем среди па-
циенток, которых стандартно 
лечили от рака.

БОЛЬШЕ ПОЗИТИВА - 
МЕНЬШЕ БОЛИ

Какие горизонты откры-
вают для медицины вдох-
новляющие результаты экс-
периментов на мышах? Что 
можно сделать уже сегодня 
и какие примеры есть в по-
вседневной врачебной прак-

тике? Об этом мы спросили 
опытного психиатра, кото-
рый работал в том числе с он-
кологическими больными.

- Прежде всего важно по-
нимать: итоги исследований 
на животных нельзя напря-
мую перенести на челове-
ка, - предупреждает ведущий 
телеграм-канала «Психиа-
трия. Канал доктора Гилёва 
о психиатрии» практикующий 
врач-психиатр Артем Гилёв. - 
Однако, проводя опыты 
на мышах, мы можем полу-
чить понимание общих за-
кономерностей. И почву для 
дальнейших исследований - 
сначала на более крупных 
животных, потом на людях.

В целом известно, что 
убежденность людей в ле-
чебной силе даже бесполез-
ных с медицинской точки 
зрения средств (например, 
плацебо) может приводить 
к излечению некоторых бо-
лезней, рассказывает врач. 
Предполагается, что в этом 
могут быть задействованы 
положительные эмоции (на-
дежда на спасение) и моти-
вация (выздороветь). То есть 
те самые ощущения, в фор-
мировании которых участву-
ет центр вознаграждения 
в головном мозге.

- Зарубежные исследова-
тели выдвигают гипотезы, 

что нервные клетки именно 
центра удовольствия могут 
воздействовать на иммун-
ную систему. Что об этом 
известно?

- На самом деле наш голов-
ной мозг и наша иммунная 
система - это две самые за-
гадочные вселенные в орга-
низме. Они устроены крайне 
сложно. Для ученых и врачей 
в работе мозга и иммунитета 
больше тайн, чем понятных 
механизмов. 

Если говорить о том, что 
мы видим на практике, то, 
например, при негативных 
эмоциях, тревожном рас-
стройстве мозг может запу-
скать имитацию различных 
заболеваний. У человека при 
отсутствии реальной болез-
ни, физического поражения 
тех или иных органов появ-
ляются симптомы сердеч-
но-сосудистых, желудочно-
кишечных заболеваний
 и т. д. 

Исходя из этого, можно 
предположить и обратное: 
при получении позитивных 
эмоций, удовольствия мозг 
может как минимум смягчать 
болезненные симптомы. Или 
даже излечивать какие-то бо-
лезни. Подчеркну: это тоже 
гипотеза.

 ✓ Транскраниальная магнитная стимуляция определенных 
зон головного мозга. Сегодня этот метод официально применя-
ется при лечении депрессивных расстройств у людей в некоторых 
медицинских учреждениях, рассказал Артем Гилёв. К поверхности 
головы пациента подносят катушку, с помощью которой проис-
ходит воздействие магнитным полем (устройство располагается 
так, чтобы сигнал поступал в необходимые участки мозга, по-
ложение катушки определяется на основе МРТ головного мозга 
пациента).

 ✓ Антидепрессанты. Механизм их действия науке до конца 
не известен, отмечает врач. Но то, что эти препараты, назначен-
ные по медпоказаниям, способствуют снижению тревожности 
и позитивным эмоциям - факт.

 ✓ Физические упражнения, которые человек выполняет 
с удовольствием. Например, бег, плавание, езда на велосипеде.

 ✓ Специальные компьютерные программы для снижения 
тревожности и расслабления. Это экспериментальные раз-
работки, чем-то похожие на игру. На голову пациента надевают 
датчики, которые считывают электрическую активность мозга. 
Информация появляется на экране компьютера в виде опреде-
ленных изображений. Человек расслабляется, успокаивается.

КОНКРЕТНО
Какими путями можно 
воздействовать на центр 
вознаграждения в головном мозге
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Мы 
уверены: 

счастье - путь 
к здоровью. 
Теперь это 

научная 
истина.

- Когда у человека 
позитивный 
настрой, ему хорошо, то, 
во-первых, проще 
контактировать с врачом. 
Такие люди более привержены 
лечению, что повышает 
его эффективность, - 
говорит доктор Гилев. 
- При тревожном расстройстве, 
сильных переживаниях повышается 
артериальное давление, уровень 
глюкозы в крови. Растет риск 
инфаркта, инсульта. 
А при спокойном и положительном 
настрое многие показатели 
становятся более благоприятными - 
снижается давление,
 глюкоза, нормализуются 
другие параметры.
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В ТЕМУ
ЭМОЦИИ СКАЗЫВАЮТСЯ

НА СОСТОЯНИИ
ПАЦИЕНТА

Что касается онкобольных, 
то у них нередко развиваются 

депрессии. В своей практике 
я видел, что при лечении 

депрессивных 
расстройств 

такие пациенты 
успешнее борются 

с раком.

Может ли исцелять... 
удовольствие?

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? Есть ли связь 

между лишним весом, иммунитетом, болезнью Альцгеймера и воспале-
ниями? Опасно ли принимать гормоны и можно ли их заменить «травка-
ми»? Как начать двигаться, если «спорт - вообще не мое»? Подробная 
инструкция для тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться старо-
сти, - в нашей книге. А еще теперь можно купить и электронную версию!

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Врачи 
говорят, 
что да. 

Отступают даже 
самые тяжелые 

недуги.
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Вадим АЛЕКСЕЕВ, 
Виктория МИНАЕВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Россияне открыли 
для себя новый «курорт» 
в Арктике - поселок 
Териберку.

Зачем нам солнце в Монако, 
если есть русское Заполярье? 
Мы, журналисты «Комсомол-
ки», решили тоже наведаться 
в новую туристическую Мек-
ку - за полярный круг.

СЕКС В АРКТИКЕ? 
ОТЛИЧНАЯ ИДЕЯ! 

Все, что мы знали о Тери-
берке - она попала в кино. 
Десять лет назад ту-
да приехал Андрей 
Звягинцев - режис-
сер снимал в вы-
мирающем поселке 
фильм «Левиафан» 
(кадры, прямо ска-
жем, не буйство 
красок). Добирать-
ся через Мурманск. 
От него до Тери-
берки еще 120 ки-
лометров. Ходит 
один автобус в два 
дня. Но нам повезло, 
согласился подвезти 
местный житель Ан-
дрей Агеев.

- Туристы поехали сразу по-
сле фильма «Левиафан» в 2014 
году. Европа, Штаты, Кана-
да, Австралия, - перечисляет 
Андрей. - Сейчас же туристов 
оттуда нет по понятным при-
чинам. Еще много китайцев у 
нас. Примерно с того же года 
их волна началась, но не из-за 
«Левиафана», они его видеть 
не видели. Китайцы едут за 
северным сиянием, обычно 
они в Норвегию, Финляндию 
ездили, а тут узнали про Тери-
берку, где все-таки дешевле, 
колоритнее. Любят тут делать 
фотосессии в свадебных пла-
тьях на берегу океана. Но глав-
ное, конечно, для них сияние.

Есть у гостей из Поднебес-
ной поверье: если зачать ре-
бенка под северным сияни-
ем, будет счастливым. А вот 
русский турист Териберку 
распробовал недавно: ког-
да границы сначала сковало 
ковидом, а затем санкциями. 
И вот в этом году это уже но-
вое модное место для путеше-
ствий. Радуясь такой удаче, 
местные выставляют по-
северному суровые ценники. 
За десять дней до нашей по-
ездки жилья в Териберке бы-
ло почти не найти. Раскупили 
все - номера и за пять, и за 10 
тысяч, и даже за 25 тысяч в сут-
ки. Мы же урвали последний, 
самый дешевый уголок в оте-
ле. Три тысячи за ночь. Ком-
ната - скромный хостел. Пара 
двухъярусных кроватей, стол, 
стул. Один стул. Удобства от-
дельно, общие. На стене отеля 
две таблички: «Прибрежный 
городской суд» и «Прибреж-
ная городская прокуратура». 

- Да это же декорации! - 
смеется парень, видя наши 
лица (он, говорят, владелец 

отеля). - У нас здесь съемоч-
ная группа «Левиафана» жила. 
Оставили на память нам, они 
из фильма.

А на месте, где шли съемки, 
установили инсталляцию - де-
ревянный хвост кита. Но ту-
ристу подавай живого. Мест-
ные делают на этом неплохой 
бизнес.

- Два часа морская прогулка 
длится и всего 3000 с челове-
ка (всего!). Если повезет, там 
киты, тюлени, косатки… - за-
манивает нас местный житель 
Александр.

- То есть именно как пове-
зет? Заранее не узнаем, уви-
дим кита или нет?

- Ну это же не билеты в 
дельфинарий, где они сидят 
в бассейне. И фиг его знает… 
Это ж дикая природа, тут ни-
чего гарантировать нельзя. 

Но все равно про-
гулка вам понра-
вится. Даже туалет 
теплый есть…

Но большинство 
туристов потом 
пишет, что только 
гальюн и видели: 
«Киты ушли из бух-
ты, - отвечают мо-
ряки. - Попробуйте 
еще завтра».

ГАРАЖИ И ЕЖИ
Туристов ката-

ют не только на 
кораблях, но и на оленях, 
внедорожниках, снегохо-
дах… А вот продовольствен-
ной инфраструктуры пока 
маловато. Один магазинчик 
на все село. Даже хлеб нор-
мальный тут дефицит. Зато 
это в плюс рестораторам, они 
готовы удивлять приезжих. 
Не только блюдами, но и це-
нами. За ужин на двоих в Те-

риберке готовьтесь заплатить 
бумажкой с Хабаровском (кто 
не вспомнил сразу - это 5000). 
Любителям совсем экзотиче-
ской еды местные рекомен-
дуют идти к ныряльщикам. 
Ребята с аквалангами каждое 
утро опускаются в Баренце-
во море, собирают морского 
ежа и гребешка. Что в ежике, 
что в гребешке еды с чайную 
ложку. Аквалангисты берут 
за штучку 150 рублей. Угоща-
ют всем этим среди грязных 
гаражей, к которым выстра-
иваются очереди. 

Ну как угощают… Вскры-
вают массивными ножница-
ми колючий (кстати, живой!) 
комок - вот и весь рецепт. 
Внутри икра. Дают пласти-
ковую ложку: кушать подано. 
Во рту отдает водорослями и 
йодом. Ешь скорее для то-
го, чтобы галочку поставить: 
я ежа пробовал. Гребешок, 
белый моллюск из раковин, 
чуть вкуснее.

А СИЯНИЕ БУДЕТ?
Главное териберское «масс-

медиа» - чат в Telegram. Там 
туристы и про ежей расска-
зывают, и про неуловимых 
китов, ругают или хвалят 

рестораны. Там же каждый 
вечер (каждый!) кто-нибудь 
спрашивает:

- А сияние сегодня будет? А 
где лучше наблюдать?

Счастливые вечера не уга-
даешь. Явление может по-
кинуть Териберку хоть на 
неделю. То солнечный ветер 
не доходит до Земли, то об-
лака сгущаются над селом и 
мешают хоть что-то увидеть. 
А может случиться наоборот, 
каждый вечер любуешься чу-
дом. Поэтому туристам ре-
комендуют: приезжайте дня 
на три-четыре. Тогда шансы 
увидеть хорошие. Нам, кста-
ти, повезло, видели дважды.

Есть и другой совет: остав-
ляйте дни про запас на само-
лет или поезд. А то в Терибер-
ке можно увязнуть. Дорогу, 
бывает, заносит снегом. Хо-
тя плен на берегу такого не-
обычного «курорта» - это, ко-
нечно, романтика. И много 
сияния! Хочешь -  любуйся, а 
хочешь - действуй по методу 
китайцев. Но за лишние сутки 
в отеле все равно придется за-
платить…

Испытано на себе
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Увези меня, мой друг, 
в отпуск за полярный круг!
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Журналист «КП» Виктория Минаева 
на фоне разрухи и северного сияния.
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Жилье (руб., сутки):
• номер в отеле 
с удобствами - 
от 5000
• квартира 
у местных - от 5000 

Еда в ресторанах (руб.):
• Стейк палтуса с печеным 
картофелем и икорным 
соусом - 1230
• Гречка с грибами, тушенкой 
из лося и маринованными 
огурцами - 760
• Салат с мясом краба, гребешком, 
огурцом, ламинарией, 
помидором и соусом из морошки - 920
• Мурманская уха - 660
 
Еда у ныряльщиков:
• Морской еж, гребешок -
150 за штуку

Еда в магазине:
• Цены на все выше
московских 
примерно в 1,5 раза
  
Что привезти?
• Магнитики - от 200 рублей
• Открытки с видами Териберки - 
от 200 за штуку
• Рыбные деликатесы из Мурманска - 
например, консервированный 
копченый скат - от 250 за банку
• Варенье из морошки - 500 за 300 г
• Чай с морошкой - от 600
• Чипсы из ягеля - от 800 
Как добраться? 
• Самолет Москва - 
Мурманск - от 2500 рублей, 
если смотреть 
акции 
 • Поезд Москва - Мурманск - 
от 5800 за место в купе
 на человека 
• Из Мурманска до Териберки 
на арендованной машине - 
аренда от 1500 за день
• на автобусе с мурманского 
автовокзала - 600 рублей 
с человека
• на машине с местными - 
2000 с человека
• такси - от 5000

ЦЕНЫ

Поезд Москва - Мурманск - Поезд Москва - Мурманск - Поезд Москва - Мурманск - Поезд Москва - Мурманск - Поезд Москва - Мурманск - Поезд Москва - Мурманск - Поезд Москва - Мурманск - 
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Один из деликатесов - 
икра морского ежа.

Вывески на входе 
в отель достались 
от «Левиафана».

Все самые 
интересные 
места 
родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

Териберка - 
модное 

направление 
этой весны.
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09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

РУБЕЖИ РОДИНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ХОЗЯИН. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 НЕВСКИЙ. ОХОТА НА 

АРХИТЕКТОРА. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.35 Сегодня.
23.00 НЕВСКИЙ. ОХОТА НА 

АРХИТЕКТОРА. СЕРИАЛ. 
(16+)

23.45 ИГРА. РЕВАНШ. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.55 МОСКВА. ТРИ 
ВОКЗАЛА. СЕРИАЛ. (16+)
Преступник в маске совер-
шает налет на ювелирный 
магазин. Продавщица указы-
вает на возможного навод-
чика - Ерохина. 
Оперативникам он хорошо 
знаком, так как постоянно 
что-то рекламирует на пло-
щади трех вокзалов. Вскоре 
Ерохина находят на желез-
нодорожных путях и отправ-
ляют в реанимацию.

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Кто против? (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 АКУШЕРКА. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ДУЭТ ПО ПРАВУ. 

СЕРИАЛ. (12+)
02.55 ПЫЛЬНАЯ РАБОТА. 

СЕРИАЛ. (16+)
Парень по имени Рома звер-
ски калечит бейсбольной 
битой учителя танцев своей 
невесты Тани. Милиционеры 
выясняют, что девушка уже 
четыре года страдает от пре-
следований ревнивого жени-
ха. Рома грозится убить каж-
дого, кого увидит рядом с 
ней. Земцов предлагает 
план…

08.20 АнтиФейк. (16+)
08.55 Жить здорово! (16+)
09.45 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
15.00 Мужское / Женское. 

(16+)
15.50 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.20 Информационный 

канал. (16+)
20.00 Время.
20.45 РАНЕВСКАЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
21.45 Большая игра. (16+)
22.45 Подкаст.Лаб. Мелодии 

моей жизни. (16+)
23.25 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
00.05 Подкаст.Лаб. Письма. 

(16+)
00.45 Подкаст.Лаб. Кольцо 

Милорадовича. (16+)
01.20 Подкаст.Лаб. Хоккей не 

футбол. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Анекдоты. 

(16+)

09.40 Нина Дорошина. Чужая 
любовь. Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ЧИСТО МОСКОВСКИЕ 

УБИЙСТВА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.40 Мой герой. Артем 
Ткаченко. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.10 СВОИ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
15.55 90-е. Бог простит? (16+)
16.50 События.
17.05 Петровка, 38. (16+)
17.20 ТАНЦЫ В ТЕМНОТЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.40 Хватит слухов! (16+)
22.10 Хроники московского 

быта. Театр больших 
интриг. (16+)

23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Обжалованию не подле-

жит. Душегубы. 
Док. фильм. (12+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Маяковский. Последняя 

любовь, последний 
выстрел. Док. фильм. (12+)

01.45 Осторожно, мошенники! 
(16+)

02.10 ЧИСТО МОСКОВСКИЕ 
УБИЙСТВА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

05.00 Ералаш. (0+)
06.00 Лунтик. Мультфильм. (0+)
06.30 МОЯ МАМА - ШПИОН. 

СЕРИАЛ. (16+)
07.25 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
08.15 ЗАЧИНЩИКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
10.05 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (16+)
14.20 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 

СЕРИАЛ. (12+)
Боря пытается подать доку-
менты на семейный грант 
для фермы... Пользуясь тем, 
что Бори не будет дома весь 
день, Леха зовет к себе дру-
зей.

17.30 МОЯ МАМА - ШПИОН. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.00 МОЯ МАМА - ШПИОН. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 МОЯ МАМА - ШПИОН. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 На выход! (16+)
20.00 ОТЧАЯННЫЕ 

АФЕРИСТКИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.15 ПЛОХИЕ ПАРНИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

00.40 Импровизаторы. (16+)
01.25 МОЛОДЕЖКА. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.40 6 кадров. (16+)
04.20 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00, 04.05, 04.10 Ну, пого-

ди! Каникулы. 

Мультфильм. (0+)

04.20, 04.25, 04.30 ТАЙНЫ 

МЕДОВОЙ ДОЛИНЫ. 

СЕРИАЛ. (12+)

04.40, 04.45, 04.50, 04.55 

ПРОСТОКВАШИНО. 

СЕРИАЛ. (0+)

05.00, 01.10, 03.40 Пятница 

News. (16+)

05.30 Кондитер-5. (16+)

07.00, 08.10, 09.10, 10.10, 

13.30, 14.30, 15.40, 

16.40, 18.00, 19.10, 

20.20 На ножах. (16+)

11.20 Адская кухня. (16+)

21.30 Молодые ножи-2. (16+)

23.00 СКВОЗЬ СНЕГ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.40, 02.10, 03.10 

Инсайдеры. (16+)

08.00, 15.35 ВАРЬКИНА 
ЗЕМЛЯ. ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 14.00, 18.30, 22.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 22.50 ХХ век. 
11.20 Дороги старых масте-

ров. Береста-береста.
11.30 Восход Османской импе-

рии. Док. фильм.
12.15 Школа будущего. 
12.45 Искусственный отбор.
13.30 Атланты.  
14.05 Новости. Кино.
14.20 Библейский сюжет.
14.50 Белая студия.
16.35, 00.50 Шедевры музыки 

XV-XIX столетий.
17.35, 00.00 Тайны мозга. 

Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.45 Абсолютный слух.
20.30 Рассекреченная исто-

рия. Док. фильм.
20.55, 01.45 Цвет времени.
21.10 Цинь Шихуанди, прави-

тель вечной империи. 
Док. фильм.

22.00 Запечатленное время. 
Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.20 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00 Тайны Чапман. (16+)
19.00 МОТЫЛЕК. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.30 Смотреть всем! (16+)
23.30 ОХОТНИКИ ЗА 

ГОЛОВАМИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

02.05 Тайны Чапман. (16+)

04.00, 19.30, 23.30 Муз’итив. 
(16+)

05.00, 06.00, 06.20 Каждое 
утро. (16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 
22.00 Pro-Новости. (16+)

06.15 Pro-Клип. (16+)
07.10 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00 Необъяснимое: 

Зловещие тайны шоуби-
за. (16+)

10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Моя волна. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Топ 15 like FM. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Перемотка. (16+)
16.30, 17.20, 22.20 Плейлист. 

Весна. (16+)
18.00 Web чарт. (16+)
19.00 Хит-Сториз. (16+)
21.00 Чес на износ: ужасы 

гастрольной жизни. (16+)
00.30 Наше. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.50 ОПЕРА. ХРОНИКИ 
УБОЙНОГО ОТДЕЛА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

05.40, 06.25 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

07.15, 08.30, 08.55, 09.55, 
11.00 ПРОПАВШИЙ БЕЗ 
ВЕСТИ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
12.30, 13.25, 14.20, 15.15, 

16.05, 17.00, 17.30 НАШ 
СПЕЦНАЗ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

18.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 ФИЛИН-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 ФИЛИН-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.05 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

22.03.2023 

БОЕВИК США, 1995

СРЕДА, 22.15

«ПЛОХИЕ ПАРНИ» (18+)

Они - полная противополож-
ность друг друга. Один из них - 
примерный семьянин и не имеет 
состояния, другой богат и 
пользуется всеми благами 
холостяцкой жизни. Помимо 
дружбы их объединяет работа в 
полиции.

Их новое задание - поймать 
жестокого преступника, укравше-
го наркотики с секретного 
склада, а также спасти девушку, 
которая случайно оказалась на 
его пути. Но для этого друзьям 
придется поменяться местами...

Режиссер - Майкл Бэй.
В главных ролях: Уилл 

Смит, Мартин Лоуренс, Теа 
Леони.

ДРАМА Чехия - Испания, 2017

СРЕДА, 19.00

«МОТЫЛЕК» (16+)

Взломщик сейфов по 
прозвищу Мотылек 
получает пожизненный 
срок и отправляется на 
каторгу за убийство, 
которого он не совер-
шал. Когда вокруг 
враги, а надежда 
угасает с каждым днем 
заключения, лишь сила 
духа может помочь 
Мотыльку обрести 
свободу.

Режиссер - 
Михаэль Ноер.

В главных ролях: 
Чарли Ханнэм, Рами 
Малек, Роланд 
Мюллер.
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В Донбассе полным ходом восстанавливают города

ПОЛУОСТРОВ 
СОКРОВИЩ
Девять лет назад 
Крым вернулся 
в родную гавань

ЭСТАФЕТА 
ОТ ЧЕДДЕРА ДО ФЕТЫ
Сябры презентовали 
полезные прысмаки

БОЛЬ БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
80 лет трагедии в Хатыни

Распространяется бесплатно

В разрушенном Мариуполе вырастают современные дома. 
Люди, пережившие зверства ВСУ, получают новые квартиры

ВСЕ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ
2
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Александр Лукашенко знает, как 
снизить зависимость белорусских 
и российских потребителей от им-
портных поставок микроэлектро-
ники.

Как идет работа в импортозамеще-
нии и сотрудничестве с Россией? Этот 
вопрос Александр Лукашенко задал 
руководству холдинга «Планар». Тут 
производят фотошаблоны, без которых 
невозможно сделать ни одну микро-
схему. Готовят выпуск полупроводни-
ковых пластин. Сейчас тренд в сторону 
наноэлектроники. 

- На «Планаре» в 60-х годах были соз-
даны мозг и сердце микроэлектроники 
Советского Союза, - сказал Александр 
Лукашенко.

И вспомнил известную историю 
с  нобелевским лауреатом Жоресом 
Алферовым, уроженцем Беларуси:

- В 1980-х годах он общался с мини-
стром электронной промышленно-
сти СССР Владиславом Колеснико-
вым, и тот признавался: «Проснулся 
сегодня в холодном поту, приснилось, 
что «Планара» нет. А раз его нет - нет 
больше в СССР электронной промыш-
ленности». Этим все сказано.

А ведь могло предприятия и не быть.
- В лихие перестроечные и постпере-

строечные годы сохранить это достоя-
ние, даже не национальное, а мировое, 

удалось только Беларуси. Прекрасно 
помню, как меня уговаривали продать, 
закрыть: купим, завезем все с Запада. 
Слава богу, как бы это ни было трудно, 
страна сберегла и «Планар», и «Ин-
теграл», и «БелОМО», и «Горизонт», 
и «Монолит». Но самое главное - на-
учную инфраструктуру. Тридцать лет 
прошло. Мы видим что? В борьбе за 
передел мира определяющее значение 
имеют технологии. Тот, кто облада-
ет ими, способен не только выстоять, 
но установить в будущем свои прави-
ла игры. Борьба за эти производства 

и рынки является причиной военных 
столкновений, - заметил президент.

Александр Лукашенко там же на 
предприятии собрал совещание  
о перспективах развития отрасли. 
Программа-минимум сложная, но  
выполнимая - за продукцию отече-
ственной микроэлектроники и элек-
тронного машиностроения к 2030  
году получить 350 миллионов долла-
ров.

В кооперации с отечественной граж-
данской и оборонной промышлен-
ностью в Беларуси создаются беспи-

лотники, роботы, станки с числовым 
программным управлением, прин-
ципиально новые виды вооружений, 
бытовая техника мирового уровня 
и многое другое.

В развитии, по мнению президента, 
нельзя только конкурировать и замы-
каться в национальных границах:

- Поэтому поле для работы и дальней-
шего развития у нас огромнейшее. Во-
первых, Россия. Наша страна обладает 
всеми необходимыми компетенциями, 
чтобы удовлетворить потребности рос-
сийского рынка после ухода оттуда за-
падных предприятий. Это шанс. И мы 
его должны использовать. «Росатом», 
«Роскосмос», «Росэлектроника». Объ-
емы партнерских соглашений должны 
только расти.

Вместе с Россией сформирован пере-
чень критически важной электронной 
компонентной базы. Уже поступили 
первые партии. 

- Подписано соглашение о создании 
совместного белорусско-российского 
центра по разработке и изготовлению 
фотошаблонов. Он позволит выполнять 
совместные опытно-конструкторские 
работы, снизить зависимость белорус-
ских и российских потребителей от 
импортных поставок, - озвучил планы 
Александр Лукашенко.

Что же в этом деле главное? Глава 
государства дал четкий ответ:

- Чтобы ученые, конструкторы  
и практики понимали, что надо делать 
и куда идти. Если у нас такие люди есть, 
то деньги для этого всегда найдутся.  
А такие люди есть.

 ■ C главой Калмыкии шел разговор на спор-
тивном языке.

- Спасибо, что знакомитесь с Беларусью. Для нас 
это очень важно, - Александр Лукашенко приветство-
вал во Дворце Независимости Бату Хасикова. - На-
ши предки вместе защищали завоевания Октября, 
одержали Великую Победу в борьбе с фашизмом, 
поднимали из руин разрушенную страну, совершая 
трудовые подвиги. Мы воспитаны мирно созидать, 
а не ломать.

- Сегодня новые ростки нацизма пытаются поднять 
голову. И здесь снова мы, объединившись, вместе, 
как единый кулак, победим эту напасть. Вам огром-
ное спасибо за вашу принципиальную позицию. Для 
многих россиян это действительно пример, - сказал 
руководитель Калмыкии.

Глава РБ подтвердил, что Минск заинтересо-

ван в запуске рейса из Элисты силами  российских 
 авиаперевозчиков. Еще белорусская  сторона  считает, 
что от разовых торговых сделок пора  переходить 
к долгосрочным контрактам с Калмыкией:

- Для вашего региона очень много привлекатель-
ной продукции по соотношению цена - качество: от 
машиностроения до строительства, ІТ, фармацевтики 
и высокотехнологичного транспорта.

Хасиков - многократный чемпион мира по кик-
боксингу.

- Выражаясь спортивным языком, наш нынеш-
ний товарооборот - это даже не первая попытка, 
а вообще-то разминка. Вам, как  профессиональному 
спортсмену, будут интересны наши  спортивная 
 инфраструктура, опыт в подготовке атлетов  
по многим дисциплинам, организации физичес- 
кого  воспитания молодежи, - сказал белорусский 
лидер.

 ■ Президенты РФ и РБ будут участвовать 
в Высшем Госсовете СГ.

Александр Лукашенко 17 марта во время теле-
фонного разговора с Владимиром Путиным около 
часа обсуждали торгово-экономическое взаимодей-
ствие двух стран, импортозамещение, в том числе 
по микроэлектронике. Совместную работу военно-
промышленного комплекса. А также перспективы 
строительства транспортного коридора Север - Юг, 
который пройдет через Россию, Азербайджан и Иран.

Проговорили, как идет подготовка запланирован-
ного на начало апреля заседания Высшего Государ-
ственного Совета Союзного государства. В повестке 
будут вопросы, связанные с совместной борьбой 
с санкционным давлением, а также обеспечением 
безопасности.

 ■ Иран активно поддер-
живает наши страны.

В то время как стратегиче-
ский ядерный бомбардировщик 
B-52 США устроил «учебную 
стрельбу» по исламской стране 
и отмечалась высокая актив-
ность американских самолетов-
разведчиков, в Тегеран приле-
тел Александр Лукашенко. Для 
переговоров с президентом 
Ибрахимом Раиси. Примеча-
тельно, что это произошло сра-
зу после встречи белорусского 
президента с Си Цзиньпином 
в Пекине. И после этого Си при-
летел в Москву...

Союз Россия - Беларусь - Ки-
тай - Иран все больше укре-
пляется и становится мощным 
противовесом странам НАТО. 
Как ни хотели в Вашингтоне 
сохранить свою непомерную 

власть, весь однополярный 
мир разваливается на глазах. 
Европейцы могут сколько 
угодно рассуждать о том, что 
санкции скоро нас раздавят. 
Но наша устойчивость пока-
зывает обратное. Впрочем, 
как и Иран, который живет под 
ограничениями больше соро-
ка лет. Их антисанкционный 
опыт - нам в помощь.

В Тегеране визит Алексан-
дра Лукашенко назвали пере-
ломным моментом в развитии 
двусторонних отношений.

- Скажу честно, мы не-
сколько ослабили внимание 
к иранскому государству. Нам 
нужно было прожить этот пе-
риод, может быть, не столь 

интенсивных отношений. Он 
характеризуется тем, что мы 
поняли, насколько мы нужны 
друг другу, - сказал глава РБ 
на переговорах в резиденции 
Джомхури.

Впрочем, Ибрахим Раи-
си считает, что белорусско-
иранские отношения всегда 
находились на подъеме:

- Ваш визит придаст серьез-
ный большой импульс.

- Старая иранская посло-
вица гласит: «Друг - это бо-
жья милость». И я верю в то, 
что приехал к своим друзьям. 
Мне приятно вновь побывать 
в столице нынешнего Ирана, 
ставшего колыбелью одной из 
самых продвинутых в коммер-

ческом и культурном плане ци-
вилизаций, через территорию 
которой проходили торговые 
пути задолго до того, как была 
открыта Америка, - ущипнул 
«вашингтонский обком» Алек-
сандр Лукашенко. - Ваши пред-
ки знали о логистике, экспорте, 
транзите гораздо больше тех, 
кто душит вашу страну санк-
циями и пытается насаждать 
так называемые демократиче-
ские ценности. Каждый раз я 
с большим уважением наблю-
даю, с каким упорством ваш 
народ противостоит внешнему 
давлению, попыткам навязать 
чужую волю. И как вы, несмо-
тря ни на что, развиваете со-
временные технологии и ядер-

ную энергетику. И мы можем 
быть очень полезны друг дру-
гу, если по-настоящему объе-
диним усилия.

По итогам президенты 
подпи сали дорожную карту 
на 2023 - 2026 годы, которая 
предусматривает всесторон-
нее сотрудничество в полити-
ческой, экономической, кон-
сульской, научно-технической, 
а также в сфере образования, 
культуры, искусства, СМИ и ту-
ризма.

Объем будущих контрактов -  
не меньше ста миллионов дол-
ларов.

- Беларусь и Иран привер-
жены идее построения спра-
ведливого многополярного 
мира, - подвел итоги поездки 
глава государства.

ЕСЛИ ЛЮДИ ЕСТЬ - ДЕНЬГИ НАЙДУТСЯ

«ЗДЕСЬ ПРОХОДИЛИ ТОРГОВЫЕ ПУТИ  
ЗАДОЛГО ДО ТОГО, КАК ОТКРЫЛИ АМЕРИКУ»

МНОГОПОЛЯРНЫЙ МИР

ВСТРЕТЯТСЯ  
В МИНСКЕ

В ВЕРХАХ РАЗМИНКА ПЕРЕД ИГРОЙ СОТРУДНИЧЕСТВО

Александр Лукашенко убедился, 
что потенциал у конструкторов 
и ученых большой.
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 ■ Это один из ключевых принципов воен-
ного искусства. Президент России владеет 
им как никто другой. Неожиданно для всех 
он побывал в Крыму - в Севастополе, в Ро-
стове - в командном пункте СВО, и в Дон-
бассе - в освобожденном Мариуполе.

ОТКУДА? ИЗ МОСКВЫ!
Вечером 17 марта Владимир Путин провел 

онлайн-совещание, на котором обсуждали 
социально-экономическое развитие Крыма 
и Севастополя. А уже 18 марта, в День вос-
соединения полуострова с Россией, неожи-
данно приехал туда лично - в прямом смысле 
слова, за рулем внедорожника.

- Владимир Путин умеет удивлять, - гу-
бернатор Севастополя Михаил Развожаев 
признался, что ждали поздравлений прези-
дента по видеосвязи. А он вдруг появился 
в новой Школе искусств.

- Вы откуда, Владимир Владимирович? - 
опешил митрополит Псковский и Пор-
ховский Тихон.

- Из Москвы, откуда, - улыбнулся Путин.
- Такой школы нет нигде. Огромная, - на-

чал экскурсию владыка. - В Севастополе она 
не только для Крыма, а для всех школьников 
России, потому что рядом здание «Артека» - 
«Корсунь». Это аналог «Сириуса», только 
гуманитарный - художники, писатели, му-
зыканты, будущие журналисты и так далее 
здесь будут заниматься.

Кроме учебных классов, глава РФ осмотрел 
историко-археологический парк «Херсонес 
Таврический». Тут появятся международный 
археологический центр с двумя тысячами 
артефактов, паломнический центр, Визан-
тийский квартал, амфитеатр и несколько 
музеев, в том числе христианства.

- С куполом таким же, как Святая София, 
33 метра, - похвастался Тихон.

«СТОЛЬКО, СКОЛЬКО НАДО»
Владимир Путин продолжил удивлять - 

провел совещание в командном пункте спе-
циальной военной операции в Ростове-на-
Дону.

- Каким временем располагаете? - следом 
за митрополитом пришел черед внезапно 
встречать главу государства начальнику 
Генштаба Вооруженных сил России Ва-
лерию Герасимову.

- Столько, сколько надо, - был краток Глав-
нокомандующий.

Ситуацию в зоне СВО обсуждали доста-
точно долго.

- Поездка не была запланирована, ни-
как не готовилась,  - позже объяснил 
СМИ пресс-секретарь Кремля Дмитрий 
Песков.  - Основная цель  - посмотреть 
на работу командного пункта в обычном 
режиме.

ОПЯТЬ АБСОЛЮТНО 
СПОНТАННО
Третьей поездке президента удивились 

уже во всем мире. «Международный суд 
в Гааге объявил Путина в розыск, а он сво-
бодно ездит по Украине», - заголосили евро-
пейские СМИ. (О сфабрикованном деле - 
на стр. 9.) Washington Post вообще заявила 
о «демонстрации неповиновения». А все 
потому, что российский лидер прилетел 
в НАШ, возвращенный в сентябре прошлого 
года Мариуполь.

Это был первый визит руководителя стра-
ны в Донбасс. Им он и закрыл для мировой 
общественности все вопросы о его принад-
лежности. ДНР - это Россия!

Президент прибыл в Мариуполь на верто-
лете, где опять сел за руль джипа и объехал 

несколько районов, останавливаясь, чтобы 
пообщаться с людьми.

- Общение с гражданами не планирова-
лось. Это было абсолютно спонтанно. Также 
абсолютно спонтанно президент посмотрел 
стелу, памятник героям Великой Отече-
ственной войны, парк, который выходит 
на яхт-клуб. Все перемещения по городу не 
были запланированы. Как такового кортежа 
не было. Была очень компактная группа ма-
шин. В одной из них он сам был водителем. 
И машины двигались по Мариуполю, - а пре-
зидент проехал по городу, все посмотрел, - 
полностью соблюдая правила дорожного 
движения, - Дмитрий Песков не успевал 
отвечать на вопросы журналистов.

Улицы для первого лица в городе не пере-
крывали. Даже на видео перемещений вид-
но, что мимо двигались многотонные фуры, 
которые Владимир Путин пропускал, забла-
говременно включив поворотник. Пассажир 
на переднем сиденье докладывал, как идут 
строительные и восстановительные работы. 
Это был вице-премьер Марат Хуснуллин. 
Говорил о том, мимо чего проезжали:

- Сейчас находимся на территории Ма-
риупольского аэропорта. Здания довольно 
сильно разрушены, взлетная полоса сохра-
нилась. Будем реконструировать. Плани-
руем, что будет полноценный аэропорт, 
с возможностью летать во все города России 
и за рубеж.

- Когда?
- Мы поставили его на 2025 год. Сейчас 

ближайший аэропорт у нас в Ростове и Та-
ганроге, 150 километров.

ВСУ МИНИРОВАЛИ 
ДАЖЕ МЕДОБОРУДОВАНИЕ
В фотоотчете для президента были кадры 

«до» - во что стараниями киевского режима 
превратился Мариуполь. Сплошные руины. 
И «после» - что успели сделать строители.

- Вот в таком состоянии было все?
- Это еще самые «красивые» дома, - пояснил 

Марат Хуснуллин. - Очень четко видно, что 
ВСУ делали. Там, где мы наступали, с нашей 
стороны ударов снарядами не было вообще. 
С их стороны прямой наводкой били танка-
ми. Прямо видно, как отступали и били по 
домам. Просто разрушали. Специально, не 
было никакой необходимости бить, но они 
разрушали все вокруг. Они даже трупы мини-
ровали, чтобы их не убирали. Вот здесь жили 
беженцы. Я своими глазами видел. В одной 
комнате операции, в другой больные, в тре-
тьей люди. И даже все медицинское обору-
дование было заминировано. В больнице!

- Так называемые нацики. Нормальные 
люди так не делали бы, - вздохнул Влади-
мир Путин.

Не все разрушенные дома пойдут под снос, 
что-то восстановят. Постараются сохранить 
облик старого города. А в остальном все 
строят по последнему слову техники, со-
временное и комфортное - и дома, и школы, 
и детсады. А также дороги и системы тепло- 
и водоснабжения.

- Уже полностью занимаются, в апреле 
готовы даже поставить спектакль, - во вре-
мя одной из остановок главе РФ показали 
возрожденные университет и филармонию: 
мраморный холл с колоннами, рояль на вто-
ром этаже. Зал на двести человек.

- Удобно, красиво, - президент посидел 
в бархатном кресле.

Вице-премьер озвучил «вопрос номер 
один», который задают местные жители:

- Про рабочие места. Когда увидели, что 
идет восстановление, народ стал активно 
возвращаться. Идет рост населения.

Рождается много детей. Поэтому в городе 
построят перинатальный центр.

 ■ Как снег на голову: рос-
сийский лидер неожидан-
но остановился поговорить 
с людьми и зашел в гости 
к новоселам.

Было совсем темно, когда 
во дворе одного из жилых до-
мов свежеотстроенного микро-
района Мариуполя «Невский» 
появился Владимир Путин в со-
провождении охраны и вице-
премьера Марата Хуснуллина. 
В этом районе города к уже име-
ющимся двадцати в ближайшее 
время возведут пятьдесят высо-
ток. Люди заселились с осени. 
Кадры, как выдавали ключи, ви-
дели многие россияне - вместо 
брелоков там были георгиевские 
ленточки, символ победы и окон-
чания издевательств укронаци-
стов над мирным населением.

Сначала жильцы глазам сво-
им не поверили. Подошли - дей-
ствительно, на детской площад-
ке стоял президент:

- Только показали, что вы 
в Крыму, а вы тут... Можно с ва-
ми хотя бы поздороваться?

Владимир Путин всем пожал 
руки:

- А вы здесь живете?
- Здесь живем.
- Спасибо вам за победу! Мы 

дождались! Мы за вас молим-

ся, - женщина не удержалась, 
расплакалась.

- Нравится вам здесь сейчас? - 
спросил ее гость.

- Это маленький кусочек рая 
сейчас у нас.

- Будем его расширять, - поо-
бещал он.

- Мы только по телевизору вас 
видели! - сказал пожилой муж-
чина в кепке.

- Надо начинать знакомиться 
поближе.

- Через пятнадцать дней по-
сле вашего мой день рождения, - 
продолжил знакомство 70-лет-
ний пенсионер. - Остался без 
ничего. Вот дали квартиру.

Мариуполец показал на све-
тящиеся окна и пригласил за-
глянуть к нему. Президент, не-
долго думая, пошел смотреть 
построенное жилье.

- И сколько у вас комнат?
- Три. Было три и дали три.
В коридоре в домашней одеж-

де стояла растерянная супру-
га хозяина квартиры - муж не 
успел ее предупредить о визите 
на высшем уровне. В кухне на 
столе остывал поздний ужин.

- Не будем вас беспокоить. 
Извините, пожалуйста, что так 
неожиданно зашли,  - побла- 
годарил хозяйку Владимир Пу-
тин.
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 ■ Владимир Путин пояснил, почему СВО начали в 2022 
году, а не в 2014-м.

- Что касается Донбасса, мы рассчитывали, что удастся эту 
проблему решить мирным путем. Но, как выясняется сейчас, нас 
просто водили за нос, никто из наших так называемых партнеров 
и не собирался мирным путем ничего решать, а просто накачива-
ли оружием Украину и готовили ее к боевым действиям. В таких 
случаях нет сослагательного наклонения. Это касается и нашей 
готовности к каким-то более серьезным действиям, чем действия 
в рамках так называемой Крымской весны.

За эти предыдущие годы мы очень много сделали с точки зрения 
импортозамещения, по критически важным направлениями жиз-
недеятельности страны. Мы укрепили свою финансовую систему! 
У нас, несмотря на ожидания противника, ничего не рухнуло, все 
работает, и карта «Мир» работает, и финансовая система функ-
ционирует, банки наращивают свои возможности.

Что было бы в 2014 году? Очень трудно сказать. Ну и, наконец, 
нам очень много нужно сделать, допустим, для развития сухопутных 
войск, но у нас тогда не было гиперзвукового оружия, а сейчас есть. 
Да, мы его не применяем фактически, но оно есть. Есть и другие 
системы современные, а в 2014 году ничего подобного не было. 
Поэтому сослагательное наклонение здесь применять невозможно.

«МАЛЕНЬКИЙ  
КУСОЧЕК РАЯ СЕЙЧАС У НАС»

ВОЗРОЖДЕНИЕ

«В ТАКИХ СЛУЧАЯХ  
НЕТ СОСЛАГАТЕЛЬНОГО НАКЛОНЕНИЯ»

СКАЗАНО

Владимир Путин зашел в квартиру  
к пригласившему его мариупольцу. Супруга 
хозяина такого гостя явно не ожидала.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Александр Лукашенко знает, как 
снизить зависимость белорусских 
и российских потребителей от им-
портных поставок микроэлектро-
ники.

Как идет работа в импортозамеще-
нии и сотрудничестве с Россией? Этот 
вопрос Александр Лукашенко задал 
руководству холдинга «Планар». Тут 
производят фотошаблоны, без которых 
невозможно сделать ни одну микро-
схему. Готовят выпуск полупроводни-
ковых пластин. Сейчас тренд в сторону 
наноэлектроники. 

- На «Планаре» в 60-х годах были соз-
даны мозг и сердце микроэлектроники 
Советского Союза, - сказал Александр 
Лукашенко.

И вспомнил известную историю 
с  нобелевским лауреатом Жоресом 
Алферовым, уроженцем Беларуси:

- В 1980-х годах он общался с мини-
стром электронной промышленно-
сти СССР Владиславом Колеснико-
вым, и тот признавался: «Проснулся 
сегодня в холодном поту, приснилось, 
что «Планара» нет. А раз его нет - нет 
больше в СССР электронной промыш-
ленности». Этим все сказано.

А ведь могло предприятия и не быть.
- В лихие перестроечные и постпере-

строечные годы сохранить это достоя-
ние, даже не национальное, а мировое, 

удалось только Беларуси. Прекрасно 
помню, как меня уговаривали продать, 
закрыть: купим, завезем все с Запада. 
Слава богу, как бы это ни было трудно, 
страна сберегла и «Планар», и «Ин-
теграл», и «БелОМО», и «Горизонт», 
и «Монолит». Но самое главное - на-
учную инфраструктуру. Тридцать лет 
прошло. Мы видим что? В борьбе за 
передел мира определяющее значение 
имеют технологии. Тот, кто облада-
ет ими, способен не только выстоять, 
но установить в будущем свои прави-
ла игры. Борьба за эти производства 

и рынки является причиной военных 
столкновений, - заметил президент.

Александр Лукашенко там же на 
предприятии собрал совещание  
о перспективах развития отрасли. 
Программа-минимум сложная, но  
выполнимая - за продукцию отече-
ственной микроэлектроники и элек-
тронного машиностроения к 2030  
году получить 350 миллионов долла-
ров.

В кооперации с отечественной граж-
данской и оборонной промышлен-
ностью в Беларуси создаются беспи-

лотники, роботы, станки с числовым 
программным управлением, прин-
ципиально новые виды вооружений, 
бытовая техника мирового уровня 
и многое другое.

В развитии, по мнению президента, 
нельзя только конкурировать и замы-
каться в национальных границах:

- Поэтому поле для работы и дальней-
шего развития у нас огромнейшее. Во-
первых, Россия. Наша страна обладает 
всеми необходимыми компетенциями, 
чтобы удовлетворить потребности рос-
сийского рынка после ухода оттуда за-
падных предприятий. Это шанс. И мы 
его должны использовать. «Росатом», 
«Роскосмос», «Росэлектроника». Объ-
емы партнерских соглашений должны 
только расти.

Вместе с Россией сформирован пере-
чень критически важной электронной 
компонентной базы. Уже поступили 
первые партии. 

- Подписано соглашение о создании 
совместного белорусско-российского 
центра по разработке и изготовлению 
фотошаблонов. Он позволит выполнять 
совместные опытно-конструкторские 
работы, снизить зависимость белорус-
ских и российских потребителей от 
импортных поставок, - озвучил планы 
Александр Лукашенко.

Что же в этом деле главное? Глава 
государства дал четкий ответ:

- Чтобы ученые, конструкторы  
и практики понимали, что надо делать 
и куда идти. Если у нас такие люди есть, 
то деньги для этого всегда найдутся.  
А такие люди есть.

 ■ C главой Калмыкии шел разговор на спор-
тивном языке.

- Спасибо, что знакомитесь с Беларусью. Для нас 
это очень важно, - Александр Лукашенко приветство-
вал во Дворце Независимости Бату Хасикова. - На-
ши предки вместе защищали завоевания Октября, 
одержали Великую Победу в борьбе с фашизмом, 
поднимали из руин разрушенную страну, совершая 
трудовые подвиги. Мы воспитаны мирно созидать, 
а не ломать.

- Сегодня новые ростки нацизма пытаются поднять 
голову. И здесь снова мы, объединившись, вместе, 
как единый кулак, победим эту напасть. Вам огром-
ное спасибо за вашу принципиальную позицию. Для 
многих россиян это действительно пример, - сказал 
руководитель Калмыкии.

Глава РБ подтвердил, что Минск заинтересо-

ван в запуске рейса из Элисты силами  российских 
 авиаперевозчиков. Еще белорусская  сторона  считает, 
что от разовых торговых сделок пора  переходить 
к долгосрочным контрактам с Калмыкией:

- Для вашего региона очень много привлекатель-
ной продукции по соотношению цена - качество: от 
машиностроения до строительства, ІТ, фармацевтики 
и высокотехнологичного транспорта.

Хасиков - многократный чемпион мира по кик-
боксингу.

- Выражаясь спортивным языком, наш нынеш-
ний товарооборот - это даже не первая попытка, 
а вообще-то разминка. Вам, как  профессиональному 
спортсмену, будут интересны наши  спортивная 
 инфраструктура, опыт в подготовке атлетов  
по многим дисциплинам, организации физичес- 
кого  воспитания молодежи, - сказал белорусский 
лидер.

 ■ Президенты РФ и РБ будут участвовать 
в Высшем Госсовете СГ.

Александр Лукашенко 17 марта во время теле-
фонного разговора с Владимиром Путиным около 
часа обсуждали торгово-экономическое взаимодей-
ствие двух стран, импортозамещение, в том числе 
по микроэлектронике. Совместную работу военно-
промышленного комплекса. А также перспективы 
строительства транспортного коридора Север - Юг, 
который пройдет через Россию, Азербайджан и Иран.

Проговорили, как идет подготовка запланирован-
ного на начало апреля заседания Высшего Государ-
ственного Совета Союзного государства. В повестке 
будут вопросы, связанные с совместной борьбой 
с санкционным давлением, а также обеспечением 
безопасности.

 ■ Иран активно поддер-
живает наши страны.

В то время как стратегиче-
ский ядерный бомбардировщик 
B-52 США устроил «учебную 
стрельбу» по исламской стране 
и отмечалась высокая актив-
ность американских самолетов-
разведчиков, в Тегеран приле-
тел Александр Лукашенко. Для 
переговоров с президентом 
Ибрахимом Раиси. Примеча-
тельно, что это произошло сра-
зу после встречи белорусского 
президента с Си Цзиньпином 
в Пекине. И после этого Си при-
летел в Москву...

Союз Россия - Беларусь - Ки-
тай - Иран все больше укре-
пляется и становится мощным 
противовесом странам НАТО. 
Как ни хотели в Вашингтоне 
сохранить свою непомерную 

власть, весь однополярный 
мир разваливается на глазах. 
Европейцы могут сколько 
угодно рассуждать о том, что 
санкции скоро нас раздавят. 
Но наша устойчивость пока-
зывает обратное. Впрочем, 
как и Иран, который живет под 
ограничениями больше соро-
ка лет. Их антисанкционный 
опыт - нам в помощь.

В Тегеране визит Алексан-
дра Лукашенко назвали пере-
ломным моментом в развитии 
двусторонних отношений.

- Скажу честно, мы не-
сколько ослабили внимание 
к иранскому государству. Нам 
нужно было прожить этот пе-
риод, может быть, не столь 

интенсивных отношений. Он 
характеризуется тем, что мы 
поняли, насколько мы нужны 
друг другу, - сказал глава РБ 
на переговорах в резиденции 
Джомхури.

Впрочем, Ибрахим Раи-
си считает, что белорусско-
иранские отношения всегда 
находились на подъеме:

- Ваш визит придаст серьез-
ный большой импульс.

- Старая иранская посло-
вица гласит: «Друг - это бо-
жья милость». И я верю в то, 
что приехал к своим друзьям. 
Мне приятно вновь побывать 
в столице нынешнего Ирана, 
ставшего колыбелью одной из 
самых продвинутых в коммер-

ческом и культурном плане ци-
вилизаций, через территорию 
которой проходили торговые 
пути задолго до того, как была 
открыта Америка, - ущипнул 
«вашингтонский обком» Алек-
сандр Лукашенко. - Ваши пред-
ки знали о логистике, экспорте, 
транзите гораздо больше тех, 
кто душит вашу страну санк-
циями и пытается насаждать 
так называемые демократиче-
ские ценности. Каждый раз я 
с большим уважением наблю-
даю, с каким упорством ваш 
народ противостоит внешнему 
давлению, попыткам навязать 
чужую волю. И как вы, несмо-
тря ни на что, развиваете со-
временные технологии и ядер-

ную энергетику. И мы можем 
быть очень полезны друг дру-
гу, если по-настоящему объе-
диним усилия.

По итогам президенты 
подпи сали дорожную карту 
на 2023 - 2026 годы, которая 
предусматривает всесторон-
нее сотрудничество в полити-
ческой, экономической, кон-
сульской, научно-технической, 
а также в сфере образования, 
культуры, искусства, СМИ и ту-
ризма.

Объем будущих контрактов -  
не меньше ста миллионов дол-
ларов.

- Беларусь и Иран привер-
жены идее построения спра-
ведливого многополярного 
мира, - подвел итоги поездки 
глава государства.

ЕСЛИ ЛЮДИ ЕСТЬ - ДЕНЬГИ НАЙДУТСЯ

«ЗДЕСЬ ПРОХОДИЛИ ТОРГОВЫЕ ПУТИ  
ЗАДОЛГО ДО ТОГО, КАК ОТКРЫЛИ АМЕРИКУ»

МНОГОПОЛЯРНЫЙ МИР

ВСТРЕТЯТСЯ  
В МИНСКЕ

В ВЕРХАХ РАЗМИНКА ПЕРЕД ИГРОЙ СОТРУДНИЧЕСТВО

Александр Лукашенко убедился, 
что потенциал у конструкторов 
и ученых большой.
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ФАКТОР ВНЕЗАПНОСТИ
Андрей МОШКОВ

 ■ Это один из ключевых принципов воен-
ного искусства. Президент России владеет 
им как никто другой. Неожиданно для всех 
он побывал в Крыму - в Севастополе, в Ро-
стове - в командном пункте СВО, и в Дон-
бассе - в освобожденном Мариуполе.

ОТКУДА? ИЗ МОСКВЫ!
Вечером 17 марта Владимир Путин провел 

онлайн-совещание, на котором обсуждали 
социально-экономическое развитие Крыма 
и Севастополя. А уже 18 марта, в День вос-
соединения полуострова с Россией, неожи-
данно приехал туда лично - в прямом смысле 
слова, за рулем внедорожника.

- Владимир Путин умеет удивлять, - гу-
бернатор Севастополя Михаил Развожаев 
признался, что ждали поздравлений прези-
дента по видеосвязи. А он вдруг появился 
в новой Школе искусств.

- Вы откуда, Владимир Владимирович? - 
опешил митрополит Псковский и Пор-
ховский Тихон.

- Из Москвы, откуда, - улыбнулся Путин.
- Такой школы нет нигде. Огромная, - на-

чал экскурсию владыка. - В Севастополе она 
не только для Крыма, а для всех школьников 
России, потому что рядом здание «Артека» - 
«Корсунь». Это аналог «Сириуса», только 
гуманитарный - художники, писатели, му-
зыканты, будущие журналисты и так далее 
здесь будут заниматься.

Кроме учебных классов, глава РФ осмотрел 
историко-археологический парк «Херсонес 
Таврический». Тут появятся международный 
археологический центр с двумя тысячами 
артефактов, паломнический центр, Визан-
тийский квартал, амфитеатр и несколько 
музеев, в том числе христианства.

- С куполом таким же, как Святая София, 
33 метра, - похвастался Тихон.

«СТОЛЬКО, СКОЛЬКО НАДО»
Владимир Путин продолжил удивлять - 

провел совещание в командном пункте спе-
циальной военной операции в Ростове-на-
Дону.

- Каким временем располагаете? - следом 
за митрополитом пришел черед внезапно 
встречать главу государства начальнику 
Генштаба Вооруженных сил России Ва-
лерию Герасимову.

- Столько, сколько надо, - был краток Глав-
нокомандующий.

Ситуацию в зоне СВО обсуждали доста-
точно долго.

- Поездка не была запланирована, ни-
как не готовилась,  - позже объяснил 
СМИ пресс-секретарь Кремля Дмитрий 
Песков.  - Основная цель  - посмотреть 
на работу командного пункта в обычном 
режиме.

ОПЯТЬ АБСОЛЮТНО 
СПОНТАННО
Третьей поездке президента удивились 

уже во всем мире. «Международный суд 
в Гааге объявил Путина в розыск, а он сво-
бодно ездит по Украине», - заголосили евро-
пейские СМИ. (О сфабрикованном деле - 
на стр. 9.) Washington Post вообще заявила 
о «демонстрации неповиновения». А все 
потому, что российский лидер прилетел 
в НАШ, возвращенный в сентябре прошлого 
года Мариуполь.

Это был первый визит руководителя стра-
ны в Донбасс. Им он и закрыл для мировой 
общественности все вопросы о его принад-
лежности. ДНР - это Россия!

Президент прибыл в Мариуполь на верто-
лете, где опять сел за руль джипа и объехал 

несколько районов, останавливаясь, чтобы 
пообщаться с людьми.

- Общение с гражданами не планирова-
лось. Это было абсолютно спонтанно. Также 
абсолютно спонтанно президент посмотрел 
стелу, памятник героям Великой Отече-
ственной войны, парк, который выходит 
на яхт-клуб. Все перемещения по городу не 
были запланированы. Как такового кортежа 
не было. Была очень компактная группа ма-
шин. В одной из них он сам был водителем. 
И машины двигались по Мариуполю, - а пре-
зидент проехал по городу, все посмотрел, - 
полностью соблюдая правила дорожного 
движения, - Дмитрий Песков не успевал 
отвечать на вопросы журналистов.

Улицы для первого лица в городе не пере-
крывали. Даже на видео перемещений вид-
но, что мимо двигались многотонные фуры, 
которые Владимир Путин пропускал, забла-
говременно включив поворотник. Пассажир 
на переднем сиденье докладывал, как идут 
строительные и восстановительные работы. 
Это был вице-премьер Марат Хуснуллин. 
Говорил о том, мимо чего проезжали:

- Сейчас находимся на территории Ма-
риупольского аэропорта. Здания довольно 
сильно разрушены, взлетная полоса сохра-
нилась. Будем реконструировать. Плани-
руем, что будет полноценный аэропорт, 
с возможностью летать во все города России 
и за рубеж.

- Когда?
- Мы поставили его на 2025 год. Сейчас 

ближайший аэропорт у нас в Ростове и Та-
ганроге, 150 километров.

ВСУ МИНИРОВАЛИ 
ДАЖЕ МЕДОБОРУДОВАНИЕ
В фотоотчете для президента были кадры 

«до» - во что стараниями киевского режима 
превратился Мариуполь. Сплошные руины. 
И «после» - что успели сделать строители.

- Вот в таком состоянии было все?
- Это еще самые «красивые» дома, - пояснил 

Марат Хуснуллин. - Очень четко видно, что 
ВСУ делали. Там, где мы наступали, с нашей 
стороны ударов снарядами не было вообще. 
С их стороны прямой наводкой били танка-
ми. Прямо видно, как отступали и били по 
домам. Просто разрушали. Специально, не 
было никакой необходимости бить, но они 
разрушали все вокруг. Они даже трупы мини-
ровали, чтобы их не убирали. Вот здесь жили 
беженцы. Я своими глазами видел. В одной 
комнате операции, в другой больные, в тре-
тьей люди. И даже все медицинское обору-
дование было заминировано. В больнице!

- Так называемые нацики. Нормальные 
люди так не делали бы, - вздохнул Влади-
мир Путин.

Не все разрушенные дома пойдут под снос, 
что-то восстановят. Постараются сохранить 
облик старого города. А в остальном все 
строят по последнему слову техники, со-
временное и комфортное - и дома, и школы, 
и детсады. А также дороги и системы тепло- 
и водоснабжения.

- Уже полностью занимаются, в апреле 
готовы даже поставить спектакль, - во вре-
мя одной из остановок главе РФ показали 
возрожденные университет и филармонию: 
мраморный холл с колоннами, рояль на вто-
ром этаже. Зал на двести человек.

- Удобно, красиво, - президент посидел 
в бархатном кресле.

Вице-премьер озвучил «вопрос номер 
один», который задают местные жители:

- Про рабочие места. Когда увидели, что 
идет восстановление, народ стал активно 
возвращаться. Идет рост населения.

Рождается много детей. Поэтому в городе 
построят перинатальный центр.

 ■ Как снег на голову: рос-
сийский лидер неожидан-
но остановился поговорить 
с людьми и зашел в гости 
к новоселам.

Было совсем темно, когда 
во дворе одного из жилых до-
мов свежеотстроенного микро-
района Мариуполя «Невский» 
появился Владимир Путин в со-
провождении охраны и вице-
премьера Марата Хуснуллина. 
В этом районе города к уже име-
ющимся двадцати в ближайшее 
время возведут пятьдесят высо-
ток. Люди заселились с осени. 
Кадры, как выдавали ключи, ви-
дели многие россияне - вместо 
брелоков там были георгиевские 
ленточки, символ победы и окон-
чания издевательств укронаци-
стов над мирным населением.

Сначала жильцы глазам сво-
им не поверили. Подошли - дей-
ствительно, на детской площад-
ке стоял президент:

- Только показали, что вы 
в Крыму, а вы тут... Можно с ва-
ми хотя бы поздороваться?

Владимир Путин всем пожал 
руки:

- А вы здесь живете?
- Здесь живем.
- Спасибо вам за победу! Мы 

дождались! Мы за вас молим-

ся, - женщина не удержалась, 
расплакалась.

- Нравится вам здесь сейчас? - 
спросил ее гость.

- Это маленький кусочек рая 
сейчас у нас.

- Будем его расширять, - поо-
бещал он.

- Мы только по телевизору вас 
видели! - сказал пожилой муж-
чина в кепке.

- Надо начинать знакомиться 
поближе.

- Через пятнадцать дней по-
сле вашего мой день рождения, - 
продолжил знакомство 70-лет-
ний пенсионер. - Остался без 
ничего. Вот дали квартиру.

Мариуполец показал на све-
тящиеся окна и пригласил за-
глянуть к нему. Президент, не-
долго думая, пошел смотреть 
построенное жилье.

- И сколько у вас комнат?
- Три. Было три и дали три.
В коридоре в домашней одеж-

де стояла растерянная супру-
га хозяина квартиры - муж не 
успел ее предупредить о визите 
на высшем уровне. В кухне на 
столе остывал поздний ужин.

- Не будем вас беспокоить. 
Извините, пожалуйста, что так 
неожиданно зашли,  - побла- 
годарил хозяйку Владимир Пу-
тин.
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 ■ Владимир Путин пояснил, почему СВО начали в 2022 
году, а не в 2014-м.

- Что касается Донбасса, мы рассчитывали, что удастся эту 
проблему решить мирным путем. Но, как выясняется сейчас, нас 
просто водили за нос, никто из наших так называемых партнеров 
и не собирался мирным путем ничего решать, а просто накачива-
ли оружием Украину и готовили ее к боевым действиям. В таких 
случаях нет сослагательного наклонения. Это касается и нашей 
готовности к каким-то более серьезным действиям, чем действия 
в рамках так называемой Крымской весны.

За эти предыдущие годы мы очень много сделали с точки зрения 
импортозамещения, по критически важным направлениями жиз-
недеятельности страны. Мы укрепили свою финансовую систему! 
У нас, несмотря на ожидания противника, ничего не рухнуло, все 
работает, и карта «Мир» работает, и финансовая система функ-
ционирует, банки наращивают свои возможности.

Что было бы в 2014 году? Очень трудно сказать. Ну и, наконец, 
нам очень много нужно сделать, допустим, для развития сухопутных 
войск, но у нас тогда не было гиперзвукового оружия, а сейчас есть. 
Да, мы его не применяем фактически, но оно есть. Есть и другие 
системы современные, а в 2014 году ничего подобного не было. 
Поэтому сослагательное наклонение здесь применять невозможно.

«МАЛЕНЬКИЙ  
КУСОЧЕК РАЯ СЕЙЧАС У НАС»

ВОЗРОЖДЕНИЕ

«В ТАКИХ СЛУЧАЯХ  
НЕТ СОСЛАГАТЕЛЬНОГО НАКЛОНЕНИЯ»

СКАЗАНО

Владимир Путин зашел в квартиру  
к пригласившему его мариупольцу. Супруга 
хозяина такого гостя явно не ожидала.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Как помочь странам черно-
го континента окончательно 
сбросить ярмо англосаксов. 

В Москве прошла II Междуна-
родная парламентская конфе-
ренция «Россия - Африка». Вла-
димир Путин, выступая на ней, 
заявил, что наша страна будет 
уделять первостепенное внима-
ние сотрудничеству с государ-
ствами континента:

- Партнерство с Африкой вы-
ходит на новый уровень. 

Хотя нашим отношениям не 
один десяток лет. Еще советские 
специалисты строили там заво-
ды и электростанции.

Россия возвращается на кон-
тинент, где ее поддерживают. 
В Генассамблее ООН больше 
двадцати стран континента ни 
разу не выступили против РФ.

На круглых столах конферен-
ции обсуждали экономическое 
взаимодействие. Россия плани-
рует к 2030 году удвоить това-
рооборот с Африкой.

 ■ Будем запускать совместные 
проекты.

Об этом «СВ» рассказал за-
меститель Председателя ПС 
Андрей Савиных:

- Мы выходим на новый уро-
вень сотрудничества. Разла-
мывающийся глобальный мир 
создает уникальные возмож-
ности для взаимодействия 
регионов. Россия и Беларусь 
с одной стороны, африканский 
континент - с другой. У нас появляет-
ся прямой интерес к расширению свя-
зей. Это, во-первых, развитие инфра-
структуры всех видов - транспортной, 
телекоммуникационной. Во-вторых, 
сотрудничество в сфере энергетики. 
В-третьих, реализация транснациональ-
ных проектов, создание зон свобод-
ной торговли, которые, по сути дела, 
будут объединять товарные потоки из 
ЕАЭС в Африку, и наоборот. У нас мно-
го технологий, которые реально вос-
требованы. Мы готовы организовать 
сотрудничество так, чтобы оно разви-

валось на справедливой основе. То есть 
обеспечивало трансферт технологий 
и укрепление человеческого капитала 

в Африке.
- Россия и Беларусь про-

водят согласованную поли-
тику на этом направлении?

- Мы сверяем наши дей-
ствия, и работа по 28 со-
юзным программам ляжет 
в основу наших действий на 
континенте. Накопили серьез-
ный опыт строительства Со-

юзного государства. Сохраняя свои 
национальные суверенитеты, строим 
общий рынок, систему разделения тру-
да, укрепляем логистическую и инфра-
структурную связанность, реализуем 
научные и инновационные проекты. 
Использование этих же принципов 
для сотрудничества с африканскими 
государствами позволит нам навсег-
да устранить угрозу неоколониализма 
и создать новый многополярный мир 
на основе справедливости и взаимо-
помощи.

- Как сегодня в африканских стра-

нах относятся к нам? И насколько 
важна их поддержка на междуна-
родных площадках?

- Там хотели бы развивать честное, 
товарищеское партнерство с Россией, 
Беларусью. На африканском конти-
ненте понимают, что пришло время 
перекроить политическую карту мира. 
Это противоречивый процесс. Мно-
гие африканские государства попро-
сту боятся давления Запада. Но они 
все больше осознают свои интересы 
и двигаются в этом направлении. Что 
касается поддержки на международ-
ных площадках, она не будет лишней, 
хотя нам сначала надо сформировать 
собственные представления о том, ку-
да движемся. И нужно проводить са-
мостоятельную внешнюю политику, 
не ориентируясь на глобальные ин-
ституты, которые сейчас в кризисе. 
Их роль и значение начинают резко 
снижаться. Нужна не поддержка на 
площадках, а прямые контакты между 
нами и африканскими странами. И да-
же создание региональных институтов 
прямого взаимодействия.

 ■ Европа и США про-
должают хищно «до-
ить» Африку с помощью 
транснациональных ком-
паний.

ПУСТАЯ 
ДЕКЛАРАЦИЯ
«Неоколониализм Запада. 

Как не допустить 
повторения исто-
рии». Многие афри-
канцы говорили об 
этом порой с плохо 
скрываемой нена-
вистью.

И неудивительно. 
Независимость, 
которую европей-
цы предоставили 
бывшим колониям, оказа-
лась не более чем декла-
рацией.

- Что это такое, мы в Рос-
сии знаем по себе,  - зая-
вил заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по 
международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами Леонид Калашни-
ков.  - В девяностые здесь 

тоже пытались по-
строить такую ко-
лонию. В нулевых 
нам удалось оста-
новить процесс. И 
сейчас наши инте-
грационные объе-
динения - Союзное 
государство с Бе-
ларусью,  ЕАЭС, 
СНГ  - строим на 

принципах равноправия. У 
каждого из входящих в них 
стран есть право вето. Ино-

гда это мешает оперативно-
сти, но все равно дает нам 
большой выигрыш в эконо-
мике и политике. На таких 
же принципах готовы со-
трудничать с африканцами.

ВПЕРЕД, 
ЗА ФОРВАРДОМ
Член Комиссии ПС по 

международным делам, 
миграционной политике и 
связям с соотечественни-
ками Леонид Слуцкий счи-
тает, что США и их союзни-
ки одержимы стремлением 
к неоколониальному одно-
полярному мироустройству, 
замешанному на крови.

- И когда Украина, ве-
домая Вашингтоном и его 
сателлитами, захотела 
обладать ядерным ору-

жием, мы вынуждены бы-
ли начать спецоперацию, 
цель которой  - противо-
стояние нео колониализму, 
нацизму и всем античело-
веческим деструктивным 
явлениям, которые Запад 
продуцирует на территорию 
Украины.

Он поблагодарил государ-
ства континента, которые 
группируются вокруг Рос-
сии, двигаясь к многополяр-
ному миру.

- Сегодня время идти 
в Африку. Наш путь - тес-
ное взаимодействие. Чтобы 
мы сами, а не кто другой, 
определяли пути разви-
тия. И поставить крест раз 
и навсегда на неоколониа-
лизме во всех его проявле-
ниях.

 ■ Не пересекутся ли наши инте-
ресы с китайскими?

Об этом и многом другом рассказал 
Председатель Комиссии ПС по меж-
дународным делам, миграционной 
политике и связям 
с соотечественни-
ками Сергей Рач-
ков.

- Какие выгоды 
принесет Белару-
си, России и Союз-
ному государству 
в целом расшире-
ние сотрудниче-
ства с Африкой?

- Африка сегодня становится одним из 
центров силы в формировании много-
полярного мира. Конечно, вхождение 
ЮАР в БРИКС с такими крупнейшими 
супердержавами, как Россия и Китай, 
создает значительные возможности для 
формирования многополярного мира. 
Но и самое главное - экономический 
интерес, как у России, так и Белару-
си, в сотрудничестве с африканскими 
странами.

- С кем из них можно активно раз-
вивать партнерство уже прямо сей-
час?

- Беларусь открыла свои посольства 
в пяти странах. Активно действует 
в Египте, Зимбабве, Кении, Нигерии. 
У нас хорошие контакты с Эфиопией 
и многими другими странами. Очень 
важно, что у России есть свои, еще бо-
лее существенные наработки и больше 
посольств РФ в африканских странах. 
Рассчитываем на то, что Россия ока-
жет помощь Беларуси в углублении 
торгово-экономических отношений 
с Африкой. Конечно, север континен-
та очень интересен - Алжир, Марокко. 
Ну и Центральная, Западная Африка. 
У каждой из частей континента свои 
достоинства, многие страны входят 
в зону свободной торговли, что дает 
преимущество при установлении и рас-
ширении экономических отношений.

- На континенте активно работает 
Китай. Не получится ли так, что наши 
с ним интересы пересекутся?

- У России и Беларуси отлично раз-
виваются отношения с Пекином. И не 
уверен, что они могут где-то нам по-
мешать. Напротив, у нас есть взаи-
модополняющие проекты, благодаря 
чему мы можем не только избежать 
экономической конкуренции в регио-
не, но и, объединив усилия, работать 
с учетом интересов каждой из сторон.

- Африканский фактор как повлия-
ет на укрепление глобальной безо-
пасности?

- Сейчас действительно непростое 
время в международных отношениях. 
Запад цепляется за последние бук-
вально возможности сохранения сво-
ей глобальной гегемонии. Нас это не 
устраивает. И Беларусь, и Россия - за 
многополярное мироустройство. Нас 
поддерживают и страны Африки. Для 
большинства из них это национальный 
интерес. Сегодня обеспечить безопас-
ность можно только общими, коллек-
тивными усилиями не в ущерб кому-то, 
а во благо всем странам через форми-
рование новой архитектуры глобальной 
безопасности. Здесь наши интересы 
с африканцами полностью совпадают.

«ПОСТАВИМ КРЕСТ 
НА КАБАЛЬНОМ ГРАБЕЖЕ»

ВЗАИМНАЯ 
ВЫГОДА

РОССИЯ ВЫРУЧИТ
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ГОТОВЫ К ЧЕСТНОМУ СОТРУДНИЧЕСТВУ
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Мы такие разные, но все-таки вместе. 
Интерес к конференции растет - на этот раз 
приехали делегации больше чем из  стран.

РАВНЕНИЕ НА СГ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Штампуя нелепые бумажки, Запад рас-
писывается в собственной беспомощно-
сти.

Международный уголов-
ный суд выдал ордер на 
арест Владимира Путина. 
Поводом стали так назы-
ваемые подозрения в «по-
хищении украинских детей 
и перевозке их в Россию».

- Дурь, прозвучавшая из 
Гааги, говорит об одном: 
у Запада истерика. Бумаж-

ки инопланетного гаагского суда на Россию 
не распространяются. Вашингтон и Брюссель 
исчерпали все возможности санкций и недру-
жественных действий. Сломить граждан РФ 
и разрушить экономику нашей страны им не 
удалось. Вашингтон и Брюссель понимают: 
есть Путин - есть Россия. Поэтому нападают 
на него. Сила Путина в поддержке народа, 
консолидации общества вокруг него. Любые 
нападки на Президента РФ расцениваем как 
агрессию против нашей страны. Янки, руки 
прочь от Путина! - заявил спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России.

Подробнее об этом - на стр. 9.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Восемьдесят лет назад 
фашисты сожгли Хатынь. 
И сейчас их наследники 
снова пытаются разрушить 
мир в Европе.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, 
Председатель Палаты пред-
ставителей РБ, первый за-
меститель Председателя ПС: 

- В истории каждого народа 
есть свои места силы, 
скорби и памяти. Для 
советских людей од-
ним из таких в ХХ ве-
ке стала Хатынь. Во-
семьдесят лет назад 
в белорусской глубинке 
был на практике реа-
лизован акт создания 
«мира, основанно-

го на правилах» по европей-
ским канонам. 22 марта 1943 
года в Хатыни были заживо 
сожжены 149 жителей, 75 из 
которых  - дети. Под видом 
продвижения «цивилизации» 
и «порядка» на советской тер-
ритории осуществлялся гено-
цид народа, а жизнь наших 
предков, «расово неполноцен-
ных» по фашистской квалифи-

кации, реально ниче-
го не стоила. Судьбу 
Хатыни разделили 
216 белорусских на-
селенных пунктов.

Сегодня «цивили-
зованный» Запад 
практически пере-
писал историю, ис-
кусно жонглируя 

понятиями и фактами, отме-
жевался от темного прошлого, 
активно продвигая идею «за-
щиты демократических ценно-
стей». В эту концепцию хорошо 
укладываются возрождаемые 
принципы нацизма, которые 
становятся непременным атри-
бутом современной политики.

Наследники фашистов не 
стесняясь используют идео-
логические установки своих 
предшественников, транс-
формируют общественное 
и индивидуальное сознание, 
пестуют идеи собственной ис-
ключительности и превосход-
ства, практически реализуют 
реваншистские проекты. В оче-
редной раз предпринимаются 
попытки расширения «жизнен-

ного пространства» и «спра-
ведливого перераспределения 
ресурсов». Как и десятилетия 
назад, мирных жителей убива-
ют «цивилизованные» предста-
вители Западного мира, а на их 
униформе вновь фашистская 
символика. Сегодня коричне-
вая чума - это не литературная 
аллегория, а реальность наше-
го времени.

Беларусь, ставшая ареной 
геноцида и потерявшая каж-
дого третьего в годы Великой 
Отечественной войны, никогда 
не смирится с возрождением 
фашизма и его идеологии в лю-
бых формах. Миллионы мирных 
жителей были уничтожены гит-
леровцами и их приспешника-
ми, а демографические потери 

Беларуси не удалось восстано-
вить до сих пор.

Союзное государство Бела-
руси и России последовательно 
борется с фашизмом во всех 
его проявлениях. В наших стра-
нах нет места забвению, свято-
татству и ревизии истории. Мы 
едины в стремлении сохранить 
мир и право самостоятельно 
строить наше будущее.

Жить на своей земле, защи-
щать ее и свои идеалы, растить 
детей и беречь историческую 
память,  - это завет предков 
нам, современному поколению. 
Помнить и не допустить повто-
рения, остановить фашизм и 
сохранить свою идентичность 
призывают нас колокола Ха-
тыни.

О реконструкции 
мемориала - на стр. 16.

 ■ Девять лет назад Крым воссоединился с РФ.

- Ha референдуме в 2014 году крымчане проголосовали за восстанов-
ление исторической правды и справедливости. Это решение определило 
наше общее будущее, открыло новые возможности для развития России. 
Сплоченность и любовь к Родине помогают нам вместе преодолевать вы-
зовы времени, - уверен Председатель ПС.

 ■ Россия развивает сотрудниче-
ство со странами Африки.

В Международной парламентской кон-
ференции «Россия - Африка», которая 
прошла в Москве 19 - 20 марта, участво-
вали делегации из 39 стран.

- Россию и государства Африки объ-
единяют общие цели - мы вместе вы-
ступаем за построение многополярного 
справедливого мира, основанного на 
уважении к традициям, культуре, исто-
рии государств, с которыми выстраи-
ваем взаимовыгодное сотрудничество. 
Конференция собрала представителей 
стран, которые знают, какой ценой до-
стается независимость, право самим 
решать, как жить. Африка - континент 
для свободолюбивых людей. Вместе мы 

можем противостоять любому давле-
нию извне, как это уже было в нашей 
 истории. Дружба - это улица с двусто-
ронним движением, - сказал спикер Гос-
думы.

Он предложил сделать встречи в таком 
формате ежегодными.

- Необходимо подчеркнуть: Россия 
и страны Африки - равноправные со-
юзники и партнеры. Наши отношения 
всегда строились на бескорыстной осно-
ве, на принципах взаимного уважения 
и невмешательства во внутренние дела. 
Для РФ африканский континент никог-
да не был предметом меркантильно-
го интереса, использования трудовых 
и сырьевых ресурсов. США и Европа 
придерживаются другого подхода. Ва-
шингтон и Брюссель стремятся взять 

под контроль российские и африкан-
ские природные ресурсы. По сути - про-
должают колониальную политику. Идут 
на любые меры, в том числе силового 
и террористического характера, ради 
собственной выгоды. Не Вашингтону 
учить нас, как выстраивать отношения, 
дружить и строить планы на будущее.

И судя по итогам экономического со-
трудничества с континентом, мы уже 
поддерживаем друг друга.

- Несмотря на незаконные санкции 
со стороны Вашингтона, Россия и го-
сударства Африки развивают торгово-
экономическое сотрудничество. Рас-
тет товарооборот, который по итогам 
 прошлого года составил 17,9 миллиарда 
долларов. Сегодня Африканский конти-
нент играет важную роль при решении 
глобальных и региональных проблем. 
И она будет только возрастать.

 ■ Банкротство американских 
банков - следствие маразма-
тической политики Джо Бай-
дена.

- США на пороге великой депрес-
сии. Байден к выборам президента 
идет с набором проблем, создан-
ных из-за маразматического курса 
своей политики. По его вине раз-
рушена глобальная система обе-
спечения безопасности, которую 
выстраивали десятилетиями, что-
бы избежать повторения мировой 
войны. Ошибки руководства США 
в экономической сфере провоци-
руют мировой финансовый кризис. 
Вашингтон, решая проблемы из-
вестным всем способом - печатая 
необеспеченные доллары, - спро-
воцировал рекордную за послед-
ние сорок лет инфляцию. Борясь с 
ней, настолько повышал ключевую 
ставку, что это привело к невоз-
можности обслуживать кредиты и 
начались самые крупные с 2008 
года банкротства банков. Кризис 
американской финансовой системы 
больше всего затронет тех, кто ори-
ентируется только на нее. Жертва-
ми недавних банкротств уже стали 
обычные граждане других стран. 
Речь о пенсионных фондах Швеции, 
Норвегии, Южной Кореи и др. Им 
деньги никто не вернет. Соединен-
ные Штаты продолжат жить за счет 
других. Проблемы будут разрас-
таться и выходить за границы США. 
Единственный способ защититься 
от кризиса - дедолларизация эконо-
мик государств, считает Вячеслав 
Володин.

Он в шутку связал кризис в бан-
ковском секторе США с отъездом 
из России бывшего гендиректора 
компании «Роснано» Анатолия 
Чубайса.

- А где Чубайс, мы тоже с вами 
знаем. Где? Кто выпустил? Может, 
специально для того, чтобы там 
развалить. А что вы улыбаетесь? 
Посмотрите, что происходит в Аме-
рике, - банки стали валиться, туда 
Чубайс приехал. Все это неспроста.

Подробнее - на стр.11.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Как помочь странам черно-
го континента окончательно 
сбросить ярмо англосаксов. 

В Москве прошла II Междуна-
родная парламентская конфе-
ренция «Россия - Африка». Вла-
димир Путин, выступая на ней, 
заявил, что наша страна будет 
уделять первостепенное внима-
ние сотрудничеству с государ-
ствами континента:

- Партнерство с Африкой вы-
ходит на новый уровень. 

Хотя нашим отношениям не 
один десяток лет. Еще советские 
специалисты строили там заво-
ды и электростанции.

Россия возвращается на кон-
тинент, где ее поддерживают. 
В Генассамблее ООН больше 
двадцати стран континента ни 
разу не выступили против РФ.

На круглых столах конферен-
ции обсуждали экономическое 
взаимодействие. Россия плани-
рует к 2030 году удвоить това-
рооборот с Африкой.

 ■ Будем запускать совместные 
проекты.

Об этом «СВ» рассказал за-
меститель Председателя ПС 
Андрей Савиных:

- Мы выходим на новый уро-
вень сотрудничества. Разла-
мывающийся глобальный мир 
создает уникальные возмож-
ности для взаимодействия 
регионов. Россия и Беларусь 
с одной стороны, африканский 
континент - с другой. У нас появляет-
ся прямой интерес к расширению свя-
зей. Это, во-первых, развитие инфра-
структуры всех видов - транспортной, 
телекоммуникационной. Во-вторых, 
сотрудничество в сфере энергетики. 
В-третьих, реализация транснациональ-
ных проектов, создание зон свобод-
ной торговли, которые, по сути дела, 
будут объединять товарные потоки из 
ЕАЭС в Африку, и наоборот. У нас мно-
го технологий, которые реально вос-
требованы. Мы готовы организовать 
сотрудничество так, чтобы оно разви-

валось на справедливой основе. То есть 
обеспечивало трансферт технологий 
и укрепление человеческого капитала 

в Африке.
- Россия и Беларусь про-

водят согласованную поли-
тику на этом направлении?

- Мы сверяем наши дей-
ствия, и работа по 28 со-
юзным программам ляжет 
в основу наших действий на 
континенте. Накопили серьез-
ный опыт строительства Со-

юзного государства. Сохраняя свои 
национальные суверенитеты, строим 
общий рынок, систему разделения тру-
да, укрепляем логистическую и инфра-
структурную связанность, реализуем 
научные и инновационные проекты. 
Использование этих же принципов 
для сотрудничества с африканскими 
государствами позволит нам навсег-
да устранить угрозу неоколониализма 
и создать новый многополярный мир 
на основе справедливости и взаимо-
помощи.

- Как сегодня в африканских стра-

нах относятся к нам? И насколько 
важна их поддержка на междуна-
родных площадках?

- Там хотели бы развивать честное, 
товарищеское партнерство с Россией, 
Беларусью. На африканском конти-
ненте понимают, что пришло время 
перекроить политическую карту мира. 
Это противоречивый процесс. Мно-
гие африканские государства попро-
сту боятся давления Запада. Но они 
все больше осознают свои интересы 
и двигаются в этом направлении. Что 
касается поддержки на международ-
ных площадках, она не будет лишней, 
хотя нам сначала надо сформировать 
собственные представления о том, ку-
да движемся. И нужно проводить са-
мостоятельную внешнюю политику, 
не ориентируясь на глобальные ин-
ституты, которые сейчас в кризисе. 
Их роль и значение начинают резко 
снижаться. Нужна не поддержка на 
площадках, а прямые контакты между 
нами и африканскими странами. И да-
же создание региональных институтов 
прямого взаимодействия.

 ■ Европа и США про-
должают хищно «до-
ить» Африку с помощью 
транснациональных ком-
паний.

ПУСТАЯ 
ДЕКЛАРАЦИЯ
«Неоколониализм Запада. 

Как не допустить 
повторения исто-
рии». Многие афри-
канцы говорили об 
этом порой с плохо 
скрываемой нена-
вистью.

И неудивительно. 
Независимость, 
которую европей-
цы предоставили 
бывшим колониям, оказа-
лась не более чем декла-
рацией.

- Что это такое, мы в Рос-
сии знаем по себе,  - зая-
вил заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по 
международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами Леонид Калашни-
ков.  - В девяностые здесь 

тоже пытались по-
строить такую ко-
лонию. В нулевых 
нам удалось оста-
новить процесс. И 
сейчас наши инте-
грационные объе-
динения - Союзное 
государство с Бе-
ларусью,  ЕАЭС, 
СНГ  - строим на 

принципах равноправия. У 
каждого из входящих в них 
стран есть право вето. Ино-

гда это мешает оперативно-
сти, но все равно дает нам 
большой выигрыш в эконо-
мике и политике. На таких 
же принципах готовы со-
трудничать с африканцами.

ВПЕРЕД, 
ЗА ФОРВАРДОМ
Член Комиссии ПС по 

международным делам, 
миграционной политике и 
связям с соотечественни-
ками Леонид Слуцкий счи-
тает, что США и их союзни-
ки одержимы стремлением 
к неоколониальному одно-
полярному мироустройству, 
замешанному на крови.

- И когда Украина, ве-
домая Вашингтоном и его 
сателлитами, захотела 
обладать ядерным ору-

жием, мы вынуждены бы-
ли начать спецоперацию, 
цель которой  - противо-
стояние нео колониализму, 
нацизму и всем античело-
веческим деструктивным 
явлениям, которые Запад 
продуцирует на территорию 
Украины.

Он поблагодарил государ-
ства континента, которые 
группируются вокруг Рос-
сии, двигаясь к многополяр-
ному миру.

- Сегодня время идти 
в Африку. Наш путь - тес-
ное взаимодействие. Чтобы 
мы сами, а не кто другой, 
определяли пути разви-
тия. И поставить крест раз 
и навсегда на неоколониа-
лизме во всех его проявле-
ниях.

 ■ Не пересекутся ли наши инте-
ресы с китайскими?

Об этом и многом другом рассказал 
Председатель Комиссии ПС по меж-
дународным делам, миграционной 
политике и связям 
с соотечественни-
ками Сергей Рач-
ков.

- Какие выгоды 
принесет Белару-
си, России и Союз-
ному государству 
в целом расшире-
ние сотрудниче-
ства с Африкой?

- Африка сегодня становится одним из 
центров силы в формировании много-
полярного мира. Конечно, вхождение 
ЮАР в БРИКС с такими крупнейшими 
супердержавами, как Россия и Китай, 
создает значительные возможности для 
формирования многополярного мира. 
Но и самое главное - экономический 
интерес, как у России, так и Белару-
си, в сотрудничестве с африканскими 
странами.

- С кем из них можно активно раз-
вивать партнерство уже прямо сей-
час?

- Беларусь открыла свои посольства 
в пяти странах. Активно действует 
в Египте, Зимбабве, Кении, Нигерии. 
У нас хорошие контакты с Эфиопией 
и многими другими странами. Очень 
важно, что у России есть свои, еще бо-
лее существенные наработки и больше 
посольств РФ в африканских странах. 
Рассчитываем на то, что Россия ока-
жет помощь Беларуси в углублении 
торгово-экономических отношений 
с Африкой. Конечно, север континен-
та очень интересен - Алжир, Марокко. 
Ну и Центральная, Западная Африка. 
У каждой из частей континента свои 
достоинства, многие страны входят 
в зону свободной торговли, что дает 
преимущество при установлении и рас-
ширении экономических отношений.

- На континенте активно работает 
Китай. Не получится ли так, что наши 
с ним интересы пересекутся?

- У России и Беларуси отлично раз-
виваются отношения с Пекином. И не 
уверен, что они могут где-то нам по-
мешать. Напротив, у нас есть взаи-
модополняющие проекты, благодаря 
чему мы можем не только избежать 
экономической конкуренции в регио-
не, но и, объединив усилия, работать 
с учетом интересов каждой из сторон.

- Африканский фактор как повлия-
ет на укрепление глобальной безо-
пасности?

- Сейчас действительно непростое 
время в международных отношениях. 
Запад цепляется за последние бук-
вально возможности сохранения сво-
ей глобальной гегемонии. Нас это не 
устраивает. И Беларусь, и Россия - за 
многополярное мироустройство. Нас 
поддерживают и страны Африки. Для 
большинства из них это национальный 
интерес. Сегодня обеспечить безопас-
ность можно только общими, коллек-
тивными усилиями не в ущерб кому-то, 
а во благо всем странам через форми-
рование новой архитектуры глобальной 
безопасности. Здесь наши интересы 
с африканцами полностью совпадают.

«ПОСТАВИМ КРЕСТ 
НА КАБАЛЬНОМ ГРАБЕЖЕ»

ВЗАИМНАЯ 
ВЫГОДА

РОССИЯ ВЫРУЧИТ
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Мы такие разные, но все-таки вместе. 
Интерес к конференции растет - на этот раз 
приехали делегации больше чем из  стран.

РАВНЕНИЕ НА СГ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Штампуя нелепые бумажки, Запад рас-
писывается в собственной беспомощно-
сти.

Международный уголов-
ный суд выдал ордер на 
арест Владимира Путина. 
Поводом стали так назы-
ваемые подозрения в «по-
хищении украинских детей 
и перевозке их в Россию».

- Дурь, прозвучавшая из 
Гааги, говорит об одном: 
у Запада истерика. Бумаж-

ки инопланетного гаагского суда на Россию 
не распространяются. Вашингтон и Брюссель 
исчерпали все возможности санкций и недру-
жественных действий. Сломить граждан РФ 
и разрушить экономику нашей страны им не 
удалось. Вашингтон и Брюссель понимают: 
есть Путин - есть Россия. Поэтому нападают 
на него. Сила Путина в поддержке народа, 
консолидации общества вокруг него. Любые 
нападки на Президента РФ расцениваем как 
агрессию против нашей страны. Янки, руки 
прочь от Путина! - заявил спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России.

Подробнее об этом - на стр. 9.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Восемьдесят лет назад 
фашисты сожгли Хатынь. 
И сейчас их наследники 
снова пытаются разрушить 
мир в Европе.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, 
Председатель Палаты пред-
ставителей РБ, первый за-
меститель Председателя ПС: 

- В истории каждого народа 
есть свои места силы, 
скорби и памяти. Для 
советских людей од-
ним из таких в ХХ ве-
ке стала Хатынь. Во-
семьдесят лет назад 
в белорусской глубинке 
был на практике реа-
лизован акт создания 
«мира, основанно-

го на правилах» по европей-
ским канонам. 22 марта 1943 
года в Хатыни были заживо 
сожжены 149 жителей, 75 из 
которых  - дети. Под видом 
продвижения «цивилизации» 
и «порядка» на советской тер-
ритории осуществлялся гено-
цид народа, а жизнь наших 
предков, «расово неполноцен-
ных» по фашистской квалифи-

кации, реально ниче-
го не стоила. Судьбу 
Хатыни разделили 
216 белорусских на-
селенных пунктов.

Сегодня «цивили-
зованный» Запад 
практически пере-
писал историю, ис-
кусно жонглируя 

понятиями и фактами, отме-
жевался от темного прошлого, 
активно продвигая идею «за-
щиты демократических ценно-
стей». В эту концепцию хорошо 
укладываются возрождаемые 
принципы нацизма, которые 
становятся непременным атри-
бутом современной политики.

Наследники фашистов не 
стесняясь используют идео-
логические установки своих 
предшественников, транс-
формируют общественное 
и индивидуальное сознание, 
пестуют идеи собственной ис-
ключительности и превосход-
ства, практически реализуют 
реваншистские проекты. В оче-
редной раз предпринимаются 
попытки расширения «жизнен-

ного пространства» и «спра-
ведливого перераспределения 
ресурсов». Как и десятилетия 
назад, мирных жителей убива-
ют «цивилизованные» предста-
вители Западного мира, а на их 
униформе вновь фашистская 
символика. Сегодня коричне-
вая чума - это не литературная 
аллегория, а реальность наше-
го времени.

Беларусь, ставшая ареной 
геноцида и потерявшая каж-
дого третьего в годы Великой 
Отечественной войны, никогда 
не смирится с возрождением 
фашизма и его идеологии в лю-
бых формах. Миллионы мирных 
жителей были уничтожены гит-
леровцами и их приспешника-
ми, а демографические потери 

Беларуси не удалось восстано-
вить до сих пор.

Союзное государство Бела-
руси и России последовательно 
борется с фашизмом во всех 
его проявлениях. В наших стра-
нах нет места забвению, свято-
татству и ревизии истории. Мы 
едины в стремлении сохранить 
мир и право самостоятельно 
строить наше будущее.

Жить на своей земле, защи-
щать ее и свои идеалы, растить 
детей и беречь историческую 
память,  - это завет предков 
нам, современному поколению. 
Помнить и не допустить повто-
рения, остановить фашизм и 
сохранить свою идентичность 
призывают нас колокола Ха-
тыни.

О реконструкции 
мемориала - на стр. 16.

 ■ Девять лет назад Крым воссоединился с РФ.

- Ha референдуме в 2014 году крымчане проголосовали за восстанов-
ление исторической правды и справедливости. Это решение определило 
наше общее будущее, открыло новые возможности для развития России. 
Сплоченность и любовь к Родине помогают нам вместе преодолевать вы-
зовы времени, - уверен Председатель ПС.

 ■ Россия развивает сотрудниче-
ство со странами Африки.

В Международной парламентской кон-
ференции «Россия - Африка», которая 
прошла в Москве 19 - 20 марта, участво-
вали делегации из 39 стран.

- Россию и государства Африки объ-
единяют общие цели - мы вместе вы-
ступаем за построение многополярного 
справедливого мира, основанного на 
уважении к традициям, культуре, исто-
рии государств, с которыми выстраи-
ваем взаимовыгодное сотрудничество. 
Конференция собрала представителей 
стран, которые знают, какой ценой до-
стается независимость, право самим 
решать, как жить. Африка - континент 
для свободолюбивых людей. Вместе мы 

можем противостоять любому давле-
нию извне, как это уже было в нашей 
 истории. Дружба - это улица с двусто-
ронним движением, - сказал спикер Гос-
думы.

Он предложил сделать встречи в таком 
формате ежегодными.

- Необходимо подчеркнуть: Россия 
и страны Африки - равноправные со-
юзники и партнеры. Наши отношения 
всегда строились на бескорыстной осно-
ве, на принципах взаимного уважения 
и невмешательства во внутренние дела. 
Для РФ африканский континент никог-
да не был предметом меркантильно-
го интереса, использования трудовых 
и сырьевых ресурсов. США и Европа 
придерживаются другого подхода. Ва-
шингтон и Брюссель стремятся взять 

под контроль российские и африкан-
ские природные ресурсы. По сути - про-
должают колониальную политику. Идут 
на любые меры, в том числе силового 
и террористического характера, ради 
собственной выгоды. Не Вашингтону 
учить нас, как выстраивать отношения, 
дружить и строить планы на будущее.

И судя по итогам экономического со-
трудничества с континентом, мы уже 
поддерживаем друг друга.

- Несмотря на незаконные санкции 
со стороны Вашингтона, Россия и го-
сударства Африки развивают торгово-
экономическое сотрудничество. Рас-
тет товарооборот, который по итогам 
 прошлого года составил 17,9 миллиарда 
долларов. Сегодня Африканский конти-
нент играет важную роль при решении 
глобальных и региональных проблем. 
И она будет только возрастать.

 ■ Банкротство американских 
банков - следствие маразма-
тической политики Джо Бай-
дена.

- США на пороге великой депрес-
сии. Байден к выборам президента 
идет с набором проблем, создан-
ных из-за маразматического курса 
своей политики. По его вине раз-
рушена глобальная система обе-
спечения безопасности, которую 
выстраивали десятилетиями, что-
бы избежать повторения мировой 
войны. Ошибки руководства США 
в экономической сфере провоци-
руют мировой финансовый кризис. 
Вашингтон, решая проблемы из-
вестным всем способом - печатая 
необеспеченные доллары, - спро-
воцировал рекордную за послед-
ние сорок лет инфляцию. Борясь с 
ней, настолько повышал ключевую 
ставку, что это привело к невоз-
можности обслуживать кредиты и 
начались самые крупные с 2008 
года банкротства банков. Кризис 
американской финансовой системы 
больше всего затронет тех, кто ори-
ентируется только на нее. Жертва-
ми недавних банкротств уже стали 
обычные граждане других стран. 
Речь о пенсионных фондах Швеции, 
Норвегии, Южной Кореи и др. Им 
деньги никто не вернет. Соединен-
ные Штаты продолжат жить за счет 
других. Проблемы будут разрас-
таться и выходить за границы США. 
Единственный способ защититься 
от кризиса - дедолларизация эконо-
мик государств, считает Вячеслав 
Володин.

Он в шутку связал кризис в бан-
ковском секторе США с отъездом 
из России бывшего гендиректора 
компании «Роснано» Анатолия 
Чубайса.

- А где Чубайс, мы тоже с вами 
знаем. Где? Кто выпустил? Может, 
специально для того, чтобы там 
развалить. А что вы улыбаетесь? 
Посмотрите, что происходит в Аме-
рике, - банки стали валиться, туда 
Чубайс приехал. Все это неспроста.

Подробнее - на стр.11.
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КОРИЧНЕВАЯ ЧУМА РАСПОЛЗАЕТСЯ ЧТОБЫ НЕ ПОВТОРИЛОСЬ
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Суд в Гааге, похоже, сам 
путается в показаниях - 

не следует 
ни собственному уставу, 

ни международному праву.

ВАЖНАЯ ДАТА

НАПАДКИ НА ПРЕЗИДЕНТА - 
АГРЕССИЯ ПРОТИВ СТРАНЫ

22 - 28 марта / 2023 / № 11
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 ■ Осталось решить проблему 
с автострахованием.

Итоги заседания 
«СВ» прокомменти-
ровал Алексей Куш-
наренко:

- Брянская область 
может служить при-
мером того, как рас-
крывается потенци-
ал взаимодействия 
с соседними обла-

стями РБ в бизнесе, строительстве, 
промышленности, сельском хозяйстве, 
здравоохранении и, конечно, в промыш-
ленности, импортозамещении, что сей-
час особенно важно, для того чтобы 
вместе противостоять санкционному 
давлению на наши страны. 

- Что даст простым людям в наших 
странах, в том числе в приграничных 
областях, создание единой транс-
портной системы?

- Мы рассматривали две союзные про-
граммы по транспорту, которые закре-
плены за нашей комиссией. Программу 
по интеграции систем транспортного 
контроля выполнили полностью. Что 
касается регулирования рынка, сняли 
практически все вопросы по железно-
дорожному и водному транспорту. Есть 
вопросы по отмене разрешительной 
системы в автоперевозках, и стороны 
уже договорились о поэтапном снятии 
ограничений. 

Что касается выгод для простых граж-
дан, основное - это равные условия. 
Если человек комфортно, без допол-
нительных разрешений перемещается 
по Союзному государству, значит, мы 
свою задачу выполняем. Если возни-
кают проблемы, должны подключаться 
к их решению. Например, мы, бело-
русские члены комиссии, сегодня из 
Минска приехали в Брянск. По хорошим 
дорогам, как в Беларуси, так и в Рос-
сии. Никаких проблем на границе. Но 
при этом как владельцы белорусского 
автотранспорта должны были получить 
дополнительную страховку для пере-
мещения по России. Логично, чтобы 
их взаимно признавали. Скоро и этот 
вопрос урегулируют.

- Какие предложения по финанси-
рованию из союзного бюджета работ 
по сохранению воинских мемориа-
лов вы считаете самыми интерес-
ными? И почему бы в этот список 
не добавить, например, Буйничское 
поле под Могилевом?

- Работа по сохранению обелисков 
и мемориалов жертвам Великой Оте-
чественной войны как в Брянской, так 
и в Гомельской области, да и в целом 
в России и Беларуси, - системная. Есть 
региональные, федеральные, республи-
канские программы. При этом Пред-
седатель ПС Вячеслав Володин ори-
ентировал нас, депутатов, на то, чтобы 
мы активно подключались к этой теме 
и оказывали всяческое содействие. Все 
предложения, прозвучавшие сегодня, 
рассмотрят. Что касается Буйничско-
го поля - это знаковый для всего, на-
верное, советского народа монумент. 
Поддерживаю инициативу. Уверен, она 
также найдет отклик в решениях, кото-
рые примут.

 ■ В годы Великой Оте-
чественной войны оба 
региона области хлебну-
ли сполна.

Тяжелейшие бои. Оккупа-
ция. Зверства фашистов над 
людьми. Героическая борьба 
партизан с захватчиками.

О тех суровых годах на-

поминают обелиски и брат-
ские могилы. Только на Го-
мельщине - 667 памятников 
и 1215 захоронений погиб-
ших в боях солдат и жертв 
оккупантов. На Брянщине 
таких объектов почти две ты-
сячи. Говорили о том, как 
 сохранять и поддерживать 
их. Союзное государство 

 готово помочь, выделив 
средства из своего бюджета. 
Депутаты решили обратить-
ся в Комиссию ПС по куль-
туре, науке и образованию - 
 предложить  разработать 
проект СГ по реконструкции 
и ремонту мемориального 
комплекса «Детям - жерт-
вам Великой Отечествен-

ной  войны» в агрогородке 
Красный Берег в Гомельской 
области. Тем более что на 
союзные средства и раньше 
не только ремонтировали, 
но и возводили памятни-
ки защитникам Отечества. 
Среди них  - ставший уже 
 знаменитым Ржевский ме-
мориал.

 ■ Брянцам есть чем по-
хвастаться и чему по-
учиться у соседей.

НЕЗАМЕТНЫЙ 
РУБЕЖ
- Тесные, часто даже род-

ственные семейные связи 
позволяют считать границу 
условной. Мы ее просто не 
видим. Хотелось бы, чтобы 
так продолжалось и даль-
ше. Забыть про эти посты 
и жить как единое государ-
ство. Пора к этому прийти 
окончательно, - заявил за-
меститель брянского гу-
бернатора Николай Луч-
кин.

Один из приоритетов со-
трудничества - сельское хо-
зяйство. Из Беларуси, на-
пример, поставляют семена, 
из которых на Брянщине по-
лучают прекрасный урожай.

- Пусть не обижаются на-
ши братья, но урожайность 
у нас намного выше, чем, 
скажем, в Гомельской обла-
сти. Поставляем в Беларусь 
пшеницу, кукурузу и даже 
картофель. Каждый седьмой 
килограмм, выращенный 
в России, наш. Производим 
больше, чем вся республика.

Из Гомеля, в свою очередь, 
идут железобетонные изде-
лия и стройматериалы. Сей-

час местные специалисты 
возводят в Брянске  жилую 
шестнадцатиэтажку.

- Строят очень качествен-
но и намного дешевле, чем 
брянские. Есть чему поучить-
ся. И комплектующие многие 
наши предприятия получают 
не из Европы, как раньше, 
а от соседей.

ПОКА РЕЛЬСЫ 
МХОМ НЕ ЗАРОСЛИ
Однако в любой бочке 

 меда отыщется хоть ка-
пелька дегтя. Три года на-
зад  прекратили ходить 
 электрички между могилев-
ским  Кричевом и брянским 

Суражем. Сегодня сообще-
ние - только на частном авто, 
у кого есть.

- Железнодорожники от-
казывают. Просьба к ко-
миссии, - обратился Нико-
лай Лучкин, - помочь решить 
проблему: может, автобус-
ный маршрут открыть.

Депутаты решили поста-
вить вопрос ребром перед 
министрами транспорта РФ 
и РБ на «правительственном 
часе» Парламентской сессии 
в июне.

- И потом - зачем придумы-
вать автобусный маршрут, 
когда есть железная дорога. 
Она что, мхом должна за-
растать? - резонно заметил 
Григорий Рапота.

 ■ По союзному проекту возве-
ли грандиозный Мемориал Со-
ветскому солдату под Ржевом. 
Должны появиться и другие ме-
мориалы такого же масштаба.

Одним из инициаторов его создания 
был заместитель председателя ко-
миссии Григорий Рапота: 

- Это историческая память, прежде 
всего, которую нужно не только со-
хранять, она должна быть объектив-
ной, - считает он. - Ведь создавая такой 
мемориал, как Ржев, мы, во-первых, 
признали, что у нас на этом участке 
фронта погибло миллион триста ты-
сяч военнослужащих. Это огромная 
кровавая битва. Война - это вообще 
тяжелая вещь. Смерть в первую оче-
редь. И что Победа досталась очень 
тяжелой ценой. Наконец, главное. Ска-
жем, если взять Ржевскую битву, там 
долго работали поисковики, дай бог, 
если из останков поднятых солдат им 
удавалось идентифицировать хотя бы 
одного из сотни. Восстановить его имя. 
Это очень нужное, благородное дело 

для потомков. У людей, чьи родствен-
ники без вести пропали во время битвы, 
теперь хоть появилось место, чтобы 
преклонить голову и принести цветы. 
Не случайно его посещают около мил-
лиона человек каждый год.

- Где в наших странах можно было 
бы установить еще один, а может, не 
один союзный памятник?

- Таких много. Сейчас рождается ме-
мориал, посвященный событиям на се-
верном фасе Курской дуги летом 1943 
года. Если возникнет необходимость 
и к нам обратятся, со стороны Бела-
руси, конечно, будет отклик и разре-
шение использовать какие-то союзные 
средства на этот мемориал. Потому что 
разделить белорусов и россиян невоз-
можно. Сражались вместе и погибали 
вместе. Так было и на Курской дуге.

- Обсуждали еще исполнение со-
юзного бюджета. Как на нем сказа-
лись западные санкции и СВО?

- Да никак не сказались. Как был, так 
и существует. И будет выполняться. Не 
вижу здесь взаимосвязи никакой.

- Что нужно предпринять, чтобы 

его исполняли более эффективно?
- Для этого более эффективно долж-

ны работать органы государственной 
власти в Беларуси и России. У нас во-
обще большая проблема адаптировать 
новые технологические разработки. 
Вот когда речь идет о транспортных 
элементах, скажем, в рамках Мини-
стерства обороны, пограничных войск, 
таможенников, обустройстве какого-то 
пункта перехода или создании каких-то 
инфраструктурных вещей, там все по-
проще и понятно. Но когда мы говорим 
о научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работах, а этому 
в основном посвящены наши програм-
мы союзного государства, здесь меха-
низм дает сбои, которые выражаются 
в профиците бюджета. Это не камень 
в огород нынешнего руководства. Та-
кая же история была и в мою бытность. 
Это общая беда. И пока избавиться от 
нее не удалось. Хотя приняты хорошие 
решения по сокращению количества 
и сроков требуемых согласований - не 
более полугода. Посмотрим, как будет 
на практике.

АКТУАЛЬНО

ОГРАНИЧЕНИЯ 
СНИМУТ ПОЭТАПНО

КАРТОШКА - ВСЕМУ ГОЛОВА КООПЕРАЦИЯ

НА БРАТСКИХ МОГИЛАХ ВСЕГДА СВЕЖИЕ ЦВЕТЫ РЕКОНСТРУКЦИЯ

СРАЖАЛИСЬ И ПОГИБАЛИ ЗА ОБЩУЮ РОДИНУ ПОКЛОН ГЕРОЯМ
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Депутаты возложили цветы к монументу 
на площади Партизан и почтили минутой 
молчания  всех защитников Родины.
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 ■ Как упростить логистику и об-
легчить нашему экспорту дорогу 
в третьи страны?

Тема эта обострилась после того, 
как для дальнобойщиков РФ и РБ 
закрылась дорога в Европу. И стала 
одной из ключевых на заседании Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
энергетике и транспорту в Брянске. 
Говорили также о межрегиональном 
сотрудничестве. Брянщина по этому 
показателю - один из лидеров в Рос-
сии. За околицей сразу две области - 
Гомельская и Могилевская. Торгуй 
не хочу. Товарооборот растет из года 
в год. И, конечно, наша общая исто-
рическая память. Как сохранить во-
инские мемориалы и какие из них 
можно и нужно отремонтировать за 
счет бюджета СГ?

Перед заседанием парламентарии 
встретились с губернатором обла-
сти Александром Богомазом. По его 
словам, Беларусь - важнейший стра-
тегический партнер региона.

- В прошлом году внешнеторговый 
оборот с республикой составил 920,9 
миллиона долларов и вырос почти 
на сорок процентов. Особенно тесно 
мы сотрудничаем с Гомельской обла-
стью, ее доля в товарообороте больше 
35 процентов, или триста миллио-
нов долларов. Успешно работают со-
вместные предприятия, развивается 
сотрудничество сельхозпроизводите-
лей, пищевиков и перерабатывающей 
промышленности. Мы готовы учиться 
друг у друга, жить, развиваться и вме-
сте смотреть в будущее.

Парламентарии внимательно следят 
за ситуацией на Брянщине, которая 
подвергается обстрелам и нападениям 
со стороны киевского режима. Теракт 
2 марта, когда украинские боевики 
убили двух мирных жителей и ранили 
мальчика, возмутил не только Россию, 
но и Беларусь.

- От имени депутатов ПС хочу вы-
разить соболезнование родным по-
гибших, - сказал председатель ко-
миссии Алексей Кушнаренко. - Это 
преступление оставило тяжелый 
след в душе каждого белоруса и рос-

сиянина. Понятно, все это нацеле-
но на дестабилизацию обстановки. 
Посеять страх. Но внешние угрозы 
сплачивают наши народы, мы ста-
новимся только сильнее. И героиче-
ский поступок десятилетнего Федора 

заслуживает огромного уважения.
Парламентарии вместе с губерна-

тором возложили цветы к Вечному 
огню на площади Партизан. И почти-
ли минутой молчания память всех 
защитников Родины.

 ■ Сегодня наши больше-
грузы не едут, а скорее 
тащатся по дорогам. Так 
будет, пока не появятся 
новые коридоры. 

ВОЗДУШНОЕ 
ИСКЛЮЧЕНИЕ
- Транспортную систему 

можно сравнить с кровеносной 
в человеческом организме. 
Без нее Союзное государство 
не сможет полноценно функ-
ционировать, - заявил Алексей 
Кушнаренко.

Обсуждать реализацию со-
юзных программ начали с  воз-
душной составляющей. Тут 
идем четко по намеченным 
планам. Наши пилоты и авиа-
техники скоро начнут учиться 
по согласованным програм-
мам. Частота рейсов Москва - 
Минск и обратно увеличится до 
63 в неделю. К тому же Рос-
сия пошла навстречу Беларуси 
и, единственная из всех стран, 
разрешила привозить пасса-
жиров на Боингах-737 MAX, 
чтобы «Белавиа» могла мак-
симально использовать воз-
можности своего парка.

А вот на земле пока не 
все так благостно, особенно 
с транзитными перевозками. 
Европа для наших дальнобой-
щиков закрылась. Основной 
грузопоток развернулся на 
Китай, Центральную и Юго-
Восточную Азию. И начались 
проблемы. 

- Знаете, с какой скоростью 
двигается товар в грузовике 
по нашим странам? - задал 
вопрос Председатель Ассо-
циации «БАМАП» Николай 
Боровой. - Триста километров 
в сутки проезжает машина 
в лучшем случае. Это край-
не мало. Срок доставки груза 

из Беларуси через Россию, 
скажем, в Турцию и обратно 
занимает 45 - 50 суток. Надо 
развивать транспортные кори-
доры с участием стран БРИКС, 
ЕАЭС и ШОС, о чем уже го-
ворили премьер-министры 
наших стран. Ненормально, 
когда мы из республики не мо-
жем вывезти пиломатериалы. 
В направлении той же Турции 
у России лишь две пропускные 
возможности - Верхний Ларс 
и Новороссийский порт. Допу-
стим, первый завален снегом, 
а в Черном море шторм - все, 
пиломатериалы стоят.

ЗАСТРЯВШИЙ 
«МЕРИДИАН»
Значительную часть про-

блем могла бы снять автодо-
рога «Меридиан». Она должна 

идти из Китая как раз через 
Брянск, Гомель и дальше на 
запад. Меморандум о ее стро-
ительстве Китай, Казахстан 
и РФ подписали еще в 2009 
году. Китайцы свой кусок по-
строили, казахи тоже. У нас 
все застряло в оренбургских 
степях. Проект очень сложный, 
говорят в Минтрансе, но ра-
бота над ним продолжается. 
Главная задача - чтобы в бу-
дущем не возникали бутылоч-
ные горлышки перед городами 
и крупными объектами. А ведь 
транзит - выгодная штука. Хо-
рошая дорога - от шести до 
девяти процентов бюджета 
региона.

Эмоционально, но очень 
аргументированно выступил 
член комиссии Евгений Мос-
квичев. Прошелся по всему 

спектру, на сглаживая острых 
углов:

- Сразу скажу: нам нужен 
единый транспортный рынок. 
И коридоры, которых у нас 
нет. В ближайшие лет десять 
в Евросоюз вряд ли поедем. 
На восток все дороги забиты. 
Как экспорт вывозить? Не мо-
жем автомобилями - давайте 
железной дорогой. Или - ави-
ацией дружественных стран. 
Морем. Но дороги новые зав-
тра не построим - это точно. 
Сохранить бы в нормальном 
состоянии те, что имеем. Трас-
са М-1 через год-полтора будет 
вся разбита. И доставка грузов 
будет идти уже не по триста, 
а по двести километров в сут-
ки. Надо думать о новом кори-
доре. «Меридиан», о котором 
уже говорилось, задумывался 

под высокую нагрузку - 13,5 
тонны на ось. Бетонное полот-
но с разрешенной скоростью 
110 километров в час. И ни-
каких там нет населенных пун-
ктов с бутылочными горлыш-
ками, но дорога не строится 
почему-то. Давайте наконец 
мы вместе с бизнесом опреде-
лим коридор, который нужен 
России на ближайшие десять - 
двадцать лет. И построим 
его. И еще. Международные 
перевозчики уже лет шесть 
используют электронный пу-
тевой лист. У нас же на до-
рогах инспекторы просят обя-
зательно бумажный. Давайте 
же переходить к нормальной 
цифровизации. Тогда машина 
сможет проезжать за сутки уже 
семьсот километров. И вопрос, 
который меня пугает. Почему 
у нас до сих пор разные за-
коны? Нет единой «Зеленой 
карты».  Единого ОСАГО. Ути-
лизационный сбор в России 
в два-три раза больше, чем 
в Беларуси. Какая тут конку-
ренция, уважаемые коллеги? 
Нужна этапность? Хорошо, но 
давайте решать.

Парламентарии рекомен-
довали Минтрансам РФ и РБ 
ускорить работу по программе 
СГ по унификации регулиро-
вания транспортного рынка. 
После сближения законода-
тельств у перевозчиков бу-
дут единые условия. Нужны 
также общие правила взима-
ния утилизационного сбора, 
транспортного налога, уплаты 
НДС, а также тарифы на полис 
ОСАГО. Кроме того, по мне-
нию депутатов, необходимо 
дополнительно проработать 
этапы отмены разрешительной 
системы на перевозки грузов 
в третьи страны.

РАЗВЯЖЕМ ТРАНЗИТНЫЕ УЗЛЫ РЫВОК НА ВОСТОК

БЕЗГРАНИЧНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
ПРИГРАНИЧЬЯ
Бе

лТ
А

Машиностроительный завод, где побывали 
депутаты, выпускает все магистральные 
тепловозы в стране. Комплектующие раньше  
шли из Европы, а теперь их поставляет Беларусь.

Наши дальнобойщики 
чаще отдыхают, чем 
проводят время в пути.
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 ■ Осталось решить проблему 
с автострахованием.

Итоги заседания 
«СВ» прокомменти-
ровал Алексей Куш-
наренко:

- Брянская область 
может служить при-
мером того, как рас-
крывается потенци-
ал взаимодействия 
с соседними обла-

стями РБ в бизнесе, строительстве, 
промышленности, сельском хозяйстве, 
здравоохранении и, конечно, в промыш-
ленности, импортозамещении, что сей-
час особенно важно, для того чтобы 
вместе противостоять санкционному 
давлению на наши страны. 

- Что даст простым людям в наших 
странах, в том числе в приграничных 
областях, создание единой транс-
портной системы?

- Мы рассматривали две союзные про-
граммы по транспорту, которые закре-
плены за нашей комиссией. Программу 
по интеграции систем транспортного 
контроля выполнили полностью. Что 
касается регулирования рынка, сняли 
практически все вопросы по железно-
дорожному и водному транспорту. Есть 
вопросы по отмене разрешительной 
системы в автоперевозках, и стороны 
уже договорились о поэтапном снятии 
ограничений. 

Что касается выгод для простых граж-
дан, основное - это равные условия. 
Если человек комфортно, без допол-
нительных разрешений перемещается 
по Союзному государству, значит, мы 
свою задачу выполняем. Если возни-
кают проблемы, должны подключаться 
к их решению. Например, мы, бело-
русские члены комиссии, сегодня из 
Минска приехали в Брянск. По хорошим 
дорогам, как в Беларуси, так и в Рос-
сии. Никаких проблем на границе. Но 
при этом как владельцы белорусского 
автотранспорта должны были получить 
дополнительную страховку для пере-
мещения по России. Логично, чтобы 
их взаимно признавали. Скоро и этот 
вопрос урегулируют.

- Какие предложения по финанси-
рованию из союзного бюджета работ 
по сохранению воинских мемориа-
лов вы считаете самыми интерес-
ными? И почему бы в этот список 
не добавить, например, Буйничское 
поле под Могилевом?

- Работа по сохранению обелисков 
и мемориалов жертвам Великой Оте-
чественной войны как в Брянской, так 
и в Гомельской области, да и в целом 
в России и Беларуси, - системная. Есть 
региональные, федеральные, республи-
канские программы. При этом Пред-
седатель ПС Вячеслав Володин ори-
ентировал нас, депутатов, на то, чтобы 
мы активно подключались к этой теме 
и оказывали всяческое содействие. Все 
предложения, прозвучавшие сегодня, 
рассмотрят. Что касается Буйничско-
го поля - это знаковый для всего, на-
верное, советского народа монумент. 
Поддерживаю инициативу. Уверен, она 
также найдет отклик в решениях, кото-
рые примут.

 ■ В годы Великой Оте-
чественной войны оба 
региона области хлебну-
ли сполна.

Тяжелейшие бои. Оккупа-
ция. Зверства фашистов над 
людьми. Героическая борьба 
партизан с захватчиками.

О тех суровых годах на-

поминают обелиски и брат-
ские могилы. Только на Го-
мельщине - 667 памятников 
и 1215 захоронений погиб-
ших в боях солдат и жертв 
оккупантов. На Брянщине 
таких объектов почти две ты-
сячи. Говорили о том, как 
 сохранять и поддерживать 
их. Союзное государство 

 готово помочь, выделив 
средства из своего бюджета. 
Депутаты решили обратить-
ся в Комиссию ПС по куль-
туре, науке и образованию - 
 предложить  разработать 
проект СГ по реконструкции 
и ремонту мемориального 
комплекса «Детям - жерт-
вам Великой Отечествен-

ной  войны» в агрогородке 
Красный Берег в Гомельской 
области. Тем более что на 
союзные средства и раньше 
не только ремонтировали, 
но и возводили памятни-
ки защитникам Отечества. 
Среди них  - ставший уже 
 знаменитым Ржевский ме-
мориал.

 ■ Брянцам есть чем по-
хвастаться и чему по-
учиться у соседей.

НЕЗАМЕТНЫЙ 
РУБЕЖ
- Тесные, часто даже род-

ственные семейные связи 
позволяют считать границу 
условной. Мы ее просто не 
видим. Хотелось бы, чтобы 
так продолжалось и даль-
ше. Забыть про эти посты 
и жить как единое государ-
ство. Пора к этому прийти 
окончательно, - заявил за-
меститель брянского гу-
бернатора Николай Луч-
кин.

Один из приоритетов со-
трудничества - сельское хо-
зяйство. Из Беларуси, на-
пример, поставляют семена, 
из которых на Брянщине по-
лучают прекрасный урожай.

- Пусть не обижаются на-
ши братья, но урожайность 
у нас намного выше, чем, 
скажем, в Гомельской обла-
сти. Поставляем в Беларусь 
пшеницу, кукурузу и даже 
картофель. Каждый седьмой 
килограмм, выращенный 
в России, наш. Производим 
больше, чем вся республика.

Из Гомеля, в свою очередь, 
идут железобетонные изде-
лия и стройматериалы. Сей-

час местные специалисты 
возводят в Брянске  жилую 
шестнадцатиэтажку.

- Строят очень качествен-
но и намного дешевле, чем 
брянские. Есть чему поучить-
ся. И комплектующие многие 
наши предприятия получают 
не из Европы, как раньше, 
а от соседей.

ПОКА РЕЛЬСЫ 
МХОМ НЕ ЗАРОСЛИ
Однако в любой бочке 

 меда отыщется хоть ка-
пелька дегтя. Три года на-
зад  прекратили ходить 
 электрички между могилев-
ским  Кричевом и брянским 

Суражем. Сегодня сообще-
ние - только на частном авто, 
у кого есть.

- Железнодорожники от-
казывают. Просьба к ко-
миссии, - обратился Нико-
лай Лучкин, - помочь решить 
проблему: может, автобус-
ный маршрут открыть.

Депутаты решили поста-
вить вопрос ребром перед 
министрами транспорта РФ 
и РБ на «правительственном 
часе» Парламентской сессии 
в июне.

- И потом - зачем придумы-
вать автобусный маршрут, 
когда есть железная дорога. 
Она что, мхом должна за-
растать? - резонно заметил 
Григорий Рапота.

 ■ По союзному проекту возве-
ли грандиозный Мемориал Со-
ветскому солдату под Ржевом. 
Должны появиться и другие ме-
мориалы такого же масштаба.

Одним из инициаторов его создания 
был заместитель председателя ко-
миссии Григорий Рапота: 

- Это историческая память, прежде 
всего, которую нужно не только со-
хранять, она должна быть объектив-
ной, - считает он. - Ведь создавая такой 
мемориал, как Ржев, мы, во-первых, 
признали, что у нас на этом участке 
фронта погибло миллион триста ты-
сяч военнослужащих. Это огромная 
кровавая битва. Война - это вообще 
тяжелая вещь. Смерть в первую оче-
редь. И что Победа досталась очень 
тяжелой ценой. Наконец, главное. Ска-
жем, если взять Ржевскую битву, там 
долго работали поисковики, дай бог, 
если из останков поднятых солдат им 
удавалось идентифицировать хотя бы 
одного из сотни. Восстановить его имя. 
Это очень нужное, благородное дело 

для потомков. У людей, чьи родствен-
ники без вести пропали во время битвы, 
теперь хоть появилось место, чтобы 
преклонить голову и принести цветы. 
Не случайно его посещают около мил-
лиона человек каждый год.

- Где в наших странах можно было 
бы установить еще один, а может, не 
один союзный памятник?

- Таких много. Сейчас рождается ме-
мориал, посвященный событиям на се-
верном фасе Курской дуги летом 1943 
года. Если возникнет необходимость 
и к нам обратятся, со стороны Бела-
руси, конечно, будет отклик и разре-
шение использовать какие-то союзные 
средства на этот мемориал. Потому что 
разделить белорусов и россиян невоз-
можно. Сражались вместе и погибали 
вместе. Так было и на Курской дуге.

- Обсуждали еще исполнение со-
юзного бюджета. Как на нем сказа-
лись западные санкции и СВО?

- Да никак не сказались. Как был, так 
и существует. И будет выполняться. Не 
вижу здесь взаимосвязи никакой.

- Что нужно предпринять, чтобы 

его исполняли более эффективно?
- Для этого более эффективно долж-

ны работать органы государственной 
власти в Беларуси и России. У нас во-
обще большая проблема адаптировать 
новые технологические разработки. 
Вот когда речь идет о транспортных 
элементах, скажем, в рамках Мини-
стерства обороны, пограничных войск, 
таможенников, обустройстве какого-то 
пункта перехода или создании каких-то 
инфраструктурных вещей, там все по-
проще и понятно. Но когда мы говорим 
о научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работах, а этому 
в основном посвящены наши програм-
мы союзного государства, здесь меха-
низм дает сбои, которые выражаются 
в профиците бюджета. Это не камень 
в огород нынешнего руководства. Та-
кая же история была и в мою бытность. 
Это общая беда. И пока избавиться от 
нее не удалось. Хотя приняты хорошие 
решения по сокращению количества 
и сроков требуемых согласований - не 
более полугода. Посмотрим, как будет 
на практике.

АКТУАЛЬНО

ОГРАНИЧЕНИЯ 
СНИМУТ ПОЭТАПНО

КАРТОШКА - ВСЕМУ ГОЛОВА КООПЕРАЦИЯ

НА БРАТСКИХ МОГИЛАХ ВСЕГДА СВЕЖИЕ ЦВЕТЫ РЕКОНСТРУКЦИЯ
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Депутаты возложили цветы к монументу 
на площади Партизан и почтили минутой 
молчания  всех защитников Родины.
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 ■ Как упростить логистику и об-
легчить нашему экспорту дорогу 
в третьи страны?

Тема эта обострилась после того, 
как для дальнобойщиков РФ и РБ 
закрылась дорога в Европу. И стала 
одной из ключевых на заседании Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
энергетике и транспорту в Брянске. 
Говорили также о межрегиональном 
сотрудничестве. Брянщина по этому 
показателю - один из лидеров в Рос-
сии. За околицей сразу две области - 
Гомельская и Могилевская. Торгуй 
не хочу. Товарооборот растет из года 
в год. И, конечно, наша общая исто-
рическая память. Как сохранить во-
инские мемориалы и какие из них 
можно и нужно отремонтировать за 
счет бюджета СГ?

Перед заседанием парламентарии 
встретились с губернатором обла-
сти Александром Богомазом. По его 
словам, Беларусь - важнейший стра-
тегический партнер региона.

- В прошлом году внешнеторговый 
оборот с республикой составил 920,9 
миллиона долларов и вырос почти 
на сорок процентов. Особенно тесно 
мы сотрудничаем с Гомельской обла-
стью, ее доля в товарообороте больше 
35 процентов, или триста миллио-
нов долларов. Успешно работают со-
вместные предприятия, развивается 
сотрудничество сельхозпроизводите-
лей, пищевиков и перерабатывающей 
промышленности. Мы готовы учиться 
друг у друга, жить, развиваться и вме-
сте смотреть в будущее.

Парламентарии внимательно следят 
за ситуацией на Брянщине, которая 
подвергается обстрелам и нападениям 
со стороны киевского режима. Теракт 
2 марта, когда украинские боевики 
убили двух мирных жителей и ранили 
мальчика, возмутил не только Россию, 
но и Беларусь.

- От имени депутатов ПС хочу вы-
разить соболезнование родным по-
гибших, - сказал председатель ко-
миссии Алексей Кушнаренко. - Это 
преступление оставило тяжелый 
след в душе каждого белоруса и рос-

сиянина. Понятно, все это нацеле-
но на дестабилизацию обстановки. 
Посеять страх. Но внешние угрозы 
сплачивают наши народы, мы ста-
новимся только сильнее. И героиче-
ский поступок десятилетнего Федора 

заслуживает огромного уважения.
Парламентарии вместе с губерна-

тором возложили цветы к Вечному 
огню на площади Партизан. И почти-
ли минутой молчания память всех 
защитников Родины.

 ■ Сегодня наши больше-
грузы не едут, а скорее 
тащатся по дорогам. Так 
будет, пока не появятся 
новые коридоры. 

ВОЗДУШНОЕ 
ИСКЛЮЧЕНИЕ
- Транспортную систему 

можно сравнить с кровеносной 
в человеческом организме. 
Без нее Союзное государство 
не сможет полноценно функ-
ционировать, - заявил Алексей 
Кушнаренко.

Обсуждать реализацию со-
юзных программ начали с  воз-
душной составляющей. Тут 
идем четко по намеченным 
планам. Наши пилоты и авиа-
техники скоро начнут учиться 
по согласованным програм-
мам. Частота рейсов Москва - 
Минск и обратно увеличится до 
63 в неделю. К тому же Рос-
сия пошла навстречу Беларуси 
и, единственная из всех стран, 
разрешила привозить пасса-
жиров на Боингах-737 MAX, 
чтобы «Белавиа» могла мак-
симально использовать воз-
можности своего парка.

А вот на земле пока не 
все так благостно, особенно 
с транзитными перевозками. 
Европа для наших дальнобой-
щиков закрылась. Основной 
грузопоток развернулся на 
Китай, Центральную и Юго-
Восточную Азию. И начались 
проблемы. 

- Знаете, с какой скоростью 
двигается товар в грузовике 
по нашим странам? - задал 
вопрос Председатель Ассо-
циации «БАМАП» Николай 
Боровой. - Триста километров 
в сутки проезжает машина 
в лучшем случае. Это край-
не мало. Срок доставки груза 

из Беларуси через Россию, 
скажем, в Турцию и обратно 
занимает 45 - 50 суток. Надо 
развивать транспортные кори-
доры с участием стран БРИКС, 
ЕАЭС и ШОС, о чем уже го-
ворили премьер-министры 
наших стран. Ненормально, 
когда мы из республики не мо-
жем вывезти пиломатериалы. 
В направлении той же Турции 
у России лишь две пропускные 
возможности - Верхний Ларс 
и Новороссийский порт. Допу-
стим, первый завален снегом, 
а в Черном море шторм - все, 
пиломатериалы стоят.

ЗАСТРЯВШИЙ 
«МЕРИДИАН»
Значительную часть про-

блем могла бы снять автодо-
рога «Меридиан». Она должна 

идти из Китая как раз через 
Брянск, Гомель и дальше на 
запад. Меморандум о ее стро-
ительстве Китай, Казахстан 
и РФ подписали еще в 2009 
году. Китайцы свой кусок по-
строили, казахи тоже. У нас 
все застряло в оренбургских 
степях. Проект очень сложный, 
говорят в Минтрансе, но ра-
бота над ним продолжается. 
Главная задача - чтобы в бу-
дущем не возникали бутылоч-
ные горлышки перед городами 
и крупными объектами. А ведь 
транзит - выгодная штука. Хо-
рошая дорога - от шести до 
девяти процентов бюджета 
региона.

Эмоционально, но очень 
аргументированно выступил 
член комиссии Евгений Мос-
квичев. Прошелся по всему 

спектру, на сглаживая острых 
углов:

- Сразу скажу: нам нужен 
единый транспортный рынок. 
И коридоры, которых у нас 
нет. В ближайшие лет десять 
в Евросоюз вряд ли поедем. 
На восток все дороги забиты. 
Как экспорт вывозить? Не мо-
жем автомобилями - давайте 
железной дорогой. Или - ави-
ацией дружественных стран. 
Морем. Но дороги новые зав-
тра не построим - это точно. 
Сохранить бы в нормальном 
состоянии те, что имеем. Трас-
са М-1 через год-полтора будет 
вся разбита. И доставка грузов 
будет идти уже не по триста, 
а по двести километров в сут-
ки. Надо думать о новом кори-
доре. «Меридиан», о котором 
уже говорилось, задумывался 

под высокую нагрузку - 13,5 
тонны на ось. Бетонное полот-
но с разрешенной скоростью 
110 километров в час. И ни-
каких там нет населенных пун-
ктов с бутылочными горлыш-
ками, но дорога не строится 
почему-то. Давайте наконец 
мы вместе с бизнесом опреде-
лим коридор, который нужен 
России на ближайшие десять - 
двадцать лет. И построим 
его. И еще. Международные 
перевозчики уже лет шесть 
используют электронный пу-
тевой лист. У нас же на до-
рогах инспекторы просят обя-
зательно бумажный. Давайте 
же переходить к нормальной 
цифровизации. Тогда машина 
сможет проезжать за сутки уже 
семьсот километров. И вопрос, 
который меня пугает. Почему 
у нас до сих пор разные за-
коны? Нет единой «Зеленой 
карты».  Единого ОСАГО. Ути-
лизационный сбор в России 
в два-три раза больше, чем 
в Беларуси. Какая тут конку-
ренция, уважаемые коллеги? 
Нужна этапность? Хорошо, но 
давайте решать.

Парламентарии рекомен-
довали Минтрансам РФ и РБ 
ускорить работу по программе 
СГ по унификации регулиро-
вания транспортного рынка. 
После сближения законода-
тельств у перевозчиков бу-
дут единые условия. Нужны 
также общие правила взима-
ния утилизационного сбора, 
транспортного налога, уплаты 
НДС, а также тарифы на полис 
ОСАГО. Кроме того, по мне-
нию депутатов, необходимо 
дополнительно проработать 
этапы отмены разрешительной 
системы на перевозки грузов 
в третьи страны.

РАЗВЯЖЕМ ТРАНЗИТНЫЕ УЗЛЫ РЫВОК НА ВОСТОК

БЕЗГРАНИЧНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
ПРИГРАНИЧЬЯ

Бе
лТ

А

Машиностроительный завод, где побывали 
депутаты, выпускает все магистральные 
тепловозы в стране. Комплектующие раньше  
шли из Европы, а теперь их поставляет Беларусь.

Наши дальнобойщики 
чаще отдыхают, чем 
проводят время в пути.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В Гааге приняли абсурд-
ное и нелегитимное реше-
ние - выдали ордер на арест 
Владимира Путина.

Последствий этого решения 
для Президента РФ, естествен-
но, не будет, они ожидают тех, 
кто додумался до подобной 
ерунды.

ФИЛЬМ ПОШЕЛ 
В ХОД
Казалось, что после вру-

чения премии «Оскар» «ки-
ношедевру» про Алексея На-
вального дальше падать уже 
и некуда, но Запад в очеред-
ной раз пробил дно безумия. 
Международный уголовный 
суд выдал ордера на арест 
российского лидера, а заодно 
и детского омбудсмена Ма-
рии Львовой-Беловой.

Хотя все взаимосвязано. 
Ведь вручением «Оскара» аме-
риканские киноакадемики 
сильно обидели Украину. Как-
никак, а фильм «Навальный» - 
про русского. А в шорт-листе 
была еще одна картина, на ко-
торую в Незалежной сильно 
рассчитывали. Это «Дом из 
осколков» про украинских ре-
бятишек, живущих в детском 
доме в Лисичанске (освобож-
денном летом прошлого года 
российскими бойцами).

Но западные кураторы бы-
стро исправились и повысили 
статус фильма выше всяких 
там «Оскаров». Они сделали 
его основным доказатель-
ством «зверств», творимых 
русскими на «оккупирован-
ных» (по их мнению) терри-
ториях. И вот уже судьи МУС 
в Гааге, посмотрев его, в спеш-
ке выписывают ордера, по-
скольку президент и омбуд-

смен, «предположительно, 
несут ответственность за во-
енное преступление, которое 
заключается в незаконной де-
портации детей с оккупиро-
ванных территорий Украины 
в РФ».

СПАСЕНИЕ ВМЕСТО 
ПОХИЩЕНИЯ
Всего Россия эвакуировала 

из зоны боевых действий боль-
ше шести тысяч детей-сирот. 
По-человечески - спасла. Но в 
терминологии МУС - «незакон-

но депортировала». Я бы очень 
хотел, чтобы меня из подвала, 
где люди спасались от шаль-
ных пуль и арт обстрелов, где 
у них не было ничего, кроме 
ужаса и риска погибнуть уже 
в следующую секунду, «депор-
тировали» в мирное, красивое 
и безопасное место, где можно 
спокойно и безбоязненно гу-
лять, учиться, отдыхать, рабо-
тать, играть. Где можно жить!

Больше трехсот из этих де-
тей практически сразу усыно-
вили российские семьи. В тер-
минологии суда это - «геноцид 
украинского народа». А как 

же? Ведь украинских детей 
будут воспитывать «клятые 
москали», научат вражьему 
русскому языку, расскажут 
правду о Бандере, голодомо-
ре, даже о Мазепе. И кто из 
них тогда вырастет?

Натуральный геноцид. Толь-
ко не украинского народа, 
а культивируемого в Незалеж-
ной нацизма.

ПОД ПОКРОВОМ 
ТАЙНЫ
Дело в Гааге рассматрива-

ли в условиях глубокой се-
кретности. На основании до-

кументов, предоставленных 
обвиняющей стороной - Укра-
иной. Которую и на Западе 
до сих пор признают одной 
из самых коррумпированных 
стран  мира.

Мнение защиты не просто 
не рассматривали, ее даже 
не поставили в известность 
о рассмотрении. В истории 
были такие прецеденты. От-
носительно недавно, в трид-
цатые годы прошлого века, 
когда в СССР дела без уча-
стия обвиняемого и его за-
щиты рассматривали «особые 
тройки НКВД».

Вот и здесь такое ощущение, 
что судьи особо и не стреми-
лись разобраться, а просто, 
посмотрев кино, пододвинули 
к себе услужливо подложен-
ные бумаги и отштамповали 
на них: «виновны» и «аресто-
вать». И заодно нарушили 
принцип состязательности, 
право обвиняемого на защиту 
и презумпцию невиновности.

СУДИТЕ? ДА СУДИМЫ БУДЕТЕ

Леонид СЛУЦКИЙ, 
член Комиссии ПС 
по междунaродным 
делaм, мигрaционной 
политике и связям с  
соотечественникaми:

- Махровые двойные 
стандарты, полная по-
литизация и дискреди-
тация МУС. Подобные об-
винения просто чудовищны, они 
не подпадают даже под опре-
деление «абсурд». Детскому 
омбудсмену и российским вла-

стям удалось спасти 
огромное количе-
ство детей, многие 
из которых потеря-
ли кров, родителей 
или были ранены во 
время обстрелов со 
стороны украинских 
неонацистов. А те-
перь у них есть бу-

дущее в своей стране, в России.
Решение - юридически ни-

чтожное для российской сторо-
ны, просто пшик, рассчитанный 

на пропагандистский эффект 
на Западе. Юрисдикция Между-
народного уголовного суда не 
распространяется на Россию, 
поскольку наша страна от-
казалась ратифицировать 
Римский статут. И в Гаа-
ге прекрасно это извест-
но. Ордера МУС на арест 
нужно выписывать Зелен-
скому, его шайке и их за-
падным покровителям. Они 
реальные военные преступ-
ники.

Владимир ДЖАБАРОВ, 
член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 

с соотечествен-
никами:

- Было бы не-
плохо, если бы, 
например, Бас-
манный суд Мо-
сквы выдал ор-
дер на арест 
в полном соста-
ве членов «меж-

дународного суда в Гааге» за 
то, что своими неправовыми 
провокационными действиями 
разжигает обстановку в ми-
ре. Уверен, что члены этого 
«трибунала» сами понимают 
абсурдность своих шагов, но 
на них давят неонацисты из 
ЕС и НАТО, и они вынуждены 
принимать решения, которые 
являются ничтожными с юри-
дической точки зрения.

 ■ После такого прецедента у России 
открывается целое море ответных 
возможностей.

Теперь наша очередь. Раз уж там преце-
дентная правовая основа, самое время ею 
воспользоваться. Поэтому будет правиль-
но, по примеру США, разрешить нашим 
вооруженным силам защищать граждан 
Союзного государства, на которых наложат 
ордер на арест от МУС, в любой точке мира. 

И самое время на основании опубли-
кованного расследования американского 
журналиста Сеймура Херша «Как Америка 
уничтожила «Северный поток» выдать ор-
дера на арест Джо Байдена и заместителя 

Госсекретаря США Виктории Нуланд. Они 
«предположительно несут ответственность» 
за акт международного терроризма - под-
рыв трубопроводов. Хотя стоит ли опускать-
ся до уровня, на который «загнали» себя 
гаагские псевдоюристы?

А если серьезно - председатель СК РФ 
Александр Бастрыкин уже поручил про-
вести проверку по поводу выдачи этого ор-
дера. И установить судей, которые приняли 
заведомо незаконное решение.

Что до реакции президента - Владимир 
Путин на днях побывал в Мариуполе. Пре-
спокойно совершил визит, хотя, по мнению 
гаагских недотеп, находился он на терри-
тории Украины. Что ж не арестовали-то?

 ■ Крупнейшие страны ми-
ра не признают юрисдикцию 
МУС.

Россия - далеко не единствен-
ная страна, отказавшаяся от 
участия в этом балагане. Значи-
тельно раньше нас, в 2002 году, 
подпись отозвали США. Под пред-
логом того, что Римский статут на-
рушает национальные интересы 
и суверенитет страны.

Тогда же в Штатах приняли спе-
циальный «Закон о защите аме-
риканских военнослужащих», 
который разрешил применение 

военной силы для «освобождения 
любого американского граждани-
на либо граждан из числа союзни-
ков США, задержанных на терри-
тории какого-либо государства по 
ордеру МУС». Американцы заклю-
чили двусторонние соглашения 
с несколькими странами - не вы-
давать подозреваемых граждан 
этому суду.

Не стали доверяться ему Китай, 
Индия, Израиль, Иран. Из 193 го-
сударств - членов ООН 41 вообще 
отказались подписывать Римский 
статут, а 31 - подписали, но не 
ратифицировали.

 ■ Там вообще не имели 
права рассматривать это 
дело.

Но и это еще не все безумие. 
Если посмотреть устав МУС, 
легко можно убедиться, что 
гаагские служители Феми-
ды участвовали в абсолютно 
нелегитимном действе  - ни 
фигуранты, ни территории, 
на которых «преступление» 
 происходило, ему неподсудны.

По уставу, этот суд «может 
осуществлять свою юрис-
дикцию только при условии, 
что государство, на террито-
рии которого было соверше-
но преступление или граж-
данином которого является 
 обвиняемый, ратифициро-
вало Римский статут» (на 
основе которого МУС и соз-
дали). Этот так называемый 
«личный и территориальный 
принцип» - один из основопо-
лагающих.

В данном случае - две сто-
роны конфликта: Россия, 
граждане которой «предполо-
жительно совершили престу-
пление», и Украина, на терри-
тории которой все произошло. 
Так вот, РФ ратифицирова-
ла Римский статут, но в 2016 
году свою подпись отозвала. 
Украина же, подписав, до ра-
тификации так и не дошла. 
То есть гаагские судьи даже 
права не имели принимать за-
явление. А тем более - выпи-
сывать какие-то ордера.

Говоря языком права, 
 решение «юридически ни-
чтожно».

ПУСТЫШКА

«ЮРИДИЧЕСКИ 
НИЧТОЖНО»
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КАМЕРА ДЛЯ БАЙДЕНА РЕАКЦИЯИ США ПРОТИВ! ФИКЦИЯ
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Эти дети обрели новых родителей 
в России. С точки зрения Украины 
они стали жертвами геноцида. Вот 
такая перевернутая реальность.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ «Белая Русь» нацелена на 
сотрудничество с «Единой Рос-
сией».

В Минске состоялся учреди-
тельный съезд партии. Суббота 
выдалась солнечной и мороз-
ной. Играла музыка, трепетали 
флаги. Атмосфера на съезде и 
в его кулуарах была необык-
новенно праздничной и дру-
жеской. Уникальность собы-
тия состояла в том, что все 
присутствующие (а это почти тысяча 
делегатов со всех уголков Беларуси), 

если не друзья, то уж точно хорошие 
знакомые, соратники, осуществившие 
десятки совместных акций и проектов 

в столице и в регионах стра-
ны, - члены Республиканского 
общественного объединения 
«Белая Русь». Металлурги, 
шахтеры, фермеры, мини-
стры, учителя, врачи, воен-
комы и предприниматели: все 
они давно вынашивали мечту 
сплотиться именно в полити-
ческую партию. И вот - мечты 

сбываются.
На съезде присутствовали почетные 

гости из братской России. Среди них 
первый заместитель председателя 
Совета Федерации, секретарь гене-
рального совета «Единой России» 
Андрей Турчак, заместитель предсе-
дателя Комитета по международным 
делам Совета Федерации, член бюро 
высшего совета партии «Единая Рос-
сия» Андрей Климов. Они передали 
поздравления и приветы от российских 
соратников.

Сотрудничество с «Единой Россией», 
у которой богатый политический опыт, 
станет одним из важных направлений 
работы новорожденной партии. Уже 

в апреле планируют подписать согла-
шения о сотрудничестве, и совсем ско-
ро две дружественные политические 
силы обнародуют план совместных 
мероприятий.

Плотное взаимодействие двух до-
минирующих политических сил внутри 
Союзного государства - это пока еще 
неиспробованный ресурс, и он может 
оказаться весьма кстати в нашем со-
юзном строительстве.

И, безусловно, это будет иметь боль-
шое значение не только для внутрипо-
литической повестки СГ, но, возможно, 
поспособствует большей консолидации 
и в СНГ.

ЕР + БР = ИНТЕГРАЦИЯ ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ На избирательных участках ца-
рило спокойствие, притом что кон-
куренция среди кандидатов была 
жесткой.

Депутаты Парламентского Собра-
ния в составе Миссии от СНГ 
участвовали в наблюдении за 
выборами депутатов Мажи-
лиса Парламента Казахстана. 
Они работали в Астане и ее 
окрестностях.

- Впечатления хорошие, вид-
ны усилия ЦИК. Сейчас вы-
бирали депутатов не только 
Мажилиса, но и представи-

тельную власть в областях и муници-
палитетах. Организация - на высоком 
уровне, комиссии и участки хорошо 
подготовлены. Я бы посоветовал 
другим странам поучиться у тех, кто 
проводит эту кампанию. Все прошло 
очень спокойно, - рассказал глава де-
легации ПС, председатель Комиссии 

по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

По итогам дня явка соста-
вила 54 процента.

- Разница с избирательным 
 процессом в РФ в том, что 
у нас выборы проходят три 
дня, есть дистанционное го-
лосование и КОИБы, а здесь 

этого нет. Но имеются прозрачные 
урны, и те, с которыми отправляются 
на выездное голосование.

В предвыборной гонке уча-
ствовало семь партий.

- Если взять количество кан-
дидатов на мандат - конкурен-
ция жесткая. Особенно в мажо-
ритарных округах, пятнадцать 
человек на одно место. Там, где 
партии представлены, - один-
надцать человек на место. ЦИК 
провела кропотливую и серьез-
ную работу. Выборы прошли прозрач-
но, демократично, в духе нынешнего 

времени. У комиссии можно поучить-
ся и старым, западным демократи-

ям, - считает заместитель 
председателя Комиссии 
ПС по безопасности и обо-
роне Андрей Красов.

Парламентарии накану-
не голосования встрети-
лись с руководством Цен-
тральной избирательной 
комиссии, Послом РФ 
в Казахстане Алексеем Бо-
родавкиным и Послом РБ 

Павлом Утюпиным.

ЗАПАДНЫМ ДЕМОКРАТИЯМ 
МОЖНО ПОУЧИТЬСЯ

Александр МАРКЕВИЧ, член Комис-
сии ПС по безопасности и обороне:

- Нарушений, которые могли бы повлиять на волеизъяв-
ление граждан, мы с коллегами из ПА ОДКБ не увидели. 
Отмечу хорошую организацию процесса с технической 
стороны. Избирательные участки оснащены системами 
видеонаблюдения, а также оборудованы устройствами, 
обеспечивающими доступ граждан с ограниченными воз-
можностями. Например, у специальных кабинок на входе 
разместили надписи со шрифтом Брайля.
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МНЕНИЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Электричество с Бел-
АЭС собираются постав-
лять на российский рынок 
уже в следующем году.

Атомная электро-
станция в Остров-
це  - самый крупный, 
масштабный и высо-
котехнологичный про-
ект СГ. Его возмож-
ности и перспективы 
на прошлой неделе 
оценила делегация 
Госдумы. Депутаты взглянули 
на сердце станции - турбин-
ный зал первого энергобло-
ка, полюбовались радугой над 
брызгальными бассейнами, по-
общались с сотрудниками цен-
трального пункта управления 
станции.

- Коллеги пришли в восторг 
от увиденного. Все современ-
но, технологично, эффектив-

но - вот он, результат союзной 
работы на практике, - расска-
зал белорусский депутат 
Игорь Комаровский, член Ко-

миссии ПС по энер-
гетике и транспор-
ту.  - Строительство 
БелАЭС на заверша-
ющем этапе. К концу 
2023 года планируют 
ввести в промышлен-
ную эксплуатацию 
второй энергоблок. 
Но это не значит, что 

союзное сотрудничество в сфе-
ре атомной энергетики закон-
чится. Наоборот, оно только 
набирает силу.

Эксплуатация станции, об-
ращение с отработанным то-
пливом, научные исследования 
и передовые разработки - сфер 
для партнерства хоть отбавляй.

- Полностью реализована 
союзная программа в атом-

ной энергетике. Однако есть 
еще вопросы по развитию 
топливно-энергетического 
комплекса наших стран, кото-
рые требуют детальной про-
работки. Нюансы создания 
объединенных рынков газа 
и электроэнергии порой ста-
новятся причиной серьезных 
дискуссий. Поэтому встречи 
с коллегами в очном форма-
те - это всегда хорошая воз-
можность сверить часы, наме-
тить пути решения. Еще одним 

из важных вопросов, который 
удалось обсудить с депутата-
ми Госдумы, стала подготовка 
кадров для отрасли. Студенты, 
преподаватели университетов, 
молодые ученые двух стран 
должны обмениваться опытом 
и наработками.

Особое внимание сейчас 
уделяют промышленной коо-
перации и импортозамещению. 

- В России создали полно-
ценный оптовый рынок элек-
троэнергии. В рамках союзной 
интеграции с начала следую-
щего года будет возможность 

поставлять энергию с БелАЭС 
на него, - рассказал председа-
тель комитета по энергетике 
Госдумы Павел Завальный.

РФ готова предложить бе-
лорусской промышленности 
и науке последние разработ-
ки. Есть идеи вместе разви-
вать ядерную медицину (про-
изводить оборудование для 
лечения онкозаболеваний) 
и электротранспорт (накопи-
тели энергии).

СИЛА АТОМНОЙ РЕАКЦИИ ЭНЕРГЕТИКА

Виктор КАРАНКЕВИЧ, 
министр энергетики Беларуси:
- 2023 год будет определяющим для мас-

штабных проектов по созданию общих энер-
горынков. Нам предстоит найти развязки 
и завершить основную работу над пакетом 
межправительственных соглашений в газовой 
сфере. Рассчитываем на поддержку депутатов 
Госдумы. Парламентарии играют важную роль 

в продвижении со-
юзных программ 
как в части предложений по их внедрению 
в  национальные и ведомственные программы, 
так и в части дальнейшего совершенствования 
законодательной базы, создания комфортных 
экономико-правовых условий для развития 
двустороннего сотрудничества в электроэнер-
гетике и газовой отрасли.
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Сотрудники комиссии одного из участков Алма-Аты даже 
приоделись по особому случаю - в национальные костюмы.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В Гааге приняли абсурд-
ное и нелегитимное реше-
ние - выдали ордер на арест 
Владимира Путина.

Последствий этого решения 
для Президента РФ, естествен-
но, не будет, они ожидают тех, 
кто додумался до подобной 
ерунды.

ФИЛЬМ ПОШЕЛ 
В ХОД
Казалось, что после вру-

чения премии «Оскар» «ки-
ношедевру» про Алексея На-
вального дальше падать уже 
и некуда, но Запад в очеред-
ной раз пробил дно безумия. 
Международный уголовный 
суд выдал ордера на арест 
российского лидера, а заодно 
и детского омбудсмена Ма-
рии Львовой-Беловой.

Хотя все взаимосвязано. 
Ведь вручением «Оскара» аме-
риканские киноакадемики 
сильно обидели Украину. Как-
никак, а фильм «Навальный» - 
про русского. А в шорт-листе 
была еще одна картина, на ко-
торую в Незалежной сильно 
рассчитывали. Это «Дом из 
осколков» про украинских ре-
бятишек, живущих в детском 
доме в Лисичанске (освобож-
денном летом прошлого года 
российскими бойцами).

Но западные кураторы бы-
стро исправились и повысили 
статус фильма выше всяких 
там «Оскаров». Они сделали 
его основным доказатель-
ством «зверств», творимых 
русскими на «оккупирован-
ных» (по их мнению) терри-
ториях. И вот уже судьи МУС 
в Гааге, посмотрев его, в спеш-
ке выписывают ордера, по-
скольку президент и омбуд-

смен, «предположительно, 
несут ответственность за во-
енное преступление, которое 
заключается в незаконной де-
портации детей с оккупиро-
ванных территорий Украины 
в РФ».

СПАСЕНИЕ ВМЕСТО 
ПОХИЩЕНИЯ
Всего Россия эвакуировала 

из зоны боевых действий боль-
ше шести тысяч детей-сирот. 
По-человечески - спасла. Но в 
терминологии МУС - «незакон-

но депортировала». Я бы очень 
хотел, чтобы меня из подвала, 
где люди спасались от шаль-
ных пуль и арт обстрелов, где 
у них не было ничего, кроме 
ужаса и риска погибнуть уже 
в следующую секунду, «депор-
тировали» в мирное, красивое 
и безопасное место, где можно 
спокойно и безбоязненно гу-
лять, учиться, отдыхать, рабо-
тать, играть. Где можно жить!

Больше трехсот из этих де-
тей практически сразу усыно-
вили российские семьи. В тер-
минологии суда это - «геноцид 
украинского народа». А как 

же? Ведь украинских детей 
будут воспитывать «клятые 
москали», научат вражьему 
русскому языку, расскажут 
правду о Бандере, голодомо-
ре, даже о Мазепе. И кто из 
них тогда вырастет?

Натуральный геноцид. Толь-
ко не украинского народа, 
а культивируемого в Незалеж-
ной нацизма.

ПОД ПОКРОВОМ 
ТАЙНЫ
Дело в Гааге рассматрива-

ли в условиях глубокой се-
кретности. На основании до-

кументов, предоставленных 
обвиняющей стороной - Укра-
иной. Которую и на Западе 
до сих пор признают одной 
из самых коррумпированных 
стран  мира.

Мнение защиты не просто 
не рассматривали, ее даже 
не поставили в известность 
о рассмотрении. В истории 
были такие прецеденты. От-
носительно недавно, в трид-
цатые годы прошлого века, 
когда в СССР дела без уча-
стия обвиняемого и его за-
щиты рассматривали «особые 
тройки НКВД».

Вот и здесь такое ощущение, 
что судьи особо и не стреми-
лись разобраться, а просто, 
посмотрев кино, пододвинули 
к себе услужливо подложен-
ные бумаги и отштамповали 
на них: «виновны» и «аресто-
вать». И заодно нарушили 
принцип состязательности, 
право обвиняемого на защиту 
и презумпцию невиновности.

СУДИТЕ? ДА СУДИМЫ БУДЕТЕ

Леонид СЛУЦКИЙ, 
член Комиссии ПС 
по междунaродным 
делaм, мигрaционной 
политике и связям с  
соотечественникaми:

- Махровые двойные 
стандарты, полная по-
литизация и дискреди-
тация МУС. Подобные об-
винения просто чудовищны, они 
не подпадают даже под опре-
деление «абсурд». Детскому 
омбудсмену и российским вла-

стям удалось спасти 
огромное количе-
ство детей, многие 
из которых потеря-
ли кров, родителей 
или были ранены во 
время обстрелов со 
стороны украинских 
неонацистов. А те-
перь у них есть бу-

дущее в своей стране, в России.
Решение - юридически ни-

чтожное для российской сторо-
ны, просто пшик, рассчитанный 

на пропагандистский эффект 
на Западе. Юрисдикция Между-
народного уголовного суда не 
распространяется на Россию, 
поскольку наша страна от-
казалась ратифицировать 
Римский статут. И в Гаа-
ге прекрасно это извест-
но. Ордера МУС на арест 
нужно выписывать Зелен-
скому, его шайке и их за-
падным покровителям. Они 
реальные военные преступ-
ники.

Владимир ДЖАБАРОВ, 
член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 

с соотечествен-
никами:

- Было бы не-
плохо, если бы, 
например, Бас-
манный суд Мо-
сквы выдал ор-
дер на арест 
в полном соста-
ве членов «меж-

дународного суда в Гааге» за 
то, что своими неправовыми 
провокационными действиями 
разжигает обстановку в ми-
ре. Уверен, что члены этого 
«трибунала» сами понимают 
абсурдность своих шагов, но 
на них давят неонацисты из 
ЕС и НАТО, и они вынуждены 
принимать решения, которые 
являются ничтожными с юри-
дической точки зрения.

 ■ После такого прецедента у России 
открывается целое море ответных 
возможностей.

Теперь наша очередь. Раз уж там преце-
дентная правовая основа, самое время ею 
воспользоваться. Поэтому будет правиль-
но, по примеру США, разрешить нашим 
вооруженным силам защищать граждан 
Союзного государства, на которых наложат 
ордер на арест от МУС, в любой точке мира. 

И самое время на основании опубли-
кованного расследования американского 
журналиста Сеймура Херша «Как Америка 
уничтожила «Северный поток» выдать ор-
дера на арест Джо Байдена и заместителя 

Госсекретаря США Виктории Нуланд. Они 
«предположительно несут ответственность» 
за акт международного терроризма - под-
рыв трубопроводов. Хотя стоит ли опускать-
ся до уровня, на который «загнали» себя 
гаагские псевдоюристы?

А если серьезно - председатель СК РФ 
Александр Бастрыкин уже поручил про-
вести проверку по поводу выдачи этого ор-
дера. И установить судей, которые приняли 
заведомо незаконное решение.

Что до реакции президента - Владимир 
Путин на днях побывал в Мариуполе. Пре-
спокойно совершил визит, хотя, по мнению 
гаагских недотеп, находился он на терри-
тории Украины. Что ж не арестовали-то?

 ■ Крупнейшие страны ми-
ра не признают юрисдикцию 
МУС.

Россия - далеко не единствен-
ная страна, отказавшаяся от 
участия в этом балагане. Значи-
тельно раньше нас, в 2002 году, 
подпись отозвали США. Под пред-
логом того, что Римский статут на-
рушает национальные интересы 
и суверенитет страны.

Тогда же в Штатах приняли спе-
циальный «Закон о защите аме-
риканских военнослужащих», 
который разрешил применение 

военной силы для «освобождения 
любого американского граждани-
на либо граждан из числа союзни-
ков США, задержанных на терри-
тории какого-либо государства по 
ордеру МУС». Американцы заклю-
чили двусторонние соглашения 
с несколькими странами - не вы-
давать подозреваемых граждан 
этому суду.

Не стали доверяться ему Китай, 
Индия, Израиль, Иран. Из 193 го-
сударств - членов ООН 41 вообще 
отказались подписывать Римский 
статут, а 31 - подписали, но не 
ратифицировали.

 ■ Там вообще не имели 
права рассматривать это 
дело.

Но и это еще не все безумие. 
Если посмотреть устав МУС, 
легко можно убедиться, что 
гаагские служители Феми-
ды участвовали в абсолютно 
нелегитимном действе  - ни 
фигуранты, ни территории, 
на которых «преступление» 
 происходило, ему неподсудны.

По уставу, этот суд «может 
осуществлять свою юрис-
дикцию только при условии, 
что государство, на террито-
рии которого было соверше-
но преступление или граж-
данином которого является 
 обвиняемый, ратифициро-
вало Римский статут» (на 
основе которого МУС и соз-
дали). Этот так называемый 
«личный и территориальный 
принцип» - один из основопо-
лагающих.

В данном случае - две сто-
роны конфликта: Россия, 
граждане которой «предполо-
жительно совершили престу-
пление», и Украина, на терри-
тории которой все произошло. 
Так вот, РФ ратифицирова-
ла Римский статут, но в 2016 
году свою подпись отозвала. 
Украина же, подписав, до ра-
тификации так и не дошла. 
То есть гаагские судьи даже 
права не имели принимать за-
явление. А тем более - выпи-
сывать какие-то ордера.

Говоря языком права, 
 решение «юридически ни-
чтожно».
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Эти дети обрели новых родителей 
в России. С точки зрения Украины 
они стали жертвами геноцида. Вот 
такая перевернутая реальность.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ «Белая Русь» нацелена на 
сотрудничество с «Единой Рос-
сией».

В Минске состоялся учреди-
тельный съезд партии. Суббота 
выдалась солнечной и мороз-
ной. Играла музыка, трепетали 
флаги. Атмосфера на съезде и 
в его кулуарах была необык-
новенно праздничной и дру-
жеской. Уникальность собы-
тия состояла в том, что все 
присутствующие (а это почти тысяча 
делегатов со всех уголков Беларуси), 

если не друзья, то уж точно хорошие 
знакомые, соратники, осуществившие 
десятки совместных акций и проектов 

в столице и в регионах стра-
ны, - члены Республиканского 
общественного объединения 
«Белая Русь». Металлурги, 
шахтеры, фермеры, мини-
стры, учителя, врачи, воен-
комы и предприниматели: все 
они давно вынашивали мечту 
сплотиться именно в полити-
ческую партию. И вот - мечты 

сбываются.
На съезде присутствовали почетные 

гости из братской России. Среди них 
первый заместитель председателя 
Совета Федерации, секретарь гене-
рального совета «Единой России» 
Андрей Турчак, заместитель предсе-
дателя Комитета по международным 
делам Совета Федерации, член бюро 
высшего совета партии «Единая Рос-
сия» Андрей Климов. Они передали 
поздравления и приветы от российских 
соратников.

Сотрудничество с «Единой Россией», 
у которой богатый политический опыт, 
станет одним из важных направлений 
работы новорожденной партии. Уже 

в апреле планируют подписать согла-
шения о сотрудничестве, и совсем ско-
ро две дружественные политические 
силы обнародуют план совместных 
мероприятий.

Плотное взаимодействие двух до-
минирующих политических сил внутри 
Союзного государства - это пока еще 
неиспробованный ресурс, и он может 
оказаться весьма кстати в нашем со-
юзном строительстве.

И, безусловно, это будет иметь боль-
шое значение не только для внутрипо-
литической повестки СГ, но, возможно, 
поспособствует большей консолидации 
и в СНГ.

ЕР + БР = ИНТЕГРАЦИЯ ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ На избирательных участках ца-
рило спокойствие, притом что кон-
куренция среди кандидатов была 
жесткой.

Депутаты Парламентского Собра-
ния в составе Миссии от СНГ 
участвовали в наблюдении за 
выборами депутатов Мажи-
лиса Парламента Казахстана. 
Они работали в Астане и ее 
окрестностях.

- Впечатления хорошие, вид-
ны усилия ЦИК. Сейчас вы-
бирали депутатов не только 
Мажилиса, но и представи-

тельную власть в областях и муници-
палитетах. Организация - на высоком 
уровне, комиссии и участки хорошо 
подготовлены. Я бы посоветовал 
другим странам поучиться у тех, кто 
проводит эту кампанию. Все прошло 
очень спокойно, - рассказал глава де-
легации ПС, председатель Комиссии 

по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

По итогам дня явка соста-
вила 54 процента.

- Разница с избирательным 
 процессом в РФ в том, что 
у нас выборы проходят три 
дня, есть дистанционное го-
лосование и КОИБы, а здесь 

этого нет. Но имеются прозрачные 
урны, и те, с которыми отправляются 
на выездное голосование.

В предвыборной гонке уча-
ствовало семь партий.

- Если взять количество кан-
дидатов на мандат - конкурен-
ция жесткая. Особенно в мажо-
ритарных округах, пятнадцать 
человек на одно место. Там, где 
партии представлены, - один-
надцать человек на место. ЦИК 
провела кропотливую и серьез-
ную работу. Выборы прошли прозрач-
но, демократично, в духе нынешнего 

времени. У комиссии можно поучить-
ся и старым, западным демократи-

ям, - считает заместитель 
председателя Комиссии 
ПС по безопасности и обо-
роне Андрей Красов.

Парламентарии накану-
не голосования встрети-
лись с руководством Цен-
тральной избирательной 
комиссии, Послом РФ 
в Казахстане Алексеем Бо-
родавкиным и Послом РБ 

Павлом Утюпиным.

ЗАПАДНЫМ ДЕМОКРАТИЯМ 
МОЖНО ПОУЧИТЬСЯ

Александр МАРКЕВИЧ, член Комис-
сии ПС по безопасности и обороне:

- Нарушений, которые могли бы повлиять на волеизъяв-
ление граждан, мы с коллегами из ПА ОДКБ не увидели. 
Отмечу хорошую организацию процесса с технической 
стороны. Избирательные участки оснащены системами 
видеонаблюдения, а также оборудованы устройствами, 
обеспечивающими доступ граждан с ограниченными воз-
можностями. Например, у специальных кабинок на входе 
разместили надписи со шрифтом Брайля.
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МНЕНИЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Электричество с Бел-
АЭС собираются постав-
лять на российский рынок 
уже в следующем году.

Атомная электро-
станция в Остров-
це  - самый крупный, 
масштабный и высо-
котехнологичный про-
ект СГ. Его возмож-
ности и перспективы 
на прошлой неделе 
оценила делегация 
Госдумы. Депутаты взглянули 
на сердце станции - турбин-
ный зал первого энергобло-
ка, полюбовались радугой над 
брызгальными бассейнами, по-
общались с сотрудниками цен-
трального пункта управления 
станции.

- Коллеги пришли в восторг 
от увиденного. Все современ-
но, технологично, эффектив-

но - вот он, результат союзной 
работы на практике, - расска-
зал белорусский депутат 
Игорь Комаровский, член Ко-

миссии ПС по энер-
гетике и транспор-
ту.  - Строительство 
БелАЭС на заверша-
ющем этапе. К концу 
2023 года планируют 
ввести в промышлен-
ную эксплуатацию 
второй энергоблок. 
Но это не значит, что 

союзное сотрудничество в сфе-
ре атомной энергетики закон-
чится. Наоборот, оно только 
набирает силу.

Эксплуатация станции, об-
ращение с отработанным то-
пливом, научные исследования 
и передовые разработки - сфер 
для партнерства хоть отбавляй.

- Полностью реализована 
союзная программа в атом-

ной энергетике. Однако есть 
еще вопросы по развитию 
топливно-энергетического 
комплекса наших стран, кото-
рые требуют детальной про-
работки. Нюансы создания 
объединенных рынков газа 
и электроэнергии порой ста-
новятся причиной серьезных 
дискуссий. Поэтому встречи 
с коллегами в очном форма-
те - это всегда хорошая воз-
можность сверить часы, наме-
тить пути решения. Еще одним 

из важных вопросов, который 
удалось обсудить с депутата-
ми Госдумы, стала подготовка 
кадров для отрасли. Студенты, 
преподаватели университетов, 
молодые ученые двух стран 
должны обмениваться опытом 
и наработками.

Особое внимание сейчас 
уделяют промышленной коо-
перации и импортозамещению. 

- В России создали полно-
ценный оптовый рынок элек-
троэнергии. В рамках союзной 
интеграции с начала следую-
щего года будет возможность 

поставлять энергию с БелАЭС 
на него, - рассказал председа-
тель комитета по энергетике 
Госдумы Павел Завальный.

РФ готова предложить бе-
лорусской промышленности 
и науке последние разработ-
ки. Есть идеи вместе разви-
вать ядерную медицину (про-
изводить оборудование для 
лечения онкозаболеваний) 
и электротранспорт (накопи-
тели энергии).

СИЛА АТОМНОЙ РЕАКЦИИ ЭНЕРГЕТИКА

Виктор КАРАНКЕВИЧ, 
министр энергетики Беларуси:
- 2023 год будет определяющим для мас-

штабных проектов по созданию общих энер-
горынков. Нам предстоит найти развязки 
и завершить основную работу над пакетом 
межправительственных соглашений в газовой 
сфере. Рассчитываем на поддержку депутатов 
Госдумы. Парламентарии играют важную роль 

в продвижении со-
юзных программ 
как в части предложений по их внедрению 
в  национальные и ведомственные программы, 
так и в части дальнейшего совершенствования 
законодательной базы, создания комфортных 
экономико-правовых условий для развития 
двустороннего сотрудничества в электроэнер-
гетике и газовой отрасли.
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Сотрудники комиссии одного из участков Алма-Аты даже 
приоделись по особому случаю - в национальные костюмы.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Годовщину возвраще-
ния Крыма в родную гавань  
отметили концертами, 
флешмобами и даже заплы-
вами. 

МОРЖИ ТОЖЕ 
ЛИКУЮТ
Девять лет - дата вроде не 

круглая. Но по всей стране ее 
отмечали с особым чувством. 
Ведь за это время к России 
присоединились еще четы-
ре региона. Только теперь за 
право быть русскими люди 
сражаются с оружием в руках. 
И все же настроение на тор-
жествах от Владивостока до 
новых территорий РФ было не 
тревожным, а приподнятым.

- Эхма, от Крыма без ума! - 
весело кричит мужчина с три-
колором в руке. Вроде ничего 
особенного, если бы он в это 
время не находился по шею  
в ледяной воде.

Купель в реке Зее в Благо-

вещенске сделали заблаговре-
менно. Представьте, каково 
держать флаг, да еще плыть  
в окружении огромных сугро-
бов наперегонки с соперни-
ком! Это, наверное, был са-
мый оригинальный способ 
отметить дату присоединения 
Крыма к России: его придума-
ли местные моржи. Поддер-
жали почин и в Анапе - там 
все-таки водичка была поте-
плее. Градусов на семь.

СЕРДЦЕ  
СКВОЗЬ ТУМАН
В Питере патриотическая 

молодежь собралась на стрел-
ке Васильевского острова, где 
ради такого случая зажгли ог-
ни на знаменитых Ростраль-
ных колоннах. Всем желаю-
щим предложили написать 
пожелания крымчанам на 
огромном баннере: его на 
полуостров отправят вместе 
с гуманитарной помощью.

Во Владивостоке отмечали 
на скорости: двести автомо-

билей вихрем промчались 
по вантовому мосту через 
пролив Босфор Восточный. 
Стартовал он под лозунгом: 
«Остров Русский, Крым рос-
сийский».

Над Геленджиком повис 
сильный туман, но он не по-

мешал праздничному флеш-
мобу. Молодые энтузиасты  
с помощью красно-бело-
синих листов, поднятых над 
головой, составили слово 
«Крым», рядом с которым 
«зажглось» большое красное 
сердце. Несмотря на пелену, 
все это прекрасно было вид-
но с высоты птичьего полета.

Концерты, митинги, вик-
торины и прочие народные 
гуляния прошли в Москве, 
Астрахани, Таганроге, Ново-
сибирске. Но центром празд-
нований был, конечно, сам 
полуостров.

САД ПАМЯТИ
От солнечной Ялты до су-

рового Перекопа, от города-
героя Керчи до города-героя 
Севастополя  - везде колы-
хались на ветру сотни бело-
красно-синих флагов и флаж-
ков. Воспитанники «Артека» 
водрузили знамя на скалах 

Адалары в Гурзуфе. 18 мар-
та здесь шла обычная смена, 
собравшая детей из 89 регио-
нов.

- Если б не Крымская весна, 
я бы так и не побывала в этой 
замечательной стране дет-
ства, - говорит журналистам 
с горящими глазами тринад-
цатилетняя Лена Юхновец из 
Нижнего Новгорода. Лагерь 
за эти годы преобразился уди-
вительно. Его вместимость 
увеличилась в семь раз!

В Севастополе на блокпо-
стах прошли традиционные 
встречи участников самообо-
роны. В том числе на блокпо-
сту «Шайба», где в следующем 
году планируют установить 
памятник Крымской весне.

Крымчане активно участву-
ют в акции «Сад Памяти». 
В  годовщину возвращения 
жители Тавриды и других ре-
гионов, которым понравился 
этот почин, сажают деревья 
в память павших в Великой 
Отечественной войне. Они хо-
тят в итоге вырастить 27 мил-
лионов деревьев, по одному за 
каждого погибшего. А с этого 
года начали чествовать зеле-
ными насаждениями и тех, 
кто отдал свои жизни в ходе 
СВО. В телехронику попала 
пожилая женщина, бережно 
прикапывающая корни мо-
лодой пихты в парке Судака.

- Для меня за девять лет ни-
чего не изменилась, - сказала 
она. - Я по-прежнему верна 
лозунгу тех дней: «Хоть камни 
с неба, но мы в России!»

В общем, понятно, почему 
Крым называют полуостро-
вом сокровищ. Главное сокро-
вище здесь - это люди.
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ПОЛУОСТРОВ СОКРОВИЩ

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Никогда еще банкротство не 
было столь стремительным, как 
у американского банка.

ЭФФЕКТ ДОМИНО
Как говорил Виктор Черномырдин: 

«Никогда такого не было, и вот опять!» 
Суровый финансовый кризис 2008 го-
да, который не только разорил миллио-
ны американцев, но и сильно потряс 
всю мировую экономику, уже как будто 
стал достоянием истории. А тут на те-
бе - опять банки лопаются, как мыль-
ные пузыри! И чем это грозит планете 
- мнения сильно разнятся.

Сначала обанкротился Silvergate - 
один из основных банков, работающих 
с криптовалютными компаниями. Ну, 
это еще ладно. А вот крах шестнадцато-
го по размерам финучреждения страны 
Silicon Valley Bank заставил трепетать 
сердца многих вкладчиков. Он потерял 
около двух миллиардов на неудачной 
биржевой операции - меньше процента 
от активов. Но его клиенты-айтишники 
на фоне досадной неудачи узнали, что 
почти девяносто процентов вкладов не 
застрахованы. Отток средств стал на-
столько быстрым, что уже через двое 
суток SVВ остановил работу. Закрытие 
третьего банка Signature Bank, который 
также не смог расплатиться с вклад-

чиками, стало вишенкой на торте. Па-
мятуя о событиях пятнадцатилетней 
давности, народ боится, что дальше 
произойдет эффект домино. И плакали 
тогда их денежки.

БУРИ НЕ БОИМСЯ
Глава Белого дома Джо Байден успо-

каивает общественность: мол, ниче-
го страшного, государство поможет. 
Его оппонент, экс-президент Дональд 
Трамп, напротив, пугает всех новой 
Великой депрессией. Но главное - кос-
нутся ли все эти неприятности нас?

Мнение большинства экспертов мож-
но выразить пословицей: не было бы 
счастья, да несчастье помогло. Россию 
фактически отрезали от мирового фи-
нансового рынка. Так сказать, сами воз-
вели дамбу, прикрывающую нас от бурь 
мирового океана. И это еще не все.

Для расширения производства, ко-
торое заменит западный импорт, рос-
сийский бизнес и госкорпорации взяли 
кредиты в российских банках - не для 
спекуляций, а для инвестиций в эконо-
мику РФ. Что тоже позитивно скажет-
ся на стабильности нашей банковской 
системы. Судите сами: американским 
резидентам запрещено иметь дело  
с 31-м российским банком. Десять во-
обще отключены от системы SWIFT.  
А банкротства - за океаном, а не у нас!

Но все же радоваться нечему. К со-
жалению, свои проблемы американцы 
привыкли решать за счет других. Из 
Великой депрессии они вышли только 
благодаря Второй мировой войне. А это 
значит, янки кровно заинтересованы не 
только в продолжении конфликта на 
Украине, но и в его расширении.

КОЛЛАПС

Швейцария лишилась своего второго 
по величине банка Credite Suisse Group 
AG (CS). К счастью, вкладчики не пострадали: 166-летний банк поглотил самый 
крупный в стране - UBS Group AG. Чиновники тоже вздохнули с облегчени-
ем - на фоне американского кризиса им только паники не хватало. Интересно, 
что директор обанкротившегося Credit Suiss - трансгендер. Выходит, что не-
компетентный финансист попал на свой пост не благодаря своим талантам, 
а из-за принадлежности к ЛГБТ-сообществу. К чему это привело - все видят.

КТО СЛЕДУЮЩИЙ?
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ФИНАНСЫ СПЕЛИ РОМАНСЫ

Баннер с пожеланиями 
от питерцев отправится 
жителям Тавриды.

«Ночные волки» - 
традиционные гости 
мотопробега в Крыму.

Вкладчики SVB за два дня сняли  
со счетов  миллиарда долларов.
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 ■ Москва и Пекин борются с общи-
ми угрозами и вызовами, стоя плечом 
к плечу: Владимир Путин и Си Цзинь-
пин написали статьи перед большой 
встречей в Кремле.

Пока США бьется в иcтерике, что на их 
угрозы Россия и Китай не реагируют от 
слова «совсем», коварные президенты Пу-
тин и Цзиньпин придумали еще одно из-
девательство с  далеко идущими для Запада 
последствиями - Си прилетел в Москву. На 
три (!) дня. Можно не признавать очевид-
ное, но всем давно понятно, что отношения 
двух стран сейчас являются краеугольным 
камнем глобальной стабильности.

«В ходе переговоров будут обсуждены ак-
туальные вопросы дальнейшего развития 
отношений всеобъемлющего партнерства 
и стратегического взаимодействия. Запла-
нирован также обмен мнениями в кон-
тексте углубления российско-китайского 
сотрудничества на международной аре-
не», - лаконично анонсировали встречу 
в пресс-службе Кремля. И это на фоне того, 
что наш партнер, лидер Беларуси Алек-

сандр Лукашенко в начале марта побы-
вал в Пекине и тоже обсудил «актуалочку» 
с большим другом (это много раз подчер-
кивалось в совместных выступлениях) Си.

Накануне визита Си Цзиньпина Влади-
мир Путин написал статью в «Жэньминь 
Жибао» - одну из ведущих газет в мире 
и  самую влиятельную в Китае. В обраще-
нии к китайскому народу Владимир Путин 
честно признался: «С предстоящими пере-
говорами мы связываем большие ожида-
ния. Не сомневаемся, что они придадут 
новый мощный импульс всему комплексу 
двустороннего сотрудничества». И так же, 
как коллега по Союзному государству, осо-
бо отметил, что «это возможность увидеть-
ся с добрым старым другом». Главы других 
держав подобным похвастаться не могут.

Председатель КНР поступил зеркально - 
опубликовал свою статью в «Российской 
газете», в которой дал оценку отношениям 
Москвы и Пекина, опроверг возможность 
отдельной страны определять миропорядок 
и назвал условие для разрешения конфлик-
та на Украине.

Из того, что написали главы двух госу-
дарств, «СВ» собрало самое важное.

 ✒ Стороны тесно взаимодействуют на междуна-
родной арене и несут большую ответственность как 
великие державы.

 ✒ Человечество живет в одной глобальной деревне, становится тес-
ным сообществом единой судьбы.

 ✒ Многополярность, экономическая глобализация и демократизация 
международных отношений - необратимая тенденция.

 ✒ Проявления гегемонии, деспотизма и травли причиняют миру 
 серь езный вред.

 ✒ Для восстановления мировой экономики предстоит преодолеть 
очень долгий путь.

 ■ Статья «Упорно двигаться 
вперед, к новым перспекти-
вам дружбы, сотрудничества 
и совместного развития Китая 
и России».

- Десять лет назад первый мой 
зарубежный визит после избра-
ния на пост Председателя КНР 
был совершен именно в Россию. 
Я уже восемь раз посещал Рос-
сию. Благодаря этим поездкам, 
которые всегда дают большое удо-
вольствие и результаты, мы с пре-
зидентом Владимиром Путиным 
открыли новую главу в летописи 
китайско-российских отношений, - 
написал китайский лидер.

- Двусторонние отношения 
основываются на принципах не-
присоединения, неконфронтации  
и ненаправленности против тре-
тьих сторон, - сделал акцент Си 
Цзиньпин.

Также он напомнил, что наро-
ды двух стран оказали друг другу 
материальную и моральную под-
держку в борьбе с коронавирусом, 
что свидетельствует о том, как 
«друзья познаются в беде». По его 
словам, наши страны «действен-
ными шагами претворяют в жизнь 
подлинную многополярность».

Си Цзиньпин:
 ● За 70 с лишним лет китайско-

российские отношения прошли 
весьма непростой путь. Оглядыва-
ясь на прошлое, мы глубоко осо-
знаем, что сегодняшний уровень 
китайско-российских отношений 
дался нелегко, следует бережно 
сохранять неувядающую дружбу.

 ● Китай и Россия твердо отстаи-
вают ооноцентричную междуна-
родную систему и миропорядок, 
основанный на международном 
праве, а также основополагающие 
нормы и принципы международных 

отношений, базирующиеся на це-
лях и принципах Устава ООН.

 ● Международное сообщество 
отдает себе ясный отчет в том, 
что ни одна страна в мире не 
превосходит все остальные. Не 
бывает универсальной модели 
государственного управления и 
не существует миропорядка, где 
решающее слово принадлежит 
отдельной стране.

 ● Наблюдается тотальное обо-
стрение украинского кризиса. 
Китай прилагает активные уси-
лия к содействию примирению 
и  мирным переговорам. Озву-
ченный мной ряд видений служит 
основополагающим принципом 
Китая при украинском урегули-
ровании. Речь, в частности, идет  
о необходимости соблюдать цели 
и принципы Устава ООН, уважать 
резонные озабоченности всех го-
сударств в области безопасности, 
поддерживать все усилия, направ-
ленные на мирное урегулирование 
украинского кризиса, и обеспе-
чивать стабильность глобальных 
цепочек производства и поставок.

 ● Сложные проблемы не имеют 
простых решений. Мы убеждены, 
что рациональный выход из укра-
инского кризиса и путь к прочному 
миру и всеобщей безопасности 
в мире найдутся, если все будут 
руководствоваться концепцией 
общей, комплексной, совместной 
и устойчивой безопасности, про-
должать диалог и консультации 
в равноправном, благоразумном 
и прагматичном ключе.

 ● Год начинается с весны, 
а  успех  - с дела. Есть полные 
основания полагать, что Китай 
и Россия, как попутчики в разви-
тии и возрождении, будут вносить 
больший вклад в дело прогресса 
человеческой цивилизации.

 ■ Статья «Россия и Китай - партнер-
ство, устремленное в будущее»

Президент РФ уточнил, что познакомился 
с Председателем КНР в марте 2010 года 
в Москве. С тех пор они встречались около 
сорока раз, «в мире многое поменялось, 
и часто не в лучшую сторону», но российско-
китайская дружба осталась неизменной. 
И главное: «Среди «волн и ветров» на пла-
нете мы тесно взаимодействуем в междуна-
родных делах и, стоя плечом к плечу, «как 
скала посреди бурного потока», эффек-
тивно координируем внешнеполитические 
позиции, боремся с общими угрозами, реа-
гируем на современные вызовы».

Владимир Путин:
 ● Российско-китайские отношения вышли 

на наивысший за всю их историю уровень 
и продолжают крепнуть. По своему каче-
ству они превосходят военно-политические 
союзы времен холодной войны, в них 
нет ведущего и ведомого, нет каких-
либо ограничителей или запретных тем. 
По итогам 2022 года и без того солидный 
двусторонний товарооборот удвоился и до-
стиг 185 миллиардов долларов. Это новый 
рекорд. И у нас есть все основания пола-
гать, что планка в двести миллиардов дол-
ларов будет превышена не в 2024-м, а уже 
в нынешнем году.

 ● Совместно с единомышленниками на-
ши страны последовательно выступают за 
формирование более справедливого много-
полярного мироустройства, основанного 
на международном праве, а не на неких 
«правилах», обслуживающих потребности 
«золотого миллиарда».

 ● Коллективный Запад все отчаяннее 
цепляется за архаичные догмы, за свое 
ускользающее доминирование, ставя на 
кон судьбы целых государств и народов. 
Проводимый США курс на двойное сдер-
живание России и Китая, а также всех, кто 
не поддается американскому диктату, при-
обретает все более острый и напористый 
характер. Идет демонтаж архитектуры 

международной безопасности и сотрудни-
чества. Россия объявлена «непосредствен-
ной угрозой», а Китай - «стратегическим 
конкурентом».

 ● Россия открыта к политико-диплома-
тическому урегулированию украинского 
кризиса. Однако еще в апреле 2022 года 
мирные переговоры были прекращены от-
нюдь не нами. Будущее мирного процес-
са зависит исключительно от готовности 
к серьез ному разговору с учетом сложив-
шихся геополитических реалий. К сожале-
нию, ультимативные требования в адрес 
России говорят лишь об оторванности от 
таких реалий и незаинтересованности в  по-
иске выхода из сложившейся ситуации.

 ● Спровоцированный и старательно по-
догреваемый Западом кризис на Украи-
не - самое яркое на сегодня, но отнюдь не 
единственное проявление намерений со-
хранить доминирование на международной 
арене и однополярный миропорядок. Нельзя 
не понимать, что НАТО пытается придать 
своей деятельности глобальный охват, на-
целившись на проникновение в Азиатско-
Тихоокеанский регион. Что некоторые 
силы настойчиво стремятся раздробить 
общеевразийское пространство на сеть 
«эксклюзивных клубов» и военных блоков, 
направленных на сдерживание развития 
наших стран, на ущемление их интересов. 
Однако добиться этого никому не удастся.

КОРОТКО

ТЕЗИСЫ
 ✒ Россия признательна Китаю за взве-

шенную линию по ситуации на Украине, 
за понимание предыстории и подлинных 
причин.

 ✒ РФ обеспокоена безответственными 
попытками других подорвать ядерную 
безопасность.

 ✒ Рост расчетов в нацвалютах де-
лает отношения РФ и КНР более 
суверенными.

 ✒ Незаконные односторонние санкции 
Запада неприемлемы и должны быть 
отменены.

С УЛЬТИМАТУМАМИ СОВСЕМ ОТОРВАЛИСЬ  
ОТ РЕАЛЬНОСТИ

ЧЕЛОВЕЧЕСТВО ЖИВЕТ В ОДНОЙ 
ГЛОБАЛЬНОЙ ДЕРЕВНЕ
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Владимир Путин процитировал мудреца Конфуция: «Разве это не радость,  
когда издалека приезжает друг!»

КАК СКАЛА ПОСРЕДИ 
БУРНОГО ПОТОКА
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 ■ Годовщину возвраще-
ния Крыма в родную гавань  
отметили концертами, 
флешмобами и даже заплы-
вами. 

МОРЖИ ТОЖЕ 
ЛИКУЮТ
Девять лет - дата вроде не 

круглая. Но по всей стране ее 
отмечали с особым чувством. 
Ведь за это время к России 
присоединились еще четы-
ре региона. Только теперь за 
право быть русскими люди 
сражаются с оружием в руках. 
И все же настроение на тор-
жествах от Владивостока до 
новых территорий РФ было не 
тревожным, а приподнятым.

- Эхма, от Крыма без ума! - 
весело кричит мужчина с три-
колором в руке. Вроде ничего 
особенного, если бы он в это 
время не находился по шею  
в ледяной воде.

Купель в реке Зее в Благо-

вещенске сделали заблаговре-
менно. Представьте, каково 
держать флаг, да еще плыть  
в окружении огромных сугро-
бов наперегонки с соперни-
ком! Это, наверное, был са-
мый оригинальный способ 
отметить дату присоединения 
Крыма к России: его придума-
ли местные моржи. Поддер-
жали почин и в Анапе - там 
все-таки водичка была поте-
плее. Градусов на семь.

СЕРДЦЕ  
СКВОЗЬ ТУМАН
В Питере патриотическая 

молодежь собралась на стрел-
ке Васильевского острова, где 
ради такого случая зажгли ог-
ни на знаменитых Ростраль-
ных колоннах. Всем желаю-
щим предложили написать 
пожелания крымчанам на 
огромном баннере: его на 
полуостров отправят вместе 
с гуманитарной помощью.

Во Владивостоке отмечали 
на скорости: двести автомо-

билей вихрем промчались 
по вантовому мосту через 
пролив Босфор Восточный. 
Стартовал он под лозунгом: 
«Остров Русский, Крым рос-
сийский».

Над Геленджиком повис 
сильный туман, но он не по-

мешал праздничному флеш-
мобу. Молодые энтузиасты  
с помощью красно-бело-
синих листов, поднятых над 
головой, составили слово 
«Крым», рядом с которым 
«зажглось» большое красное 
сердце. Несмотря на пелену, 
все это прекрасно было вид-
но с высоты птичьего полета.

Концерты, митинги, вик-
торины и прочие народные 
гуляния прошли в Москве, 
Астрахани, Таганроге, Ново-
сибирске. Но центром празд-
нований был, конечно, сам 
полуостров.

САД ПАМЯТИ
От солнечной Ялты до су-

рового Перекопа, от города-
героя Керчи до города-героя 
Севастополя  - везде колы-
хались на ветру сотни бело-
красно-синих флагов и флаж-
ков. Воспитанники «Артека» 
водрузили знамя на скалах 

Адалары в Гурзуфе. 18 мар-
та здесь шла обычная смена, 
собравшая детей из 89 регио-
нов.

- Если б не Крымская весна, 
я бы так и не побывала в этой 
замечательной стране дет-
ства, - говорит журналистам 
с горящими глазами тринад-
цатилетняя Лена Юхновец из 
Нижнего Новгорода. Лагерь 
за эти годы преобразился уди-
вительно. Его вместимость 
увеличилась в семь раз!

В Севастополе на блокпо-
стах прошли традиционные 
встречи участников самообо-
роны. В том числе на блокпо-
сту «Шайба», где в следующем 
году планируют установить 
памятник Крымской весне.

Крымчане активно участву-
ют в акции «Сад Памяти». 
В  годовщину возвращения 
жители Тавриды и других ре-
гионов, которым понравился 
этот почин, сажают деревья 
в память павших в Великой 
Отечественной войне. Они хо-
тят в итоге вырастить 27 мил-
лионов деревьев, по одному за 
каждого погибшего. А с этого 
года начали чествовать зеле-
ными насаждениями и тех, 
кто отдал свои жизни в ходе 
СВО. В телехронику попала 
пожилая женщина, бережно 
прикапывающая корни мо-
лодой пихты в парке Судака.

- Для меня за девять лет ни-
чего не изменилась, - сказала 
она. - Я по-прежнему верна 
лозунгу тех дней: «Хоть камни 
с неба, но мы в России!»

В общем, понятно, почему 
Крым называют полуостро-
вом сокровищ. Главное сокро-
вище здесь - это люди.
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ПОЛУОСТРОВ СОКРОВИЩ

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Никогда еще банкротство не 
было столь стремительным, как 
у американского банка.

ЭФФЕКТ ДОМИНО
Как говорил Виктор Черномырдин: 

«Никогда такого не было, и вот опять!» 
Суровый финансовый кризис 2008 го-
да, который не только разорил миллио-
ны американцев, но и сильно потряс 
всю мировую экономику, уже как будто 
стал достоянием истории. А тут на те-
бе - опять банки лопаются, как мыль-
ные пузыри! И чем это грозит планете 
- мнения сильно разнятся.

Сначала обанкротился Silvergate - 
один из основных банков, работающих 
с криптовалютными компаниями. Ну, 
это еще ладно. А вот крах шестнадцато-
го по размерам финучреждения страны 
Silicon Valley Bank заставил трепетать 
сердца многих вкладчиков. Он потерял 
около двух миллиардов на неудачной 
биржевой операции - меньше процента 
от активов. Но его клиенты-айтишники 
на фоне досадной неудачи узнали, что 
почти девяносто процентов вкладов не 
застрахованы. Отток средств стал на-
столько быстрым, что уже через двое 
суток SVВ остановил работу. Закрытие 
третьего банка Signature Bank, который 
также не смог расплатиться с вклад-

чиками, стало вишенкой на торте. Па-
мятуя о событиях пятнадцатилетней 
давности, народ боится, что дальше 
произойдет эффект домино. И плакали 
тогда их денежки.

БУРИ НЕ БОИМСЯ
Глава Белого дома Джо Байден успо-

каивает общественность: мол, ниче-
го страшного, государство поможет. 
Его оппонент, экс-президент Дональд 
Трамп, напротив, пугает всех новой 
Великой депрессией. Но главное - кос-
нутся ли все эти неприятности нас?

Мнение большинства экспертов мож-
но выразить пословицей: не было бы 
счастья, да несчастье помогло. Россию 
фактически отрезали от мирового фи-
нансового рынка. Так сказать, сами воз-
вели дамбу, прикрывающую нас от бурь 
мирового океана. И это еще не все.

Для расширения производства, ко-
торое заменит западный импорт, рос-
сийский бизнес и госкорпорации взяли 
кредиты в российских банках - не для 
спекуляций, а для инвестиций в эконо-
мику РФ. Что тоже позитивно скажет-
ся на стабильности нашей банковской 
системы. Судите сами: американским 
резидентам запрещено иметь дело  
с 31-м российским банком. Десять во-
обще отключены от системы SWIFT.  
А банкротства - за океаном, а не у нас!

Но все же радоваться нечему. К со-
жалению, свои проблемы американцы 
привыкли решать за счет других. Из 
Великой депрессии они вышли только 
благодаря Второй мировой войне. А это 
значит, янки кровно заинтересованы не 
только в продолжении конфликта на 
Украине, но и в его расширении.

КОЛЛАПС

Швейцария лишилась своего второго 
по величине банка Credite Suisse Group 
AG (CS). К счастью, вкладчики не пострадали: 166-летний банк поглотил самый 
крупный в стране - UBS Group AG. Чиновники тоже вздохнули с облегчени-
ем - на фоне американского кризиса им только паники не хватало. Интересно, 
что директор обанкротившегося Credit Suiss - трансгендер. Выходит, что не-
компетентный финансист попал на свой пост не благодаря своим талантам, 
а из-за принадлежности к ЛГБТ-сообществу. К чему это привело - все видят.

КТО СЛЕДУЮЩИЙ?

AP
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S

ФИНАНСЫ СПЕЛИ РОМАНСЫ

Баннер с пожеланиями 
от питерцев отправится 
жителям Тавриды.

«Ночные волки» - 
традиционные гости 
мотопробега в Крыму.

Вкладчики SVB за два дня сняли  
со счетов  миллиарда долларов.
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 ■ Москва и Пекин борются с общи-
ми угрозами и вызовами, стоя плечом 
к плечу: Владимир Путин и Си Цзинь-
пин написали статьи перед большой 
встречей в Кремле.

Пока США бьется в иcтерике, что на их 
угрозы Россия и Китай не реагируют от 
слова «совсем», коварные президенты Пу-
тин и Цзиньпин придумали еще одно из-
девательство с  далеко идущими для Запада 
последствиями - Си прилетел в Москву. На 
три (!) дня. Можно не признавать очевид-
ное, но всем давно понятно, что отношения 
двух стран сейчас являются краеугольным 
камнем глобальной стабильности.

«В ходе переговоров будут обсуждены ак-
туальные вопросы дальнейшего развития 
отношений всеобъемлющего партнерства 
и стратегического взаимодействия. Запла-
нирован также обмен мнениями в кон-
тексте углубления российско-китайского 
сотрудничества на международной аре-
не», - лаконично анонсировали встречу 
в пресс-службе Кремля. И это на фоне того, 
что наш партнер, лидер Беларуси Алек-

сандр Лукашенко в начале марта побы-
вал в Пекине и тоже обсудил «актуалочку» 
с большим другом (это много раз подчер-
кивалось в совместных выступлениях) Си.

Накануне визита Си Цзиньпина Влади-
мир Путин написал статью в «Жэньминь 
Жибао» - одну из ведущих газет в мире 
и  самую влиятельную в Китае. В обраще-
нии к китайскому народу Владимир Путин 
честно признался: «С предстоящими пере-
говорами мы связываем большие ожида-
ния. Не сомневаемся, что они придадут 
новый мощный импульс всему комплексу 
двустороннего сотрудничества». И так же, 
как коллега по Союзному государству, осо-
бо отметил, что «это возможность увидеть-
ся с добрым старым другом». Главы других 
держав подобным похвастаться не могут.

Председатель КНР поступил зеркально - 
опубликовал свою статью в «Российской 
газете», в которой дал оценку отношениям 
Москвы и Пекина, опроверг возможность 
отдельной страны определять миропорядок 
и назвал условие для разрешения конфлик-
та на Украине.

Из того, что написали главы двух госу-
дарств, «СВ» собрало самое важное.

 ✒ Стороны тесно взаимодействуют на междуна-
родной арене и несут большую ответственность как 
великие державы.

 ✒ Человечество живет в одной глобальной деревне, становится тес-
ным сообществом единой судьбы.

 ✒ Многополярность, экономическая глобализация и демократизация 
международных отношений - необратимая тенденция.

 ✒ Проявления гегемонии, деспотизма и травли причиняют миру 
 серь езный вред.

 ✒ Для восстановления мировой экономики предстоит преодолеть 
очень долгий путь.

 ■ Статья «Упорно двигаться 
вперед, к новым перспекти-
вам дружбы, сотрудничества 
и совместного развития Китая 
и России».

- Десять лет назад первый мой 
зарубежный визит после избра-
ния на пост Председателя КНР 
был совершен именно в Россию. 
Я уже восемь раз посещал Рос-
сию. Благодаря этим поездкам, 
которые всегда дают большое удо-
вольствие и результаты, мы с пре-
зидентом Владимиром Путиным 
открыли новую главу в летописи 
китайско-российских отношений, - 
написал китайский лидер.

- Двусторонние отношения 
основываются на принципах не-
присоединения, неконфронтации  
и ненаправленности против тре-
тьих сторон, - сделал акцент Си 
Цзиньпин.

Также он напомнил, что наро-
ды двух стран оказали друг другу 
материальную и моральную под-
держку в борьбе с коронавирусом, 
что свидетельствует о том, как 
«друзья познаются в беде». По его 
словам, наши страны «действен-
ными шагами претворяют в жизнь 
подлинную многополярность».

Си Цзиньпин:
 ● За 70 с лишним лет китайско-

российские отношения прошли 
весьма непростой путь. Оглядыва-
ясь на прошлое, мы глубоко осо-
знаем, что сегодняшний уровень 
китайско-российских отношений 
дался нелегко, следует бережно 
сохранять неувядающую дружбу.

 ● Китай и Россия твердо отстаи-
вают ооноцентричную междуна-
родную систему и миропорядок, 
основанный на международном 
праве, а также основополагающие 
нормы и принципы международных 

отношений, базирующиеся на це-
лях и принципах Устава ООН.

 ● Международное сообщество 
отдает себе ясный отчет в том, 
что ни одна страна в мире не 
превосходит все остальные. Не 
бывает универсальной модели 
государственного управления и 
не существует миропорядка, где 
решающее слово принадлежит 
отдельной стране.

 ● Наблюдается тотальное обо-
стрение украинского кризиса. 
Китай прилагает активные уси-
лия к содействию примирению 
и  мирным переговорам. Озву-
ченный мной ряд видений служит 
основополагающим принципом 
Китая при украинском урегули-
ровании. Речь, в частности, идет  
о необходимости соблюдать цели 
и принципы Устава ООН, уважать 
резонные озабоченности всех го-
сударств в области безопасности, 
поддерживать все усилия, направ-
ленные на мирное урегулирование 
украинского кризиса, и обеспе-
чивать стабильность глобальных 
цепочек производства и поставок.

 ● Сложные проблемы не имеют 
простых решений. Мы убеждены, 
что рациональный выход из укра-
инского кризиса и путь к прочному 
миру и всеобщей безопасности 
в мире найдутся, если все будут 
руководствоваться концепцией 
общей, комплексной, совместной 
и устойчивой безопасности, про-
должать диалог и консультации 
в равноправном, благоразумном 
и прагматичном ключе.

 ● Год начинается с весны, 
а  успех  - с дела. Есть полные 
основания полагать, что Китай 
и Россия, как попутчики в разви-
тии и возрождении, будут вносить 
больший вклад в дело прогресса 
человеческой цивилизации.

 ■ Статья «Россия и Китай - партнер-
ство, устремленное в будущее»

Президент РФ уточнил, что познакомился 
с Председателем КНР в марте 2010 года 
в Москве. С тех пор они встречались около 
сорока раз, «в мире многое поменялось, 
и часто не в лучшую сторону», но российско-
китайская дружба осталась неизменной. 
И главное: «Среди «волн и ветров» на пла-
нете мы тесно взаимодействуем в междуна-
родных делах и, стоя плечом к плечу, «как 
скала посреди бурного потока», эффек-
тивно координируем внешнеполитические 
позиции, боремся с общими угрозами, реа-
гируем на современные вызовы».

Владимир Путин:
 ● Российско-китайские отношения вышли 

на наивысший за всю их историю уровень 
и продолжают крепнуть. По своему каче-
ству они превосходят военно-политические 
союзы времен холодной войны, в них 
нет ведущего и ведомого, нет каких-
либо ограничителей или запретных тем. 
По итогам 2022 года и без того солидный 
двусторонний товарооборот удвоился и до-
стиг 185 миллиардов долларов. Это новый 
рекорд. И у нас есть все основания пола-
гать, что планка в двести миллиардов дол-
ларов будет превышена не в 2024-м, а уже 
в нынешнем году.

 ● Совместно с единомышленниками на-
ши страны последовательно выступают за 
формирование более справедливого много-
полярного мироустройства, основанного 
на международном праве, а не на неких 
«правилах», обслуживающих потребности 
«золотого миллиарда».

 ● Коллективный Запад все отчаяннее 
цепляется за архаичные догмы, за свое 
ускользающее доминирование, ставя на 
кон судьбы целых государств и народов. 
Проводимый США курс на двойное сдер-
живание России и Китая, а также всех, кто 
не поддается американскому диктату, при-
обретает все более острый и напористый 
характер. Идет демонтаж архитектуры 

международной безопасности и сотрудни-
чества. Россия объявлена «непосредствен-
ной угрозой», а Китай - «стратегическим 
конкурентом».

 ● Россия открыта к политико-диплома-
тическому урегулированию украинского 
кризиса. Однако еще в апреле 2022 года 
мирные переговоры были прекращены от-
нюдь не нами. Будущее мирного процес-
са зависит исключительно от готовности 
к серьез ному разговору с учетом сложив-
шихся геополитических реалий. К сожале-
нию, ультимативные требования в адрес 
России говорят лишь об оторванности от 
таких реалий и незаинтересованности в  по-
иске выхода из сложившейся ситуации.

 ● Спровоцированный и старательно по-
догреваемый Западом кризис на Украи-
не - самое яркое на сегодня, но отнюдь не 
единственное проявление намерений со-
хранить доминирование на международной 
арене и однополярный миропорядок. Нельзя 
не понимать, что НАТО пытается придать 
своей деятельности глобальный охват, на-
целившись на проникновение в Азиатско-
Тихоокеанский регион. Что некоторые 
силы настойчиво стремятся раздробить 
общеевразийское пространство на сеть 
«эксклюзивных клубов» и военных блоков, 
направленных на сдерживание развития 
наших стран, на ущемление их интересов. 
Однако добиться этого никому не удастся.

КОРОТКО

ТЕЗИСЫ
 ✒ Россия признательна Китаю за взве-

шенную линию по ситуации на Украине, 
за понимание предыстории и подлинных 
причин.

 ✒ РФ обеспокоена безответственными 
попытками других подорвать ядерную 
безопасность.

 ✒ Рост расчетов в нацвалютах де-
лает отношения РФ и КНР более 
суверенными.

 ✒ Незаконные односторонние санкции 
Запада неприемлемы и должны быть 
отменены.

С УЛЬТИМАТУМАМИ СОВСЕМ ОТОРВАЛИСЬ  
ОТ РЕАЛЬНОСТИ

ЧЕЛОВЕЧЕСТВО ЖИВЕТ В ОДНОЙ 
ГЛОБАЛЬНОЙ ДЕРЕВНЕ
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Владимир Путин процитировал мудреца Конфуция: «Разве это не радость,  
когда издалека приезжает друг!»

КАК СКАЛА ПОСРЕДИ 
БУРНОГО ПОТОКА
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Семен ШАПКИН

 ■ Наши летчики указали 
американским воздушным 
шпионам над Черным мо-
рем их место: на самом дне 
акватории.

НЕ ШВЕЦ  
И ТАК СЕБЕ «ЖНЕЦ»
Американские дроны ре-

гулярно летают на Черным 
морем. Запускают их из Ру-
мынии, а координация - из 
Германии, с той самой базы 
«Рамштайн», где натовцы так 
любят договариваться об оче-
редном пакете вооружений 
для Украины.

В итоге крылатые шпионы 
долетались, один из них на 
прошлой неделе рухнул в Чер-
ное море при весьма скан-
дальных обстоятельствах. 
Дрон MQ-9 Reaper («жнец») 
с выключенным транспонде-
ром (то есть тайком, чтобы 
его не обнаружили) оказался 
в воздушной зоне возле Кры-
ма, где полеты были ограни-
чены в связи с проведением 
СВО. Ни гражданским, ни бес-
пилотникам туда соваться не 
стоит. О чем мы и предупре-
ждали Вашингтон. Такие за-
претные зоны, как в воздухе, 
так и на воде, существуют 
у границ многих стран, в  том 
числе и США, - в интересах 
нацбезопасности. Только 
янки на это наплевали, так 
как по-прежнему считают, 
что Крым принадлежит не 
России, а Украине, и значит, 
в  этой зоне могут летать как 
у себя дома. Они забыли, как 
летом 2021 года, еще до на-
чала СВО, в опасной близости 
к берегам Крыма специально 
оказался британский эсминец 
Defender, но после предупре-
дительного бомбометания на-
шего Су-27 стремительно ре-
тировался: 
только на-
следников 
а дмира ла 
Н е л ь с о н а 
и видели.

МАСТЕР-КЛАСС  
ОТ АСОВ
«Жнеца», по идее, россий-

ский истребитель Су-27 сразу 
мог сбить за нарушение гра-
ниц запретной зоны. Наши 
асы обошлись без единого 
выстрела. Пролетели мимо, 
но намек янки не поняли. 
А после очередного захода 
Су-27 дрон, как пояснили в 
Мин обороны России, «в ре-
зультате резкого маневриро-
вания перешел в неуправляе-
мый полет» и рухнул в море.

Янки заявили, что их ап-
парат выполнял «рутинные 
операции» в международном 
воздушном пространстве над 
Черным морем, и это значит, 
что с их стороны никакого 
нарушения воздушного про-
странства не было. А дей-
ствия российских летчиков 
были необоснованными. 
И вообще, они слили на не-
го топливо и повредили винт.

Но даже на американской 
записи видно, как Су-27 юве-
лирно уходит ввысь за не-
сколько метров до возмож-
ного контакта с дроном.

- Это многоцеле-
вой ударный бес-
пилотник, ко-
торый может 
нести 1,7 
тысячи ки-
лограммов 
в зрывчат-
ки. Скажи-
те, как будет 
реагировать 
министерство 
обороны лю-
бой страны, когда 
вблизи границ появится 
такая опасность? Вы може-
те себе представить, чтобы 

такой само-
лет или бес-
п и л о т н и к 
п о я в и л с я 
недалеко от 
Нью-Йорка 

или Сан-Франциско? - эмо-
ционально заявил посол Рос-
сии в США Анатолий Анто-
нов.

С их помощью Пентагон 
успешно убивал лидеров тер-
рористов в Афганистане и Йе-
мене. Так что это совсем не 
безобидные «птички». А еще 
эти дроны оборудованы каме-
рами и датчиками, которые 
с высоты спокойно загляды-
вают в Крым как минимум 

на двести километров. 
Разведданные аме-

риканцы потом 
передают, само 

собой, Киеву.
Сейчас в Чер-

ном море идет 
п о и с к о в а я 
операция. Ми-
нобороны Рос-

сии всех карт не 
раскрывает. Но, 

по некоторым дан-
ным, американский 

беспилотник нашли недале-
ко от Севастополя на глубине 
девятьсот метров. Там сейчас 
дежурят силы ВМФ России. 
Турки - пока - американские 
корабли в акваторию не пу-
скают. А те утверждают, что 
этого им и не надо. Телеканал 
CNN сообщил, что все данные 

с беспилотника стерли дис-
танционно. Но есть сомне-
ния, что он лишь бесполезная 
груда железа.

Янки же после таких 
 отрезвляющих водных ванн 

для своего «жнеца» на сле-
дующий день направили но-
вый дрон-разведчик в Черное 
море. Но держался он уже по-
дальше от Крыма, поближе 
к турецкому берегу…

 ■ Башар Асад поддержал 
российскую спецоперацию - 
его стране тоже пришлось 
столкнуться с террором.

Это первый визит Президента 
Сирии в Москву с начала СВО. 
У его страны с Донбассом много 
общего. Сирию так же разрывали 
на части террористы, поддержи-
ваемые Западом. И только вме-
шательство России в 2015 году 
спасло Дамаск. Наш военный кон-
тингент помог местным властям 
вернуть контроль над большей 
частью страны. Сейчас выход из 
сирийской смуты потихонечку про-
сматривается: Турция, Иран и Си-
рия пытаются найти общий язык - 
опять же при нашей поддержке.

Не бросила Москва сирийцев 
и после недавнего разрушительно-
го землетрясения, направив туда 
спасателей и тонны гуманитарки.

Дамаск, в свою очередь, регу-
лярно голосует против антирос-
сийских резолюций в ООН. Вот 
и в Кремле Башар Асад еще раз 
подтвердил, что Сирия поддер-
живает спецоперацию на Украине 
против нео- и старых нацистов:

- Я говорю «старые и новые на-
цисты», потому что Запад как при-
нимал старых нацистов у себя на 
земле, так и сейчас их поддержи-
вает, в нынешнее время.

А потом в беседе с журнали-
стами еще раз признал, что все 
вновь присоединенные регионы - 
это исторически российские тер-
ритории, напомнив, что Дамаск 
еще прошлым летом признал не-
зависимость ДНР и ЛНР.

- У нас есть убежденность по 
этому вопросу, не только ради 
дружбы с Россией, но и потому, 
что эти территории - территории 
России, - заявил Башар Асад.

 ■ Власти Украины пообещали не 
трогать монахов Киево-Печерской 
лавры, если они предадут свою веру.

В Незалежной продолжаются гонения на 
крупнейшую в стране Украинскую право-
славную церковь. Креста на них нет. Только 
так можно оценить последние действия 
властей в отношении монахов Киево-
Печерской лавры. Зеленский и Ко попро-
сту выкидывают их на улицу из обители.

Сначала, с 1 января, он выгнал мона-
хов из так называемой «верхней части» 
(Трапезная церковь и Успенский собор), 
а сейчас хочет попросить и из «нижней». 
Крайний срок для выселения - 29 марта, 
то есть уже совсем скоро.

Повод - якобы монастырь нарушил усло-
вия договора по использованию государ-
ственного имущества. Лавра - часть од-
ноименного национального заповедника. 
Хотя монахи не получили от него на ре-
ставрацию ни гривны, все делали на свои 
деньги. На днях туда явились с провер-

кой силовики - так в 1917 году врывались 
в храмы революционные матросы. Ничего 
хорошего из этого, как известно, не вышло. 
Вот и сейчас такие действия властей лишь 
усилят раскол страны.

Тем более что содержание и детали на-
рушений они не озвучивают - на них гриф 
«совершенно секретно».

Хотя, что тут скрывать, и так все  понятно - 
это классическое рейдерство. Лавру хо-
тят передать созданной пять лет назад 
лояльной властям Православной  церкви 
Украины (ПЦУ), которую  Московский 
патриархат считает раскольнической. 
 Министр культуры Незалежной Александр 
Ткаченко и  не скрывает этого: монахи 
 могут остаться в Киево-Печерской Лавре, 
если  перейдут в  ПЦУ. То есть  станут, по 
сути,  предателями веры и раскольниками. 
Зато проблемы с арендой у них, видимо, 
тут же закончатся. Дьявольская какая-то 
сделка получается. Впрочем, на Украине 
сейчас, похоже, все от лукавого.

ПОДСУШИЛИ ДРОНУ КРЫЛЬЯ
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ДЬЯВОЛЬСКАЯ СДЕЛКА НЕ ПО�БОЖЕСКИ СТАРЫЕ И НОВЫЕ НАЦИСТЫ ВИЗИТ

ТТХ MQ9 REAPER
 ВЫСОТА ПОЛЕТА  ДО 15 КИЛОМЕТРОВ

 ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ПОЛЕТА  ДО 27 ЧАСОВ

 ДАЛЬНОСТЬ ПОЛЕТА  ДО 1,9 ТЫСЯЧИ КИЛОМЕТРОВ

 СКОРОСТЬ  ДО 400 КМ/Ч

  ВЕС  2223 КИЛОГРАММА (ПУСТОЙ), 
4760 КИЛОГРАММОВ (НАГРУЖЕННЫЙ БОМБАМИ 
И РАКЕТАМИ)

  ВООРУЖЕНИЕ  ОТ 4 ДО 8 РАКЕТ «ВОЗДУХ  ЗЕМЛЯ» 
И 2 БОМБЫ C ЛАЗЕРНЫМ ЛИБО GPSНАВЕДЕНИЕМ

 
А В ЭТО 
ВРЕМЯ

После инцидента с аме-
риканским беспилотником 
глава Минобороны Сер-
гей Шойгу представил 

к наградам летчиков  
Су-27.

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ - В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

Этот беспилотник, и по размерам,  
и по вооружению почти, как настоящий самолет.

Су- совершает маневр, 
который вскружил голову 
американским операторам. 
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Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ Беларусь станет дешевле 
продавать свою продукцию Рос-
сии.

Министерство сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси измени-
ло минимальные экспортные цены на 
молочные продукты. Теперь Москва 
сможет их покупать не дешевле 310 

российских рублей за килограмм (рань-
ше было минимум 340).

До этого Минск снизил и рекомендуе-
мые экспортные цены на сухое молоко 
(на 4,8 процента) и сливочное масло 
(7,3 процента).

- В России накопили существенные 
запасы молочной продукции на скла-
дах, что также оказывает давление 
на цены, - объяснили в Национальном 
союзе производителей молока Белару-

си. - Сейчас важно найти инструменты 
для поддержания баланса рынка для 
производителей и переработчиков мо-
лока. Чтобы бизнес сохранил доход-
ность по всей цепочке.

До того как в 2014 году ввели первые 
европейские санкции, «молочка» из 
Беларуси занимала 47 процентов рос-
сийского импорта этих товаров, а уже 
в 2021 году Минск поставлял на рос-
сийский рынок больше 81 процента от 
всей завозимой продукции. Половина 
этого объема - сыры и творог.

Александр 
ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Страны ЕАЭС решили во-
прос продовольственной 
безопасности.

Экономический рост обсу-
дили в Центре международ-
ной торговли в  Москве на 
пленарном заседании Меж-
дународного экономического 
форума «Диалог интеграций: 
СНГ, ЕАЭС, Союзное государ-
ство, ШОС, БРИКС».

Самый яркий пример на 
постсоветском пространстве - 
Союзное государство.

- Один из вопросов, о кото-
ром все время говорят экспер-
ты: внешнее давление Запада 

обеспечило иной уровень ин-
теграции Беларуси и России. 
А разве во время подписания 
и ратификации Союзного до-
говора была такая сложная об-
становка? Нет. А решение уже 
приняли. Значит, мы сами для 
себя определяем масштаб со-
трудничества, глубину инте-
грации. Мы сами определяем 
свою роль на международной 
арене, - заявил Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев.

Вице-премьер Беларуси 
Игорь Петришенко считает, 
что трансформация миропо-
рядка неизбежна:

- Высокая инфляция уже 
привела к снижению реаль-
ных доходов и кризису стои-

мости жизни во всех без ис-
ключения регионах мира. 
Беларусь исходит из того, 
что в новых реалиях нужно 
не только бороться за вы-
живание, но и искать новые 
возможности. Само время 
подталкивает нас к  перео-
смыслению приоритетов, от-
крытию горизонтов и ниш для 

взаимодействия на междуна-
родной арене.

И теперь нужно наращивать 
инвестиционное сотрудниче-
ство в ЕАЭС, куда кроме Рос-
сии и Беларуси входят еще 
Казахстан, Киргизия и Арме-
ния. Перспективное направ-
ление  - продовольственная 
безопасность.

- В евразийской «пятерке» 
достигли высокого уровня 
обеспечения внутреннего 
рынка за счет собственного 
производства  - 94 процен-
та, - рассказал председатель 
Коллегии ЕЭК Михаил Мяс-
никович.

Одно из предложений  - 
создать в СНГ сеть профтех-
училищ, чтобы увеличить 
число квалифицированных 
рабочих.

- Нужно организовать 
 встречу работодателей 
и  профсоюзов , чтобы они 
 сообщили, каких специали-
стов не  хватает, - предложил 
генсек Ассамблеи народов 
Евразии Андрей Бельянинов.

«Русские дома» за границей 
предложили переименовать 
в «Дома дружбы». А также от-
крывать русские школы в СНГ 
и национальные учебные за-
ведения в РФ, чтобы живущие 
у нас диаспоры не забывали 
о своей культуре.
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НАКОРМИЛИ 
НА «ПЯТЕРКУ»

Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ Кто из шести красавиц полетит в кос-
мос?

Кандидаткам нужно будет пройти согласова-
ние со странами - партнерами по МКС. Это взял 
на себя Роскосмос, рассказал Юрий Борисов, 
генеральный директор госкорпорации:

- Девушки прошли отбор, мы готовы их принять 
и провести полный цикл подготовки.

На международной станции девушкам пред-
стоит провести несколько научных эксперимен-
тов. Например, выяснить, как отразятся на со-
стоянии организма межпланетные путешествия 
и длительные полеты.

Отправиться на МКС космонавтки должны 
были осенью 2023 года, но по техническим при-
чинам запуск корабля перенесли на полгода: он 
состоится зимой-весной 2024-го.

СКАФАНДРЫ С КОСИЧКАМИ
Марина Василевская  - 

бортпроводница «Белавиа»
Виктория Фидрус - борт-

проводница «Белавиа»
Дарья Михнюк - государ-

ственный судебный эксперт 
из Брестской области

Ольга Герасимова - врач - 
акушер-гинеколог из Бара-
новичей

Анастасия Ленкова - врач - 
детский хирург РНПЦ дет-
ской хирургии

Ольга Мастицкая - 
младший научный сотруд-
ник Института физико-
органической химии НАН 
Беларуси.

Дмитрий Мезенцев (слева) - Игорю Петришенко: мы сами в СГ 
определяем глубину интеграции.
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ПОТЕКЛИ МОЛОЧНЫЕ РЕКИ ТОРГОВЛЯ

ЭКИПАЖ МЕЧТЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Стивен Сигал открыл в Москве 
Всероссийский центр айкидо.

Суперзвезда голливудских боевиков 
получил российское гражданство в 2016 
году. Шаг абсолютно закономерный, что 
называется, гены заговорили.

Как он рассказывал раньше, его дед 
по отцовской линии родился в одном 
из буддистских районов нашей страны 
и в первой половине XX века переехал 
в Штаты. Бабушка - родом из Владиво-
стока. А еще часть предков из Санкт-
Петербурга. Абсолютно наш человек.

Позже его назначили спецпредстави-
телем МИД РФ по гуманитарным свя-
зям между Москвой и Вашингтоном. Но 

главная миссия мастера все же спор-
тивная. Он посвятил жизнь изучению 
боевых искусств Востока и даже соз-
дал собственный стиль айкидо, 
который идеально подходит 
для схватки с противником 
на ближней дистанции. Как 
раз именно то, что часто 
необходимо бойцам на пе-
редовой, когда доходит до 
рукопашной. И одной из 
задач нового центра ста-
нет подготовка молодежи 
к службе в армии. Об этом ска-
зал сам Стивен, когда торжествен-
но перерезал ленточку.

Журналисты и юные спортсмены пе-

решли в атаку на звезду, забросав его 
вопросами:

- А в что вас больше всего удивляет 
в России?

- Ничего. Хотя нет, навер-
ное, все-таки люди. Да, лю-
ди - очень добрые, отзыв-
чивые. Самое прекрасное 
в России - это люди Рос-
сии.

Актер рассказал, что, 
возможно, он откроет 

и другие центры, однако это 
случится не раньше окончания 

спецоперации на Украине.
- Я - главный инструктор Федерации 

айкидо России. Также езжу по всему 

миру и обучаю боевым искусствам лю-
дей и рассказываю им о России. После 
моих слов у многих появляется желание 
побывать в самой большой стране мира. 
А боевые искусства, если преподавать 
их правильно, в древней традиционной 
трактовке, это не драка, а целая глубо-
кая философия, которая помогает лю-
дям стать лучше, здоровее и духовно, 
и умственно. И научиться помогать по-
том другим. Ведь это тоже в традициях 
России, о которой в других странах, не 
скажу конкретно в каких, но вы меня 
поймете, начинают забывать. Подменяя 
их другими, ложными ценностями, не 
имеющими никакого отношения к тому, 
что здесь называется человечностью.

Все как на подбор - каждую смело можно будет назвать украшением экспедиции.

Я РУССКИЙ БЫ ВЫУЧИЛ... ДОБРО С КУЛАКАМИ

Претендентки 
в Терешковы
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Семен ШАПКИН

 ■ Наши летчики указали 
американским воздушным 
шпионам над Черным мо-
рем их место: на самом дне 
акватории.

НЕ ШВЕЦ  
И ТАК СЕБЕ «ЖНЕЦ»
Американские дроны ре-

гулярно летают на Черным 
морем. Запускают их из Ру-
мынии, а координация - из 
Германии, с той самой базы 
«Рамштайн», где натовцы так 
любят договариваться об оче-
редном пакете вооружений 
для Украины.

В итоге крылатые шпионы 
долетались, один из них на 
прошлой неделе рухнул в Чер-
ное море при весьма скан-
дальных обстоятельствах. 
Дрон MQ-9 Reaper («жнец») 
с выключенным транспонде-
ром (то есть тайком, чтобы 
его не обнаружили) оказался 
в воздушной зоне возле Кры-
ма, где полеты были ограни-
чены в связи с проведением 
СВО. Ни гражданским, ни бес-
пилотникам туда соваться не 
стоит. О чем мы и предупре-
ждали Вашингтон. Такие за-
претные зоны, как в воздухе, 
так и на воде, существуют 
у границ многих стран, в  том 
числе и США, - в интересах 
нацбезопасности. Только 
янки на это наплевали, так 
как по-прежнему считают, 
что Крым принадлежит не 
России, а Украине, и значит, 
в  этой зоне могут летать как 
у себя дома. Они забыли, как 
летом 2021 года, еще до на-
чала СВО, в опасной близости 
к берегам Крыма специально 
оказался британский эсминец 
Defender, но после предупре-
дительного бомбометания на-
шего Су-27 стремительно ре-
тировался: 
только на-
следников 
а дмира ла 
Н е л ь с о н а 
и видели.

МАСТЕР-КЛАСС  
ОТ АСОВ
«Жнеца», по идее, россий-

ский истребитель Су-27 сразу 
мог сбить за нарушение гра-
ниц запретной зоны. Наши 
асы обошлись без единого 
выстрела. Пролетели мимо, 
но намек янки не поняли. 
А после очередного захода 
Су-27 дрон, как пояснили в 
Мин обороны России, «в ре-
зультате резкого маневриро-
вания перешел в неуправляе-
мый полет» и рухнул в море.

Янки заявили, что их ап-
парат выполнял «рутинные 
операции» в международном 
воздушном пространстве над 
Черным морем, и это значит, 
что с их стороны никакого 
нарушения воздушного про-
странства не было. А дей-
ствия российских летчиков 
были необоснованными. 
И вообще, они слили на не-
го топливо и повредили винт.

Но даже на американской 
записи видно, как Су-27 юве-
лирно уходит ввысь за не-
сколько метров до возмож-
ного контакта с дроном.

- Это многоцеле-
вой ударный бес-
пилотник, ко-
торый может 
нести 1,7 
тысячи ки-
лограммов 
в зрывчат-
ки. Скажи-
те, как будет 
реагировать 
министерство 
обороны лю-
бой страны, когда 
вблизи границ появится 
такая опасность? Вы може-
те себе представить, чтобы 

такой само-
лет или бес-
п и л о т н и к 
п о я в и л с я 
недалеко от 
Нью-Йорка 

или Сан-Франциско? - эмо-
ционально заявил посол Рос-
сии в США Анатолий Анто-
нов.

С их помощью Пентагон 
успешно убивал лидеров тер-
рористов в Афганистане и Йе-
мене. Так что это совсем не 
безобидные «птички». А еще 
эти дроны оборудованы каме-
рами и датчиками, которые 
с высоты спокойно загляды-
вают в Крым как минимум 

на двести километров. 
Разведданные аме-

риканцы потом 
передают, само 

собой, Киеву.
Сейчас в Чер-

ном море идет 
п о и с к о в а я 
операция. Ми-
нобороны Рос-

сии всех карт не 
раскрывает. Но, 

по некоторым дан-
ным, американский 

беспилотник нашли недале-
ко от Севастополя на глубине 
девятьсот метров. Там сейчас 
дежурят силы ВМФ России. 
Турки - пока - американские 
корабли в акваторию не пу-
скают. А те утверждают, что 
этого им и не надо. Телеканал 
CNN сообщил, что все данные 

с беспилотника стерли дис-
танционно. Но есть сомне-
ния, что он лишь бесполезная 
груда железа.

Янки же после таких 
 отрезвляющих водных ванн 

для своего «жнеца» на сле-
дующий день направили но-
вый дрон-разведчик в Черное 
море. Но держался он уже по-
дальше от Крыма, поближе 
к турецкому берегу…

 ■ Башар Асад поддержал 
российскую спецоперацию - 
его стране тоже пришлось 
столкнуться с террором.

Это первый визит Президента 
Сирии в Москву с начала СВО. 
У его страны с Донбассом много 
общего. Сирию так же разрывали 
на части террористы, поддержи-
ваемые Западом. И только вме-
шательство России в 2015 году 
спасло Дамаск. Наш военный кон-
тингент помог местным властям 
вернуть контроль над большей 
частью страны. Сейчас выход из 
сирийской смуты потихонечку про-
сматривается: Турция, Иран и Си-
рия пытаются найти общий язык - 
опять же при нашей поддержке.

Не бросила Москва сирийцев 
и после недавнего разрушительно-
го землетрясения, направив туда 
спасателей и тонны гуманитарки.

Дамаск, в свою очередь, регу-
лярно голосует против антирос-
сийских резолюций в ООН. Вот 
и в Кремле Башар Асад еще раз 
подтвердил, что Сирия поддер-
живает спецоперацию на Украине 
против нео- и старых нацистов:

- Я говорю «старые и новые на-
цисты», потому что Запад как при-
нимал старых нацистов у себя на 
земле, так и сейчас их поддержи-
вает, в нынешнее время.

А потом в беседе с журнали-
стами еще раз признал, что все 
вновь присоединенные регионы - 
это исторически российские тер-
ритории, напомнив, что Дамаск 
еще прошлым летом признал не-
зависимость ДНР и ЛНР.

- У нас есть убежденность по 
этому вопросу, не только ради 
дружбы с Россией, но и потому, 
что эти территории - территории 
России, - заявил Башар Асад.

 ■ Власти Украины пообещали не 
трогать монахов Киево-Печерской 
лавры, если они предадут свою веру.

В Незалежной продолжаются гонения на 
крупнейшую в стране Украинскую право-
славную церковь. Креста на них нет. Только 
так можно оценить последние действия 
властей в отношении монахов Киево-
Печерской лавры. Зеленский и Ко попро-
сту выкидывают их на улицу из обители.

Сначала, с 1 января, он выгнал мона-
хов из так называемой «верхней части» 
(Трапезная церковь и Успенский собор), 
а сейчас хочет попросить и из «нижней». 
Крайний срок для выселения - 29 марта, 
то есть уже совсем скоро.

Повод - якобы монастырь нарушил усло-
вия договора по использованию государ-
ственного имущества. Лавра - часть од-
ноименного национального заповедника. 
Хотя монахи не получили от него на ре-
ставрацию ни гривны, все делали на свои 
деньги. На днях туда явились с провер-

кой силовики - так в 1917 году врывались 
в храмы революционные матросы. Ничего 
хорошего из этого, как известно, не вышло. 
Вот и сейчас такие действия властей лишь 
усилят раскол страны.

Тем более что содержание и детали на-
рушений они не озвучивают - на них гриф 
«совершенно секретно».

Хотя, что тут скрывать, и так все  понятно - 
это классическое рейдерство. Лавру хо-
тят передать созданной пять лет назад 
лояльной властям Православной  церкви 
Украины (ПЦУ), которую  Московский 
патриархат считает раскольнической. 
 Министр культуры Незалежной Александр 
Ткаченко и не скрывает этого: монахи 
 могут остаться в Киево-Печерской Лавре, 
если  перейдут в  ПЦУ. То есть  станут, по 
сути,  предателями веры и раскольниками. 
Зато проблемы с арендой у них, видимо, 
тут же закончатся. Дьявольская какая-то 
сделка получается. Впрочем, на Украине 
сейчас, похоже, все от лукавого.

ПОДСУШИЛИ ДРОНУ КРЫЛЬЯ
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ДЬЯВОЛЬСКАЯ СДЕЛКА НЕ ПО�БОЖЕСКИ СТАРЫЕ И НОВЫЕ НАЦИСТЫ ВИЗИТ

ТТХ MQ9 REAPER
 ВЫСОТА ПОЛЕТА  ДО 15 КИЛОМЕТРОВ

 ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ПОЛЕТА  ДО 27 ЧАСОВ

 ДАЛЬНОСТЬ ПОЛЕТА  ДО 1,9 ТЫСЯЧИ КИЛОМЕТРОВ

 СКОРОСТЬ  ДО 400 КМ/Ч

  ВЕС  2223 КИЛОГРАММА (ПУСТОЙ), 
4760 КИЛОГРАММОВ (НАГРУЖЕННЫЙ БОМБАМИ 
И РАКЕТАМИ)

  ВООРУЖЕНИЕ  ОТ 4 ДО 8 РАКЕТ «ВОЗДУХ  ЗЕМЛЯ» 
И 2 БОМБЫ C ЛАЗЕРНЫМ ЛИБО GPSНАВЕДЕНИЕМ

 
А В ЭТО 
ВРЕМЯ

После инцидента с аме-
риканским беспилотником 
глава Минобороны Сер-
гей Шойгу представил 

к наградам летчиков  
Су-27.

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ - В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

Этот беспилотник, и по размерам,  
и по вооружению почти, как настоящий самолет.

Су- совершает маневр, 
который вскружил голову 
американским операторам. 
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Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ Беларусь станет дешевле 
продавать свою продукцию Рос-
сии.

Министерство сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси измени-
ло минимальные экспортные цены на 
молочные продукты. Теперь Москва 
сможет их покупать не дешевле 310 

российских рублей за килограмм (рань-
ше было минимум 340).

До этого Минск снизил и рекомендуе-
мые экспортные цены на сухое молоко 
(на 4,8 процента) и сливочное масло 
(7,3 процента).

- В России накопили существенные 
запасы молочной продукции на скла-
дах, что также оказывает давление 
на цены, - объяснили в Национальном 
союзе производителей молока Белару-

си. - Сейчас важно найти инструменты 
для поддержания баланса рынка для 
производителей и переработчиков мо-
лока. Чтобы бизнес сохранил доход-
ность по всей цепочке.

До того как в 2014 году ввели первые 
европейские санкции, «молочка» из 
Беларуси занимала 47 процентов рос-
сийского импорта этих товаров, а уже 
в 2021 году Минск поставлял на рос-
сийский рынок больше 81 процента от 
всей завозимой продукции. Половина 
этого объема - сыры и творог.

Александр 
ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Страны ЕАЭС решили во-
прос продовольственной 
безопасности.

Экономический рост обсу-
дили в Центре международ-
ной торговли в  Москве на 
пленарном заседании Меж-
дународного экономического 
форума «Диалог интеграций: 
СНГ, ЕАЭС, Союзное государ-
ство, ШОС, БРИКС».

Самый яркий пример на 
постсоветском пространстве - 
Союзное государство.

- Один из вопросов, о кото-
ром все время говорят экспер-
ты: внешнее давление Запада 

обеспечило иной уровень ин-
теграции Беларуси и России. 
А разве во время подписания 
и ратификации Союзного до-
говора была такая сложная об-
становка? Нет. А решение уже 
приняли. Значит, мы сами для 
себя определяем масштаб со-
трудничества, глубину инте-
грации. Мы сами определяем 
свою роль на международной 
арене, - заявил Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев.

Вице-премьер Беларуси 
Игорь Петришенко считает, 
что трансформация миропо-
рядка неизбежна:

- Высокая инфляция уже 
привела к снижению реаль-
ных доходов и кризису стои-

мости жизни во всех без ис-
ключения регионах мира. 
Беларусь исходит из того, 
что в новых реалиях нужно 
не только бороться за вы-
живание, но и искать новые 
возможности. Само время 
подталкивает нас к  перео-
смыслению приоритетов, от-
крытию горизонтов и ниш для 

взаимодействия на междуна-
родной арене.

И теперь нужно наращивать 
инвестиционное сотрудниче-
ство в ЕАЭС, куда кроме Рос-
сии и Беларуси входят еще 
Казахстан, Киргизия и Арме-
ния. Перспективное направ-
ление  - продовольственная 
безопасность.

- В евразийской «пятерке» 
достигли высокого уровня 
обеспечения внутреннего 
рынка за счет собственного 
производства  - 94 процен-
та, - рассказал председатель 
Коллегии ЕЭК Михаил Мяс-
никович.

Одно из предложений  - 
создать в СНГ сеть профтех-
училищ, чтобы увеличить 
число квалифицированных 
рабочих.

- Нужно организовать 
 встречу работодателей 
и  профсоюзов , чтобы они 
 сообщили, каких специали-
стов не  хватает, - предложил 
генсек Ассамблеи народов 
Евразии Андрей Бельянинов.

«Русские дома» за границей 
предложили переименовать 
в «Дома дружбы». А также от-
крывать русские школы в СНГ 
и национальные учебные за-
ведения в РФ, чтобы живущие 
у нас диаспоры не забывали 
о своей культуре.
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НАКОРМИЛИ 
НА «ПЯТЕРКУ»

Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ Кто из шести красавиц полетит в кос-
мос?

Кандидаткам нужно будет пройти согласова-
ние со странами - партнерами по МКС. Это взял 
на себя Роскосмос, рассказал Юрий Борисов, 
генеральный директор госкорпорации:

- Девушки прошли отбор, мы готовы их принять 
и провести полный цикл подготовки.

На международной станции девушкам пред-
стоит провести несколько научных эксперимен-
тов. Например, выяснить, как отразятся на со-
стоянии организма межпланетные путешествия 
и длительные полеты.

Отправиться на МКС космонавтки должны 
были осенью 2023 года, но по техническим при-
чинам запуск корабля перенесли на полгода: он 
состоится зимой-весной 2024-го.

СКАФАНДРЫ С КОСИЧКАМИ
Марина Василевская  - 

бортпроводница «Белавиа»
Виктория Фидрус - борт-

проводница «Белавиа»
Дарья Михнюк - государ-

ственный судебный эксперт 
из Брестской области

Ольга Герасимова - врач - 
акушер-гинеколог из Бара-
новичей

Анастасия Ленкова - врач - 
детский хирург РНПЦ дет-
ской хирургии

Ольга Мастицкая - 
младший научный сотруд-
ник Института физико-
органической химии НАН 
Беларуси.

Дмитрий Мезенцев (слева) - Игорю Петришенко: мы сами в СГ 
определяем глубину интеграции.
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ПОТЕКЛИ МОЛОЧНЫЕ РЕКИ ТОРГОВЛЯ

ЭКИПАЖ МЕЧТЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Стивен Сигал открыл в Москве 
Всероссийский центр айкидо.

Суперзвезда голливудских боевиков 
получил российское гражданство в 2016 
году. Шаг абсолютно закономерный, что 
называется, гены заговорили.

Как он рассказывал раньше, его дед 
по отцовской линии родился в одном 
из буддистских районов нашей страны 
и в первой половине XX века переехал 
в Штаты. Бабушка - родом из Владиво-
стока. А еще часть предков из Санкт-
Петербурга. Абсолютно наш человек.

Позже его назначили спецпредстави-
телем МИД РФ по гуманитарным свя-
зям между Москвой и Вашингтоном. Но 

главная миссия мастера все же спор-
тивная. Он посвятил жизнь изучению 
боевых искусств Востока и даже соз-
дал собственный стиль айкидо, 
который идеально подходит 
для схватки с противником 
на ближней дистанции. Как 
раз именно то, что часто 
необходимо бойцам на пе-
редовой, когда доходит до 
рукопашной. И одной из 
задач нового центра ста-
нет подготовка молодежи 
к службе в армии. Об этом ска-
зал сам Стивен, когда торжествен-
но перерезал ленточку.

Журналисты и юные спортсмены пе-

решли в атаку на звезду, забросав его 
вопросами:

- А в что вас больше всего удивляет 
в России?

- Ничего. Хотя нет, навер-
ное, все-таки люди. Да, лю-
ди - очень добрые, отзыв-
чивые. Самое прекрасное 
в России - это люди Рос-
сии.

Актер рассказал, что, 
возможно, он откроет 

и другие центры, однако это 
случится не раньше окончания 

спецоперации на Украине.
- Я - главный инструктор Федерации 

айкидо России. Также езжу по всему 

миру и обучаю боевым искусствам лю-
дей и рассказываю им о России. После 
моих слов у многих появляется желание 
побывать в самой большой стране мира. 
А боевые искусства, если преподавать 
их правильно, в древней традиционной 
трактовке, это не драка, а целая глубо-
кая философия, которая помогает лю-
дям стать лучше, здоровее и духовно, 
и умственно. И научиться помогать по-
том другим. Ведь это тоже в традициях 
России, о которой в других странах, не 
скажу конкретно в каких, но вы меня 
поймете, начинают забывать. Подменяя 
их другими, ложными ценностями, не 
имеющими никакого отношения к тому, 
что здесь называется человечностью.

Все как на подбор - каждую смело можно будет назвать украшением экспедиции.

Я РУССКИЙ БЫ ВЫУЧИЛ... ДОБРО С КУЛАКАМИ

Претендентки 
в Терешковы
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 23.10, 00.10, 02.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Портвейн 

777» (12+)
08.15 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.15, 19.15, 23.15, 04.30 «Факты на 

стол» (16+)
12.45, 23.45 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)
13.00 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.45 «Символы эпохи. Портвейн 

777» (12+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
23.15 «Факты на стол» (16+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.00 «Минск - Москва» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00  «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 20.45 «Символы эпохи. 

Самиздат» (12+)
08.15, 12.15, 19.15, 23.15, 04.30 

«Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45 «Фабрика кино. 

Мосфильм (с субтитрами)» 
(12+)

09.15, 19.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
13.00 «БЕЗУМНО ВЛЮБЛЕННЫЙ» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.15 «Наши люди» (12+)
21.15 «ЖИЛ-БЫЛ ПЕТР» (12+)
22.30 «Новое PROчтение» (12+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.15, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 15.10, 
16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
23.25, 00.10, 02.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 20.45 «Символы эпохи. 

Славянская красота» (12+)
08.15, 12.15, 19.15, 23.30, 04.30 

«Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.45 «Фабрика кино. 

Мосфильм (с субтитрами)» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 00.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.10 «Горячая точка» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава у 

дома» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.15 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.00 «Минск - Москва» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.15, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45 «Символы эпохи. Слова, 

вошедшие в иностранные 
языки» (12+)

08.15, 12.15, 19.15, 23.15, 04.30 
«Факты на стол» (16+)

08.45, 12.45, 17.45, 23.45 «Фабрика 
кино. «Союзмультфильм» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 00.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ДАУН ХАУС» (16+)
14.30, 04.00 «Наши люди» (12+)
15.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 

02.10 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.45, 03.45 «Символы эпохи. Слова, 

вошедшие в иностранные 
языки» (12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
05.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.20, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Советские 

карикатуры» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 19.45, 05.00 «Минск - Москва» 

(12+)
10.10, 00.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Лендокфильм 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

19.15, 23.15, 04.30 «Факты на стол» 
(16+)

20.15 «Наши люди» (12+)
20.45 «Символы эпохи. Советские 

карикатуры» (12+)
21.15 «БРАК ПО-ИТАЛЬЯНСКИ» (12+)
23.45 «Фабрика кино. Лендокфильм 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди» (12+)
08.30 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
10.10 «Большое путешествие 

князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки» (12+)

11.05 «ТАСС УПОЛНОМОЧЕН 
ЗАЯВИТЬ» (0+)

17.20 «Большое путешествие 
князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки» (12+)

18.15 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Наши люди» (12+)
20.55 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+). 
  Великий комбинатор Остап Бендер 

с детства мечтает о Рио-де-
Жанейро. Ему известно множество 
способов «сравнительно честного 
отъема денег у граждан», но где 
же в Советской России найти 
гражданина, обладающего хотя 
бы полумиллионом рублей? И вот 
подпольный миллионер, выдающий 
себя за скромного служащего на 
нищенском жалованье, найден. 
И он должен сам принести деньги 
Остапу «на блюдечке с голубой 
каемочкой». В ролях: Олег 
Меньшиков, Ольга Красько, 
Михаил Ефремов и другие.

23.35 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.45 «БЕЗУМНО ВЛЮБЛЕННЫЙ» 

(12+)
05.45 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «НЕСТЕРКА» (6+)
09.40 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
10.20 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)
10.35 «ТАСС УПОЛНОМОЧЕН 

ЗАЯВИТЬ» (0+)
16.55 «Песня года. Беларусь». 

Развлекательная программа (12+)
19.45 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+). Увлекательный шпионский 
боевик о буднях российского 
разведчика за рубежом. Ближний 
Восток. В одну из стран нефтяного 
бассейна под видом журналиста-
международника приезжает 
разведчик Виктор Быстролетов. 
Его цель - установить контакт 
с бывшим террористом по имени 
Джавад. Вот уже несколько 
лет, как Джавад отошел от 
дел и скрылся в неизвестном 
направлении. В главных ролях: 
Мария Кивва, Валерий 
Николаев, Сергей Никоненко 
и другие.

23.20 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
01.00 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)
01.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
01.55 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)

31 марта 1 апреля 2 апреля

27 марта 28 марта 29 марта 30 марта

31 МАРТА В 21.15

«БРАК ПОИТАЛЬЯНСКИ»
Нужда приводит юную Филумену в пу-

бличный дом, где она знакомится с люб-
веобильным красавцем Доменико. Спустя 
годы они встречаются вновь, и она стано-
вится хозяйкой в его доме, но несмотря 
на их многолетнюю связь, он постоянно от-
казывается официально оформить их от-
ношения...

С 29 МАРТА ПО БУДНЯМ В 10.15

«КАМЕНСКАЯ»
Главная героиня сериала - майор милиции 

Анастасия Каменская, за которой закрепи-
лась слава прекрасного аналитика, - говорит 
на пяти языках и обожает свою работу. Она 
с готовностью берется за неразрешимые на 
первый взгляд дела и мастерски вычисляет 
преступников по самым незначительным де-
талям их поступков, характера, психологии.

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

Во время выхода в откры-
тый космос космонавты всег-
да работают со страховкой. 
Безопасность - превыше все-
го. Прежде чем начать вне-
корабельную деятельность, 
они страховочными фалами 
закрепляются за выходное 
устройство. Их два. Один по-
стоянной длины, а второй - 
переменной. Они - надежная 
гарантия безопасности.

Получается, у космонавта 
два страховочных фала, или 
фал и рука, и это все. Если 
вдруг останешься без стра-
ховки и немного отлетишь от 
станции, даже на метр, - все, 
тебе уже ничего не поможет. 
Поэтому во время ВКД дей-
ствует строгое правило - две 
страховки. Два карабина, или 
фал и рука.

Но не все космонавты, вы-
ходившие в открытый космос, 
имели систему страховки. 
Были люди, которые улетали 
от корабля и не были к нему 
ничем механически привяза-
ны. Но это - нестандартные 
выходы.

Первым стал американкий 
астронавт Брюс Маккэндлесс. 
Он участвовал в разработке 
установки для перемещения 
и маневрирования. А в 1984 
году еще и протестировал 
этот самый пилотируемый 
маневрирующий модуль в 
открытом космосе.

Каким же потрясающим му-
жеством надо обладать, что-
бы без страховки удалиться 
от шаттла в космическое про-
странство почти на сто ме-
тров?! Брюс потом вспоминал, 
что был настолько уже пере-
тренирован, что хотел наконец 
поскорее сделать дело.

После него с такими же 
установками в открытый 
космос выходили еще два 
астронавта. Они отлавлива-
ли спутники, не вышедшие 
на траекторию. Затем работы 
признали слишком рискован-
ными.

ОТОРВАЛИСЬ 
НЕ ПО-ДЕТСКИ
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ В этом году сябры уди-
вили петербуржцев обили-
ем национальных закусок 
и деликатесов.

В Санкт-Петербурге про-
шел II Белорусский продо-
вольственный форум, где 
собралось больше пятиде-
сяти компаний из Синеокой. 
Выбор оказался настолько 
богатым, что мог бы пора-
довать даже самого избало-
ванного гурмана.

- Мы приехали на этот фо-
рум впервые, чтобы найти 
новых партнеров в России, - 

рассказывает представи-
тель компании «Домочай» 
Владимир Станкевич, укра-
шая стенд с белорусскими 
сушками и баранками.

Совсем скоро в зал при-
дут представители крупных 
российских магазинов и ре-
тейлеров.

- Планы на будущее у нас 
большие, предполагаем 
выйти даже на местных ре-
стораторов. Думаем, им по-
нравится наша новая разра-
ботка - хлеб «Виноградный 
бум».

В этом году форум занял 
сразу два зала отеля «Эме-
ральд». У гостей получилось 
своеобразное гастрономиче-
ское «путешествие» по Бела-

руси. На мероприятии были 
представлены все города Си-
неокой. Шоколад и конфеты 
привезла кондитерская фа-
брика «Коммунарка». Даль-
ше - выпечка «Берестейского 
пекаря» и «Минскхлебпро-
ма». Но отдельный интерес у 
гостей, конечно, вызвали бо-
гатые столы с колбасами из 
Гродно, Березы и Слонима.

Количество компаний 
увеличилось примерно на-
половину. Белорусские про-
изводители и российские 
поставщики заключили кон-
трактов сразу на пятнадцать 
миллиардов российских ру-
блей. Это в три раза больше, 
чем в прошлом году. Ни одно 
предприятие из Синеокой, 

которое приехало в эти дни 
на форум в Петербург, не 
осталось без долгосрочно-
го договора.

Форуму есть куда расти 
и развиваться, считает По-
сол Беларуси в России Дми-
трий Крутой:

- Уже получили некото-
рые замечания, - признается 
он, - не хватает определен-
ных сегментов нашей про-
дукции. Речь о рыбе и мясе 
птицы, например. Поэтому 
в следующем году планиру-
ем расширять предложение.

У петербуржцев есть ин-
терес и к белорусскому обо-
рудованию по очистке воды. 
В планах у Ленинградской 
области - финансировать это 
направление.

- За прошлый год нам уда-
лось на треть увеличить то-
варооборот с Россией. При 
этом Санкт-Петербург за-
нимает девятое место среди 
всех потребителей белорус-
ской продукции. За 2022 год 
в РФ поставили товаров на 
шесть миллиардов долларов, 
из них шестьсот миллионов 
пришлось на Петербург. Ста-
вим задачу завершить этот 
год не хуже, чем предыду-
щий, - сказал вице-премьер 
Беларуси Леонид Заяц.

 ■ Список экспорта попол-
нился металлом и стройма-
териалами.

Белорусская делегация не огра-
ничилась посещением форума. 
Провела переговоры с руковод-
ством Санкт-Петербурга и обла-
сти.

- Наша страна в зависимости от 
параметра заняла первое-второе 
места во внешнеторговой дея-
тельности этого региона, - ска-
зал Дмитрий Крутой.  - У нас 
Лен область на восьмом-девятом 
месте, то есть это один из самых 

приоритетных для Беларуси ре-
гионов.

За 2022 год появилось 68 но-
вых экспортных позиций. Среди 
них, например, металлургия. Из-
за западных санкций белорусы 
переориентировались на россий-
ский рынок. Активизировались 
легкая промышленность и про-
изводство стройматериалов.

 ■ Тем, кто следит за здоровьем и фи-
гурой - плесень и кабаносы.

Показали прысмаки (вкусности. - бел.), 
которые заинтересуют спортсменов и 
приверженцев здорового образа 
жизни. Например, хлеб «Барок 
любительский». Его произ-
водит завод «Борисхлеб-
пром». В составе мало 
соли. А ее не зря назы-
вают «белой смертью».

На форуме было ме-
сто и тем, кто любит 
блюда поизысканнее. 
Минский молочный за-
вод представил новинку - 
деликатесный сыр с синей 
плесенью.

На вкус он терпкий, немного 
 рассыпчатый и, пожалуй, иде-
ально подойдет к вину. В планах 

у белорусов выпускать также сыр с белой 
плесенью, похожий на камамбер.

Рядом более известные сорта - брынза 
и фета. У них творожная мягкая текстура, 

а  вкус сливочный, но солоноватый. 
 Идеально подойдет для салатов. 

Завод презентовал фирменный 
чеддер, а также сорта с трю-

фелем и лисичками.
По соседству располо-

жился стенд Оршанского 
мясокомбината.

- Из новинок мы сегод-
ня представляем кабано-
сы. Это небольшие вя-

леные мясные колбаски. 
Такой перекус популярен 

и у детей, и у взрослых. Мы 
бы хотели изучить,   какой 

спрос на них будет в Петер-
бурге, -  рассказывают пред-
ставители комбината.

 ■ Мороженое - мягкое, тру-
бочки - воздушные.

- Мы привезли на дегустацию 
в Санкт-Петербург наши самые 
популярные сыры, - рассказыва-
ет специалист по маркетингу 
Кобринского маслодельно-
го завода Ольга Кулешова.  - 
«Маасдам», «Мондор Грано» 
и «Черный принц» с ароматом 
топленого молока. Он особенно 
полюбился российской публике. 
Однако сегодня нашей главной 
изюминкой стало мягкое моро-
женое.

Лакомство производят из по-
рошка. Не спешите воротить 
нос, в нем нет химии! Все ком-
поненты натуральные. В соста-
ве молоко, вода или фруктовый 
сок.

- Мы сделали мороженое спе-
циально в порошке, чтобы его 
было удобно экспортировать. 
Увеличивается срок хранения, 
а транспортировка становится 
легче, - объясняет представитель 

компании. - Ингредиенты загру-
жают в специальные фризеры, 
в которых они смешиваются, 
охлаждаются. Потом их подают 
порционно.

Сейчас идут переговоры с ма-
газинами, крупными ресторана-
ми и фудкортами о  поставках 
новинки.

Другой производитель при-
вез сладкое к чаю. «Гвоздем» 
стенда кондитерской фабрики 
«Витьба» стали необычные ва-
фельные трубочки.

- У них нет аналогов в стра-
нах СНГ, - утверждает началь-
ник отдела маркетинга Юлия 
Кириченко.  - Их производят 
на австрийском оборудовании,  
и отличие в том, что начинка не 
заполняет полностью трубочку, 
а тонким слоем набивается на 
корпус. Это делает их особенно 
воздушными и легкими.

Сладости пользуются популяр-
ностью не только в России. Они 
большими партиями поступают 
и в Китай.

ПЕРСПЕКТИВЫЛЕНОБЛАСТЬ -  
В ПРИОРИТЕТЕ

ЭСТАФЕТА ОТ ЧЕДДЕРА ДО ФЕТЫ НА ЗУБОК

СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ СМАЧНО
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Покупателям было где разгуляться!

Участников в этом году заметно прибавилось.

Молочные продукты -  
главная изюминка Синеокой.

Лучшие уехали с почетными 
наградами. И обещали вернуться 
с полными закромами.

СМОТРИТЕ ВИДЕО 
С ФОРУМА  
НА НАШЕМ 

YOUTUBE-КАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО

КОНФЕТКИ, БАРАНОЧКИ

gov.spb.ru

Сыр с душком гурманы 
разобрали мгновенно.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 23.10, 00.10, 02.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Портвейн 

777» (12+)
08.15 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.15, 19.15, 23.15, 04.30 «Факты на 

стол» (16+)
12.45, 23.45 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)
13.00 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.45 «Символы эпохи. Портвейн 

777» (12+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
23.15 «Факты на стол» (16+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.00 «Минск - Москва» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00  «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 20.45 «Символы эпохи. 

Самиздат» (12+)
08.15, 12.15, 19.15, 23.15, 04.30 

«Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45 «Фабрика кино. 

Мосфильм (с субтитрами)» 
(12+)

09.15, 19.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
13.00 «БЕЗУМНО ВЛЮБЛЕННЫЙ» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.15 «Наши люди» (12+)
21.15 «ЖИЛ-БЫЛ ПЕТР» (12+)
22.30 «Новое PROчтение» (12+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.15, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 15.10, 
16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
23.25, 00.10, 02.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 20.45 «Символы эпохи. 

Славянская красота» (12+)
08.15, 12.15, 19.15, 23.30, 04.30 

«Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.45 «Фабрика кино. 

Мосфильм (с субтитрами)» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 00.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.10 «Горячая точка» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава у 

дома» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.15 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.00 «Минск - Москва» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.15, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45 «Символы эпохи. Слова, 

вошедшие в иностранные 
языки» (12+)

08.15, 12.15, 19.15, 23.15, 04.30 
«Факты на стол» (16+)

08.45, 12.45, 17.45, 23.45 «Фабрика 
кино. «Союзмультфильм» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 00.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ДАУН ХАУС» (16+)
14.30, 04.00 «Наши люди» (12+)
15.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 

02.10 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.45, 03.45 «Символы эпохи. Слова, 

вошедшие в иностранные 
языки» (12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
05.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.20, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Советские 

карикатуры» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 19.45, 05.00 «Минск - Москва» 

(12+)
10.10, 00.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Лендокфильм 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

19.15, 23.15, 04.30 «Факты на стол» 
(16+)

20.15 «Наши люди» (12+)
20.45 «Символы эпохи. Советские 

карикатуры» (12+)
21.15 «БРАК ПО-ИТАЛЬЯНСКИ» (12+)
23.45 «Фабрика кино. Лендокфильм 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди» (12+)
08.30 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
10.10 «Большое путешествие 

князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки» (12+)

11.05 «ТАСС УПОЛНОМОЧЕН 
ЗАЯВИТЬ» (0+)

17.20 «Большое путешествие 
князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки» (12+)

18.15 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Наши люди» (12+)
20.55 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+). 
  Великий комбинатор Остап Бендер 

с детства мечтает о Рио-де-
Жанейро. Ему известно множество 
способов «сравнительно честного 
отъема денег у граждан», но где 
же в Советской России найти 
гражданина, обладающего хотя 
бы полумиллионом рублей? И вот 
подпольный миллионер, выдающий 
себя за скромного служащего на 
нищенском жалованье, найден. 
И он должен сам принести деньги 
Остапу «на блюдечке с голубой 
каемочкой». В ролях: Олег 
Меньшиков, Ольга Красько, 
Михаил Ефремов и другие.

23.35 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.45 «БЕЗУМНО ВЛЮБЛЕННЫЙ» 

(12+)
05.45 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «НЕСТЕРКА» (6+)
09.40 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
10.20 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)
10.35 «ТАСС УПОЛНОМОЧЕН 

ЗАЯВИТЬ» (0+)
16.55 «Песня года. Беларусь». 

Развлекательная программа (12+)
19.45 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+). Увлекательный шпионский 
боевик о буднях российского 
разведчика за рубежом. Ближний 
Восток. В одну из стран нефтяного 
бассейна под видом журналиста-
международника приезжает 
разведчик Виктор Быстролетов. 
Его цель - установить контакт 
с бывшим террористом по имени 
Джавад. Вот уже несколько 
лет, как Джавад отошел от 
дел и скрылся в неизвестном 
направлении. В главных ролях: 
Мария Кивва, Валерий 
Николаев, Сергей Никоненко 
и другие.

23.20 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
01.00 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)
01.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
01.55 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)

31 марта 1 апреля 2 апреля

27 марта 28 марта 29 марта 30 марта

31 МАРТА В 21.15

«БРАК ПОИТАЛЬЯНСКИ»
Нужда приводит юную Филумену в пу-

бличный дом, где она знакомится с люб-
веобильным красавцем Доменико. Спустя 
годы они встречаются вновь, и она стано-
вится хозяйкой в его доме, но несмотря 
на их многолетнюю связь, он постоянно от-
казывается официально оформить их от-
ношения...

С 29 МАРТА ПО БУДНЯМ В 10.15

«КАМЕНСКАЯ»
Главная героиня сериала - майор милиции 

Анастасия Каменская, за которой закрепи-
лась слава прекрасного аналитика, - говорит 
на пяти языках и обожает свою работу. Она 
с готовностью берется за неразрешимые на 
первый взгляд дела и мастерски вычисляет 
преступников по самым незначительным де-
талям их поступков, характера, психологии.

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

Во время выхода в откры-
тый космос космонавты всег-
да работают со страховкой. 
Безопасность - превыше все-
го. Прежде чем начать вне-
корабельную деятельность, 
они страховочными фалами 
закрепляются за выходное 
устройство. Их два. Один по-
стоянной длины, а второй - 
переменной. Они - надежная 
гарантия безопасности.

Получается, у космонавта 
два страховочных фала, или 
фал и рука, и это все. Если 
вдруг останешься без стра-
ховки и немного отлетишь от 
станции, даже на метр, - все, 
тебе уже ничего не поможет. 
Поэтому во время ВКД дей-
ствует строгое правило - две 
страховки. Два карабина, или 
фал и рука.

Но не все космонавты, вы-
ходившие в открытый космос, 
имели систему страховки. 
Были люди, которые улетали 
от корабля и не были к нему 
ничем механически привяза-
ны. Но это - нестандартные 
выходы.

Первым стал американкий 
астронавт Брюс Маккэндлесс. 
Он участвовал в разработке 
установки для перемещения 
и маневрирования. А в 1984 
году еще и протестировал 
этот самый пилотируемый 
маневрирующий модуль в 
открытом космосе.

Каким же потрясающим му-
жеством надо обладать, что-
бы без страховки удалиться 
от шаттла в космическое про-
странство почти на сто ме-
тров?! Брюс потом вспоминал, 
что был настолько уже пере-
тренирован, что хотел наконец 
поскорее сделать дело.

После него с такими же 
установками в открытый 
космос выходили еще два 
астронавта. Они отлавлива-
ли спутники, не вышедшие 
на траекторию. Затем работы 
признали слишком рискован-
ными.

ОТОРВАЛИСЬ 
НЕ ПО-ДЕТСКИ
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 ■ В этом году сябры уди-
вили петербуржцев обили-
ем национальных закусок 
и деликатесов.

В Санкт-Петербурге про-
шел II Белорусский продо-
вольственный форум, где 
собралось больше пятиде-
сяти компаний из Синеокой. 
Выбор оказался настолько 
богатым, что мог бы пора-
довать даже самого избало-
ванного гурмана.

- Мы приехали на этот фо-
рум впервые, чтобы найти 
новых партнеров в России, - 

рассказывает представи-
тель компании «Домочай» 
Владимир Станкевич, укра-
шая стенд с белорусскими 
сушками и баранками.

Совсем скоро в зал при-
дут представители крупных 
российских магазинов и ре-
тейлеров.

- Планы на будущее у нас 
большие, предполагаем 
выйти даже на местных ре-
стораторов. Думаем, им по-
нравится наша новая разра-
ботка - хлеб «Виноградный 
бум».

В этом году форум занял 
сразу два зала отеля «Эме-
ральд». У гостей получилось 
своеобразное гастрономиче-
ское «путешествие» по Бела-

руси. На мероприятии были 
представлены все города Си-
неокой. Шоколад и конфеты 
привезла кондитерская фа-
брика «Коммунарка». Даль-
ше - выпечка «Берестейского 
пекаря» и «Минскхлебпро-
ма». Но отдельный интерес у 
гостей, конечно, вызвали бо-
гатые столы с колбасами из 
Гродно, Березы и Слонима.

Количество компаний 
увеличилось примерно на-
половину. Белорусские про-
изводители и российские 
поставщики заключили кон-
трактов сразу на пятнадцать 
миллиардов российских ру-
блей. Это в три раза больше, 
чем в прошлом году. Ни одно 
предприятие из Синеокой, 

которое приехало в эти дни 
на форум в Петербург, не 
осталось без долгосрочно-
го договора.

Форуму есть куда расти 
и развиваться, считает По-
сол Беларуси в России Дми-
трий Крутой:

- Уже получили некото-
рые замечания, - признается 
он, - не хватает определен-
ных сегментов нашей про-
дукции. Речь о рыбе и мясе 
птицы, например. Поэтому 
в следующем году планиру-
ем расширять предложение.

У петербуржцев есть ин-
терес и к белорусскому обо-
рудованию по очистке воды. 
В планах у Ленинградской 
области - финансировать это 
направление.

- За прошлый год нам уда-
лось на треть увеличить то-
варооборот с Россией. При 
этом Санкт-Петербург за-
нимает девятое место среди 
всех потребителей белорус-
ской продукции. За 2022 год 
в РФ поставили товаров на 
шесть миллиардов долларов, 
из них шестьсот миллионов 
пришлось на Петербург. Ста-
вим задачу завершить этот 
год не хуже, чем предыду-
щий, - сказал вице-премьер 
Беларуси Леонид Заяц.

 ■ Список экспорта попол-
нился металлом и стройма-
териалами.

Белорусская делегация не огра-
ничилась посещением форума. 
Провела переговоры с руковод-
ством Санкт-Петербурга и обла-
сти.

- Наша страна в зависимости от 
параметра заняла первое-второе 
места во внешнеторговой дея-
тельности этого региона, - ска-
зал Дмитрий Крутой.  - У нас 
Лен область на восьмом-девятом 
месте, то есть это один из самых 

приоритетных для Беларуси ре-
гионов.

За 2022 год появилось 68 но-
вых экспортных позиций. Среди 
них, например, металлургия. Из-
за западных санкций белорусы 
переориентировались на россий-
ский рынок. Активизировались 
легкая промышленность и про-
изводство стройматериалов.

 ■ Тем, кто следит за здоровьем и фи-
гурой - плесень и кабаносы.

Показали прысмаки (вкусности. - бел.), 
которые заинтересуют спортсменов и 
приверженцев здорового образа 
жизни. Например, хлеб «Барок 
любительский». Его произ-
водит завод «Борисхлеб-
пром». В составе мало 
соли. А ее не зря назы-
вают «белой смертью».

На форуме было ме-
сто и тем, кто любит 
блюда поизысканнее. 
Минский молочный за-
вод представил новинку - 
деликатесный сыр с синей 
плесенью.

На вкус он терпкий, немного 
 рассыпчатый и, пожалуй, иде-
ально подойдет к вину. В планах 

у белорусов выпускать также сыр с белой 
плесенью, похожий на камамбер.

Рядом более известные сорта - брынза 
и фета. У них творожная мягкая текстура, 

а  вкус сливочный, но солоноватый. 
 Идеально подойдет для салатов. 

Завод презентовал фирменный 
чеддер, а также сорта с трю-

фелем и лисичками.
По соседству располо-

жился стенд Оршанского 
мясокомбината.

- Из новинок мы сегод-
ня представляем кабано-
сы. Это небольшие вя-

леные мясные колбаски. 
Такой перекус популярен 

и у детей, и у взрослых. Мы 
бы хотели изучить,   какой 

спрос на них будет в Петер-
бурге, -  рассказывают пред-
ставители комбината.

 ■ Мороженое - мягкое, тру-
бочки - воздушные.

- Мы привезли на дегустацию 
в Санкт-Петербург наши самые 
популярные сыры, - рассказыва-
ет специалист по маркетингу 
Кобринского маслодельно-
го завода Ольга Кулешова.  - 
«Маасдам», «Мондор Грано» 
и «Черный принц» с ароматом 
топленого молока. Он особенно 
полюбился российской публике. 
Однако сегодня нашей главной 
изюминкой стало мягкое моро-
женое.

Лакомство производят из по-
рошка. Не спешите воротить 
нос, в нем нет химии! Все ком-
поненты натуральные. В соста-
ве молоко, вода или фруктовый 
сок.

- Мы сделали мороженое спе-
циально в порошке, чтобы его 
было удобно экспортировать. 
Увеличивается срок хранения, 
а транспортировка становится 
легче, - объясняет представитель 

компании. - Ингредиенты загру-
жают в специальные фризеры, 
в которых они смешиваются, 
охлаждаются. Потом их подают 
порционно.

Сейчас идут переговоры с ма-
газинами, крупными ресторана-
ми и фудкортами о  поставках 
новинки.

Другой производитель при-
вез сладкое к чаю. «Гвоздем» 
стенда кондитерской фабрики 
«Витьба» стали необычные ва-
фельные трубочки.

- У них нет аналогов в стра-
нах СНГ, - утверждает началь-
ник отдела маркетинга Юлия 
Кириченко.  - Их производят 
на австрийском оборудовании,  
и отличие в том, что начинка не 
заполняет полностью трубочку, 
а тонким слоем набивается на 
корпус. Это делает их особенно 
воздушными и легкими.

Сладости пользуются популяр-
ностью не только в России. Они 
большими партиями поступают 
и в Китай.

ПЕРСПЕКТИВЫЛЕНОБЛАСТЬ -  
В ПРИОРИТЕТЕ

ЭСТАФЕТА ОТ ЧЕДДЕРА ДО ФЕТЫ НА ЗУБОК

СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ СМАЧНО
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Покупателям было где разгуляться!

Участников в этом году заметно прибавилось.

Молочные продукты -  
главная изюминка Синеокой.

Лучшие уехали с почетными 
наградами. И обещали вернуться 
с полными закромами.

СМОТРИТЕ ВИДЕО 
С ФОРУМА  
НА НАШЕМ 

YOUTUBE-КАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО

КОНФЕТКИ, БАРАНОЧКИ

gov.spb.ru

Сыр с душком гурманы 
разобрали мгновенно.
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НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В массовом сознании деревушка - символ 
всех сожженных населенных пунктов. Спу-
стя восемьдесят лет после трагедии люди 
продолжают приезжать сюда, чтобы отдать 
дань памяти невинным жертвам нацистов.

1. УСЛЫШАТЬ 
ПОМИНАЛЬНЫЙ ЗВОН

22 марта 1943-го в одном из пустых сараев 
Хатыни заживо сожгли 149 жителей деревни, 
75 из них - дети. В пламени исчезли 26 домов. 
К вечеру на месте лесной деревни остались 
лишь пепелище да сиротливо торчащие печные 
трубы. Поводом для уничтожения целого села 
стало убийство партизанами немецкого шеф-
командира роты гауптмана Ганса Вельке на-
кануне. Добраться до самих лесных мстителей 
оккупанты не смогли - решили подло отыграться 
на женщинах, стариках и детях.

Хотя сегодня ни на одной карте не отыскать 
Хатынь, она известна во всем мире благода-
ря мемориальному комплексу, построенному 
в 1969 году. Архитектор Леонид Левин вспо-
минал: «Мы придумали венцы срубов на месте 
бывших домов, обелиски в виде печных труб, 
но чего-то не хватало. Заросшее травой поле, 
свидетель трагедии, хранило мертвую тишину. 
И вдруг в этой щемящей душу тишине неожи-
данно запел жаворонок. Звук! Тут должен быть 
звук». Так и родилась идея колоколов Хатыни, 
которые больше полувека звучат над мемори-
альным комплексом, напоминая о невосполни-
мой утрате белорусского народа.

3. УЖАСНУТЬСЯ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯМ ФАШИСТОВ

Ее судьбу разделили тысячи оккупированных деревень 
и хуторов. На территории мемориального комплекса 185 
символических могил, каждая из которых напоминает об 
исчезнувших в огне и не восстановленных белорусских 
населенных пунктах. 186-я невозрожденная деревня - 
сама Хатынь. Но есть тут и Дерево жизни со списком 
433 деревень, которым удалось восстановиться, после 
того как фашисты сожгли их вместе с жителями.

Стена Скорби - железобетонный блок с нишами, 
в которых находятся мемориальные плиты с назва-
ниями 66 крупнейших лагерей смерти и мест массо-
вой гибели людей в Беларуси. Завершает мемориал 
площадь Памяти, в центре которой растут три березы, 
символизирующие жизнь, а на месте четвертой горит 
Вечный огонь.
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ПЯТЬ ПРИЧИН 
ВСПОМНИТЬ ХАТЫНЬ

2. ПОДНЯТЬСЯ 
НА КУРГАН СЛАВЫ

Проезжая мимо величественного кургана, 
увенчанного тремя штыками, на 21-м киломе-
тре шоссе Минск - Москва, трудно поверить, 
что когда-то тут было абсолютно ровное поле. 
Но Курган Славы, филиал МК «Хатынь», - 
полностью рукотворный. Первые горсти земли 
в подножие монумента заложили 30 сентября 
1966 года. Их везли бывшие фронтовики из 
городов-героев Москвы, Ленинграда, Сева-
стополя, Киева, Мурманска и других. Ведра-
ми носили и жители окрестных деревушек. 
Одни брали с братских могил на опушке леса, 
другие - с мест кровопролитных сражений, 
третьи - с пепелищ спаленных хат. Поток не 
прекращался несколько лет.

Все не зря: сегодня курган считается од-
ним из самых знаменитых белорусских ме-
мориалов, посвященных событиям Великой 
Отечественной, наравне с Хатынью 
и Брестской крепостью.

5.  ПОМОЛИТЬСЯ 
В ВОССТАНОВЛЕННОМ 
ХРАМЕ

В прошлом году в мемориальном комплексе 
 началась масштабная реконструкция, которая за-
кончилась к восьмидесятилетию трагической даты. 
Отремонтировали все элементы ансамбля, очисти-
ли и отреставрировали скульптуры. Вот-вот свои 
двери для посетителей распахнет новый музей.

За считаные месяцы в Хатыни воссоздали цер-
ковь в честь Рождества Пресвятой Богородицы. 

В Национальном историческом архиве сохра-
нились описания здешнего храма 

конца XVIII века - они легли 
в основу проекта. Бого-
служения будут проходить 
по особым дням, а во вре-
мя работы мемориально-

го комплекса посетители 
смогут зайти внутрь, чтобы 

 помолиться или зажечь свечу.

4. УЗНАТЬ 
ИМЯ ГЕРОЯ

Троим хатынцам чудом удалось выжить, 
выбравшись из горящего сарая: семилетне-
му Виктору Желобковичу, двенадцатилет-
нему Антону Барановскому и 56-летнему 
Иосифу Каминскому.

- Обрушилась горящая крыша, страшные 
дикие вопли еще больше усилились. Мне 
удалось из-под трупов и горящих людей 
выбраться и доползти до дверей. Здесь 
же один из карателей из автомата выстре-
лил по мне, в итоге я оказался раненным 
в левое плечо, - вспоминал кузнец Иосиф 
Каминский.

Обгоревший и окровавленный, он при-
шел в сознание поздно ночью и сразу бро-
сился искать своего сына Адама. Мальчик 
был смертельно ранен и получил сильные 
ожоги - скончался на руках у отца. Именно 
Иосиф Каминский стал прототипом брон-
зового «Непокоренного человека», который 
встречает посетителей.

Церковь на днях освятил Митрополит 
Минский и Заславский Вениамин, 
Патриарший Экзарх всея Беларуси. 

По его образу 
проектировали 
подобные 
монументы по 
всему СССР.

На единственном в мире 
«Кладбище деревень» 
сохранили пепел из сожженных 
оккупантами сел.

Иосиф Каминский до последних дней 
жизни в  году приходил в Хатынь.
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